
 Thursday,  03  May,  1962

 लोक-सभा

 वाद-ठी ive

 तृतीय  माला

 खण्ड  २,  te ) yy 266%  (TH)

 [3  water
 से

 ११  Ree  से  २१  १८८४

 3rd  Lok  Sabha

 Baio,

 प

 .

 f  /  ef  कर  22100  ञ्च

 we  है
 ह

 हद दक लल

 पहला  सत्र  १९६२/१८८४  a 2 Trl

 क

 २
 में  tis  ११  से  २०  तक  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली



 तृतीय  माला

 बिजय-सूखी

 श्दद्ड  ]

 ३०  RAER/Lo  | 1-11  १८८४  प्ष्ड

 सदस्यों द्वारी  शपथ  ग्रहण  ६

 प्रेरित के  मौखिक

 तारांकित संख्या  २६९,  २७०,  २७२,  २५८३,  २७३ से  २८१,  २८४ से

 २८६  कौर  २८८  से  R&o  ६९६--६४

 weal  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  २७१,  २८२,  cy  २९१  से  २९८  REV¥—§s

 अतारांकित संख्या  २५०  से  २६  कौर  ३२८  से  ३६२  ६९६  ८-७४४५८

 स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में  ७४८

 अ्रविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  कौर  ध्यान  दिलाना  ७४८१

 १.  अन्ध  प्रदेश  में  बिजली  की  कमी  o¥E—KR

 >
 पाकिस्तान  उच्च  आयोग  द्वारा  एक  ऐसे  मानचित्र  का  परिचालन

 जिसमें  भारत  के  कुछ  राज्य  क्षेत्रों  को  पाकिस्तान  का  भाग  दिखाया

 गया
 है

 XR

 ३.  भी  पाकिस्तान  की  सीमा
 पर

 मुसलमांतों  का  कथित  जमा  होना  9X2

 समितियों के  लिये  निर्वाचन

 १.  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  Ox

 २.  भारतीय  केन्द्रीय तिलहन  समिति  WXR

 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  विधेयक--पुरस्थापित  XR

 9X3 राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर
 प्रस्ताव

 दैनिक  संप्रंपिका

 कंक  १  2PEER/L  १८८४

 सदस्य  द्वारा  ATT  ग्रहण  wey

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  गठन  संख्या  २९९,  ३०१,  ३०२,  ३०४ से ३ से  ३०६,  You,  ३११

 से  R24 ATX  ३१७ से  ३१६  VRV——GRQ



 प्रश्नों के  लिखित

 तारांकित संख्या  ३५०,  ३०  ३०७,  Rok  ३१०,  ३१६,  ३२०  से

 ३३६

 92
 ८२९२-३३ मेरे

 ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६३  a  ¥  ९९)  VOW  से  ४२२,  ¥Q¥V  से  ४३५,  ४३७

 से  ४४८,  ४५०  कौर  SY  ८
 हे  ७२

 प्र  क्रिया के  बारे  में  LAC]  3-w¥

 ८ प्रविलम्बनीय  लोक  nee  के  faaat  की  site  ध्यान  दिलान

 १.  बिहार  को  कोयले  का  अपर्याप्त संभरण  ८५७  \g¥——19¥

 २.  लाल  किल ेके  समीप  शरणाधिक्ों  को  झोपड़ियों  को  राग  लगना  ८

 ३.  कक  गल

 हित

 क
 श

 दर

 का  दा  को  सोर जाने का  समाचार  GG

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  GYeE-go

 तारांकित प्रदान  संख्या  २०५  क  उत्तर में  शुद्धि  |:

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  बारे  में  वक्तव्य  Goose

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  ८८१--६१९६

 कांय  मंत्रणा

 पहला  प्रतिवेदन  Eo

 दैनिक  सं  क्षे  पिता  EY9——X

 अंक  २  28 E2/TMTA  १२,  १८८४  (a )

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३३७  से  ३४४,  ३४६,  से  ३४९,  ३७०,  ३५१  भ्र ौर  ३५३

 watt  के  लिखित

 तारांकित संख्या  ३४५,  ३५०,  ३५२,  ३५४ से  (RE  भर  ३७१ से  sok  प्रे

 MATA कत  संख्या  SX  से  ५२ ३  &R--§

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ध्यान  दिलाना

 १.  कलकत्ता गोदी  श्रमिक  बोड़  की  पुनरंचना की  आवश्यकता  &  gk

 २.  गुजरात  में  कपास  का  अधिग्रहण  &  ६७-६५

 §&s ३.  पूर्वी  पाकिस्तान  में  ढाका  तथा  राजशाही  में  दंगे

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  €  ०००

 ara  मंत्रणा

 १००० पहला  प्रतिवेदन

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  Zook——Rk

 थ्
 अनुदानों को  मांगें

 (
 रेलवे  )

 दैनिक  संक्षेपिका



 े

 ३  2ER/28  १८८४

 सदस्य  द्वारा  शपथ

 weal  वे  मौखिक  उत्तर  १०६७

 तारांकित प्रदान  संख्या  ३८०,  ३५२ से  IGE,  ३९३  से  ३९६  ३९८

 अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  दे  १०६२--€४

 weal  के  लिखित

 तारांकित प्रदान  संख्या  ३८१,  ३६०  से  g,  ३९७  ३९८ से पे  WRY  LoRV~—-2RoX

 अ्रतारांकित संख्या  ५२४ से  ६०२,  ६०५  से  ६२१  भ्र  ६२३  से  ६३७

 प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 १.  स्माल  स्केल  वुमन  म  न्यूफक्चरसं  एसोसियशन  कौर  स्क्रीन  प्रिन्ट  द्वारा

 श्मपरे  समवाय  बन्द  कर  देने  की  घमकी  ११५१-५२

 २.  हुगली  के  पायलटों  द्वारा  त्याग  पत्र  देने  की  धमकी

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यान

 दिलाने  क  बारे  y-~—

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  PPUY—-NE

 समितियों  के  लिये

 १.  पीयू  कल्याण  बोलें  ११५६

 २.  भारतीय  लाख  उप-कर  समिति  R2UR—-K

 ३.  भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद  का  प्रशासी  निकाय  ११५७

 अनुदानों की  मांगें  ——

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान

 (१)  भारत  को  चीन  को  कथित  प्रलटोमेटम  ;  तथा  §eR-EY

 (२)  १५०  नागा  विद्रोहियों  का  gat  पाकिस्तान  में  चले  जाना  PLEV——EE

 बड़ी  अर  मध्यम  सिचाई  परियोजना ग्र ों के  बारे  मे  आधे  घंटे  को

 दैनिक  संक्षेपिका  PROK—-LAVV

 PERIL  १८८४

 सदस्यों  द्वारा  दा पथ  प्रथम  १२१५

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४१६  से  CLE  ४२१  AXA  प्रौढ़  ४२८  से  ४३३  ।  P2°Y—-— Fe

 रेप अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या  ¥



 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४२०,  RX,  ४२७  कौर  ४३४  से  ४४०  १'२३८--४७

 अतारांकित  तपन  संख्या ६  ३  ८,  ६३९,  ६४२  से  ७१३  और  ७१४  से  ७२१  RIAvig——5 f

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  १२८१

 सभा  पटल पर  रख  गय  पत्र  RWS

 राप्ती  का  संदेश  PVRs

 सभा  का  कांप  १२८३

 म्रतूदानों  को  )  PRGI—V IV

 विनियोग  संख्या  २

 पुरःस्थापित  are  पारित  १२१८-१६

 जनता  एक्सप्रैस  गाड़ियों  के  बारें  में  सं  कल्प  १३१९६--३८

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  बारे  में  संकल्प  १३३८

 दैनिक  संक्षेपिका  १३४४-५०

 et ल  सना  ed  gins

 धंक  ७  PEER/ LY  वादा  १८८४

 सदस्यों  द्वारा  पथ  ग्रहण  ५१

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  CXR,  ४५३  से  WEL,  CRA,  WEY,  ४६६  अर

 ह  AC)  १३४१-७६

 weal  के  लिखित

 कहना तारांकित  प्रशन  संख्या  ४६२,  RY  शरीर  ४६८  स  8&C&  १३७६--८६

 १३८  ६--१४१० अतारांकित प्रश्न संख्या प्रश्न  संख्या  ७२२  से  ७५२,  प्रौढ़  ७५४  से  ७७२

 अविलम्बनीय  लोक  acer  के  विषय  की  are  ध्यान

 काश्मीर  रोक  चीन  के  क्या  क्षेत्र  के  बीच  सीमा  निर्धारण  के  बारे  में

 कथित  fara बातचीत  करने  का  पाकिस्तान  कौर  चीन  रै
 ४

 सभा  पटल  पर  रख  गय

 समितियों  में

 १.  राजघाट  समाधि  समिति  कौर  १४१२

 २.
 कम  चारी  राज्य  बीमा  निगम  १४१३

 सामन्य  श्राय-ब्ययक--सामान्य  चर्चा  १४  १३-३८

 दैनिक  संक्ष  पिता  १४३६-१२



 अंक  १७,  ८  मई  2882 /  १८  १८८४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकितਂ  cet  संख्या  Wee  से  ५०४  कौर  Yok  से  ५१४
 | CCY—— KE

 अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  ५  १४६९-७१

 के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  शुभ  ग्रोवर  ५१५  से  ५४६  १४७१--प४

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  9193  से  GRO,  ए  से  GG,  ८८१,

 ८८४,  ८८६  से  €१०  ग्रोवर  €  १२  से  &€२३  १४८६--२५५२

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान

 नागा  लैंड  में  भारतीय  वायु  सेना  के  एक  डकोटा  विमान  का  गिरना  QUNR—UY

 सभा  पटल  पर  रखे  गये
 |

 <4

 सामान्य  श्रायव्ययक->>सामान्य  चर्चा

 राष्ट्रपति  कीं  विदाई  के  बारे  में  QYoo—E§

 दैनिक  संडे

 sim  १८,  CAE  १९६२ /
 १९  १८८४

 geal  के  मौखिक  sar

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५४७  से  AX&  WIT  ५५८  QURIO— PELE

 ट्र अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  x  १६१९-२०

 प्रगति  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५५७  ५९  से  Fok  १६२०-४३

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  Lv  से  १०२६  १६४३-८७

 प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 १६८५७ नागा  विद्रोहियों  द्वारा  भारतीय  वायु  सेना  के  अधिकारियों  की  कथित

 विशेषाधिकार  प्रस्ताव  के  बारे  में  ..  १६८८

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १६८८--६०

 सामान्य  श्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा  PELo— LLY

 दैनिक  संक्षेपिका



 द

 ६...  १९,  १०  AE,  १९६२  /  २९  १८८४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारकित
 प्रदन

 संख्या  ६१०  से  ६१५,  ६१७ से  ९२०,  ६२३  ,  ६२६  से

 ६२८,  ६३८  प्रौढ़  Rg  से  ६३२  ि  oW—Ko

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संघ या  ६१६,  ६२१,  ६२,  ६२४,  ६२४,  ६३३  से  ६३७

 कौर  ६३९  से  ६४५  हि  ०  ननद १5,

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  १०२८  से  १०६६  शौर  १०७१  2 olay  रु  भ ु\Qoame; 0

 हुगली  पोत  चालकों  की  हड़ताल  के  ars  में  .

 सूचना  प्राप्त  करने  के  बारे  में

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाने  के  बारे  F—

 वाणिज्य  दूतावास  कलिम्पोंग  से  एक  सिपाही  पर  गोली  चलाया  जाना  १७८२-८३

 प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ar  ध्यान

 मद्रास  में  छपाई  के  कागज  की  कमी  १७५३-८४

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 2ieav

 सामान्य  झयव्ययक--सामान्य  wat  Ress

 दैनिक  संक्षेपिका  R9QV&——32

 WH  २०,  शुक्रवार  ११  ZEqR  /  २१  १८८४  )

 >
 मौखिक

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ६४६ से  ६४९,  ६५१  से  ६५५  ६५७  से  ६६३  १८३२-५४

 प्रति  सूचना  प्रश्न  संख्या
 ७  १८५४-४९

 gal  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६५०,  ६५६  ६६४  से  RRR  रद  देन--

 प्र तारांकित प्रश्न  संख्या  १०७८  से  १०८२  १०८४ से  ११८६  १८७०--१९२ ३

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  भ्र विलम्ब नीय  लीक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 माल  गाड़ी  प्रौढ़  ट्रक  की  टक्कर  १९२३-९७

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 १.  फिजो  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  कौर  विद्वोह्दी  नागाओं हेतुक  दल

 १२८ का  पाकिस्तान  को  कोफ्त  प्रस्थान

 ee

 GMGIPND—LS  Ar



 वाद-विवाद

 ३  १९६२

 १३  १८८४

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 मद्दी दय  पीठासीन  हुए  )

 सदस्य  द्वारा  सपथ  ग्रहण

 श्री  हेम  राज  (  कांगड़ा )

 नागाणा

 प्रो  के  मौखिक  उत्तार

 गन्न  का  उत्पादन

 1*३८०  श्री  द्वार  ato  तिवारी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  जालंधर  स्थित  नफ़स  केन्द्र  में  कोई  ऐसा  रसायन  तेयार  किया  गया  है  जिसके

 wait से  ager  प्रविधि  कम  होगी  श्र  उत्पादन भी  काफी  बढ़  जायेगा

 यदि  तो  क्या  इस  रसायन का  किसी  बड़े  पैमाने पर  प्रयोग  किया  गया  है  ;

 उसका क्या  परिणाम  निकला ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  स०  का०  पाटिल )  जालंधर  में  कोई  नया  रसायन नहीं

 बनाया गया  है  परन्तु  रोपण  से  पहले  पर  प्रयोग  के  लिये

 समेत कई  अनुसंधान  केन्द्रो ंमें  कई  रसायनों  का  परीक्षण  किया  गया  है
 ।  इन  रसायनों

 से  प्रकरण

 sata कम  होती  है  उत्पादन  शीघ्र  होता है  कुछ  मामलों  में  €०--१००  मन  प्रति  एकड़

 के  हिसाब से  उत्पादन  में  वृद्धि  होती

 और
 (7)  पहले  साल  पंजाब  में  किये  गये  प्रदर्शन  में  किसानों  को  बताया  गया  था

 ग्रोवर

 वहां  पर  इन  रसायनों की  काफी  मांग  है  ग्रोवर  इस  ध  १०,  ooo
 एकड़  भूमि  में  यह  रसायन  इस्तेमाल

 किये  ये  रसायन  जहरीले हैं  कौर  इनका  ध्यान पु वंक  उचित  रूप  से  इस्तेमाल  किय  जाना

 मंत  प्रंग्रेजी  में

 १०६७
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 श्री  gto  ato  तिवारी
 :  इस  रसायन  पर  प्रति  एकड़  कितना  व्यय  होगा ?

 श्री  स०  का०
 मेरे  पास  लागत  sans  नहीं  परन्तु  यह  सस्ता  है  ।  यह  श्रमिक

 मंहगा  नहीं  है
 ।

 थी  रघुनाथ  fag
 :  इस  केमिकल के  बारे  में  क्या  कोई  इन्क्वायरी  हुई  है  कि  खेत  पर  इसका

 क्या  होता है  क्योंकि ऐसा  हो  जाता  है  कि  २  या ३  वर्ष  के  बाद  उसकी  र्ल्ड  कम  हो  जाती

 श्री स०  का ०  पाटिल
 :

 वह  तो  बाहर  के  ही  देशों  में  इस्तेमाल  होता  है  ।  हमारे पास  उसके

 झांकड़े  नही ंहैं
 लेकिन

 दूसरे  देशों  में  इस  केमिकल के  इस्तेमाल  का  बुरा  नहीं  होता  है
 |

 श्री
 विश्वनाथ  राय  :  व्या  इस  नये  रसायन  के  इस्तेमाल से  अधिक  सिंचाई की  ग्रा वश्य कता

 श्री  स०  का  पाटिल  :  में  समझता हुं  कि  पानी  की  जरूरत है  ।  गन्ने को  पानी  अ्रधघिक

 चाहिये  ।

 fat  विश्वनाथ राय  :  सामान्य से  अधिक  ?

 fat  स०  का०  पाटिल
 :

 मुझे  पता  नहीं  है
 ।

 इस  बारे में  मेरे  पास  जानकारी  नहीं

 श्री  विनती  मिश्र :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कमिकल के  इस्तेमाल  करने  से  गन्ने

 में  टौपवोरर तो  नहीं  हो  जायेगा ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :
 वह

 तो  wal  ऐसे  मेंट  के  स्टेज  में  है  कौर  इसलिये  मालूम  नहीं

 है  कि  उसका  उसके  स्टेटिस्टिक्स  भी  इकट्ठा  नहीं  हुए  हैं  ।  प्रभी  तक  १००००  एकड़  तक

 वह  चीज  नहीं  चली  उसका  इस्तेमाल करना  है  भ्राहिस्ता  प्राचीनता  वह  चीज  हमारे  पास

 जायेगी

 शी  भागवत
 झा

 आजाद  :  क्या
 गन्ने  के  क्षेत्र  में  किसानों  ने  यह  रसायन  खुशी  से  मंजूर  किया

 श्री  स०  छक्का ०  पाटिल  :
 मैँ  समझता हुं  कि  यह  बड़ा  लोकप्रिय है  ।  अनिच्छा की  इसमें  कोई

 बात  नहीं है  ।  वास्तव  हम  इसकी  मांग  पुरी  नहीं कर  सकते  |

 शनी  हेमा  :  प्रयोग  किन  क्षेत्रों  में  किया  गया  है  कौर  क्या  इसका  दक्षिण  के  क्षेत्रों  में  जहां

 उत्पादन  भ्रमित  हो  ही  रहा  है  सका  प्रयोग किया  गया  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल :  मैँ  नहीं  समझता  कि  दक्षिण  में  ऐसा  करना  झ्रावश्यक  है  जहां  कि

 सामान्य  उपज  लगभग  ०  टन  प्रति  एकड़ या  इससे  अ्रधिक  वहां  ऐसा  करना  श्रावइ्यक  नहीं  है  ।

 यह  उत्तरी  विशेषतः  बिहार  are  उत्तर  प्रदेश  में  आवश्यक  होगा ।  ये

 प्रयोग  बड़े  छोटे  पे  माने  पर  किये  जा  |  श मन  बताया  कि  कुछ  समय  बाद  हमारा  यह  है  कि

 यह  १०,०००  एकड़  हो  जायेगा जो  कि  गन्ने  की  कुल  खेती  का १  प्रतिशत भी  मुश्किल  से  है  ।

 श्री बड़े  :  क्या  गवर्नमेंट के  पास  कोई  एसी  रिपोर्ट  करायी  है  कि  इस  केमिकल  के  इस्तेमाल

 करने  से  शूगर केन में  gate  की  परसेंटेज कम  हो  गई  है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री
 स०

 का०  पाटिल  :
 वह  तो  मेरे  पास  नहीं  पाया  है  ।  सम्भव  है  कि  वह  कम  नहीं

 होगा
 ।

 स०  सो०  बुर्जों  इस  रसायन  के  इस्तेमाल के  किसानों को  क्या

 प्रोत्साहन  दिये जा  रहे  हैं  ?
 क्या  गन्ने

 की  किस्म  सुधारने  के  लिये  उनको  कोई  नगद  प्रोत्साहन
 जायेगा ?

 किस स०
 का०

 पाटिल
 :

 कोई  ate  प्रोत्साहन  आवश्यक नहीं  हमारे  पास  बहुत  चीनी
 है  atta  ऐसा  समय  झा  गया  है  कि  प्रोत्साहन  देना  रोक  दिया  जाय  ।

 श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :  किसान लोग  इस  रसायन को  कितने  वर्षों से  इस्तेमाल  कर  रहे
 हैं  उन्हें  इसका  प्रयोग  कैसा  लगा  ?

 freer  महोदय  :  इस  प्रदान  का  उत्तर  दिया  जा  चुका

 शि  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :
 उन्होंने  अब  तक  कितनी  मात्रा  का  इस्तेमाल  किया  ?

 स०  का
 ०  पाटिल

 :
 अभी  तो  यह  आरम्भ  ही  है  कौर  यह  केवल  एक  दो  वर्ष  से  ही  इस्तेमाल

 किया
 जा  रहा  हम  कभी तक  उस  लक्ष्य पर  नहीं  पहुंचे  जिस पर  पहुंचना  चाहते  हैं  ।  मैं  ने

 बताया
 कि  हम  १०,००० एकड़  में  इसका  प्रयोग  चाहते हैं  ।  इसमें  ग्रीक  प्रयोग  की  कोई  बात

 यह  प्रभी  आरम्भ है

 महोदय
 :  प्रशन ।

 श्री  ज॑०  ब०  fag  :
 यक्ष  मुझे  प्रदान  पूछने  का  मौका  नहीं  दिया  गया  है  ।

 fora  महोदय :
 माननीय

 सदस्य  को  कई  दफा  मौका  इसलिये वह  मायूस  न

 |

 श्री  ज०  ब्र०
 सिंह

 :
 मुझे  कोई  मौका  नहीं  मिला  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 हमें  area  किये  बहुत  समय  नहीं  बीता

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 1*३८५२.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  जिन  मार्गों  पर  विमान  चलाये  जा
 रहे  हैं

 उनमें

 से  उसको  कितने  मार्गों  पर  घाटा  हो  रहा है  ;  कौर

 इन  मार्गों  में  से  प्रत्येक  पर  गत  तीन  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  कितना  घाटा  gat  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मही उद्दीन  )  :  श्र
 मैँ  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।  परिशिष्ट  १,  waar  संख्या  ६२]

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  सरकार  इस  हानि  को  समाप्त  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठा

 रही
 है

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 fet  सु हो उद्दीन  :  संचालन  में  कुशलता  बनाने  ate  लागत  कम  करने  श्र  हानि  को  कम  से
 कम  करने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  दूसरी  मजूरी  में  वृद्धि  करने  की
 मांग

 हमेशा  रहती  है  ।
 अन्तिम  मद  से  पता  चलता  है

 कि
 हानि  में  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  वेतन  प्रौढ़

 मजूरी  में  वृद्धि  है  ।  घाटे  में  कमी  डकोटा  के  स्थान  पर  कोई  भ्रमण  उपयुक्त  a  अ्रधिक  सस्ते

 विमान  लगा  कर  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  इस  घाटे  को  किस  प्रकार  बांटा  जाता  है  ।  क्या  यह  सारा  घाटा
 कारपोरेशन  को  देना  पड़ता  है  या  घाटे  का  कुछ  भाग  राज्य  सरकारें  भी  वहन  करती  we  यदि

 तो  कौन  सी  राज्य
 सरकार  घाटे

 में  अंशदान  कर  रही  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  राज्य  सरकारें  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  साथ  कुछ  व्यवस्था
 करके  कुछ  सेवायों

 के
 लिये  थोड़ा  साधन  देती  हैं  ।  यदि  वे  किसी  विशेष  स्थान  को  कोई  विशेष  सेवा

 चलाना  चाहें  तो  वे  सेवा  चलाने  के  लिये  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  साथ  करार  करते  हैं  ate

 घाटे
 को

 या  घाटे  के  एक  अंक को  पुरा  करते  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथर  :  वह  व्यवस्था  क्या  है  |

 सु हो उद्दीन  :  राज्यों से  ray  राज्य  सहायता  की  कुल  रकम  लगभग  €  लाख  रुपया  ।

 में
 एक

 उदाहरण  देता  हूं  |  दिल्ली-चं डोगढ़-कुल  सेवा  के  बारे  में  पंजाब  सरकार  कुलू  तक  सेवा  चाहती
 थी  कौर  वह  कुलू  सेवा  राज्य  सरकार  की  सहायता  से  चलायी  जाती  है  ।  दिल्ली- फूलबाग-लखनऊ

 सेवा  के  लिये
 उत्तर

 प्रदेश  सरकार  कुछ  हृद  तक  सहायता  देती  उसी  प्रकार  राजस्थान  सरकार

 दिल्ली-जयपुर-उदयपुर-ग्रहमदाबाद-बीका नेर  सेवा  के  लिये  सहायता  दे  रही  है  ।

 tat  जयपाल  fag  :
 क्या  सरकार  ने  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  घरेलू  सेवा में  भी

 श्रघिकाधिक  जट  विमान  लगाये  जायेंगे  ,  घरेलू  कौर  दोनों  सेवायों  का एकीकरण  करके

 घाटे  को  कम  करने  के  बारे  में  विचार  किया  है  ?

 श्री  मुहोउद्दोन  :  उस  प्रश्न  पर  सदा  ध्यान  दिया  जाता है
 ।  जैसा  मैंने  यह  हानि

 घरेलू  सेवा  पर  है  क्योंकि  डकोटा  चलाने  पर  व्यय  अधिक  होता  यदि  कोई  ate  सस्ते  विमान

 मिल  गयें  तो  परिवहन  में  भी  वृद्धि  होगी  अर  लागत  भी  काफी  कम  हो  जायेगी  ।

 श्री  ao  श्री ०  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  डकोटा  पुराने  विमान  अच्छा

 किस्म के  विमान  लगाने  में  सरकार  को  क्या  रुकावटें हैं  ?

 थ्रो  सु हो उद्दीन  :  हम  डकोटा  के  स्थान
 पर  eg  a  आधुनिक  विमान  लगाने  का  प्रयत्न

 कर  रह ेहैं  |  उदाहरण  :  एक  वर्ष  पुर्व  पांच  होकर  विमान  खरीदे  गये थे  कौर  पांच  wa  पत्र

 विमानों  के  लिये  क्रयादेश  दिये  गये  ्  उनके  वर्ष  १९६३ के  प्रारम्भ में  मिलने की  संभावना हे  ।

 श्री  जगन्नाथ  क्या  कलकत्ता-भुवनेश्वर-धिशाबापटनमू-हैदराबाद  सेवा  को  पुनः  चालू

 करने का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :  कलकत्ता-भुवनेदवर  सेवा  चल  रही

 जहां  तक  अन्य  भाग  का  संबंध  है  वे  हैदराबाद प्रौढ़  मद्रास  से  सब
 निशि

 हैं  जहा ंपर  कलकत्ता से

 परिवहन की
 अपेक्षा  काफी  ज्यादा  परिवहन है  ।

 मन
 dist

 में
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 श्री  जगन्नाथ  राव  :  एक  दिन  छोड़ कर  सेवा  चलाने  की  क्या  स्थिति है  ?

 द्वार  चला लेसर om  oe Aa | ने ह  के  लिये  इस  मामले  की  उड़ीसा  सरकार श्री  जगजीवन  राम  :  इसकी एक  दिन

 के  परामर्श  से  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  फतेह सिह  राव  गायकवाड  :  घाटे  पर  चल  रहे  मार्गों
 के

 बारे  में
 सरकार की

 क्या  नीति

 fat  मुही उद्दीन
 :  कठिनाई  यह  है  कि  जब  सेवा  रोक  दी  जाती  है  तो  उसकी  मांग  होती

 सरकार  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखती  है  कि  काफी  समोसे  जो  महत्वपूर्ण  स्थानों  तक  सेवा  चल  रही

 है  वह  चलती  रहे भ्र ौर  उसे  जहां  तक  हो  सके
 समाप्त

 न  किया  जहां तक
 घाटे

 को  कम
 करने

 का  प्रश्न  मैं  बता  चुका हूं  कि  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री हेम
 मंत्री  महोदय ने  परिवहन में  वृद्धि का

 जिक्र  किया  क्योंकि  यात्री

 परिवहन  में  प्रतिवर्ष  २०  प्रतिशत  को  वृद्धि  होती  रही  तो  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  इण्डियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  लाभ  क्यों  नहीं  हो  सका  ?
 क्या  सरकार  इंडियन  एयरलाइन्स  कार

 qa  के  कार्यकरण  की  पुरी  जांच  करेगी  ?

 महोदय  :
 मंत्री  महोदय  हानि  के  कारण  बता  चुके  हैं

 ।

 श्री  मुही उद्दीन  :  में  प्रभी  स्पष्ट  करता हूं
 |  इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  वर्ष

 geyo-¥s F में  १०३  लाख  रुपये का  घाटा  FAT  शराब  geys—-YE  H  €  १  लाख  रुपये  का

 घाटा  gat ।  वर्ष  १९४९-६०  में  ७,  32,000  रुपये  का  लाभ  शरार  aq  PEGO-|2  में

 ¥,E8,coo  रुपये का  लाभ  हु्आ
 AT

 वर्ष  PEQQ—TR  में  भी  इतना ही  लाभ  होने  की  ara

 फसल बोला

 ३८२.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि

 प्रबन्ध
 ए

 फसलों  को  बीमा  कराने  के  लिये  जो  किया  जाना  उस  योजना  पर  कहां  तक

 काम  8 gut

 यह  योजना कब  से  चालू  हो  जायेगी  ;  कौर

 योजना  की  पुरी  रूपरेखा  क्या  होगी ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  से
 पंजाब  सरकार  का  राज्य

 में  फसल  बीमे  के  लिये  एक  पायलट  योजना  चालू  करने  का  विचार  वह  इस  योजना का  ब्यौरा

 तैयार  कर  रही  है  कौर  अन्तिम  योजना  भारत  सरकार  के  पास  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  ह  e कै  ।  इस

 अवस्था में  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है  कि  ag  योजना  कब  से  लागू  होगी  ।

 aft  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  सूबों  में  क्राप  न््योरेंश

 के  लिये खुद  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  या  विभिन्न  सूबों को  कोई  मदद  दे  रही  है  ताकि  वहां  क्राप

 इन्शयोरेंस  हो
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  स०  का०  पाटिल  जरूर  थोड़ी  बहुत  मदद  दे  रही  है  |  १९४७  में  उस  ने
 एक  स्पेशल  शझ्राफिसर  नियुक्त  किया

 इस  की
 जांच  करने  के  कौर  झ्र भी  सरकार ने  एफ  ०  To

 औ ०
 से  भी

 उसकी
 सर्विसेज  मांगी  हैं  ate  उसका  उपयोग  किया  जाता  लेकिन  असल में  यह  काम

 राज्य  सरकार का  है
 कि

 वह  तय  करे
 कि  इस  को  लागू  करना  है  या  नहीं  ।  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया

 इस  में  इतमी मदद  दे  रही  है
 कि  ऐडमिनिस्ट्रेटिव  एक्सपेंस  वगैरह  जो  aaa  वह  उसका

 हिस्सा  देवी  ।

 श्री  ्  मिश्र  :
 में

 जानना
 चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  पहले  गल्ले  के  सामान  का

 इन्द्योरेंस करने की करने  की  हिदायत  दी  है  या
 क  श

 क्राप  का  इन्शयोरेंस  करने की  हिदायत दी

 श्री  स०  का०  पहले तो
 क्राप  इन्श्योरेन्स की  योजना  है  ।  गल्ले  की  चीज  तो  दूसरी

 पंजाब
 में  दो  ग्रेन  इफ  भाई  मिस्टेक  गेहूं  ग्रोवर  उसके  साथ  ah  टू  कैश  फ्रांस

 शुगर  केन  प्रौढ़  काटन  यानी  कपास  |

 डा०  गोविन्द  दास
 :  ol  मंत्री जी  ने  कहा कि  सन्  १९४७  में  ही  सरकार ने  इस  संबंध  में

 एक  अफसर  की  नियुक्ति की  इसको  इतने  वर्ष  हो  तो  क्या  पंजाब के  सिवा  कौर  किसी

 राज्य में  इस  संबंध में  कुछ हो  रहा है  ?  अर श्रगर हो रहा है तो रहा  है  तो  कहां  कहां  हो  साथ

 ही  इस  फसल के  बीमे के  साथ  बैलों के  बीमे  का  भी  कोई  विचार  किया  जा  रहा  जिन  का  फसलों

 से  बहुत  संबंघ  है  ?

 श्री  स०  क्या  पाटिल  :  ये  दो  सवाल  अ्रलग  हैं  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय :  बैलों  को  तो  रहने  दीजिए  |

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  बैलों का  विचार  इसमें  नहीं  यह  तो  क्राप  इंश्योरेंस  का  सवाल

 इसमें  बैल  नहीं  कराते  उनका  तो  इंश्योरेंस हो  सकता  लेकिन  वह  aa  चीज  क्राप

 इंश्योरेंस  के  लिये  तो  स्टेट्स  इसलिये  तैयार  नहीं  हैं  क्योंकि  उनको  यह  माल ूम  नहीं  है  कि  इसमे  कितना

 खर्चा  aia  |  उसमें जो  urate  स्टेटिस्टिक्स  वगैरह  चाहिये  वह  हमारे  पास  नहीं  हैं  ग्रोवर  जब

 तक  नहीं  है ंतो  इस  प्रकार  की  चीज  में  यकायक  पड़ना  स्टेट के  लिये  तो  कठिन है  ।  इसलिये  उसका

 एक्सपेरीमेंट  वर्गरह  करना  चाहिये  ।  में  मानता  हूं  कि  सबसे  पहले  पंजाब  गवर्नमेंट  इस  काम  केਂ  लिये

 सामने  प्रायी  है  ।  वह  एक्सपेरीमेंट  करे  सफल हो  तो  न  केवल  पंजाब  में  बल्कि  atc  प्रान्तों

 में  भी  वहू  शुरू  जायेगा ।

 श्री  ज०  ब०  fag  :
 में  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश की  सरकार

 ने  भी  कोई  इस  तरह  की  स्कीम  बनायी है  कि  क्राप  इंश्योरेंस  किया  जाए
 ?

 श्री स०  का०  पाटिल .  उत्तर  प्रदेश  सरकार ने  कोई  ऐसी  स्कीम  ail तक  तो  हमारे  पास

 नहीं  भेजी  है  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  एक  बात  मुझे  कहनी  जब  मिनिस्टर
 साहब  यह  जवाब  दें

 कि
 मेरे  पास

 सिफ॑  पंजाब से  ही  यह  स्कीम  रानी  है  तो  इससे  जाहिर है  कि  कौर  किसी  स्टेट  से  नहीं  पायी  है  ।

 ऐसी  हालत में  किसी  मेम्बर का  यह  सवाल  करना कि  क्या  राजस्थान से  भी  करायी  हैया  उत्तर

 प्रदेश  से  भी  पायी  इससे  कोई  फायदा नहीं  होता  ।  कौर न  इससे  कोई  खास  इनफॉरमेशन

 मिलेगी
 1
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 थी  स०  सो०  बनर्जी  :  यह  तो  पूछ  सकते  हैं  कि  दूसरे  राज्यों  से  क्यों  नहीं  पायी  ।

 wert  महोदय  :  जरगर  श्राप  उस  दूसरी  स्टेट से  ही  पूछें  तो  ज्यादा  wear  हो  कि  ara

 कयों  नहीं  बनिस्बत  सेंटर  से  पूछने  के  क्यों  नहीं  पायी  |

 थी  जगदेव  fag  सिद्धांत  :  क्या  मंत्री  महोदय  कपा  करके  बताएंगे  कि  जाब से  जो  र  म

 रानी  है  उसमें  क्या  लिखा है  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  जितना  लिखा  gate  वह  तो  उन्होंने  बताया  |

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  :  पंजाब  सरकार  द्वारा  भेजी  गयी  योजना  के  अतिरिक्त क्या  भारत

 नीति  के  तौर  उन  राज्यों  जहां  बहुधा  अकाल  पड़ता  रहता  फसल  बीमा  की  एक

 सामान्य  योजना  लागू  करने  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 क्या  उन  का  कोई  ऐसी  नीति  बनाने  का  विचार

 है  क्योंकि कुछ  राज्यों  में  ऐसे  जिले  हैं  जहां  लगभग  प्रत्येक  वर्ष  ग्र काल  पड़ता  है  ।

 सहोदय  :  बड़ा  होने  के  भ्र ति रिक्त  प्रदान  व्यापक भी  है  ।

 श्री  स०  का०  पाटिल

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी
 :

 मंत्री  महोदय  उत्तर  देने  को  तैयार  हैं
 ।

 महोदय  :  शांति  ।  श्री  यादव  |

 थी  रामसेवक यादव  :  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहुंगा  कि  जो  पंजाब  से  स्कीम  है  उस

 के  बारे  में  दूसरे  राज्यों  को  भी  लिखा  गया  है  या  नहीं  प्रौढ़  यदि  लिखा  गया  है  तो  उस  का  क्या  जवाब

 आया है  ?

 श्री स०  का
 ०

 पाटिल
 :

 वह  तो  सब  को  मालूम  उस  की  प्रखबारो  में  चर्चा  हुई  है  ।  हमारी

 एग्रीकल्चरल  कानफरेंसों  में  उस  की  चर्चा  होती  है  प्रौढ़  वह  सब  को  मालूम  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  यह

 काम  आ्राहिस्ता-भ्राहिस्ता होगा  ।  पंजाब  में  यह  काम  सफल  हो  गया  तो  दूसर  प्रान्तों में  वह

 शुरू  होगा  ।

 श्री  दिव  नारायण  :  क्या  सरकार  मेहरबानी  कर  के  बतायेगी  कि  क्या  इस  स्कीम  को  भारत

 के  अन्य  प्रान्तों  में  भी  लांच  किया  जायगा  ?

 श्रेय  महोदय  :  यह  सवाल  बार-बार  किया  जाता  है  ।  मगर  वह  इस  में  नहीं  श्राता  ।

 इडुकी  जल-विद्युत्  परियोजना

 +

 (  वासुदेवन  नायर
 :

 Pras
 श्री  वॉरियर  :

 श्री  कठिन  :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २८  १९६२  के  तारांकित  प्रइन  संख्या  २५६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  इसकी  के  पानी  को  काम  में  लाने  के  बारे  में  मद्रास  ale  केरल  की  सरकारों  के  बीच

 कोई  समझौता gt  गया  है  ;

 मूल  पं प्रे जी  में  ।
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 ग्रोवर

 यदि  तो
 क्या  इडुकी

 जल विद्युत्  परियोजना  का  कार्य  शीघ्र  शरू  कर  दिया  जायेंगी

 क्या  योजना  के  लिये  प्रावव्यक  विदेशी  wer  की  व्यवस्था  की  गई

 ate  विद्युत  मंत्री  (  हाफिज  मुहम्मद  :  )  शौर  नहीं  ।

 इस  योजना  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  करने  के  get  पर  अभी  विचार  नहीं
 किया  जा  सकता  ॥

 शी  वासुदेवन  नायर  केरल  सरकार  के  मुख्य  मंत्री  ने  हाल  में  ही  राज्य-विधान  सभा  में
 बताया  कि  जहां  तक  asa के  पानी  का  सम्बन्ध  केरल  सरकार  और  मद्रास  सरकार  में  कोई

 बकाया  विवाद  नहीं  है
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि
 क्या  भारत  सरकार  ने  केरल  के  मुख्य  इस

 वक्तव्य  पर  ध्यान  दिया  att यदि  तो  इस
 पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है

 ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  माननीय  सदस्य  जिस  वक्तव्य  का  जिक्र  कर  रहे  उस  का  मुझे

 पता  नहीं  है  परन्तु  जहां  तक  विवाद  का  सम्बन्ध  ag  तो  है  ही  ।  eat  नदी  के  पानी  के  इस्तेमाल

 के  बारे  में  दोनों  राज्यों  में  मतभेद  है
 ।  इस  का  कुछ  भाग  मद्रास  चाहता  है  परन्तु  गप्रन्य  राज्य  इस  पर

 सहमत  नहीं  हो  रहा  है  ।

 श्री  वासुदेवन  सायर  :  इस  विवाद  को  शीघ्र  ही  निपटाने  पौर  इस  परियोजना  पर  कार्य

 शुरू  किये  जाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  इस  का  उत्तर  कोई  ad  पृष्ठ  का  हैं  कौर  यदि  श्राप  मुझे  अ्रनमांत च्

 दें  तो  मैं  इस  को  पढ़  ।  इस  में  सभी  बातें  हैं  atc  शायद  फिर  ora  अनुपूरक  प्रदान  न  उठे  ।

 praca  महोदय :  यह  बहुत  बड़ा  है  ।  मैं
 इस

 की  अनुमति  नही ंदे  कता  रन  यदि  वह  कुछ

 दादों  में  इस  का  सार  बताना  तो  बता  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  दोनों  राज्यों  में  विवाद  को  सुलझाने  के  लिये  कोई  कार्य  कर  रही  है  ।

 हाफिज  warns  केन्द्रीय  सरकार  नहीं  ।  परन्तु  केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत  आयोग

 कु  कार्य  कर  रहा  है  कौर  हम  समझते  हैं  कि  कोई  हल  निकल  जायेगा  |  मैं  स्वयं भी  इस  में  व्यक्तिगत

 रुप  से  रुचि  लंगा  श्र  देखूंगा  कि  यह  किया  जा  सकता  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  मंत्री  महोदय  ag  जानकारी  देना  चाहते  हैं  तो  वह  उसे  सभा  पटल

 पर  रख  ||

 fat  श्र०  Fo  गोपालन  :  परियोजना-कार्य  प्रारम्भ  होने  से  जो  व्यक्ति  प्रभावित  क्या

 उन  के  पुनर्वास  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  गई  है  कौर  यदि  तो  क्या  वह  योजना  बनाने  पर

 बिचार  करेंगे  ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहोम  :  यह  तो  प्रत्येक  योजना  का  भाग  है  कि  यदि  किसी  क्षेत्र  से  कुछ

 व्यक्ति  विस्थापित  तो  उन  के  लिये  कोई  उचित  व्यवस्था  की  जाये  आर  उन  को  कुछ  क्षतिपूर्ति

 भी  a  जाये

 त्रि  कया  कार्य  आरम्भ  करने  कौर
 फिर

 विवाद  सुलझाने  में  कोई  कठिनाई है  ?

 paeaeTr  महोदय
 :

 उस  से  झगड़ा  झर  बढ़ेगा
 ।

 ht  अंग्रेजी  में
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 श्री  नी०  sito  नायर  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए कि  ख्याल है  कि  विकास

 योजनायें  के  मामलों  में  केरल  राज्य  के  साथ  भेद-भाव  बरता  जा  रहा  क्या  सरकार यह  देखेगी

 कि  कार्य  आरम्भ  करने
 के

 लिये  राज्य  को  प्रावश्यक  विदेशी  मुद्रा  दी  जाये  ?

 मुहम्मद  किसी भेद-भाव  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।  प्रशन  पर
 गुणावगुण

 के
 rare  पर  विचार  किया  जाना  है  ।  यदि  कोई  विवाद  उठता  है  तो  वह  सुलझाया  जाना  है  ।

 '

 अध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रदान  |

 श्री  श्रीनारायण दास  :  संख्या  ३६१  का  उत्तर  भी  नरन  संख्या  ३८४५  के  उत्तर के  साथ
 ही  दिया  जाये  ।

 तथा  संचार  मंत्रालय  नौवहन  मंत्री  बहादुर  मुझे  कोई  भ्रांति

 नहीं  है  परन्तु  श्री  दी०
 चं०

 शर्मा  यहां  उपस्थित नहीं  हैं  ।

 fuera  महोदय  :  फिर  इस  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  जब  प्रश्न  का  प्रस्तावक  ही

 ही  नहीं  है  तो  इस  के  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 कोचीन में  जहाज  बनाने का  दूसरा  कारखाना

 Sat  ष्  गोपालन
 १३८४:

 श्री  To  कुन्दन :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :!

 ताने  के  निर्माण-कार्य में  अब  तक  क्या  प्रगति कोचीन  में  जहाज  बनाने  के  दूसरे

 हुई  है

 १९६०-६१  कौर  PEKL-R  में  इस  परियोजना  पर  कितना  व्यय  किया

 गया  }

 BQk
 ot  4

 इस  कारखाने  के  लिये  भूमि  के  aia  में  कया  प्रगति  ४  ः  कौर

 कितना  मुआवजा  दिया  गया  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन मंत्री  राज  :  )  परियोजना

 के  लिये  विदेशी  प्रविधिक/वित्तीय  सहयोग  प्राप्त  करने
 के

 लिये  वार्ता  जारी  है  ।

 वर्ष  १९६०-६१  PE, FG, ELE  GY  रुपय

 १६६  १-६२  Big  3,969,193  रुपये

 दुसरे  कारखाने  के  लिये  हरजीत  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  ४  एकड़  गर-सरकारी

 भाम  मेंसे  ३१  EER  तक  लगभग  ६३  एकड़  भूमि  प्राप्त  कर  ली  गई  ह  ।

 (7)  ६६,८६,५१३.७३  रुपये  |

 मूल  भ्ंप्रेज़ी
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 fait  प्र्०  ष्
 गोपालन

 :
 पिछले

 दो
 तीन  वर्षों  से  यही  उत्तर  दिया  जा  रहा  है  कि  बातचीत

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेगा  ?

 चल
 रही  है

 ।
 क्या  मंत्री  महोदय  कोई  शझ्नुमानित  समय  बता  सकते  हैं  कि  कब  तक  इन  वार्ताओं  को

 राज  बहादुर
 :

 मैं  समझता  हुं  कि  हम  बहुत  तेजी  से  कदम  उठा  रहे  हैं  ah  यह  कहना

 सही  नहीं  है  कि  पिछले
 दो

 तीन  वर्षों  से  हम  यही  बात  कहते  रहे  इस  में  हम  ने  निरन्तर

 प्रगति
 की  है

 ।
 हम  ने  जीत

 की
 जाने  वाली  ६४  एकड़  गैर-सरकारी भूमि  में  से  ६३  एकड़  प्राप्त कर

 २६  एकड़  सरकारी  भूमि
 भी

 अजित  की  गयी  है  ate  वह  भी  प्राप्त  की  जा  रही  इस

 में  जोड़ी  जाने  वाली  सड़कें  बननी  हैं  उन  के  लिये  प्राक्कलन  प्राप्त  हो  गये  हैं  कौर  उन  की  उचित

 जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  श्र ०  क०
 गोपालन  :  मैं  प्राविधिक  सहायता  के  लिये  बातचीत  का  जिक्र  कर  रहा  हूं  ।

 पिछले  दो  वर्षों  इसमें  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 वह  श्रासान  काम  नहीं  है  |  हिन्दुस्तान  शिष्यों  लिमिटेड  में  भी  हम  wea

 जहाज  निर्माण  कारखानों से  सस्ते  जहाज  नहीं  बना  सके  हैं  ।  हमारी  यह  इच्छा  है  कि  दूसरा

 निर्माण  कारखाना  जब  भी  चालू  इस  की  स्थिति  aes  होनी  चाहिये  ale  इस  कारखाने  मे  बनाये

 जाने  वाले  जहाज  निर्माण  ate  अन्य  मामलों  में  विदेशी  जहाज  बनाने  के  कारखानों  में  बने

 जहाजों से  अच्छे  हों  ।  हम  प्राविधिक  सहयोग की  व्यवस्था  कौर  उचित  चाहते  हैं  ।

 भागवत झा  आजाद  :
 क्या  सरकार  कई  विदेशों  से  की  जा  रही  वार्ता  के  बारे  में  किसी

 fora  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है
 ?

 pat राज  उस  में  समय  लगेगा  क्योंकि  हमें  प्रत्येक  प्रस्ताव  की  सभी  बातों  को

 देखना  होता  है  ate  वास्तव  में  किये  गये  प्रस्तावों की  जांच  करने  के  हम  ने  एक  समिति

 नियुक्त  की  है  ।  हाल  में  भी  हमें  जमनी  से  एक  अन्य  प्रस्ताव  मिला  है  जिस  पर  विचार  किया  जा  रहा

 है  ।

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  लोहा  कौर  इस्पात  के  अतिरिक्त

 इन  जहाजों  के  बनाने  में  इमारती  लकड़ी  किस  श्रनुपात  में  इस्तेमाल
 की

 जाती  क्या  वह

 इमारती  लकड़ी  इस  देश  में  उपलब्ध  अर  क्या  जहाज  बनाने  के  लिये  देवदार  की  लकड़ी

 लगाने  का  प्रयोग  किया  गया  है  ?

 पाध्या  महोदय  :  इन  सभी  प्रश्नों  को  मिलाया  नहीं  जा  सकता

 fat  इमाम  लाल  सर्राफ
 :

 हमें  मनसूर  प्रश्न  पूछने  का  अरन्य  नहीं  मिलता
 ॥

 prema  महोदय
 :  यदि  अन्य  कठिनाइयां  हों  तो  उन  का  अन्य  तरीके  से  समाधान

 किया

 जाये  परन्तु  यह  नियम  नहीं  बदला  जा  सकता  अर्थात  कई  प्रदान  एक  में  मिला  कर  न  पूछे  जायें
 ।

 fart  श्याम  लाल  सर्राफ
 :

 ये  तीनों  बातें  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित  भ्  मुझे  प्राशि  है
 कि

 मंत्री

 महोदय  उन  का  उत्तर  देंगे  ।

 fort  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  इस्पात  का  सम्बन्ध  हमें  है
 कि

 जल्दी  ही  हमारे
 इस्पात

 संयंत्रो ंमें  इस्पात की  आवश्यक  मात्रा  का  उत्पादन हो
 सकेगा  |  जहां  तक

 इमारती
 लकड़ी का  सम्बन्ध

 मूल ६  wat  में
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 हम  यह  विदेशों  से  आयात  किया  करते  थे  प्रौ  र  श्री  भी  श्रायात  करते  हैं  कौर  करना  पड़ता है  ७

 परन्तु  हाल  में  हो  हम  यह  देखने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  क्या  इस  कार्य  में  किसी  अन्य  प्रकार  की

 देशीय  लकड़ी  इस्तेमाल  की  जा  सकती  है  या  नहीं  ।

 श्री  श्र०  क०  गोपालन  :  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  इस  कार्य  को  घोड़ा  कर  दिया  गया

 हैं  वहां  जो  अफ़सर  भेजे  गये  थे  उन  में  से  कुछ  वापस  बुला  लिये  गये  हैं  यदि  इस  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 धी  राज  बहादुर
 :

 में  सदन  को  श्रीनिवासन  दिलाता  हूं  कि  काम  कोई  धीमा  नहीं  हुमा  है  ।

 जो  कुछ  कार्य  किया  जाना  किया  जा  रहा  है  ।

 fat स०  Ho  सामन्त :  प्रश्न  के  भाग  (7)  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  ६४

 एकड़  भूमि  में  से  ६३  एकड़  भूमि  प्राप्त  कर  ली  गयी  है  ।  क्या  इतनी  भूमि  परियोजना  के  लिये  पर्याप्त

 होगी  क्या  इस  मामले  में  विशाखापटनम  में  जगह  की  कमी  के  कारण  होने  वाली  कठिनाइयों  पर

 विचार  कर  लिया  गया  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  जहाज  बनाने  के  कारखाने  के  लिये  भूमि  का  सम्बन्ध  हमें

 १००  एकड़  की  श्रावस्यकता है  ।  उस  में  से  ६४  एकड़  तो  गैर-सरकारी  पक्षों  से  लो  जानी है  ग्रोवर

 बाकी  राज्य  सरकार  से  बिना  लागत  के  इस  शर्त  पर  ली  जानी  है  कि  उस  को  लागत  उन  को  दे  दी

 जावेगो  ।  इस  जहाज  बनाने  के  कारखाने  के  लिये  वह  पर्याप्त  होगी  ।  उस  के  afafeaa

 चोरियों  को  निवास  बस्तों  के  लिये  २००  एकड़  भूमि  हमें  दे  दी  गई  है  प्रौढ़  इस  कार्य  के  लिये  हम  उस

 विशेष  स्थान  के  बारे  में  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 भारत के  तटवर्तीय  व्यापार के  लिये  पोलैण्ड  द्वारा  सहायता का  प्रस्ताव

 1३८६  श्री  इन्द्रजीत  ग्प्त क्  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पोलैण्ड  ने  भारत  के  तटवर्ती  व्यापार  को  सहायता  देने  के  लिये  जहाज़  पर  जहाज़

 बनाने  की  प्राविधिक  जानकारी  प्रदान  करने  का  प्रस्ताव  किया है  ;  WK

 यदि  तो  उस  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  तटवर्ती

 नौवहन के  लिये  सरकार  को  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 fart  इज़्ज़त  गुप्त
 :  २७  मार्च  के  समाचारपत्रों में  यह  प्रकाशित  gar  है  कि  इस  देश  में  पोलैण्ड

 के  राजदूत  ने  यह  घोषणा  की  है  कि  पोलैण्ड  हमारे  तटीय  व्यापार  और  नौवहन  के  लिये  प्राविधिक

 का  ी  देने  के  लिये  जहाज  देने  को  तैयार  है  ।  गर्त  यदि  कोई  ठोस  योजना  नहीं  FAT  सरकार

 ने  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है
 a

 वह  इस  नरन  को  सफल  बनाने  के  लिये  मार्गो पाय  ढ  रही

 है  ?

 pat  राज  बहादुर
 :  १९६२  में  पोलैण्ड  के  राजदूतावास  के  वाणिज्यिक  सहकारी

 से  एक  पत्र  प्राप्त  हम्ना
 था  कि  वारसा

 के
 मेस  सेन्द्र.रोर  १०,०००  डी०

 i>)  टी  का
 एक

 esate

 faa  AA रिज  में
 |
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 वाहक  जहाज  देने
 को

 तैयार  है  कौर  उस  प्रस्ताव  के  बारे  में  सरकारी  ak  गैर-सरकारी  ray  में

 नौवहन  समवायों  को
 सुचित  कर  दिया  गया

 ।
 वास्तव  में  इस  में  एक  समवाय  की  कुछ  रुचि  है  परन्तु

 हम  समझते  हैं  कि  करार  नहीं  gar  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  तटवर्ती  जहाजों  की  कमी  को  देखते  कलकत्ता  से  कोयले  के  परिवहन
 को  भी

 लगा  है
 ।

 इसीलिये  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  तटवर्ती  व्यापार  के  लिये

 जहाज  पाने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रही  है  ?

 fat  राज  बहादुर  :  सरकारी  भ्रमणा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  नौवहन  कम्पनियों  को  .  .  .  ,

 prea  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  पोलैण्ड  ने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 किया  है  कौर  सरकार  उस  का  स्वागत  करेगी  ऐसा  ही  कोई  प्रस्ताव  करेगी  ।

 तथा  संचार  मंत्री  (  श्री  जगजीवन  :  नौवहन  का  टन-भार  बढ़ाने  के  लिये

 किसी  भी  सहायता  के  प्रस्ताव  का  हम  स्वागत  करते  हैं  परन्तु  जांच  के  बाद  पता  चला  कि  पोलैण्ड  का

 प्रस्ताव  ऐसा  है  कि  प्रविधिक  जानकारी  के  मामले  में  वे  हमें  सहायता  देने  के  प्रश्न  पर  दो  वर्ष  बाद

 विचार  कर  सकते  हैं  प्रौढ़  उस  से  हमें  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  यह  सच  है  कि  योरोप  के  कुछ  अन्य  नौ-वाणिज्यिक  देशों

 जिन  में  डेनमाकं  भो  शामिल  इस  मामले  में  ्  सहायता  पौर  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव

 है  are  यदि  तो  क्या  वह  विचाराधीन  है  ?

 श्री  राज  इस  का  मूल  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 हरि  fay  मूल  केवल  तटवर्ती  व्यापार  के  लिये  ही  नहीं  परन्तु

 निर्माण  के  लिये  भी  है  ।  मेरा  भ्रनुपूरक  see  जहाज-निर्माण  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  ।

 18  हरि  विष्णु  कामत
 १  श्राप  विनिर्णय  दे  सकते  हैं  ।  मल  प्रदान  में  जहाज-निर्माण  का  भी  निर्देश

 है  ।

 Paar  महोदय  :  मैं  समझता  हुं  कि  मूल  प्रदान  केवल  पोलैण्ड  से  सम्बन्धित  कया  पोलैण्ड

 ने  भारत  के  तटवर्ती  व्यापार  में  सहायता  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  विभिन्न  विषयों  में

 बड़ा  व्यापक  oer  है  ।  न्यायालयों  में  सम्बन्ध  का  ढ  भिन्न  है
 :

 वाद-विवादों  कौर  चर्चा  में

 सम्बन्ध  का  we  भिन्न  है  ।  परन्तु  प्रदान-काल  में  इस
 को

 थोड़ा  सीमित  करना  पड़ता  है
 ।  हमें इस

 पर  चर्चा  नहीं  करनी  चाहिये  वर्ना  यह  रोजमर्रा  का  काम  हो  जायेगा
 ।

 हरि  विष्णु  श्राप  के  विनिर्णय  से  उस  मामले  पर  बहुत  प्रतिबन्ध  लग  रहा

 क्योंकि  सरकार  को  यह  जानकारी  देनी  ही  चाहिये  कि  श्रमिक  मामले  में--जबकि  वह  मामला  किसी

 met  का  विषय  हो--कितने  देशों  ने  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है
 |

 अध्यक्ष महोदय  :  भ्र गला  प्रदान  ।

 qa  अंग्रेजी  में
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 चीनी  के  कारखानों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  काम

 1*३८७.  बासप्पा  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  ने  राय  सरकारों  को  सुझाव  दिया  है  कि  वे  चोरी

 के  कारखानों  द्वारा  इस  समय  चलाये  जा  रहे  फार्मों  का  संचालन  अपने  हाथ  मैं  ले  लें  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  ने

 रसूल  28K?  के  gree  में  अपनी  बैठक  में  इस  बारे  में  एक  सुझाव  पर  विचार  किया  था  ।  समिति

 ने  सिद्धान्त  रूप  में  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  था  are  उस  की  जांच  करने  का  निचय  किया

 था  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  बासप्पा  :  क्या  गन्ना  उत्पादकों  और  इन  कारखानों  के  बीच  कोई  विवाद  है  ग्रोवर  क्या

 इस  कारण  उत्पादन  कम  इन  फार्मों  को  हाथ  में  लेकर  सरकार  क्या  करना  चाहती

 है  ?

 गिब्स स०  का०  पाटिल  :  कोई  विवाद  नहीं  है  ।  यह  तो  हमारी  योजनाओं  का  एक  भाग  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इसे  कौन  कौन  से  सूखे  में  जारी  किया  गया  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  मेरे  पास  जो  सबर  है  उसके  अनुसार  भ्र भी  अनघ

 मध्य  मणिपुर  और  त्रिपुरा  में  नहीं

 लेकिन  बेस्ट  गुजरात  कौर  केरल  में  है  ।

 शी  कांशी नाथ  पांडे  :  क्या  फार्म  लिये  जाने  के  राज्य  सरकारों  द्वारा  चलाये  जायेंगें

 या  भूमिहीन  किसानों  को  दे  दिये  जायेंगे  ?

 श्री स०  का०  पाटिल :  में  नहीं  जानता  ।  हमारा  मत  यह  है  प्रौर  इसे  योजना  आयोग ने

 स्वीकार  किया  है  कि  चीनी  मिलों  से  लगे  पे  बड़े  बड़े  फार्म  अधिक  गन्ना  पैदा  कर  सकते  हैं  यदि  उन  में

 मशीनों  से
 काम  लिया

 जाय  श्र  उन्हें  छोड़  देना  चाहिये  ।  हस्तांतरण  होने  से  पहिले  हमें

 निश्चित  हो  जाना  चाहिये  कि  पैदावार  कम  नहीं  होगी  ।  परन्तु जब  राज्य  सरकार  कहती है  कि

 कम  नहीं  तो  स्वाभाविक  है  कि  हमारी  शर्तें  पुरी  हो  जाती  हैं  ।

 श्री हेम
 :

 कया  सरकार  का  विचार  गन्ना  पेरने
 की

 उच्चतम  सीमा  हटाने  का  है  कौर

 खाद्य  मंत्री  की  इस  का  प्राची  है  कि  सारा  गन्ना  पिरेगा  ?

 शनास स०  का०  पाटिल :  मल  परन  से  इस  का  क्या  सम्बन्ध है  ?

 श्री हेम  gent  :  हो  सकता  है  कि  इस  से  फार्मों  में  पैदावार  सीमित  हो  जाय  ।  इसी  कारण

 यह  जानना  चाहता  हूं  ।

 fet स०  का०  पाटिल  :  गन्ना  पेरना  भिन्न  बात  है  ।  गन्ने  के  फार्मों  के  बारे  में  यह  स्वधा  भिन्न

 प्रश्न है  ।
 od

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मूल  प्रीत  राज्य  सरकारों  द्वारा  गन्ने  के  फार्मों  का  लेन
 as  सजे

 उस  का

 गन्ना  पेरने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 fait  उ०  म०
 कया  फार्मों  का  लेना  केवल  उन  में  फसल  उगाने  तक  ही  सीमित  होगा

 था  यह  फार्मों  का  जब्त  करना  होगा
 ?

 fait स०  का०  यह  काम  संस्था  राज्य  सरकार का  है  |  हम  सामने  नहीं  |  हमारा

 सम्बन्ध तो  केवल  उत्पादन  से  है  ।  हम  यह  अ्राइवासन  चाहते  हैं  कि  उत्पादन  पर  असर  नहीं  पड़ेगा ।

 यदि  राज्य  सरकार  यह  निश्चय  करती  है  कि  यह  काम  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  के  भ्रन्तगंत  होना

 तो  ऐसा  करने  का  उन्हें  पर्ण  अधिकार है  ।

 श्री  सिहासन  सिंह
 :

 क्या  सरकार  &  पास  चीनी  मिलों  के  ऐसे  फार्मों  का  कुल  क्षेत्रफल  बताने

 वाले  राज्यवार ais  हैं  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  मेरे  पास  यहां  प्राक्  नहीं  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो

 दे  सकता  हूं  ।

 श्री
 बुज  राज  fag:  मं  पूछना  चाहुंगा  कि  ये  जो  फाम  लिए  जायेंगे  कया

 ये  सिर्फ  शुगरकेन
 के

 लिए  इस्तैमाल  होंगे  या  दूसरी  एग्रीकल्चर रल  प्रोड्यूस  के  लिए  ?

 meat  महोदय  :  ये  तो  फार्म  लिए  ही  इस  मतलब  के  लिये  जायेंगे  ।

 श्री  कया  यह  निश्चय  सहकारी  आधार  पर  चल  रही  मिलों  के  फार्मों  पर
 लागू

 श्री  स०  का०  नहीं  |  सहकारी  प्राकार  पर  चल  रही  मिलें  भूमि  की  अ्रधिकतम  सीमा

 की  योजना  के  अंतगर्त  नहीं  at  ।

 fat  go  चं०  पन्त : क्या यह क्या  यह  सच  हैं  कि  योजना  आयोग  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  था

 श्र  कहा  था  कि  जहां  उत्पादन  अधिकतम  हो  ौर  सारे  टेक्निकल  ढंग  जाते  वहां  वे  नहीं

 लिए  जाने  चाहियें  ?  उसके  यदि  राज्य  सरकार  कहती  है  चीनी  का  उत्पादन  कम  नहीं

 होगाਂ  तो  यह  उनका  उत्तरदायित्व  हैं  ।  हमें  उनका  कथन  स्वीकार  करना  चाहिये  इच्छानुसार

 करने  देना  चाहिय े।

 श्री  दासप्पा
 :

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों
 को  कोई  स्पष्ट  सलाह  दी  है  कि

 मिलों  के
 इन

 बड़े  बड़े  फार्मों  का  प्राप्त  करना  alee  उत्पादन  में  सहायक  होगा या  इसका  पैदावार पर  बुरा

 भ्र सर  पड़ेगा ?  क्या  सलाह दी  गई  है  ?

 श्रीवास  का०  सरकार  की  सलाह  यह  है  कि  उत्पादन  कम  होगा  |  मैं  waft  देने

 से
 पहिले  कई  वर्ष  तक  योजनाकारों  को  रखता हूं

 ।
 परन्तु  यह  संधा  राज्य  सरकार  के  विवेक

 पर  हूँ  ।

 भ्र  यदि  वे  कहते  हैं  कि  ऐसा  नहीं  तो  निश्चय ही  मुझे  राज्य  सरकार के  सदभाव  पर

 आपत्ति  नहीं  करनी  चाहिये  |

 बिना  टिकट  यात्रा

 Taq.  श्री  प्र०  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  रेलवे  के  प्रत्येक  जोन  में  गत  तीन  वर्षों
 में

 प्रत्येक  वें  कितनी  बिना  टिकट  यात्रा

 होती  रही  तौर
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 बिना  टिकट  यात्रा  को  कम  करने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाने  का  इरादा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें०  | हू

 :  पिछले तीन  वर्षों  में
 विभिन्न

 रेलों  पर  बिना  टिकट  यात्रा  करते  पकड़े  गये  यात्रियों  की  संख्या  cates  वाला  विवरण  पटल  पर  रखा

 जाता हे
 ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 बिना  टिकट  यात्रा  करना  समाप्त  करने  विभिन्न  उपायों  को  शनि  वाला  विवरण  भी

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६४]  ये  उपाय  जारी रहेंगे  ।

 प्र०  च०  बर्रा  १९६०-६१  कौर  "Eg  १-६२  में  बिना  टिकट  यात्रा  के  कितने

 सामने  अव  हैं  ग्रपराधियों  से  कितना  धन  वसुल  किया  गया  ?

 paar  महोदय  :  क्या  यह  विवरण  में  नहीं  दिया  है  ?

 tal  सें०  वें०  राम स्वामी  :  रेलवे  बोड़  की  रिपोर्ट  के  भाग  (१)  में  ये  ग्रां कड़े  प्रकाशित  हो

 चुके हैं
 ।

 श्री  फतह  सिह  रावगायकवा  ,  :  क्या  कोई  मोटा  सा  तैयार  किया

 गया  हैं  कि  बिना  टिकट  यात्रा  से  राजकोष  को  कितनी  हानि हुई
 ?

 tat  सें०  do  राम स्वामी  :  हां  ।  हमारा  केन्द्रीय  टिकट  परीक्षा  संघ  है  कौर  हमने  एक  नमूने

 का  सर्वेक्षण किया  है  ।  यात्रा  करने  वालों  में  लगभग  ५  प्रतिदिन  बिना  टिकट  के  होते  हैं  गौर

 भग  ४,  ५  करोड़ रु०  वार्षिक हानि  होती  है  ।

 fat  to  च०  बुरा  :  क्या  यह  सच  है  कि  स्वयं  टिकट  परीक्षक  यात्रियों  को  टिकटों

 टिकट  न  लेने  शर  उनसे  लेने  के  लिय  उकसाते  हैं  ?

 महोदय  :  हम  रेलवे  अ्रनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  कर  रहे हैं  ।  रेलवे  बोले  की  मांग

 के  लिये  जाने  पर  इन  सब  बातों  पर  चर्चा  हो  सकती  है  ।

 थी  जगन्नाय  राव  :  विवरण  में  setae  उत्तर  रेलवे  पर  बिना  टिकट  यात्रा  बराबर  बढ़

 रही  है  ।  क्या  सरकार  का  विचार  उत्तर  रेलवे  पर  इसे  रोकने  के  लिये  ak  प्रतीक  प्रभावी  कार्यवाही

 करने का  है  ?

 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  विवरण  पर  wet  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 कोई  प्रो  बात  सुझाना  चाहें  तो  सुझा  सकते  हैं  ।  विवरण  देख  कर  में  प्रौढ़  किसी  कार्य  उपाय की  बात

 नहीं सोच  सका  |

 श्री  त्यागी
 :  इस  विवरण  के  PER L-GR  में  बिना  टिकट  या  गलत  टिकट  पर  यात्रा

 करते  हुए  कुल  BW REV REY  व्यक्ति  पकड़े  गये  ।  उनसे  कुल  धन  वसूल  किया  गया
 ?

 fat  सें०  व्०  रामास्वामी  १९६१-६२  के  ब्य श्राकड  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  मैं  के  ष्

 दे  सकता हूं  ।

 श्री  त्यागी
 :

 कृपया  बताइये  |

 fat  सें०  do  रामस्वासी :  PEK O-€2  में  ८३  करोड़ रु०  वसूल  किये  गये  |

 मूल
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 श्री  हवा  नौ  तिवारी  :
 क्या  सरकार

 को
 एसे  मामलों  का  पता  लगा  है  कि  जहां  सरकारी

 कर्म  चारी
 बिना  टिकट  यात्रा  करते  हैऔर  यदि  तो  क्या  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कोई  ard

 वाही  की  गई  हैं  कि  कम  से  कम  वे  तो  बिना  टिकट  यात्रा  न  करें  ?

 श्री  सें०  व॑०
 हमें  कुछ  ऐसे  मामलों  का  पता  लगा  है  कौर  हमने  कार्यवाही  की  है  ।

 श्रेय  महोदय  :  में
 देखता  हूं

 कि  अधिक  से  अधिक  सदस्यगण  बिना  टिकट  यात्रा  में

 wet ले  रहे  हैं  ।

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  विवरण  से  पता  लगता है  कि  उत्तर  रेलवे  में  सर्वाधिक  बिना  टिकट
 यात्रा  होती  हैऔर  इसे  रोकने  के  उपाय  सभी  रेलों  में  एक  से  हैं  ।  क्या  सरकार  इस  बात को  ध्यान  में

 रख  कर  कि  उत्तर  रेलवे  में  बिना  टिकट  यात्रा  सर्वाधिक  ति  इसे  रोकने  के  लिये  कोई  विशेष

 वाही  करेगी
 ?

 fat  सें०  राम स्वामी
 :  यह  किये  वाही  करने  के  लिये  सुझाव  है  ।

 श्रीमती  यशोदा  स्वयं  रेलवे  कर्मचारियों  के  कितने  ऐसे  मामलों  का  पता

 जन  सहयोग  से  लगा  ?

 fat  सें०  वें०  राम स्वामी  :  सहयोग  ग्रसित  नहीं  रहा  हैं  ।  यदि  Whe  बातें

 झित  तो  पृथक  प्रशन  पूछा  जा  सकता  है  ।

 श्री  मुहम्मद  क्या  यह  सच  ह  कि  रेलगाड़ी  टिकट  निरीक्षकों  पर  बिना  टिकट  यात्रा

 करने  वाले  हमला  करते  हैं  श्र  उन्हें  पीटते  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  कमंचारियों

 को  कोई  संरक्षण  देने  का  है  ?

 श्री  सें०
 उठ  राम स्वामी  :

 यह  बड़े  ही  खेद  की  बात  है  कि  हमारे  रेलवे  कर्मचारियों  पर  इस

 तरह  हमला  किया  गया  ।  यह  भी  खेद  की  बात  है  कि  ऐ  से  व्यक्तियों  को  पकड़ने  में  जनसाधारण  सहयोग

 नहीं  देता  ।

 श्री  जगदेव  सिंह  क्या  ऐसे  रेलवे  कर्मचारियों  की  जो  कि  बगैर  टिकट  सफर  करने

 वाले  यात्रियों  से  कुछ  क  से  लेकर  उनको  गेट  से  बाहर  निकाल  देते  कोई  सुची  रक्खी  जाती  है  ताकि

 उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  सके  ?

 faa  महोदय  sat  मेम्बर  साहब  के  नोटिस में  इस  तरह के  कोई  केस  प्रियें तो  मन्त्री

 महोदय  को  उसके  बारे  में  लिख  दिया  करें  ।

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत  :  धन्यवाद  |

 meat  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  यदि  कोई  जवाब  देना  चाहते  हों  तो  दे  दें  ।

 श्री  शाहनवाज  खा :  हमारे  नोटिस  में  जब  भी  इस  तरह  की  कोई  चीज  जाती  है  तो  उसके

 ऊपर  कड़ी  कार्यवाही  की  जाती  है

 श्री  प्रिय  एन०  fo  रेलवे  के  सुखासन स्टेशन  पर  जहां  कि  बुकिंग  वगैरह कुछ  नहीं  होती

 है  श्र  यात्रियों  को  बगैर  टिकट  चलना  ही  पड़ता है  तो  वहां  टिकटलैस  यात्रियों  की  यात्रा  रोकने  के

 वास्ते  क्या  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  दूसरी  चीज  यह  है  कि

 टिकट लैस  टू  वा लग  जब  कभी
 तक

 कण्ट्रोल निभाना

 waist  में
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 बहीं  कर  सके  हैं  तब  टिकट  चै  कसें  और  टिकट  कलेक्ट  की  संख्या  कयों  घटायी  जा  रही  है  धौर  जब

 कि  उन  लोगों  को  अपनो  चैकिंग  डियूटो  छोड़  कर  भी  स्लीपिंग  कोलेज  कौर  रिजर्वेशन  कोलेज

 देखनी  पड़ती हैं  ?

 झ्रव्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  फिर  चाहते  क्या  हैं
 ?

 क्या  घटा  दिया  गया  है
 ?

 वी  प्रिय  गुप्त  बिना  टिकट  यात्रा  बढ़  जानें  के  फलस्वरूप  काम  बढ़  जाने  के  बावजूद  भी

 कर्मचारी कम  कर  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  श्ञानवाज  खां
 :

 मुझ  ऐसे  किसी  स्टेशन  की  जानकारी  नहीं  है  जो  खोला  गया है  कौर

 वहां  टिकट  बेचें  की  व्यवस्था  नहीं  यदि  माननीय  सदस्य  अधिक  जानकारी  दें  तो  में  उसकी

 जांच  करूंगा  |  परन्तु  मैं  माननीय  सदस्य  को  बता  द  कि  प्रत्येक  रेलगाड़ी  में  एक  कन्डक्टर  गाड़ें  शर

 रेलगाड़ी टिकट  परोक्ष  होता  है  जो  टिकट  बना  देता  है  ।  वे  यात्रियों को  टिकट  दे  सकते  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 में  देखता  हू  कि  यह  एक  ऐसा  प्रश्न  है  जिसमें  ग्रधिक से से  अधिक  सदस्यगण

 दिलचस्पी
 ले  रहे  फिर  इसका  अन्त  नहीं  होगा  ।  अगला  प्रश्न  ।

 मंगलौर  कौर  तूतीकोरिन  बन्दरगाह

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :

 र  थ्रो  हतुमन्तेया  :

 थी  छठ  गोपालन  :

 १  ३८८.  श्री  बासप्पा :

 थी  मोहसिन  :

 att  सुखिया

 क्या  पश्तु  ग  तता  संवार  मंत्रो  यद  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 tat  पंववर्षोय  योजना  काल  में  श्री  तक  मंगलौर  तथा  तूतीकोरिन  बन्दरगाहों के

 विकास  के  लिये  क्या  HTT  जाती  को  गई  है  ;

 दोनों  बन्दरगाहों  में  से  प्रत्येक  बन्दरगाह  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई

 है  ;  और

 कार्य  को  कार्यान्वित का  लक्ष्य  कया  है
 ?

 परिवहन  तथा  सं  वार  मं  बालक  में  नौवहन  मंत्री  राज  से  (7),

 शुक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मंगलौर के  बन्दरगाह  के  लिये  स्थान  fafeaa  करने  के प्रपोग  प्रो  जांच  पड़ताल पूरी

 हो  गई  है  ।  बन्दरगाह  का  विख्यात  तय  करं  के  लिये  मंगलौर  बन्दरगाह न्यास  आजकल  जांच

 स्  लग  तथा  PACT  कर  रहा  है  |

 agsiaty  ats

 शोघ  कर के  लिये  एक  एक्जोक्यू/टेव

 Tit  aia  में

 $32  (Ai)
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 इंजीनियर
 के  भ्र घिन  एक  फील्ड  डिवीजन बनाया  गया  है  ।  इन  जांच  पड़ताल ae  सर्वेक्षणों  के

 पूरा  होग  पर  विस्तृत  डिजाइन  ब्रोकर  प्राकलन  ै  पार  किये
 जा

 केंग  ।  तुमको रिन  बन्दरगाह  का  विन्यास
 निश्चित  करन  के  लिपे  तथा  डिजाइन  कौर  प्राक्कलन  तैयार  करत  के  लिये  वस्तुत  जांच  पड़ताल  हो
 रहो है  ।  qa  बन्दरगाह  श्रांजकल  यह  जांच  पड़ताल  कर  रहा  है  ।  इस  जांच  पड़ताल  को
 [128  करा  के  लिये  एक  एक्ज़ेक्यूटिव  इंजीनियर  के  wea  एक  क्षेत्र  डिवीजन  बनाया  गया  इस
 जांच  पड़ताल  के  पूरा  होन  पर  बन्दरगाह  का  विन्यास  तेरा  डिजाइन  ake  प्राक्कलन  तैयार  किये
 जायेंगे  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मंगलौर  शर  तूतीकोरिन  दोनों  को  बड़े  बन्दरगाह  बनाने
 कें  लियें  पांचे  पांच  करोड़  रुपयें  की  व्यवस्था  को  गई  है  ।

 (77)  वर्तमान  स्थितियों  के  अनुसार  aren  है  कि  योजनायें  १६६६-६७  तक  पुरी  हो  जायेंगी  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  मंगलौर  में  प्रयोग  Ate  जांच

 पड़ताल  प्रो  हो  गई
 जब  कि  तूतीकोरिन  सम्बन्धों

 ये
 कार्य  जारी  हैं  ।  तूतीकोरिन  के  मामले  में

 होप  के  कया  कारण  हैं  ?

 राज  बहादुर
 :  में  नहीं  समझता  इस  देर  हुई  जांच  पड़ताल  में  समय  लगता

 है  ।  हम  ध्यान  रखेंगे  कि  देर  न  हो  ate  दोनों  पर योजनायें  पूरा  हो  जायें  ।

 fat  रामनायत  चेट्टियार  :  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  मंगलौर  कौर  तूतीकोरिन  बन्दरगाहों
 को  लिये  पांच  पांच  करोड़  रपये  आआउं।टेत  किये  गये  इसमें  से  कितनी  राशि  इस  वर्ष  के  लिए

 अ  राज  बहादुर  :  विशेषकर  इस  वर्ष
 के  लिए  में  ठीक  आंकड़े  बता  में  भ्र समर्थ  परन्तु

 में
 सभा

 को  ये  बता  सकता  हूं
 कि  इत  वर्ष  हमारा  विचार  क्या  को  १९६२  में  जहां तक

 मंगलौर  का  सम्बन्ध  क्षेत्र  जांच  डिजाइन  are  प्रारम्भिक  जैसे  भूमि  मिलाने

 वालो  साइडिंग  का  शादी  झारम्भ  किये  जायेंगे  ।  तुतरीर्कारिने  ने  सम्बन्ध  में  अन्तिम

 विन्यास  के  लिए  जांच  भूमि  कर्मचारियों  के

 erie  सम्बन्धी  कार्य  AERR-KR  में  आरम्भ  होंगे

 ओ  मंगलौर  बन्दरगाह  की  योजनायें  कौर  डिजाइन  तैयार  करने  में  कितना

 समय  लगेगा  ?  क्या  भूमि  ata  हो  रहा  है  ate  यदि  तो  इ  पकी  प्राप्ति म॑ं  कितना  समय  लगेगा
 ?

 ओ  राज  बहादुर  :
 भूमि  रजत  का

 कार्प
 इती

 तज  प्रारम्भ किया  गया  जहां तक
 शादी  को  वास्तविक  यारो  का  सम्बन्ध  ara  है  कि  यह  इत  साल  पूरा  हो  जायेगे  या  श्रागामो  वर्ष

 के  area  में  पूरा  हो  जावेगो

 जो  नम्बियार  :  क्या
 तुतरी  कोकीन  बन्दरगाह  के  विकास  का  निश्चय  करते  समय  प्रस्तावित

 सेजुत तुश्न
 परियोजना

 का  ध्यान  रखा  गया  था  ?

 +4  राज  बहादुर :  दीका  इंस
 प्रश्न

 से  कई  संग्बस्पे
 नहीं  हैं

 ।

 तौ
 निसार  मेंरा  प्रत  इस

 प्रीत
 के  विशेषाधिकार

 में  हैं  |

 गून  aia  में
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 महोदय  :
 शायद  माननीय  सदस्य  महसूस  करते  हैं  कि  wea  परियोजना ग्रो  का  इस

 पर  प्रभाव  प  ड़े  गा  शर  उसका  इत  बन्दरगाहों  के  विकास  से  सम्बन्ध  है  ।  इसी  कारण  वह  कुछ  जानकारी

 प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।

 भ  राज  बहादुर  :  यदि  सेतुसमुद्रम  परियोजना  के  बारे  में  पृथक  सूचना  दी
 तों

 जानकारी  प्राप्त  कर  सकूंगा  |

 far  सुखिया  :  परिवहन  मंत्रालय  के  ओवर  सचिव  के  दिनांक  R052 & Fra haRT के  नियुक्ति

 पत्र  को  ध्यान  में  रख  जो  मद्रास  के  महानेखापाल
 को

 लिखा  गया  में  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्या  एक्ज़ेक्यूटिव  इंजोनियर  में  भार  संभाल  लिया  है  दौर  विकास-कार्यों  आरम्भ  कर  दिया

 हैं  ?

 भी  राज  मेरा  ख्याल  है  कि  एक  डिवीजन  बनाया  गया  है  एक्जीक्यूटिव

 नियर  निशक्त किया  गया  है  में  यह  नहीं  कह  सकता  हूं  कि  उसन  भार  संभाला  है  या  नहीं  ।

 आरो  हस  क ब्द्प्रा  क्या  सरकार  मंगलौर  तूतीकोरिन  बन्दरगाहों  को  बन्दरगाह  भ्रायुक्त

 के  क्षेत्राधिकार  में  रखेगी  या  इत  लिये  कोई  wert  प्राधिकार  बनायेगी  ?

 मी  राज  बहादुर
 :  मं  समझता  हूं  कि  मानवीय  सदस्य  यहं  जातना  चाहे  हैं  कि  हम  इसे

 सरकारी  बन्दरगाह  के  रूप  में  रखेंगे  या  न्यास  या  आयोग  द्वारा  चलाये  वाले  बन्दरगाह  वे  रूप

 गया  समय  हम  इन  बड़े  बन्द  डो  का  प्रशासन  समात  कर  हैंगे  ।  परन्तु  प्रारम्भ  में  उनका

 प्रशासन  एक  सरकारी  अधिकारी  के  हाथ  में  रह  सकता  है  |

 को  दास प्पा
 :  प्रोग्राम  कब  पूरा  होगा  श्र  बन्दरगाह  प्रयोग  के  योग्य  कब  होगा

 ?

 fat  राज  बहादुर  :  जमात  लक्ष्यों  के  अनुसार  दोनों  बन्दरगाहों  के  १६६६-६७

 wait  टोयो  योजना  कैप्री  वर  पूरे  sat  mars

 i
 पंचायतों  कौर  पं  वा यंत  समितियों  चुनाव

 1३६३.  को  प्र 7०  चार्ली  :  क्या  सामुदायिक  पं  वार्ता  राज  कौर  सहकार  मंत्री

 बहू  बता ।  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैपर  राज्य  के  उमा  से  पता  चला  है  कि  बहु-सदस्यीय  निर्वाचन  क्षेत्रों  से
 पंचायतों  तथा  यं  वायत  समितियों  के  चनावों  में  जाति  या  उपजाति  के  ara  पर  निर्वाचकों

 का  हमायत  प्राप्त  कर  को  संभावना  काफो  हद  तक  खत्म  हो  जाती  है  ;

 यदि  तो  क्यो  संकार का  विचार  राज्य  सरकारों  को  यह  सलाह  धन  का  है  कि  वे

 aa  राज  अधिनियमों  में  उपयुक्त  संशोधन  करक  मुर  को  प्रणाली  अपनायें  ?

 1  ला  तुर्की  पं
 जाय

 तो
 राज  शरीर

 सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (Tt Fo ब०  सु०

 राज्य  सरकार  पे  निर्वाचकों  में  बड़ा  gare  कौर  लचीलापन  लाये  के  लिये  मै  पूर  राज्य  में

 सदस्यों  निर्वाचत-क्षेत्र  gard  सरकार  ts  यह  पता  लंगा  के  लिए  कोई  विशिष्ट  जांच  नहीं  की  है

 कि  क्या  इत  पद्धति  से  सवार  जाति  wt  उपजाति का  प्रभाव  ग्राम  पं  बायतों  कौर  पंचायत  समितियों

 के  मनिर्वाचत्ों  में  समाप्त
 हो

 जायेगा  ।

 मूत  अंग्रेजो  में
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 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 1६. ||  प्र०  रं०  क्या यह  सच  नहीं है  कि  छोटे  निर्वाचन  साम्प्रदायिक  atta

 को  पूरा  करते  हैं  जिनमें  उम्मीदवार
 भ्र पनी

 जाती
 के

 को  उपेक्षा  करके  निर्वाचकों  को  seq  ं  पक्ष
 में

 है  ?

 fat  ब०  yo  कमाती  कुछ  माननीय  सदस्यों  का  निश्चय  ही  ऐसा  विचार  है  ।

 ची  प्र०  रं०  चक्रवर्ती
 :  क्या  सरकार  निर्वाचन-क्षेत्र  का  विस्तार  करने  उसे  बहु-सदस्यीय

 मिर्वाचन  क्षेत्र  बनाने  कें  लिए  इसे  आवश्यक  समझती  है
 ?

 आ ब०  go  afa
 :  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  प्रकार  के  निर्वाचन-त्र हैं  ।  मंत्रालय इस

 मामले
 की

 जांच  करने  के  लिए  एक  अध्ययन  दल  बनाने  का  विचार  कर

 16.1]  स०  Fo  कुमारन  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  है  कि  वे

 यह  देखने  के  लिए  कायंवाद्दो  करे  कि  राजनीतिक  दल  पं  चायतों  के  निर्वाचनों  में  हस्तक्षेप  न  वीरें  ?

 fat  qo  सु०  aft  :  कया  यह  संगत  है

 pus  महोदय  :  में  चन्द्रा  नदीं  समझता
 |

 कार्यवाही  करने  के  लिए  यह  केवल  सुझाव  है  ।

 ओ  तिम्मरस्या
 :
 कया  सरकार  राज्य  सरकारों  से  यह  पता  लगाने  का

 करती  है  कि  राज्यों

 में  निर्वा  वरों  aid  पंचायत  के
 हों

 या  सामान्य  निर्वाचन  साम्त्रदाधिकता  कहां  तक
 झपना

 रंग  लायो  है  ?

 झव्यक्ष  महोदय
 :

 यह  बहुत बहुत  ही  साधारण  प्रश्न  है  ।

 भारतीय बवन  सेवा

 ३६४  धी  श्रोता  क्या  खाद्य  तथा  कृति  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भारतीय  वन  सेवा  पुनः  आरम्भ  करते  का  निर्णय  कियां

 है  ;  भ्र ौर

 (a)  यदि  तो  इफको  ई  बातें  क्या  है
 ?

 fara  तवा  कृषि  मंत्रो  स०  )  ate  इप  प्रश्न  का  संबंध

 मुह-कोर्स  नं जा लय  से  है  श्र  ह-कापेय  मंत्रालय  इसका  उत्तर  अपने  लिए  नियत  दिन  पर  देगा

 tat  कर्मचारियों  को  चित्त  सुविधायें

 1२९४  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेज  संजो  यह  बताते  को  क्या  करेंगे कि

 क्या  रेलवे  प्रशासन  tai  चिकित्सा  १  अपर्याप्त  हो  के  कारण  कर्म  वासियों

 को  गैर-सरकारो  म्त्पतानों  तथा  दवा खातों  से  चिकित्सा  कराने  को  अनुमति  दे  रहा  है  ;

 क्या ग्र ई  रो  चिकित्सकों  द्वारा
 fat

 गज  चिकित्सा  प्रमाण-पत्र  रेलवे
 चिकित्सा

 विभाग  द्वारा  सामान्य  रूप  में  स्वीकार  fat  जा  र  हैं  ;  दौर

 रेज  करे  वासियों  को  पर्याप्त  चिकित्सा  सुविधा  त  या  सहायता  देने  के  लिए  कया  हवायें  वराही

 को  जा
 रहो

 कूत  wit
 मं
 4



 दे  १८८४  मौखिक  उत्तर  tony

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें०

 वें ०  ।

 श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  उट्ठीं  होता  ।  फिर  कहा  जा  सकता  है  कि  रेलों  में  रेलवे  कर्मचारियों

 कौर  उनके  परिवारों  को  चिकित्सा  के  लिए  पर्याप्त  सुविधा हैं  ।

 श्री  कया  गैर-सरकारी  अस्पतालों  में  रेलवे  कमेंचारियों  द्वारा  किया  गया

 oe  विभागों  की  aria  वापस  मिल  सकता  यदि  तो  क्या  कारण

 ी  सें०  वें ०  राम स्वामी  :  यदि  किसी  व्यक्ति  को  चिकित्सा  रेलवे  अस्पताल  में  नहीं  हो

 सकती  कौर  किसी  ser  अस्पताल  में  चिकित्सा  को  आवश्यकता  तो  रेलवे  डाक्टर  के  प्राधिकार  से

 वहां  जा  सकता  इस  स्थिति  में  वह  संगत  बिल  पेश  कर  सकता  है
 प्रौढ़

 उसे  भुगतान  किया
 जायेगा  |

 गो  नम्बियार  :  क्या  सरकार  ने  उन  व्यक्तियों  को  चिकित्सा  भत्ता  देने  के  प्रदान  पर  विचार

 किया  है  जिन्हें  रेलवे  भ्रस्पतालों  में  चिकित्सा  की  सुविधायें  नहीं  मिलतीं
 ?

 fat  सें०  | ह  राम स्वामी  :  चिकित्सा-लाभ सब  को  मिलता  है  ।

 fait  नम्बियार
 :

 जिन्हें  नहीं  मिलता  जो  अस्पतालों  से  बहुत  दूर  है--क्या  उन्हें  भत्ता

 मिलता है  ?

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  प्रत्येक  को  चिकित्सा-लाभ  मिलता  है  ।  मैं  कैसे

 wae कि  कुछ  को  नहीं  मिलता  ।

 ११  लाख  tad  कर्मचारियों  में  प्रत्येक  के  लिये  थोड़े  से  रेलवे  अस्पतालों

 से  चिकित्सा-सहायता पाना  असंभव  है  ।  क्या  यह  व्यावहारिक  है  ?

 fait  सें०  वें
 ०  राम स्वामी :  स्थिर  भ्र स्प तालों  के  चलती  फिरती  गाड़ियां  हैं  ate

 यात्रा  करने  वाल  डाक्टर  हैं  ।  उन्हें  इनसे  चिकित्सा  सुविधा  मिलती  है  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :
 क्या  खलासियों are  अरन्य  तृतीय  तथा  चतुर  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को

 जो  पे  स्थान  पर  रखे  गये  हैं  जहां  न  तो  रेलवे  का  कोई  ग्रसिस्टेन्ट  सर्जन  है  कौर  न  ही  कोई  रेलवे
 का

 ग्रो  विलय  जब  प्राइवेट  रजिस्टर्ड  डाक्टरों  के  सर्टिफिकेट  पेश  करते  तो  उन्हें  भ्र पनी  देय

 an  में  से  छुट्टी  मिल  जाती
 या

 यह  अवधि  अवैतनिक  छूटी  मानी  जाती  चाहे  उनकी  छुट्टी  देय

 पड़ी हो  ?

 सें०  वें०
 राम स्वामी

 :  यह  बहुत  बड़ा  श्र  पेचीदा  सवाल  है
 ।

 1अव्यक्ष महोदय : वह पुनः महोदय  :  वह  पुनः  प्रश्न  करें  ताकि  वह  प्रतीक  स्पष्ट  हो  जाये  |

 fat  प्रिय  गुप्त
 :  जब  कि  रेलवे  माग  पर  कौर  नगरों  से  दूर  रखे  गये  कर्मचारियों  को

 रेलवे  चिकित्सा  सुविधा  ate  अन्य  सुविधायें  नहीं  दे  तो  क्या  उन  मामलों  में  जबकि  ध

 श्रेणी  कौर  तृतीय  श्रेणी  के  कर्मचारी  बीमारी  के  बाद  प्राइवेट  रजिस्टर  डाक्टर  से  सर्टिफिकेट  लेते

 हैं  तो  क्या  उन्हें  बीमारी  काल  के  लिए  saa  छोटी  में  से  बीमारी
 की  दु  दी  जाती  है  या  उन्हें

 ws  ध्रवेतनिक  शर्ट  लेने  पर  मजबूर  किया  जाता  है
 ?

 कलश काए

 मूल  wast  में
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 fat  सें०  वें०  राम स्वा सी
 गैर-सरकारी  डाक्टरों  के  सर्टिफिकेटों  की  जांच

 की
 जाती  है  ।

 महोदय  :  वह  चतुर्थ  श्रेणी  के
 उन  कर्म

 वारियों  के  बारे  में
 भूड  रहे  हैं  जिन्हें  अस्पतालों

 से  दूर  काम  पर  रखा  जाता
 हैं  अर  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  उनके  द्वारा  गैर-परकार  डाक्टरों  से

 आप्त  किये  गये  सर्टिफि/टों  पर  उन्हें  बोमारी  की  छ् १३  मिल  सकती  है  या  नहीं  ?

 श्री सें०
 do

 राम स्वा मो
 :

 बचतें
 कि

 वे  नियमानुकूल  हों  ।

 जी  प्रिय  गुप्त  :
 उन्हें  वैतनिक  छटी  लेन  पर  बाध्य  किया  जाता है  ।

 faery  महोदय  :
 श्री  माननीय  सदस्य  कुछ  जानकारी  दे  रहे  हैं  ।  यदि  उन्हें  कोई  कौर

 पुछना  हो  तो  पूछ  सकते  हैं  ।  वह  वक्तव्य न  दें  ।

 fait  नम्बियार  :  क्या  गे  र-सरकारी  डाक्टरों  के  इन  सर्पीली टों  पर  विचार  करने  में  रेलवे

 मंत्रालय  घ
 सरकार  वे  अन्य  म॑  वालों  द्वारा  भ्रपनाई  गई  होती  का  पालन  करेगा  ?

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  रेलवे  मंत्रालय  को  होती  काफी  अच्छी  ate  संतोषजनक  at

 fat  नम्बियार  :
 ag  कोई  उत्तर  नटी  है  ।  क्या  वे  इसका  पालन  करेंगे

 ?

 fama  महोदय  :  उत्तर  इस  प्रकार  हों  सकता  था  कि  इसको  पति  नीति  है  जो  स्पष्ट  है

 शर  इसका  विचार  उसका  पालन  करने  का  है  ।

 शी  ato  ato  तिवारी  :  क्या  परिवार  की  परिभाषा  बहुत  ही  सीमित  है  ate  निकट  संबंधी

 भी  उसमें  नहीं  are  हैं  प्रौढ़  क्या  सरकार  का  विचार  इसे  हटाने  का  है  ?

 शो  सें०  do  राम स्वा सी  परिवार  की  परिभाषा  मुह-किये  मंत्रालय
 ने  निर्धारित  की  है  ।

 fara  महोदय  गमी  श्री  कुमारन  |

 टेलीफोन  उपकरण  संबंधी  टेक्निकल  समिति

 1 ३६६.  श्री  मे०  क०  कुमारन  :  क्या  परिवहन  तथा  संदार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 किः

 क्या  भविष्य  में  प्रयोग  होने  वाले  टेलीफोन  उपकरण  की  किस्म  के  प्रश्न  की  जांच  करने

 के  लिए  निशक्त  की  गई  टेक्निक ल  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  सरकार  को  दे
 दी  है

 ;  शर

 यदि  तो  उसकी  मधुप-मुख्य  सिफारिश  कया  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  (  थी  जगजीवन  :  नहीं

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पूरी  मे  ०  क०  कुमारन  :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  भारतीय
 टे

 लियोन  उद्योग  का

 २.८  करोड़  रुपये  का  एक  विकास  कार्यक्रम  है  और  देश  में  एक  दूसरा  कारखाना  खोलने  का  प्रस्ताव

 r  arr  we  |
 भी  है  ।  समिति  को  रिपोर्ट  पेश  होन  में  जो  देर  हो  रही  है  उसे  देख  जे भक  ठ्  नथा  नहू  विक्रम  रोक  दिया

 जायेगा  ?
 i  कन्नन! . बात बकनर ण द 1 दुद. नूबगा ण  EE  उन

 +4qa  अंग्रेजी  में
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 |  जगजोत  राम  समिति  को  विज्ारगोय  जिया  दिये  गये  थे  जो  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 थे  ।  उसे  विभिनन  देशों  से  जानकारों  इफ  2  े  करना  थो  ।  उसने  वह  पूरा  कर  लिया  है  कौर  में  समझता

 g  कि  वह  अपनो  रिपोर्ट पयार  कर  रही  है  ।

 fatto  क०  कुमारी
 :

 माननीय  मं  तो  डा०  सुब्बाराव  ने  पीछे  ने  अधिवेशन  में  इस  सभा
 में

 बताया था  कि  समिति को  रिपोर्ट  ata  थकी  ऑ्राखिर  तक  उनके पास  जायगी
 ।  क्या  मं  जान

 सकता  हूं  कि  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  में  देर  क्यों  हुई  है
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :
 में

 बता  चुका  हूं  कि  वह  समिति  अपनी  रिपोर्टे  तैयार
 कर  wee

 Sal  @

 आशा  है  कि  दर्प  महीने  के  दौरान  वह  पेदा  को  जायगो
 ॥

 भी  सें०  wo  कु  क्या  रिपोर्ट  में  देर  होने  के
 कारण

 विकास  कार्यक्रम  रोक  दिया
 जायगा  ?

 tal  जगजीवन  राम  :  जब  तक  हमें  यद  न
 मालूम  हो  जाये

 कि  नये  उपकरण  तैयार  करन  में

 हमें  कौन  कौन  से  तक नोकों  सुधार  करने  पड़ेंगे  तब  तक  विकास  कार्यक्रम  पर  विचार  नद्ठीं  कर

 सकते  |

 tat  महेश्वर  नायक  :  क्या  माननीय  मंत्री  इंडियन  टेलीफोन  बंगलौर  में  तैयार  किये

 गय  रजनीकांत  उपकरण  के  काम  कार  क्षमता  से  संतुष्ट  हैं
 ?

 fama  महोदय  :  वह  राय  पूछ  रहे  हैं  ।

 थी  जगजीवन  राम  !  वह  राय  का  विषय है  |

 बम्बई  स्टीम  च् न तोगेशन  कम्पनी  लि०  द्वारा  कारण  तट  पोत  सेवा

 +

 | श्री  दिये  :

 |
 श्री  नाथ  पाई

 :
 1३६८  ह

 4  श्री  कजरोलकर  :

 {at
 घ०  ao  गांधी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  बंबई  स्टीम  नेवीगेशन  कंपती  लि०  ने  घोषणा  की
 है

 कि

 यदि  सरकार  यात्रा  भाड़ा  में  वृद्धि  करते  की  ऋतुमति  नहीं  देगों  तथा  अन्य  मांगों  को  पूर्ति  नहीं  करेगी
 तो  वहू  वर्ब  न्  के  पतो  कोकण  तट  पोत  सेवा  बन्द  कर  देगों  ;

 कंपनी  की  मांगें  कया  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  मांगों  के  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  है  ;  शौर

 सरकार  स्टोर  सेवा  को  संभावित  समाप्ति  को  कप  रोकने  का  विचार  रखती  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  aerez)  से  (u)

 स्थिति  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 मूल  sist  में
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 विवरण

 से  कम्पनी  ने  यह  मांग  की  है  कि  :

 (१)  कोकण  तटीय  जहाज  सेवा  समिति  की  अर्थात्  सवारी  भाड़े  में  तुरन्त  ८

 प्रतिशत  तीन  नये  जहाज  खरीदने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  गैर-ब्याज

 महाराष्ट्र  सरकार  से  १.  ८४
 लाख  रुपये  वारिक  राज  सहायता  कप  जहाज

 चलाये  जाने  पर  सवारी  भाड़े  में  शौर
 ७

 प्रतिशत  मंजूर  की  जानी  चाहिये
 ।

 (२)  नब
 तक  नये  जहान  चालू  नहीं  किये  तब  तक  सरकार  कंपनी  के  अनुमान  के

 सालाना  ५  लाख  रुपये  की  रकम  केਂ  अलावा  जहाजों  की  मरम्मत  की  शभ्रतिरिक्त
 लागत  कंपनी को  वापस  दे  दे  ।

 ail हाल  में  गोवा  के  भारतीय  राज्यक्षेत्र  में  मिलाये  जाने  तौर  उसके  फलस्वरूप  गोझा

 के  लिये  स्टीमर सेवा  चालू  किये  जाने  के  साथ  साथ  एक  नयी  बात  पैदा  हो  गई  है  जिसके  कारण

 सवारी  भाड़ा  बढ़ाने  तथा  कंपनी  को  राजसहायता  देने  के  मामले  में  कोंकण  तटीय  जहाज  सेवा  समिति

 की  सिफारिशों  पर  फिर  से  गौर  करना  जरूरी  हो  गया  क्योंकि  कंपनी  ने  ७७५.  घाटे  का  एक  महत्वपूर्ण

 कारण  यह  बताया था  कि  LEXY  मे  गोगा  के  लिये  सेवा  बन्द  कर  दी  गई  थी  ।  इस  बीच  कंपनी ने

 सरकार  को  यह  सूचित  किया  =  कि  यदि  उसकी  मांगे  तुरन्त  पुरी
 न

 की  जायेंगी
 तो

 स्टीमर  सेवा

 १  जून  १९६२ से  बंद  कर  दी  जायगी
 |

 यह  सेवा  जून  से  अगस्त  तक  वर्षाऋतु  में  बन्द  रहती

 है  वह  सितम्बर  से  फिर  चालू  की  जाती हैं  ।

 महाराष्ट्र  सरकार  की  राय  से  इस  सारी  स्थिति  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  धौर  राशा हैं है

 कि  शीघ्र  दी  कोई  निचय  किया  जायगा  |

 fart दिये
 :

 क्या  सवारी  भाड़े  में  वास्तविक
 कमी

 करने  की  जनता  की  मांग  पर  विचार  किया
 ? जायगा

 faut  राज  बहादुर
 :

 वास्तव  में  तो  कम्पनी  भाड़ा  बढ़ाने  की  मांग  कर  रही  है
 |

 एक  जांच-समिति

 नियुक्त की  गई  है  ।  प्रस्तावित  वृद्धि  के  विषय  में  हम  कोई  निश्चय  नहीं  कर  सके  हैं  क्योंकि  उससे

 संबंधित  कई  बातों  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 |

 मेरा  ख्याल  यह  है  कि  हम  भाड़ा  कम  नहीं  कर
 सकते  |

 pert  नाथ  पाई
 :

 इस  कंपनी
 को

 श्रकसर  ही  यह  सेवा  बंद  कर  देने  की  घमकी  देने
 की

 आदत  हूँ
 ।

 इस  प्रचुर  को  यह  बात  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  महाराष्ट्र  तटवर्ती
 ८

 से
 १०

 लाख  meat

 इस  सेवा पर  निर्भर  रहते  न्  इसका  उपयोग  करते हैं  जो  बम्बई  के  प्रौद्योगिक  जीवन  में  एक

 महत्वपूर्ण बात  सरकार  का  इस  सेवा  को
 निश्चित  रूप  सेਂ  चलाने  के  शायद  झत्यावद्यक

 सेवा  अधिनियम  का  भ्रामक  ले  कर  कया  कार्रवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 भी  राज  बहादुर
 :

 यह  क्च  है  कि  मांग  यह  भी  ठीक  है  कि  जहां  तक  जहाज  चलाने

 के  खर्च  का  संबंध  कंपती  का  कहना सही  इसके  जहाज  पुराने  इस  लिये  हमने  श्री  पी०

 एस०  रावਂ  की  हैसियत  का  एक  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  जिसने  इस  संपूर्ण
 की  छानबीन की

 ।

 उसने  सिफारिशें  की  हैं  ।  हम  बंबई  सरकार  के  परामर्श  से  उन  पर  कार्यवाही  करने
 की

 कोशिश
 कर

 रहे  हैं  ।

 er  el  ———  टट

 ~  मूल  ait  में
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 att नाथ  पाई  :  खासकर  इस  बात  को  देखते  हुए  कि
 कंपनी

 के  जहाज  केवल  तैरने  वाले

 woe  हैं  क्या  सरकार  कंपनी  द्वारा  नये  लिये  जाने  से  पहले  ही  भाड़ा  बढ़ाने
 की  कंपनी

 मांग  मंजूर  करेगी  या  मंजूर  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है
 ?

 fait  राज  बहादुर
 :

 यहां  तक  सिफारिशों  का  संबंध  माननीय  सदस्य यह  समझ  लें  कि

 कि  tars  प्राप्त  करने  से  पहले  ही  सवारी  भाड़ा
 ८  प्रतिशत  बढ़ाने का  प्रस्ताव  था

 कौर
 नये  जहाज

 लेने  के  बाद  कौर  ७  प्रतिशत  बनाने  की  बात  2  सिफारिश तो  यही  थी  ।  लेकिन  wa  महत्वपूर्ण

 बात  यह  हुई  कि  aor
 स्वतंत्र  हो  गया है

 ।  यह  जांच
 समिति  नियुक्त  करने  का  एक  कारण  यह

 था

 कि  इस  कंपती  ने  यह  शिकायत  की  थी  कि  पोश  के  लिये  सेवा  बंद  करने के  कारण  उन्हें  जहाज

 चलाने में  घाटा  हो  रहा  था  ।  wa  एक  नयी  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाने
 के

 कारण  इस
 मामले

 पर
 फिर

 विचार किया  जा  रहा  हैं  ।

 fat  कज रोल कर
 :

 यदि  कंपनी  कौर  सरकार  के  बीच  कोई  समझौता  न  बुझा  तो  क्या  सरकार

 का  aaa  जहाज्धरानी  निगम  के  जरिये  जहाज  चलाने  या  दूसरी  कंपनियों  को  नहान  चलाने  की

 अनुमति  देने  का  विचार है
 ?

 fat  राज  बहादुर
 :  इस  सम्बन्ध  में  हमें  एक  दूसरी  कंपनी  से  भी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है

 ।  उस  पर

 भी  विचार  किया  जायगा  ।  लेकिन  मैँ  सभा  को  अ्राइवासन  देता  हूं  कि  जो  सेवाएं  श्रावस्ती
 वे  किसी

 भी  चाहे  गैर-सरकारी कंपनी  के  जरिये या  जरूरी  हुमा  तो  सरकारी  नहाणरानी  निगम  के

 जरिये  भी  नारी  रखी  जायेंगी  |  उस  हालत  मे  हमें  उस  निगम  को  कहना  पड़ेगा  कि  वह  यह  जिम्मेदारी

 उठाये

 शाम  लाल  सर्राफ
 :

 आगामी  वर्षा  ऋतु  को  देखते  क्या  सरकार  कोई  ऐसा  ध्राइवासनਂ

 देने  के  लिये  तैयार  है  कि  यह  सेवा  बंद  नहीं  पड़ेगी  ?

 ती  राज  बहादुर
 :

 यह  सेवा  वर्षा  ऋतु  जून  से  अगस्त  तक  हमेशा  ही  बंद  हो  नाती  है  कौर

 बाद  में  वह  करीब  ३१  भ्रमित  से  फिर  चालू  हो  नाती  है  ।  हम  इस  बात  की  कोशिश  करेंगे  किਂ  वद्ध

 समय  पर  चालू  हो  जाये
 ।

 part नाथ  पाई  :  क्या  इस  घारणा  में  जो  अनेक  मराठी  समाचारपत्रों में  व्यवत की  जा  रही

 कोई  सचाई  है  कि  कंपनी  ने  यह  सेवा  बंद  कर  देने  की  धमकी  दी  है  क्योंकि  जब  पिछले  दिसम्बर

 में  उसने  सेवा  बंद  करने  की  धमकी  दी  थी  उसे  यह  भ्राइवासन  दिया  गया  था  कि  भाड़ा  बढ़ाने  की

 उनकी  मांग  पर  चुनाव  के  बाद  विचार  किया  जायगा
 ?

 राज  इंस  में  चुनाव  का  कोई  प्रश्न  नहीं  हैं  ।  यह  आरोप  बारबार  लगाया  गया

 है  प्रौढ़  मैं  इसका  खंडन  करना  चाहता  हूं  ।  बात  यह  है  कि  हमें  यात्री  जनता  की  कठिनाइयों पर  भी

 विचार  करना  होगा  ।  वह  चाहती  है  कि  भाड़ा  कम  किया  जाये  जब  कि  अपनी  भाड़ा  बढ़ाना  चाहती

 हैं  पौर  इसलिये हम  सन्तुलन  करने
 की

 कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ग्रुप
 चतर  कौर  उत्तार

 धनबाद फे के  पास  रेल  कौर  बस  की  टक्कर

 थी  No  to  चक्रवर्ती

 रघुनाथ  fag  : सूचना  बता
 4.4

 |  st
 प्र०  ABRT

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 धनबाद  लेवल  क्रासिंग  के  पास  बस  ate  रेल  की  टक्कर से  हताहतों  की  संख्या

 के  ata  में  नवीनतम  समाचार  क्या हैं  ;

 इस  दु्बटना की जांच की  जांच  करने  के  लिये  क्या
 व्यवस्था  की

 गई  हैऔर  इस  संबंघ  में  बया

 कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 क्या  दुर्घटनाग्रस्त  व्यक्तियों  को
 कोई

 संहायता  मंजूर  की
 गईं हैं  ;

 यदि  हां  तो  किस  रूप  मैं  ate  कितनी  ;

 क्या  जांच  समिति  केਂ  निर्णय  सभा  के  सामने  रखने  का  सरकार का  विचार  है

 क्या  सरकार  को  पहले  भी  धनबाद  के  लोगों  की  कौर  से  अपनी  कठिनाइयों  के  बारे  में

 घौर  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  कुछ  अधिक  अ्रच्छ्धे  तरीके  अपनाने  के  सुझाव  के  संबंध  में

 भ्रम्यावेदन प्राप्त  हुए

 यदि  हां  तो  क्या  उनके  संबंध  में  सरकार ने  कोई  निर्णय  किया  है

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 ~

 दुर्घटनाग्रस्त  ४६  व्यवसायों  में

 से  १८  मर  गये  २०  को  गहरी  चोट  कौर
 ८  को  मामूली  चोट  लगीं  ।  २८ व्यक्तियों में  से  ३

 को  उनकी  श्रार्धना  पर  उनसे  लेकर  तथा  कौर  ७  व्यक्तियों  को  अस्पताल  से  छोड़  दिया

 गया |  बाकी  १८  आदमियों का  इलाज  at  अ्रस्पताल में  हो  रहा  हैं  ।

 वरिष्ठ  भ्र घि कारियों
 की

 संयुक्त  जांच  २८  miter  PEKR  से  भारी है
 ।  जांच  समिति

 के  निष्कर्षों atc  सिफारिशों  के  आधार  पर  उचित  कार्यवाही  की  जायगी  ।

 जहां  ।

 दो  मृत  व्यक्तियों  के  निकट  संबंधियों  ak  थोड़ी  श्रामदनी  वाले  गहरी  चोट  खाये

 हुए  सभी  व्यक्तियों  को  कृपापूर्ण  दान  के  रूप  में  २,४३०  रुपया  नकद  दिया
 गया  हैं

 ।  सभी  राहत

 व्यक्तियों  को
 निशुल्क  चिकित्सा  सहायता  भी  दी  जा  रही  है  ।

 wat  तक  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन  नहीं  होता  ।  फिर  भी  लेवल  क्रासिंग  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  का  काम

 FEGR—-RR  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  पहले  ही  कामिल  कर  दिया  गया  हैं  |

 श्री  प्र०  ०  चक्रवात  :  क्या  यह
 सच

 है
 कि  इस  तरह की  दुर्घटना  पिछले  बारह  महीनों  में

 दो  बार  से  भ्रमित  हुई  है
 ?

 ae  नए

 मल  stat  में
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 fat  झाहतवाज  ga  अलग  चाहिये

 fait  to  र०  चक्रबर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  धनबाद  में  रेलवे  नर्सिंग  के  वास
 माल डिब् बो

 शेड  की  are  काफी  मोड  है  धसके  कारण  लेवल  क्रासिंग  से  दिखायी  महीं  पड़ता  ऐसा  खतरा

 करने  के  लिये  रोशनी  की  व्यवस्था  प्रो  है
 ?

 fait  शाहनवाज़  इस  लेवल  क्रॉसिंग  पर  किसी  भी  प्रकार  से  ऐसी  कोई  रुकावट  नहीं  थी

 जिससे  दिलवाया  न  पड़  सकें  ।

 शी  ०  do  बताया  :  क्या  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  रेलवे
 कर्मचारी

 अपने  काम  में  मुस्तैद  म

 रहने  के  कारण  ag  देना  हुई
 ?

 fame  महोदय :  ota  से  मालूम  पड़ेगा  कि  ऐसा  है  या  नहीं
 ।

 शो  मैंने  पहले एक  दिन
 पूछा

 था
 कि  फाटक  पर

 घंटी  टेलीफोन  कया

 वह  जानकारी  उपलब्ध  है  क्योंकि  द  बंटना  का  कारण  मालूम  करने  में  बह  एक  भरहुत vam

 बात  हैं
 ?

 paca  जांच  करने  वालों  को  यह  मालूम  करना  होगा
 |

 fart  नम्बियार  में  केवल यह  जानकारी  चाहता हूं  कि  वहां  घंटी  या  टे  निकोल था  या  नहीं 1

 श्री  शाहनवाज़  ठीक  ठीक  जानकारी  afl  उपलब्ध  नहीं  है  ।  फिर  भी  में  यह  बताता

 हूं  कि  उसਂ  लेवल  क्रान्ति पर  श्रादमो  तैनात  रहता  था ।  यह  दबाना  उस  समय  हुई  जब

 कि  फाटक  खोला  गया  ate  कोई  भी  गाड़ी  जाने  की  उम्मीद  नहीं  क़बूल  किपलिंग ट्ट  गया

 कुछ  माल  fest  पीछे  लीक  प्राय  ।  उसी  कारण  दुर्घटना  हुई  ।

 ची  भेरा  सवाल  केवल  इतना  ही  है  कि  उस  फाटक  के  लिये  घंटो  ar  टेलीफोन

 था  या  नहीं  ।

 श्री  शाहनवाज  खां  :  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :  चूंकि  हताहतों  की  संख्या  काफी  थी  वह  एक  बहुत  बड़ी  दुर्घटना

 तो  क्या इस  जांच  के  बाद  भी  इस  दुर्घटना  के  कारणों  के  बारे  में  प्रदालती  जांच  होगी
 ?

 sara  महोदय  :  वह  बाद  मे  देखा  जायगा

 श्री  meta  at:  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी  जांच  कर  रहा  हैं  ।  इतना  पर्याप्त  हैं  ।

 शी  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  क्या  शूटिंग  के  दौरान  मालडिब्बें  लुढ़क  आने  के  खतरे  से  बचने  के

 लिए  कोई  मशीनी  संरक्षण  लाग  करने  के  बारे  में  सरकार  सोच  रही है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  संरक्षण  है  ।  जब  शर्टिंग  होती  तब  किसी  खास  जगह  के  पाइंटस

 इंस  तरह  बैठाये  ara  हैं  कि  यदि  माल डिब्बे  पीछे  लुढ़क  प्राय  तो  वे  अपने ही  are  ले  जाये

 जाते  हैं  जहां  वें  पटरी  पर  से  उतर  जाते हैं  ।

 pat  प्रिय  गुप्त  :  क्या  लेवल  क्रासिंग  पर  ग्रेडियेन्ट  जारी  रहता  है  कौर  जब  यातायात  नहीं

 रहता  तब  इस  फाटक  को  बन्द  रखना  पड़ता  है
 ?

 यह  किस  तरह  का  था  श्र  वहां  रहने
 वाले  mraAy  के  लिए  नियोजन  विनियमों  के  अनुसार  उसके  काम  के  घंटे  !  ने  थे

 ?

 मूल  sts  में
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 शाहनवाज
 सों  :  उस  फाटक  पर  काफी  अधिक  यातायात  रहता  है  ।  यह  श्रेणी का

 फाटक  हैं  ।  काम  के  घंटे  ८  हैं  ।

 pet  प्रिय  गुप्त
 :

 मैंने  यह  भी  पूछा  था  कि  कया  रेलवे  लाइन  का  प्रेडियेन्ट  लेवल  क्रासिंग  के

 पाइंट  तक  जारी  रहता  है  कौर  क्या  यह  जरूरी  नहीं  था  कि  बाहर  यातायात न  रहते हुए  भी  फाटक

 बन्द  कर  दिया  नाथे  वह  तभी  खोला  जाये  जब  यातायात  हो  ।

 fart  शाहनवाज़  खां  :
 वहां  यातायात  तो  था  are  इसी  कारण  geet  हुई

 ।
 मैं  मानता हूं

 कि
 कुछ  थोड़ा  प्रेजिडेन्ट था  ।

 प्रिय  महोदय  :
 यह  था  कि  क्या  यह  क्रासिंग  इस  तरह  का  था  कि  जब  तक  यातायात

 न  हो  उसे  बन्द  रखा  जाना  चाहिये  ।

 थ्रो  शाहनवाज खां
 :

 जैसा  कि  मैंने
 बताया

 इस  लेवल  क्रासिंग  पर  काफी  अधिक  यातायात

 रहता  है  कौर
 नब  रेलगाड़ियां  न

 गुजरती  उसे  खुला  रखना  पड़ता  है  ।

 fat  प्रिय गत्त  क्या
 afsare Saq slat

 लेवल  क्रासिंग
 तक

 जारी  रहता  है  ।

 महोदय :
 शान्ति

 ।  में  अगला  विषय  &
 रहा  हूं  ।

 veal  के  लिखित  उत्तार

 देहरादून  में  यमुना  पर  जल-विद्युत्  परियोजना

 श्री  भक्त  दर्शन :  पया  सिचाई  कौर  विदुर  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या
 यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  देहरादून  जिले  में  यमुना  नदी oe  एक

 नल-विद्युत्  योजना  चालू  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 यदि
 उस

 योजना
 को  पूर्ण  करने  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 कया  यह  भी  सच  हैं  कि  उस  योजना  को  पूर्ण  करने  में  हरनेक  द  oe

 यदि  न  तो  उस  के  निर्माण  कार्य  को  तेज़ी  से  सम्पन्न  करने  q के

 से  कौन  से  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  जी  ।

 स्कीम  का  काम  हो  रहा

 डाक  पत्थर  पर  बैराजਂ  बनाने  का  काम  हो  रहा  लेकिन  ae  कभी  शुरू

 ही  हुआ
 ९

 मील  लम्बी  बिजली-चैनल  का  मिट्टी  का  काम  करीबन
 ५०

 फी  सदी

 पुरा  हो  चुका  बारिश  की  मौसम  के  बाद  चैनल  में  प्रस्तर  लगाने  का  काम

 भी  शुरू  कर  दिया  जायेगा
 ।

 दो  बिजलीघरों  की  नींव  खोदी  जा  रही  सभी

 रेटिंग  प्लांट  शर  मशीनरी  को  देने  का  mee  दिया  जा  चुका
 eee

 fae  wast  में
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 ।

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  अपने  महकमे  के  दर्जे  पर  ही  बैराण  बनानी

 शुरू  कर  दी  है  ।  बांधे  गये  निशानों  के  अवस्था-  का  काम  उम्मीद

 VERV—EY  तक  पुरा  हो  जायेगा

 नर्मदा के  पानी  का  विद्युत  पैदा  करने  के  लिये  उपयोग

 1३६०.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :
 कया  सिचाई  धौर  सच  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  निंदा  के  पानी  का  विद्युत  पैदा  करने  के  लिए  उपयोग  करने  भौर

 क्षेत्रीय  भ्राता  पर  बिजली  पैदा  करने  के  लिए  एक  प्राधिकार  बनाने
 का

 विचार

 क्या  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  ने  यह  प्रस्ताव  स्वीकार
 कर लिया  भौर

 यह  प्राधिकार  कब  तक  जायेगा  ?

 सिचाई ate  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद
 :

 इस  प्रस्ताव पर  विचार

 हो  रहा

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  ने  इस  प्रस्ताव  की  छानबीन  करने  के  विषय  में  पनी

 सहमति  केन्द्रीय  सरकार  को  सूचित  कर  दी

 प्रत्यक्ष  रूप से  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  war  व्यक्तियों  &  साथ  बातचीत

 के  बाद  स्थापित  किये  धाने  वाले  प्राधिकार  तथा  aria  का  ब्यौरा  तैयार  करने  के  लिए

 भारत  सरकार  ने  एक  विशेष
 पदाधिकारी  नियुक्त  करने  का  निश्चय

 किया  हैं
 ।  भ्रनुमान है

 कि  वह  तीन  महींने  में  अपनी  रिपोर्टे  प्रस्तुत  करेगा  ।  इस  विषय  में  at  की  कार्यवाही

 बाद  ही  विचार  किया  जायगा  |

 कोचीन  में  दूसरा  जहाज  निर्माण  कारखाना

 ३६१.  शमी  दी०  do  शर्मा  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कोचीन  में  दूसरा  जहाज़  निर्माण  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये
 ~

 पश्चिमी  vad,  जापान  casa  a
 साथ  हो  रही  वार्ता  की  क्या  नवीनतम  स्थिति

 कौर

 उसका  क्या  ब्यौरा

 गिरिफ़त  wat  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 कौर

 अभी  बातचीत  चल  रही  है  ।

 मूल  sist  में
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 उत्तर  प्रदेशों  उत्तर  रेलवे  पर  बिना  टिकट  यात्रा

 1३९२.  थी  हु०  मधुसूदन  राध :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 क्या  यह  सच  है  कि  ११  ReRR  को
 उत्तर  प्रदेश  में  उन्नाव  के

 पास  उत्तर  रेलवे  पर  बिना  टिकट  यात्रा  करते  हुए  पकड़े  गये  ३००  व्यक्तियों  में  एक

 कुछ  wae  और  रेलवे  कर्मचारी  शामिल

 यदि  तो  इन  कर्मचारियों  के  खिलाफ  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 उस  दिन  कुल  कितना  जुर्माना  वसूल  गया ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  शाहनवाज़  et )  जी  हां  ।  ag  wear

 &  १९६२  को  हुई  शर  न  कि  ११  १९६२  को

 किराया  कौर  अतिरिक्त  रकमों  की  बसूली  के  रेलवे

 कर्मचारियों  के  मामलों  पर  श्रतुशासनात्मक  काय  वाही
 a  लिए हिरा  विचार  किया  at

 ७४१  रपये  २५  at  पेसे

 दिल्ली में तापीय संपंत्रों में  तापीय  संयंत्रों  मेल  के  बोद

 भरीं  राठ  स०  तिवारी
 श  &o,

 श्री  दो०  चल  erat

 क्या  सिचाई  site  विद्युत्  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्ली के  तीनत  तापीय
 संयंत्रों  (  be

 (xia  कल West  है  के  लिए  एक

 उच्चाधिकार  ats  की  स्थापना  की  alia

 यदि  तो  इसके  कारण
 बिली

 का  उत्पादन  कितना  बढ़  धायेगा  इस  उत्पादन

 के  बढ़ाते
 से  क्या  व्यय  और

 कहां  पर  ar  जायेगी  और इत  तापीय  dial  की
 बिली  कहां  कहां

 क्या  यह  बिजली  उद्योग  कार्यों  में  लो  थ्  सग  ?

 सवाई  शौर  विद्युत  मंत्री  (  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  )  जी  श्रीमती ।

 oc)  मेगावाट ।  अंदा हैं कि इसपर हैं  कि  इस  पर
 १५

 करोड़  सस  खर्ज

 डोंगे

 बे
 लिए--क

 ल-कारखानों देहली के
 संघीय  इलाके  सब  तरह  की  tea  को

 की  मरू  मतों  के  लिए  ai—far  if  '  गये  ।  बाद  में  बि  पली  की  बढ़ो हक में  एक-तिहाई

 प  गव  ss राज्य  far  प्ली
 are  को  मिलेगी  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  लिये  विमान

 लोनार  कट की

 st  वॉरियर

 वासुदेवन  नायर
 1*३६६  थ्री  मे० | ह + क०  छमा

 थी  भागवत AT  आजाद

 |  sit
 fao  सहगल

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन ने  ट्रक
 पर  चलाने

 के
 लिये

 मध्यम  स्प  के  विमानों की  खरीद  सम्बन्धी  कार्यवाही  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया

 इन इन  विमानों  के  चलाये  ore  से  कितनी  बचत  होने  की  ara  ate

 (7) a
 ये
 ये  विमान  किन  मार्गों  पर  चलेंगे  ?

 तया  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही  :  ट्रंक
 मार्गों  पर  यातायात  की  प्रजातियों  का  अ्रध्ययन  करने  के  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  इस

 नतीजे  पर  पहुंचा  हे  कि  वाइकाउन्ट  जेट  से  भ्रमित  बड़ा  विमान  इसमें  लगभग  ८०  सीटें  इन

 मुख्य  मार्गों  पर  बढ़ती  हुई  मांग  पूरी  करने  के  लिए  है
 ।

 इस  प्रो  नन  के  लिए  उपलब्ध  विभिन्न

 प्रकार के  जेट  विमानों की  उपयुक्तता  की  छानबीन  करने  के  बाद  कारपोरेशन  के  बोझ  ने  फ्रांस  में

 तैयार  किये  मये  ट्रेवेल  एन  विमान  खरीदना  मंजूर  कर  लिया  हे  ।

 परमदीप  पतन

 fRvoo.  शी  सुरेख नाथ  द्विवेदी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  परायों  क्त  को  बड़े  पतन  के  रूप  में  विकसित  करने  वे  लियें  कोई  भ्रांवंटन

 किया  गया है

 क्या  भारत  सरकार का  उन  योजनायें  को  पूग  करते  का  उत्तरदायित्व  पते  ऊपर

 लेते  का  विवार  है  जिन  क  लिये थन
 न्र  को  झोर  से

 धत  को  व्यदस्वा को जा को  जा

 vers  पता  के  लिये  किये  गये  आउं डन  में  से  fri  राशि  झ्र  तक  ae  हो  चुकी
 है  abe  जो  योजना  तथा  काम  किये  जा  रहे  हैं  उन  का  सवह  कया  है  ?

 ररिवहतं तथा  संतार  सेंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  (  थी  राज  भ्रपेक्षित  सुचना

 देते  वाना  ह  सभा  पटल  पर  रवा
 जाता

 मूज  झ्  at  में
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 विवरण

 तीसरी  taste  योजना
 मध्यवर्ती  पत्तन  विकास  समिति  द्वारा  को  गई

 सिफारिश
 के  पहनो  दूरो  प्राथमिकता  कामों  को  करने के  लिये  प्र  शोध  पत्तत  के  विकास के  लिये  १

 करोड़
 रुपये  को  राशि  faatifea ree |  को

 गई
 है

 ।
 यह  प्रकोप  पत्तन  को  ५  लाख  टन  प्रति  वर्थ  यातायात

 को  सं  माल वे  योग्य  बनाने  वे  लिये  जिस  में  ५  लाख  टन  लोहा  तथा  ०,  ५  लाख  टन  अरन्य

 माल  होगा  ।  जबर  तक  उन  अ्रध्ययनों
 के

 परिणाम  मालूम  न  हो  जा  जिन्हें  यो  जना  रोग ने  आवश्यक

 समझा  अ्रविक  मात्रा  में  लोहा  अयस्क  को  सं  भाल  वे  लिये  प्रदेश  के  विकास के  लिये  और  अधिक
 राशि  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 राज्य  सरकार  योजनाकारों को  कार्यान्वित  क्योंकि वे  प्रदीप  को  मध्यवर्ती

 पत्तन  के  तौर  पर  विकसित  करने  के  लिये  हैं  ।

 ३१  दिसम्बर  PEER
 तक

 ४.  १६  लाख  रुपये  की  राशि  नमू रोपड़
 पोत  झधिप्रहग  श्रमिकों के  लिये  श्रस्यायी  पत्तन  e  दफ्तर की  इमारत  की  मरम्म्तों

 धौर
 जल  संभरण वे

 लिय
 इमारत  अस्थायी विशाल  झर  जहाज  के  मार्ग  तथा  लोहा  वयस्क

 fag  स्टकिगवाड बनाने  लिये  खर्चें  की  गई  थी  ।

 पठान कठ  से  जम्मू तक  रेलवे  लाइन

 ध्रब्दुल

 थी  wage  गोनी tree

 |  शी  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा

 क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि

 पठानकोट से  तक  रेलवे  लाइन  को  बढ़ाने  वे  लिये  बया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 कौर

 क्या  यह  काम  हसर  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  पूरा  किया  जा  रहा  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  ate  पठानकोट से  माधोपुर

 तक  रेज  लाइन  (5.0%  यातायात  वे
 लिये  नवम्बर  2euyy में

 खोलो
 गई  थो  ।

 माधोपुर

 से  कर्मा तक  दकन  लाइव  का  TAS  विस्तार  (५.४  जिस  में  पदों  के
 ऊर

 का  पुल

 qifaa z Fi है  जो  rag  पोजता में दामिल है में  Thr  बनाई जा  रही  है  ।  तोसरो  योजना प्रविधि  में  लाइन  पूरा

 होग  को  शीराज़ा  है  ।  जम्प  तक  लाइव  को  अगार  विस्तार  तोरों  पंवर्जर्डीय  योजना  में  लई

 लाइनों  के  निर्माण  के  tay  कार्यक्रम  में  शामिल  नहों  है  ।

 भूमिहीन कृषि  श्रमिक

 1४०२  श्री
 हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  | कपा  करेंगे

 कि

 १
 १९६२  को  देश  में  ahs  श्रमिकों  की  संख्या  कितनी थी

 (a)  क्या  वदन  ar  जीजाजी  को  दो  गई  भूमि इत  मू  सिद्दीक़  श्रमिकों में  वितरित

 को  गई  है  ;
 शर

 मूल  मरंप्रेजी  में
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 यदि  तो  कितने  एकड़  भूमि  किस  आधार  पर  वितरित  की  गई  है  कौर  इस  में  उचित

 रूप  से  खेती  की  जाने  के  लिये  कया  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  (  थी  स०  का०  :  यह  प्रस्तावित  ग्राम्य  श्रम

 जांच  पूर्ण  होते  के  उपलब्ध  होगी  ।

 aie  tT)  अखिल  भारत  सर्वे  सेवा  संघ  ने  सूचना  दी  है  कि  RP-VR-VEK  ८  .  ७

 लाख  एकड़  खेती  के  लिये  लगभग  ३  लाख  परिवारों  को  वितरित  की  गई  है  ।  कुछ  मामलों  वित्तीय

 सहायता  भो  भूमि  की  खेतो  के  लिये  झ्रावंटियों  को  दे  दो  गई  है  ।

 ate  को  आवश्यकता

 1*४०३.  श्री  महेश्वर  नायक
 :  नया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 इस  समयਂ  देश  को  कितने  एवं  रक  की  आवश्यकता  है  ;

 देश  के
 आन्तरिक  साधनों  से  यह  मांग  किस  सीमा  तक  पूरी  की

 जा  रही है  ;  कौर

 इस  मामले  में  देश  कैसे  कौर  सम्भवतः  कब  तक  झ्रात्मनिर्भर  हो  जायेगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री (at  स०  का०
 :  से

 विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भाग  att  देशी  साधनों  से  पूरी

 प्लान  न्यूट्रीएंट  आवश्यकता  की  जा  रही  मांग  की

 EER—-R  मात्रा

 टन  टन

 एन  श,५६,०००  ३४  प्रतिशत

 थी  २४  8,20,  ६३ ३९  १००  प्रतिशत

 के  २  4¥,G00  बहुत  ही  कम  |

 ग्र स्थायी  मांग--श्रुति  मांग  कम  होने  वाली  जो  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 '
 भाग  नाइट्रोजनस  :  उवेरक  संयंत्रों की  स्थापना  की  बहुत  परियोजनाओं  सरकारी  तथा

 गैर  सरकारी
 क्षेत्रों  १०  लाख  टन  की  अपेक्षित  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  तीसरी  योजना  के  अन्त

 १०  लाख  टन  नाइट्रोजन  से  अधिक  क्षमता  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  भ्रनुमोदन

 दिय  गय  हैं
 ।

 वे  भिन्न  २  स्तरों में  हैं  किन्तु  PEqU-Gk  तक  वास्तविक  उत्पादन  ६/,  लाख

 टन  से  ऊपर  होने  का  ्  है  ।  चौथी  योजना  में  देश  वे  स्वावलंबी  हो  जाने  की  प्राशि  है  |

 फोनेटिक  :
 वर्तमान  उत्पादन  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  है  ।  लाइसेंस की  गई  क्षमता

 तीसरी  योजना  अवधि  में  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  होगी  ।

 पोटासिक  :
 देश  के  अ्रन्दर  ही  समुद्रीय  साधनों  से  पोटाश  उत्पादन  करने  की  कुछ  भ्र ग्रिम

 योजना  विचाराधीन  हैं  किन्तु  कुछ  समय  cea ही  वे  वाणिज्यिक  स्तर  पर  सफल  उत्पादन  के

 fat  तैयार  हो  सकती  हैं  ।
 a  आआ  वली

 oO 2
 मूल  श्री  जाम
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 कलकत्ता  गोदी  क्मेंसारियों  द्वारा  हड़ताल

 भी  मुहम्मद  इलियास :

 Lait  बासप्पा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  है
 कि

 कलकत्ता  बन्दरगाह  पर  १६  १९६२  को  दस  हजार  माल

 तथा  कोयला  गोदी  मजदूरों  ने  २४  घंट  की  हड़ताल  की  थी  ;

 कया  यह
 भी

 सच  है
 कि

 जोजो  भाई  समिति  द्वारा  की  गई  न्यूनतम  सिफारिशों को  शब

 तक  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 गपिरिवहन तथा  संवार  सन् रा लय में  नौवहन  मंत्री
 राज  :  से  (7)  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कलकत्ता  बन्दरगाह पर  लगभग  ५४००  माल  कोयला  गोदी  मजदूरों  ने  १६

 १९६२  को  ६  बजे से  १७  १९६२  की  छः  बजे  तक  काम  नहीं  किया  ।

 ate  श्रीपाद  वेतन  ate  भविष्य  निधि  सुविचारों  का  हिसाब  लगाने  के  लिये

 कलकत्ता  पत्तन  रसयुक्त  द्वारा  झपने  खंड-दर  तक  श्रेणी  तटवर्ती  मजदूरों  के  लिये  ३०-/,-३५

 रुपये
 का

 वेतन  स्तर  मंजूर  किया  गया  था  ।  वर्गीकरण  कौर  श्रेणीकरण  समिति  जिस  ने  अपना
 प्रतिवेदन  पिछले  वर्ष  सिफारिश  की  कि  इस  के  स्थान  पर  ३०-१-४०  रुपये  का  समय  दबता-स्तर

 मंजूर  किया  जाये  ।  ग्रा युक्त  ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  इस  को  १  १९५७

 खले  २८  १९६२  तक
 की

 अवधि  में  ली  गई  छुट्टी  के  लिये  झवकादा  वेतन  के  बारे  में  यह
 कवित  की  जा  चुकी है  ।  इस  अवधि  में  काम  पर  रहे  तमंचा  रियों

 के  बारे  में  पुनरीक्षित  वेतन-स्तर  के

 आधार  पर  भविष्य  निधि  अंशदान  में  समायोजन  करने  का  काम  पत्तन  आयुक्त  कर  रहे  हैं  ।

 मालागढ़  समिति  का  प्रतिवेदन

 1४०४५.  भी  इ्द्जीत  लाल  मल्होत्रा
 :

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 नालागढ़  समिति  की  सिफ़ारिशों  की  क्रियान्विति  के  बारे  मंडोर  art  कया  प्रगति

 हुई  है
 ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  कृषि  सेवा  बनाने  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर

 लिया  है
 ?

 fart  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]

 बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 अखिल

 भारतीय  कृषि
 al

 मूल  wast  में
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 मैसूर  में  परकाल  जेसी  स्थिति

 1४०६.  थी  दि०  स्वामी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उन  को  मैसूर  राज्य  से  कोई  खबर  मिली  है
 कि  धारबाड़

 तथा  बेलगांव  तालुकों  में  तीन  वर्षों  से  लगातार  अकाल  जैसी  स्थिति  चली  झरा  रही  है

 क्या  मैसुर  राज्य  में  अकाल  सहायता  कार्यों  के  लियें  उस  को  कोई  सहायता

 अनुदान  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितना  तथा  किस  रूप  में  ?

 farer  तथा  कृषि  मंत्री  (  थी
 स०

 का
 ०  :  नहीं  ।

 (7).  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 बिजली का  उत्पादन  तथा  उसका  सिलतरा

 हरिश्चद्र  मायर :

 1*%४०७
 र

 ह

 स०  लाग  द्विवेदी :

 शमी  स०  ध: ह.  सामन्त

 | st  विभूति  मिथ  :

 कया  शिफ़ाई  श्र  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बिजली  के  उत्पादन  कौर  वितरण  के  बारे  में  कोई  नीति  बनाई  है  ;

 श्र

 गत  तीन  वर्षों में  गर-सरकारी  क्षेत्र  फे  लिये  किस  सीमा  तक  बिजली  का  उत्पादन

 तथा  वितरण  स्वीकार  किया  गया  है  तथा  किन  शर्तों  पर  ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  (  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  )  :  हां  ।

 उत्पादन  अर  वितरण  के  लाइसेंस  राज्य  सरकारों  द्वारा  दिये  जाते  हैं  ।  यदि  कोई

 लाइसेंस  दिये  गये  तो  उनकी  संख्या  भ्र  शर्तों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हे  ।

 श्रम रोका से  भेजे  जाने  वाले  माल  पर  लबी

 1*४०८.  थी  प्र०
 चं०  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  भाड़ा  जांच  ब्यूरो  इं वेंटिलेशन  ने  भ्रमरी का  से  भारतीय  बन्दरगाहों

 को  जाने  वाले  जहाजों  के  माल  पर
 ४

 प्रतिशत  की  अतिरिक्त  लेवी  हटाने  के  प्रश्नों को  उठाया  है  ;

 शौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  उसका  निर्णय क्या  था  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री

 (  थी
 राज  बहादुर

 )
 :

 हां  ।

 ७ भ्रंग्रेजी  में



 श्श्  लिखित  उत्तर  ३  १९६२

 सम्मेलन  में  अतिरिक्त  लेवी  को  हटाने  पर  सहमति  नहीं  हुई  ।  भाड़ा  जांच

 ब्यूरो  इस  प्रशन  को  उठायेगा  अर  अतिरिक्त  लेवी  को  हटाने  के  लिये  प्रयत्न  जारी  रखेगा  |

 बम्बई  पत्ता  को  आधुनिकीकरण

 T#¥o g&:  pat
 दी ०  Wo  शर्मा

 ‘Lat  नाथ  पाई  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बम्बई  पत्तन  के  आ्राधुनिकीकरण  के  बारे  में  श्री  पौस्थ्यूमा  के  प्रतिवेदन  पर  कार्यवाही

 करने  के  बारे  में  क्या  अन्तिम  स्थिति  है  ;

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  wk

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  थ्री  राज  :  कौर

 बम्बई  पत्तन  न्यास  ने  पत्तन  झाधघुनिकीकरण  योजना  के  सम्बन्ध  में  श्री  पौस्थ्यूमा  की  सिफारिशों  को

 स्वीकार  कर  लिया  हूं  ।  उनकी  सिफारिशों  के  आधार  पर  पत्तन  न्यास  ने  एक  पुनरीक्षित  योजना

 बनाई  हैं  ।  इस  योजना  को  बम्बई  पत्तन  के  न्यास धारियों  ने  ६  १९६२  की  बैठक  में  सिद्धान्त

 रूप  से  मंजूर  कर  लिया  |  योजना पर  कायें  प्रारम्»  करने  से  पहले  बम्बई  पत्तन  को  विस्तृत  डिजाइन

 और  प्राक्कलन तैयार  करने  पड़ेंगे  र  उन्हें  सरकार  से  पास  कराना  पड़ेगा  |  योजना  के  लिये  पत्तन

 न्यास  ने  सरकार  की  मंजू  प्राप्त कर  ली  ह  ।  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  में  इस  योजना
 कौर  बम्बई

 पत्तन  न्यास  की  प्रत्य  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने
 के  लिये  भ्रपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  के  लिये

 अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  से  ऋण  मांगा  गया हूं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 खाद्यान्नों  के  मुल्य

 मेर  १०  sat
 इ०  मधुसुदन  राव :

 गे  श्री
 दो०  Wo  फार्मा

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  खाद्यान्नों  कै  मूल्यों  के  बढ़ने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 हमेशा  बढ़ते  हो  रहने  वाले  मुल्यों  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  कौर  मूल्यों  में  कुछ

 मौसमी  परिवर्तन  श्र  पृथक  क्षेत्रों  में  कुछ  वृद्धि  के  देवा  में  खाद्यान्नों
 के  मूल्य  में  भ्रमित

 वृद्धि  नहीं  हुई  वास्तव  हमें  १
 ९६१  से  मुख्य

 उचित  स्तर

 पर  हे  प्रौढ़  पहले  के  वर्षों  में  जो  वृद्धि

 मूल  sist  में
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 जिससे  सरकार  के  सामने  समस्या  उत्पन्न  हो  गई  उसे  रोक  दिया  गया  है  ।  सरकार  केन्द्रीय

 भण्डार  से  खाद्यान्न  की  पर्याप्त  मात्रा  का  वितरण  कर  रही  है  कौर  इससे  खुले  बाजार  में  खाद्यान्न  के

 मूल्यों  में  कमी  हुई  ह  ।

 इंडियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  क  विमान

 श्री  विभूति  सिश :

 ait  रघुनाथ  fag  :

 |  थी  भागवत  झा  आजाद  :

 न  च०  बया Teer.  3
 श्री

 स०  मो०  बनर्जी  :
 |

 भी

 गयी  सि०  सहगल

 i
 विधा चरण  शुक्ल :

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  कुछ  यूरोपीय  एयरलाइंस  से

 (  Caravelles)  भ्रमणा  अन्य
 विमानों  को  लेने  के  लिये  बातचीत  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इसको  लेने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  कोई  समझौता  हो  गया  हैं  ;

 यदि  तो  किन  शर्तों  पर  ;  ak

 इस  सौदे  में  कौन  से  विदेशी  समवाय  weaved हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से  जैसा  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  Ree  के  उत्तर  में  बताया  गया  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  बोर्ड  ने

 मुख्य  मार्गों  पर  यातायात  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  ६-एनਂ  विमानों  की

 खरीद  की  स्वीकृति दे  दी  हे

 जब  भी  कारपोरेशन के  पास  ये  बड़े  जेट  विमान श्री  उनका  आधिक रूप  से

 संचालन  के  हित  गर्मी  के  मौसम  में  जब  भारत  में  यातायात  की  मांग  कम  होती  कुछ  जहाज

 विदेशी  विमान  समवायों  को  पट्टे  पर  देने  अर  सदियों  में  जब  भारत  में  यातायात  अधिक  होता  है

 ऐसे  ही  जहाज  कट्  पर  ले  लेने  का  हैं  ।

 erase को  विमान  सेवा

 SW  श्री  बरी  wage  रशीद
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 देश  &  विभिन्न हवाई  wet  a  काइमीर  को  इंडियन  एयरलाइंस  द्वारा  कितनी दै  निक

 उड़ानें  की  जाती  हैं  ;

 क्या  यात्रियों  के  प्रावीण्य  के  विशेषतया  ग्रीष्म  ऋतु  इन  उड़ानों  को  बढ़ाने

 का  प्रस्ताव है  ;  WIT

 मल  ७, अंग्रेजी  में
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 क्या  वाइकाउन्टों  की  उड़ानों  को  बढ़ाया  जा  सकता  है  क्योंकि  डकोटा  खराब  मौसम

 में  उतनी  ऊंचाई  पर  नहीं  उड़  सकता  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सही उद्दीन  )  :
 से

 सर्दी  के

 मौसम  में  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ट  A  जम्मू  के  रास्ते

 दिल्ली  मौर  श्रीनगर  के  बीच  एक
 डकोटा  सेवा  चलाता  है

 ।  गर्मी  के  मौसम  में  इसके  भ्रमण  निम्नलिखित

 वाइ काउन्ट  सेवा  ग्रोवर  चलाई  जाती  हे  :

 दिल्ली
 से

 श्रीनगर
 को  )

 ८  बज  प्रति  दिन  एक  वाइकाउन्ट विमान  चलता a
 a  |

 दिल्ली  से  श्रीनगर को  )  ११-३०  बजे  प्रति  दिन  एक  वाइकाउन्ट विमान

 चलता  हैं  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  क  विभागातिरिक्त  waar

 श्री  Ho  ष ०  गोपालन

 1४१३.  ए  श्री
 भक्त  दोहन

 श्रीमती  विमला  देवी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  फे  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  राजन

 समिति  की  सिफारिशों  को  पूरी  तरह  कार्यान्वित  कर  दिया  गया  है

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं

 क्या  नये  वेतन-क्रम  तथा
 भत्ते  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  पर  लागू  नहीं  किये  गये

 हैं ;  प्रौर

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  (  श्री  जगजीवन  रास )  नहीं  ।

 कुल  १००  सिफारिशों में  से  ६३  सरकार ने  स्वीकार कर  २४

 को  कुल  संशोधन
 सहित  स्वीकार कीं  प्रौढ़  १३  अस्वीकार कर  दी  गयीं  ।

 अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  नया  वेतन-स्तर  मंजूर  नहीं  किया

 गया  परन्तु  उनको  वे  भत्त  दिये  गये  जिनकी  राजन  समिति  ने  सिफारिश  की  थी  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 छोटे  सिचाई  कार्य

 T*¥ YS  भी  प्र०  |. हँ  बसा  :  कया  साथ  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सिंचाई  के  छोटे  काम  करने  की  लागत  को  कमਂ  करने  तथा  उनकी

 क्रियान्विति  की  गति  को  तेज  करने  के  लिये  कुछ  उपाय  किये  हैं  ;  a

 यदि  तो  वे  उपाय क्या  हैं  ?

 मल  wast  में
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 terre  तथा  कृषि  wat  स०  का०  छोटी  सिंचाई  योजनायें

 को  क्रियान्वित  करना  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेवारी  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार केवल  परामर्श

 देती  निर्माण  के  सिचाई  कार्यों  के  संचालन  कौर  क्षेत्रों  में  सिचाई  के  पानी

 के  इस्तेमाल के  लिये  किये-कुशलता बढ़ाने  कौर  सस्ता  काम  करने  ख्याल से  दो  say  पुरस्कृत

 योजनाओं  पर  अनुसन्धान  किया  जा  रहा  है  कौर  छोटे  सिंचाई  कौर  पानी  के  इस्तेमाल  के  लिये

 प्रशिक्षण  के  लिये  एक  योजना  तृतीय  योजना  में  शामिल  कर  ली  गई  है  ।

 तटीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रविधिक  तौर  संगठन  को  सुदृढ़  करके  श्र  उचित  रूप  से

 सर्वेक्षण  करके  छोट  सिचाई  कार्यों  में  प्रगति  करने  के  लिये  प्रावइ्यक उपायों  के  बारे  में  सभी  राज्य

 सरकारों  से  १९६१  में  नई  दिल्ली  कौर  भुवनेश्वर  में  किये  गये  तीन  प्रादेशिक

 छोटी  सिंचाई  सम्मेलनों  में  विचार  किया  गया  कौर  राज्यों  से  झावद्यक  कार्यवाही  करने  को

 कहा  गया  |

 दिल्ली  में  बिजली  सप्लाई  में  रुकावट

 1४१५.  शो  हरियाना  साथर  :
 कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 क्या  दिल्ली  में  बिजली  सप्लाई  में  बार-बार  रकावट  होने  के  मामले  की  जांच  पूरीकर
 ली  गई  है

 यदि  तो  क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिसमें  जांच  के  निष्कर्षों

 का  उल्लेख हो  ;  कौर

 क्या  सरकार यह  कहने की  स्थिति  में  है  कि  बिना  किसी  रुकावट  के  बिजली  की

 सप्लाई  हो  सकेगी  ?

 अभर  विद्युत  मंत्री  (  हाफिज  लहम्मद  इब्राहीम  )  :  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इसकी  जिम्मेदारी  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  की  ह  जो  उपभोक्तावाद  को  पूर्ण

 संभरण  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 दक्षिण-पुल  रेलवे  पर  दाह डोल  में  क्रोड़ांगल  )

 TRIS.  थ्री  विचरण  शुक्ल  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण-पूवे  रेलवे  के  बिलासपुर-कटनी  सेक्शन  पर  स्थित  झाड़ोल  में  क्रिड़ांगन

 बनाने  में  अनुचित  विलम्ब  हो  रहा  है  ;
 कौर

 यदि
 तो  इस  बारे  में  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज सां  )

 :  कौर
 इस  कार्य  की

 मानित  लागत  Vo,00¢  रुपये  है  जिसमें  रेलवे  प्रौढ़  राज्य  सरकार  बराबर-बराबर  धन  देंगे  ।  लागत

 के
 रेलवे

 के  भाग
 की

 मंजूरी
 दी

 जा  चुकी  परन्तु  राज्य  सरकार  की  अपने  लागत  फेश्रंश  के  लिये

 मंजूरी  प्रतीक्षित  है
 ।

 उनसे  मामले  पर  बातचीत  की  जा  रही  है  ।
 es

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जबलपुर  शौर  भोपाल  म  ऊपरी/निचले  पुल  का  निर्माण

 TURK.  श्री  विद्याचरण  सूक्ति  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जबलपुर  र  भोपाल
 में  ऊपरी  कौर  निचला  पुल  बनाने  के  लिये  रेलवे

 को  कितनी  प्रार्थना यें  मिलीं  ;  और

 क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा
 जायेगा  जिसमें  प्रत्येक  मामले  की

 स्थिति  बताई  गई  हो
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उसकी  (at Ho सें०  राम स्वामी )  :  a  लेवल  क्रासिंग  के

 स्थान  पर  ऊपरी/निचला  पुल  बनाने  की  व्यवस्था  राज्यों  की  योजनाकारों  में  शामिल  है  ।  मध्य  प्रदेश

 सरकार ने  तृतीय  पंचवर्षीय
 योजना  में  ऊपरी/निचला पुल  बनाने  की  श्रपनी  सूची  में  जबलपुर  में  एक

 सड़क  ऊपरी-पुल  at  भोपाल  में  दो  सड़क  ऊपरी  पुल  बनाने  को  अस्थायी  रूप  से  शामिल  कर

 लिया हैं  ।  तथापि  राज्य  सरकार  ने  पुलों  के  नमूने  के  लिये  सम्बन्धित  अ्रांकड़े  नहीं  दिये  हैं  पौर न  ही

 उन्होंने  वह  वर्ष  बताया  हैं  जिसमें  वे  लागत  के  भ्र पने  भाग  के  लिये  निधि  भ्रांवटित  कर  सकेंगे  |  राज्य

 परकार  ने  रायपुर  में  AP L-€  मील  पर  वर्तमान  लेवल  क्रासिंग  के  स्थान  पर  एक  ऊपरी  ।

 निचला  पुल  बनाने  की  योजना  धन  की  कमी  के  कारण  पुरस्कृत  नहीं  की

 उत्तर  रेलब  में  निर्वात  क  लिये  रियायती  भाड़ा

 1५२६.  श्री  दा०  रा०  चावन  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन

 वर्षों  में  कितने  व्यापारियों  ने  उत्तर  रेलवे  में  निर्वात  के  लिये  रियायती  भाड़े  के  लिये  आवेदन

 और  कितनों  ने  इस  सुविधा  का  लाभ  उठाया  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी )  :  ३१  कौर जैसा  कि
 ||

 विवरण  में  बताया गया  हैं  परिशिष्ट  १,  ध्रनुबन्ध  सख्या  ६६[

 सफदरजंग  नई  के  समीप  निचला  पुल

 1५२७.  श्री इ०  मधुसुदन  राव  :  क्या
 रेलवे  मंत्री  यह

 बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार
 को

 सफदर  जंग  हवाई  प्र डूडा  नई  दिल्ली  के
 समीप

 रेलवे  क्रासिंग  पर

 निचला  पुल  ग्रीवा  ऊपरी-पुल  बनाने  के  लिये  जनता  से  कोई  श्रम्यावे  दन
 प्राप्त

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  तक  आरम्भ  हो  जायेगा  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  कया  सरकार का  एक  पुल

 का  कोई  प्रस्ताव हैं  ?

 fiat  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  भव - ह  :

 कौर  (77)  १७-६-५८  की  एक  बैठक  में  जिसमें  झा वास शौर
 a  VENTIGT UD

 गृह-कार्य  ate  वित्त  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधियों  ने  कौर  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  दिल्ली  नगर

 नई  दिल्ली  नगर  पालिका प्रौढ़  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  प्रतिनिधियों ने  भाग  लिया

 इस  प्रदान  पर  काफी  चर्चा  की  गयी  र्थ  उचित  नहीं
 हि  ी

 ।
 हवाई  प्र  के  सानिध्य  के  कारण  ऊपरी  पुल  बनाना

 wast में
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 समझा  गया  ।  धो  भूमि-मागं  बनाने  का  जिस  पर  ५०  लाख  रुपये  लागत  राव  की  अदा

 थी वित्तीय  कठिनाई  के  कारण  रह  कर  दिया  गया
 |  LENE  में की गयी भ्रौर जांच गयी  जांच

 ताल  से  पता  चला  कि  भूमि  फे  नीचे  पानी  को  सतह  ऊंची  होने  के  कारण  झ्रघोभूमि-मार्ग  बनाना  उचित

 नही ंहै  ।  सड़क  प्राधिकार  ने  प्रस्ताव  को  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  हू  ।

 डीडेल-गुडूर  रेलवे  लाइन

 Furs.  श्री  मलाइडामी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  पं  वर्षीय  योजना  काल  में  मद्रास  राज्य  में  प्रस्तावित  डिंडिगुल-गुडूर

 लाइन  का  निर्माण-किये  आरम्भ  किया  जायेगा  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्रियान्वयन  में  क्या  रुकावट  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  न  नही ं।

 इस  प्रस्ताव  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  रेलवे  के  काय  क्रम  में  शामिल  नहीं  किया

 गया है  ।  वित्तीय  संसाधन  समिति  होने  के  कारण  तृतीय  योजना  में  इस  लाइन के  निर्माण  पर

 विचार  करने  की  कोई  संभावना नहीं  है  ।

 रेलवे  के  विकास  के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  से  ऋण

 1५२९.  श्री  ह् ०  सुनसुन  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  भारत  सरकार  ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  भारतीय  रेलवे  के

 के  लिये  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  से  २५०  लाख  डालर  का  ऋण  मांगा  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  कौर

 भारतीय  रेलवे  में  किये  जाने  ars  विकास-कार्यों  का  क्या  ब्योरा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  नहीं  ।

 ate  (7).  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 सागर  स्टेशन  पर  रेलवे  क्रासिंग  पर  ऊपरी  पुल

 1५३०.  श्री  हवा  प्र०  ज्योतिबा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  मध्य  रेलवे  में  कटनी-बीना  शाखा  पर  सागर  स्टेशन  पर

 रेलवे  क्रासिंग  पर  रेलवे  ऊपरी  पुल  बनाने  का  निशंक  किया है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  कार्य  की  क्रियान्विति  के  लिये  ग्रावश्यक  धनराशि  की  आयव्ययक

 में  व्यवस्था  की  गयी है  ;

 क्या  रेलवे  द्वारा  काय  समाप्त  किये  जाने  पर  स्थानीय  अपि सारी |  q  री  श्रपना
 निभाने  को  तैयार हैं  ;  शर

 यह  कार्य  कब  आरम्भ  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 गल  stash  में
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 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सेंधें  :  से  .  लेवल  क्रासिंग कै
 स्थान  पर  ऊपरो/निचला  पुल  बनाने  की  योजनायें  राज्य-योजना्ों  में  art  हैं  ।

 १९६१  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  भ्रमण  योजनाओं  के  साथ  ततीय  योजना-काल  में

 टनों-बीना  सड़क  पर  ६५६/६  मील  पर  सागर  में  एक  ऊपरी  पुल  की  योजना  की  सिफारिश  की  थी  ।

 १९६१  में  राज्य  सरकार ने  बताया  कि  वे  इस  योजना  यदि  धन  उपलब्ध  ह्री  तो

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  चौथे  वर्ष  में  अपने  कार्यक्रम  में  शामिल  कर  लेगी  |

 राज्य  सरकार  से  निश्चित  उत्तर  प्राप्त  होने  पर  केन्द्रीय  रेलवे  प्रशासन  इस  कार्य  को

 PECY-  के  रेलवे  के  वार्षिक-कारें  कार्यक्रम में  शामिल  कर  लेगा

 बिलासपुर  के  रास्ते  हावड़ा  we  अहमदाबाद  के  बीच  रेलगाड़ी

 FURL  श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  बीना  और  भोपाल  के  रास्ते  हावड़ा  शौर  अ्रहमदा

 बाद  के  बीच  एक्सप्रेस  या  मेल  रेलगाड़ी  चलाने  की  मांग  बहुत  समय  से  है  ;  AK

 क्या  सरकार  जनता  को  इस  दीर्घ-कालीन  आवश्यकता  को  पुरा  करने  में  शीघ्रता

 करेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज खां  )  ate
 बीना

 प्रौढ़
 भो

 पाल
 के  रास्ते  हावड़ा  प्रौढ़  प्रहमदाबाद  के

 बीच
 मेल  या  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  चलाने  की  मांग

 रही है  परन्तु इस  समय  यातायात की  कमी  प्रौर इस  मागं  पर  कुछ  सेक्टरों  में  लाइन  की  फालतू

 क्षमता  के  कारण  यह  रेलगाड़ी  चलाना संभव  नहीं  ह  ।

 बौना-काटा  लाइन  पर  नया  स्टेशन

 1५३२.  श्री  हवा  ज्योतिषी  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह
 सच

 है  बीना-कोटा

 लाइन  पर  फाटक  संख्या

 ८
 )  पर  एक  स्टेशन

 बनाने
 की  मांग

 बहुत  समय  से  चली  रही  है  ;

 क्या  सरकार  उक्त  स्टेशन  का  निर्माण  शीघ्र  करेगी  ताकि  यात्रियों  की  सुविधायें  दूर  हो

 जाय ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वा सी )  सेमरखेड़ी में  पहले  से  ही  ट्रेन

 ह्वाइट है  ।  इस  ट्रेन  हाल्ट  को  फ्लैग  स्टेशन  बनाने
 की

 मांग  मिली  है
 ।

 इस  स्थान पर  एक  रेलगाड़ी-मेल  स्टेशन  बनाने  का  हे  ।  यह  काम  चालू  वित्त  वर्ष में  होगा

 धौर  यह  झ्रावइ्यक  सुविधायें  होंगी  |

 मंसुर  में  समुद्र-उत्पाद  परिष्करण  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1५३३.  शौ  दौ०  च०  शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि

 मैसूर  राज्य  में  समुद्र-उत्पाद परिष्करण  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने
 की  भारत

 प्रौर  जापान

 फै  बीच  वार्ता  की  नवीनतम  स्थिति क्या  है  ;  प्रौढ़
 ae

 मूल  अंग्रेजी में
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 am  कल  किस  स्थिति  में  है  ?

 वास  तवा  काष  मंत्री  स०  का०  कौर
 मंगलौर

 राज्य
 )

 में  जापान  सरकार  को  सहायता  से  समुद्र  उत्पाद  परिष्करण  प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना  के  करार  पर

 ३१-३-१९६२  को  हस्ताक्षर  हुये  थे  ।

 मध्य  प्रदेश  में  औद्यानिकी  का  विकास

 1५३४.  ott  वि०भ ू०  क्या
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  तहह

 ZEKE-O
 श्र  १६६०-६१  में  मध्य  प्रदेश  राज्य  में  ,  विशेषकर  रायगढ़  जिले  aah.  के

 विकास  कै  लिये  अनुदान  तर  ऋण  के  रूप  में  कितना  धन  दिया  गया  ?

 बाथ  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  मध्य  प्रदेश  सरकार से  जानकारी  मांगी  गई

 कौर  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख  जायेगी  ।

 नई  रेलवे  लाइनें

 1५३४  श्री  वीरू  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  निम्न  स्थानों  के  बीच  रेलवे  लाइन  बनाने  का  विचार है
 —_—m—e

 (१)  रांची  से

 (२)  बरवाडीह  से  विलासपुर  बरास्ता  कौर

 (3)  चांद  से  जगादल  र

 यदि  तो  म्रन्दरूती  स्थानों  को  मिलाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें  ०

 इन  में  से  कोई  भी  प्रस्ताव

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  नई  लाइनों  के  निर्माण-कार्षक्रम  में  शामिल  नहीं  है  ।

 क्योंकि  वित्तीय  साधन  थोड़े  हैं  इसलिये  तीसरी  योजना  काल  में  इन  में  से  किसी  भी

 लाइन  के  निर्माण  पर  विचार  किये  जाने  की  संभावना  नहीं  है  |

 मद्रास में  काजू  के  बाग

 ५३६.  श्री  राजाराम  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  मद्रास  राज्य  में  काजू के
 बाग  लगाने  के  लिये  कितना

 धन  दिया  गया  है  ;  कौर

 अब  तक  यदि  कोई  प्रगति  हुई  है  तो  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :
 दूसरी  योजना  काल  में  मद्रास  राज्य

 में  तथा  काजू  के  बाग  लगाने  के  लिए  ४१.१६  लाख  का  उपबन्ध  किया था  ।

 कहा  जाता  है  कि  राज्य  सरकार  ने  इस  में  से  लगभग  २६.२५  लाख  रु०  खं  किये  हैं  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कौर  लगभग  ५६,०००  एकड़  जमीन  में  फसल

 बोई  गई  ।

 नसल  sist  में

 tHorticulture.
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 धूम्रपान से  होंने  वाले  रोग

 ५३७  श्रीमती  मि नो माता  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  सरकार  धूम्रपान  से  होने  वाले  रोगों  को  जांच  के  लिये  कोई  शोध  इकाई  का

 निर्माण  करने  जा  रही  है

 (  ्तो

 apt

 ी

 a स्वास्थ्य  मंत्री  (Sto  सुगौली
 नायर

 )  att  कैंसर से  सम्बन्धित  धूम्रपान  की

 समस्या पर  भारतीय  कैंसर  भ्रतुसंघान  बम्बई  शोध  कर  रहा  है  ।
 फिलहाल  धूम्रपान  से  होने  वाले

 शेरों
 की  जांच

 के
 लिये  कोई  नवीन  शोध  इकाई  स्थापित  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 में  सहकारों  समितियां

 1४५३८  रीडिंग  किलिंग
 क्या  सामुदायिक पंचायतों  राज  शौर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मणिपुर  में  राज  तक  कितनी  सहकारी  समितियां  रजिस्टर  हुई  हैं  :

 कितनी  सहकारी  समितियां  समाप्त  हो  गई  हैं

 मणिपुर  की  पहाड़ियों  पर  घाटी  में  कितनी  कितनी  सहकारी  समितियां  हैं

 (a)  क्या  समितियां  सन्तोषपूर्ण  ढंग  से  कार्य  कर  रही  हैं  ;  ौर

 यदि  तो  समितियों  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  उपाय  सुझाये  wie  किये  गयें

 ड्
 ?

 पं  चायती  राज  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सु०  :

 से  प्रावश्यक  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रो  हाल  में  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 सड़कों कौ  लम्बाई

 1५३६.  भरी  दा०  To  चावन :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें

 कि  समूचे  देश  त्र  प्रत्येक  राज्य  में  )  कितने  मील  लम्बी  सड़के  हैं  ?

 12.0  तबा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  अपेक्षित

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६७]

 रेलवे  लाइनों कौ  लम्बाई

 1५४०.  थीं  दा०  रा०  चावन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  समूचे  देश

 में  श्र  प्रत्येक  राज्य  में  प्रति  १००  वर्ग  मील  में  ग्राहक  रेलवे  लाइनों  की  लम्बाई  कितनी  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  एक  विवरण aa  है  ।

 विवरण

 रेलवे  लाइनों  की  लम्बाई  के  बारे  में  जानकारी  राज्यवार  एकत्रित  नहीं
 की

 जाती  अपितु
 रे लबे वार  एकत्रित की  जाती  है  ।  इंस  प्रकार  राज्यों  में  प्रति  १०० वर्ग  मील  में  रेलवे  लाइन  की  लम्बाई

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 समूचे  देना  १६६०-६१  में  प्रति  सौ  वर्ग  के  क्षेत्र  में  रेलवे  मार्ग  की  मील  दूरी  २.८१

 मील  थी  ॥

 प्रत्येक  रेलवे  प्रशासन  की  रेलवे  लाइनों  की  मीलों  में  लम्बाई  के  अ्रांकड़े  प्रति  वक्ष  भारतीय

 tat  पर  रेलवे  की  रिपोर्ट--खण्ड  २  में  प्रकाशित  होती  है  ।  इस  की  प्रतियां  संसद्

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  को  प्रोत्साहन

 1५४१.  श्री  afer  रंजन  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :.

 क्या  कर्मचारियों  को

 (१)  किसी  निश्चित  समय  तक  ठीक  समय  पर  रेलगाड़ी  चलाने के  लिए  ;

 (२)  वें  जो  औजार  तथा  संयंत्र  प्रयोग  करते  हैं  उन  की  बढ़ी  हुई  कार्यावधि  को  ध्यान

 में रख  निश्चित  दूरी  पार  करेने  में  कोयला  या  अन्य  चिकनाइयों  की  बचत

 करने  के  उन  के  प्रयास  के  लिए  ;

 (3)  निश्चित  अवधि  में  किसी  दुर्घटना  में  न  फंसने  के

 कुशल  तथा  ईमानदारी  से  काम  करने  का  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इसे  are  करने  का  कोई  विचार  है
 ?

 मंत्रालय  मं  उपमंत्री  शाहनवाज  :  श्रीमान्  ।  फिर

 सर्वाधिक  कुशलता पूर्ण  कार्यो  करने  वाले  रेलवे  के  जिला  या  डिवीज़न  को  प्रोत्साहन  के  रूप  में

 दी  जाती  है  ताकि  कर्मचारी  अपनी  कुशलता  बढ़ा  सकें  श्रापस  में  मुकाबले

 की  भावना  पैदा  कर  सकें  |  समस्त  सम्बन्धित  कर्मचारियों  के  लिये  यह  सामूहिक  प्रोत्साहन  है

 यह  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  विभिन्न  कार्यों  को  करने  के  ढंग  के  आधार  पर  दी  जाती है  ।

 wea  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 दक्षिण  रेलवे  के  टाटा-खड़गपुर  सेक्शन  पर  यात्री  टिकटों  का  दिया  जाना

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 +  ि
 भी  स०  च०  सामन्त  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  टाटा-खड़गपुर  सेक्शन  पर  चालू

 महीनों  में  अघिकतर  दिनों  में  यात्रियों  को  टिकट  नहीं  दिये  जाते  ;

 क्या  ऐसा  अधिक  भीड़  होने  के  कारण  होता  है  या  किसी  wea  कारण  से  होता  है  ;

 अधिक  भीड़ की  गणना  कैसे  की  जाती है  ;

 क्या  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  की  रेलगाड़ियों  में  यात्रियों  की  अधिक  भीड़  होना  रोकने  कें  लिए

 सरकार  ने  कोई  उपाय  ates  हैं  ?

 मूल  म्रंप्रेज़ी  में
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 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  :  फरवरी  कौर

 गये

 १९६२  में  कुछ  खास  मौकों  को  छोड़  कर  सभी  दिनों  में  यात्रियों को  टिकट  दिये
 !

 अनुचित  रूप  में  अत्यधिक  भीड़  होने  के  कारण  टिकट  जारी  नहीं  किये  गये थे  ।

 म्रत्यधिक  भीड़  के  ates  प्रति  छमाही  के  तैयार  किये  जाते  हैं  जिन  का

 ग्रा धार  यह  होता  है
 कि

 अनुभवी  गणक  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  सात  दिन  तक  रेलों  में  यात्रियों  की

 गणना  करते  हैं  ।

 दक्षिण  ga  रेलवे  पर  अत्यावश्यक  वस्तुश्नों  के  निरन्तर  बढ़ते  हुए  यातायात  के  कारण

 अ्रधिक  यात्री  गाड़ी  चलाना  संभव  नहीं  समझा  गया  है
 ।

 इस  रेलवे  पर  डाक  तथा  एक्सप्रेस  गाड़ियां

 पहिले  से  ही  अधिकतम  स्वीकार  भार  ले  कर  चल  रही  हैं  ।  फिर  स्थान  ate  संसाधनों की

 उपलब्धता  के  अनुसार  रेलगाड़ियों  का  भार  बढ़ाने  की  कार्यवाही  की  गई  है  |

 हावड़ा-क़रामता  हावड़ा-दियाजाता  लाइट

 |  स०  चे  सामन्त  :

 1५४३.  2
 थी  सुबोध  सदा

 म०  ला०  त्रिवेदी

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लोक-सभा  की  याचिका  समिति  ने  पश्चिम  बंगाल  में

 हावड़ा-झूमता  भर  हावड़ा-शियाखाला  लाइट  रेलों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  की  सिफारिश

 की

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 क्या  उन  लाइट  रेलों  पर  किरायों  प्रो  भाड़ों  में  हुई  वृद्धि  जिस की  शिकायत  जनता

 ने  साधारण  रूप  में  की  जांच  पड़ताल  की  गई  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  )  श्रीमान् ।

 इन  रेलों  को  खरीदने  का  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  ठेका-सम्बन्धी अधिकार

 नहीं  है
 ।

 इन  रेलवे  लाइनों  को  खरीदने  का  अधिकार  जिला  बोर्डों  को  है  क्योंकि  ठेका
 उन  लाइट  रेलों  के  बीच  में  है  ।  इस  के  लाइट  रेलों  के  राष्ट्रीयकरण

 के  बारे  में  सरकार  की  सामान्य  नीति  यह  है  कि  योजना  के  भ्रन्तगंत  अधिक  रेल-परिवहन-क्षमता

 पैदा  करने  के  लिये  पहिले  से  विद्यमान  रेलों  को  प्राप्त  करने  के  बजाय  नई  लाइनें  बनाने  के  लिये  सारे

 उपलब्ध  संसाधनों  का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।

 एक  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 विवरण

 इन  रेलों  पर  प्रचलित  किरायों  के  बारे  में  शिकायत  मिली  हैं  ।

 इन  लाइट  रेलों  पर  प्रचलित  किरायों  के  भ्राता  केन्द्रीय  सरकार  ने  १९५१  में  स्वीकृत

 किये
 थे

 ।
 उसके  बाद  इसके  सिवा  कौर  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा  हैं  कि  QX-R-NO FT 3 L-3-€ 2 से  ३१-३-६१  तक

 वि

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 अस्थायी  यात्री-किराया-कर लगाया  गया  १९६०  में  मीट्रिक  यूनिटों  में  बदलने  के  फलस्वरूप

 समायोजन  किया  गया  ।  दूरी  aw  किराये  कौर  प्रत्येक  टिकट  का  न्यूनतम  मूल्य  उचित  रूप  से  ही

 निर्धारित  करने  के  नियम  लागू  किये  गये  ।  यात्री-किराया-कर के  कारण  हुई  वृद्धि  ३१  PeRR

 से  समाप्त कर  दी  गई  ।

 इन  रेलों  पर  लिये  जाने  वाले  किरायों  का  झाड़दार  साधारणतया  भारतीय  रेलों  पर  लिये  जाने

 वाले  किराये  से  ऊंचा  रहा  है  क्योंकि  इन  रेलों  की  लम्बाई  कम  हैं  उनका  संचालन  व्यय  कहीं

 अधिक  बड़ी  सरकारी  रेलों  के  संचालन  व्यय  से  प्रधिक हैं  ।

 रेलों के  लिये  तटीय  जहाजों  द्वारा  ले  जाया  गया  कोयला

 fuse.  of  रघुनाथ  सिंह  क्या  परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ce ee र

 शर  १९४७  में  रेलों  में  उपभोग  के  लिए  तटीय  जहाजों  ने  कितने  टन  कोयला  ढोया  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  यथासमय  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 पाल  वाले  जहाज

 1५४५.  थी  रघु नाय सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आजकल  भारत  में  पाल  वाले  कितने  जहाज  हैं  झर  उनमें  से  कितने  जहाज़ों  में  मशीनें  लग  गई

 तथा  संचार  मंत्रालय  से  नौवहन  मंत्री  राज  :  लगभग  २,५००

 इनमें से  ८७  जहाज़ों मे  इंजन  लग  गये  हैं  ।

 रेंड  ८  | प

 1५४६.  श्री  रघुनाथ  सिंह  क्या  सिचाई  ate  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  १५  लाख  रु०  की  लागत  की  रेंड  बिन्ध-स्थान  को  सुन्दर  बनाने

 योजना  स्वीकार की

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 सिवाय  ate  विद्युत्  मंत्री  मुहम्मद  हां  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 एक  ऐसी  योजना  स्वीकार  की  है  ।

 बिजली  घर  के  पास  कौर  रेंड  नदी  के  सीधे  किनारे  के  साथ  फैली  हुई  इकसार  जमीन

 मैसुर  के  गार्डन्स  के  आधार  पर  विभिन्न  रूप  के  रात  को  रोशनी  मे  जगमगाते

 मंडप  ,  की  शादी  जैसे  स्थल  बनाये  जायेंगे  |  पास  की  ढलानों

 झिलमिल  झरनों  के  साथ  बैठने  के  लिए  सीढ़ियां  बनाने  का  उपबन्ध  किया  है  ।  वहां  पानी  का

 पैदा हो  जाये  |  इसके  ऊंचे  दर्दनकारक  स्थान  बनाये  जायेंगे  जहां  दर्शक  बैठकर
 न

 faa  अंग्रेजी  में
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 बाघ  बिजली
 घर

 कौर  अरन्य  स्थलों  का  दृष्य  देख  सकेंगे  ।  नदी  के  बायें  किनारे पर  ढलवां  जगह  में

 पौदों  इस  प्रकार  लगाये  जायेंगे  कि  बिन्ध  के  ऊपर  से  श्र  बिजली  घर  के  सीधे  किनारे  के  पोस  से

 विराट  त्रय  उपस्थित करें  ।

 मलेरिया  उन्मूलन  मूल्यांकन  सलाहकार  समिति

 1५४७.  भी  श्रीनारायण  दास  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  छत  के  रोगों  के  संबंध  में  निरन्तर  जानकारी  देते  रहने

 के  लिए  मलेरिया  उन्मूलन  मूल्यांकन  सलाहकार  समिति  नियुक्त  की  जाये  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  अन्तर्राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  अभिकरण  सम्मेलन

 जो  नयी  दिल्ली  में  २  १९६२ को  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  की  प्रगति

 की  छानबीन  की  are  यह  सिफारिश  की  कि  निरन्तर  स्वतन्त्र  जानकारी  प्राप्त करने  के  लिए

 मलेरिया  उन्मूलन  मूल्यांकन  सलाहकार  समिति  स्थापित  की  जाये  |

 संबंधित  अधिकारीगण इस  संबंध  में  विस्तृत  योजनाएं तैयार  कर  रहे  हैं  ।  उनकी  विशिष्ट

 सिफारिशों  प्राप्त  हो  भाने  पर  सरकार  उन  पर  यथोचित  रीति  से  विचार  करेगी  |

 मले  रिया  का  उन्मूलन

 1५४८. श्री  श्रीनारायण  दास  :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  भ्रम रिकी  वैज्ञानिकों  ने  कोई  ऐसा  नया  परीक्षण  खोज
 निकाला  है  जिससे  मलेरिया

 को  दूर  करने  में  मदद  मिले  क्या  वह  सफल  सिद्ध  gar  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  जांच  की  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;  शौर

 यदि  भाग  का  उत्तर  हां  में  तो  इस  नये  विकास  से  लाभ  उठाने  के  लिए

 कार्यवाहीਂ  की  गयी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  से  (7)  जहां  तक
 सरकार

 की
 जानकारी

 अमरीका  के  वैज्ञानिकों  ने  मलेरिया  दूर  करने  के  लिए  कोई  नयी  प्रणाली  नहीं  निकाली  है
 ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 डाक  तथा  तार  सलाहकार  परिषद्

 fue.  थ  श्रीनारायण  दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मं  त्री  यह  बताने की  कृपा  करेगे  कि  :

 १९६१  में  डाक  तथा  तार  सलाहकार  परिषद्  की  कितनी  बैठकें  हुई  ;

 wag  ने  कौन  कौन  सी  महत्वपूर्ण  सिफारिशें
 और

 सुझाव  रखे  ;  और

 ?

 ललਂ  — Sate  ने  दाह  कया  पका  Taian  सिंगा
 है

 मूल  अंग्रेजी में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  (  एक  १७  १९६२  को

 पहली  बार  ।

 पहली  बैठक  बहस  मुख्यतः  सामान्य  रूप  की  थी  ate  कुछ  स्थानीय  शिकायतों  पर

 भीਂ  हुई ।  कुछ  महत्वपूर्ण  सुझावों  ate  सिफारिशों  की  सुची  संलग्न  विवरण  में  दी  हुई

 है  ।  परिदिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संध्या  ६८]

 अभी  विचाराधीन है
 ।

 कानपुर-सागर  राजपथ

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी
 ALo

 ‘at
 स०  चल  सामन्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कालपी  होकर  कानपुर-सागर  राजपथ  के  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  होने  के  पूरव  कौन-सा

 राजपथ  कानपुर-सागर  के  नाम  से  विख्यात  था  तथा  प्रयोग  में  प्राता  था

 क्या  यह  सच  हैं  कि  महोबा  भ्र ौर  छतरपुर  होकर  जो  कानपुर-सागर राजपथ
 जा  रहा  हैं  वह  वर्तमान  से  लगभग  १००  मील  से  भी  अधिक  दूरी  में  कम  कौर  यातायात  में

 मितव्ययतापुर्ण

 सरकार  ने  किन  कारणों  से  उस  ara  लम्बे  मार्ग  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  किया  जो

 कालपी-झांसी  श्र  बीना  होकर  सागर  पहुंचता  है

 देने  के  लिये क्या  परम्परागत  कानपुर-सागर  राजपथ  को  भी  मान्यता दे at  ना  (914

 कर  रही हैं  ;  तौर

 )
 यदि

 तो
 इसके  क्या  कारण

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  से  एक

 विवरण  संलग्न  है  |

 विवरण

 कानपुर  को  सागर  से  निम्नलिखित  दो  मार्ग  मिलाते  हैं

 )  कानपुर-कालपी-झांसी-सागर

 (२)  कानपुर-हमरीपुर-महोबा-छतरपुर-सागर  मागं

 इन  में  से  पहला  मार्ग  इस  समय  एक  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संभवत  :  प्रश्न के  भाग  में  उक्त  दूसरे

 at  का  उल्लेख  किया  गया  हैं  जो  एक  प्रदेश  मार्ग  है  |

 और  उक्त  दोनों  मार्ग  क्रमश  :  २६४  व  २३०  मील  लम्बे  हैं  ।  राष्ट्रीय  राजमां

 का  रास्ता  निश्चित  करते समय  was  तथ्य
 ध्यान  मे  रखे  नात  हैं

 इन  मुख्य  तथ्यों  में  प्रधान  तथ्य

 सभी  महत्वपूर्ण  स्थानों  को  उचित  राजमार्ग  व्यवस्था  अर्थात  संबंधित  सम्पूर्ण  क्षेत्र  की
 राजमार्ग

 व्यवस्था  से  मिलाना  है  ।  राष्ट्रीय  राजमार्ग  व्यवस्थ  में  फांसी  एक  ऐसा  महत्वपूर्ण  है
 wet  मे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 2,3,  ay वी  ONE  ह  ि  २६  झ्र  ७  जाते हैं  ।  राष्ट्रीय  राजमार्ग  व्यवस्था |  |  अन्न  क  or:
 में  यह

 एक  प्रधान  केन्द्र  है  प्रौढ़  कानपुर-सागर  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 का

 रास्ता  झांसी  होते  हुए  बनाया  जाना
 जरूरी  था  ।

 नहीं  ।

 (=)  कालपी  भ्र ौर  झांसी  होते  हुए  कानपुर  को  सागर  से  मिलाने  वाला  मार्ग  चूंकि  पहले  ही  से

 एक  राष्ट्रीय  राजमार्ग है  हमी  कपूर  होते  हुए  एक  दूसरा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  बनाया  जाना  श्रावस्ती

 नहीं  समझा  गया  है  क्योंकि  यह  मौजूदा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  बिल्कुल  निकट  पड़ता  |  इस  के  fafa

 मौजूदा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  व्यवस्था  में  विस्तार  करने  के  लिए  कुछ  भी  धन  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 हाल  खोदने की  मदीन

 ५४५१.  शी  रघुनाथ  सिह  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंग्लैण्ड  में  झ्रालू  खोदकर  निकालने  की  एक  मशीन  का  झ्राविष्कार

 किया  गया  है  जो  सरलता  तथा  शी  घ्रतापूवक  खेत  से  चालू  निकाल  लेती  है  ;  भ्र

 यदि  तो  क्या  इस  मशीन  का  भारत  में  भी  प्रयोग  किया  जायेगा
 ?

 सादा तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :
 जी

 इंगलैण्ड  में  आविष्कृत  ore  खोदने  का  यन्त्र  अभी  तक  भारत  में  aaa  नहीं  किया

 गया है  ।  चालू  संवर्धन  के  लिए  विदेशों  में  प्रयोग
 की

 जाने  वाली
 मशीनें

 are  खोदने  के
 यन्त्र

 शामिल  भारतीय  श्रवस्थाश्रों  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  इनके  मुख्य  कारण  निम्न  हैं

 उत्पादन  थोड़ी  भूमि  जिसमें  बड़ी  मशीनों  से  art  नहीं  हो  a  प्रतीक  खर्चीली

 जो  कि  छोटे  किसानों  के  वित्तीय  साधनों  से  बाहर  हैं  ।

 केरल  में  पीछी  बांध  स्थल  पर  श्रनुसंघान  केन्द्र

 श्री  वॉरियर
 शिर

 थो  वासुदेवन  नायर  :

 कया  सिंचाई  ake  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य में  बांध  स्थल  पर  were  केन्द्र
 के

 लिये
 दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  की  अवधि  में  कितनी  रकम  का  अनुदान  दिया
 कौर

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  के  लिये  कितनी  रकम  मांगी  गयी  है  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  सिंचाई  कौर  विद्युत्  के

 aa  में  मूलभूत  att  बुनियादी  समस्याओं  के  बारे  में  अनुसन्धान  कार्यक्रम  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान  केरल  इंजीनियर रिग
 को  कुल  २३,०००  ज

 अनुदान मंजूर  किया  गया  था

 २,५२,०००  रुपया  |

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  १८८४  लिखित  उत्तर  १११७

 लातूर  नीरज  के  सोच  रेलवे  लाइन

 1५५३.  श्री  सोनवानी  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  रेलवे  में  लातूर  ate  नीरज  के  बीच  छोटी  लाइन
 को  बड़ी  लाइन  में

 बदलने
 के

 मामले  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 यह  काम  कब  शुरू  किया  जायगा
 प्रौढ़

 कब  पूरा  होगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  वे
 ०  मिरज-कुर्डवाडी-लातूर

 लाइन  नैरो  गेज  न  कि  मीटर  गेज  ।  नीरज-कुदवाती  नैनो  गेज  लाइन  को
 ब्रॉड  गेज

 या  मीटर  गेजमें  बदलने  तथा  कुर्वाडी से तू लार से  तू  लार  तक  गेज  लाइन
 को  भी  मीटर

 गेज  लाइन  में  बदलने

 के  लिये  वित्तीय  बातों  की  पूरो  पूरी  छानबीन  की  गयी  थी  लेकिन  वित्तीय  दृष्टि  से  ag  प्रस्ताव  लाभदायक

 नहीं  समझा  गया  कौर  इसलिये  उसे  रद  कर  दिया  गया  ।  यह  परियोजनाएं  तीसरी  योजना  अवधि  के

 दौरान  रेलवे  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  भी  शामिल  नहीं  की  गयी  हैं
 ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 घाटीਂ  केरल

 श्री  प्र०  क्०  गोपालन
 पश्

 { ‘ee  at  कुन्दन
 :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  में  metre  घाटीਂ  परियोजना  के  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  गया

 शौर

 यदि  तो  कया  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  कौर  अन्य  कार्य  प्रारम्भ  किये  जा  चुके  हूँ
 ?

 कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  यह  परियोजना  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  नहीं  की  गयी  है  ।

 केरल  सरकार  ने  प्रारम्भिक  जांच  पड़ताल  शुरू  कर  दी  है  ।

 नई  दिल्ली  six  मद्रास  के  बीच  अतिरिकत  सवारी  गाड़ी

 TARY.  श्री  Ho  गॉपालन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  नयी  दिल्ली
 से

 मद्रास  लाइन  पर  यात्रियों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  को  देखते हुए  निकट

 भविष्य  में  नयी  दिल्ली  कौर  मद्रास  के  बीच  एक  अतिरिक्त  सवारी  गाड़ी  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  वह  कब  तक  कार्यान्वित होगा  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  उसके  कारण  क्या

 (4)  इस
 लाइन

 की

 ATT  qSTA  मे

 लिए

 गया  adel

 ही

 ATA  शती  2?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  शाहनवाज  से
 निकट  भविष्य  में  नयी

 दिल्ली  मद्रास  के  बीच  कोई  शझ्रतिरिक्त  सवारी  गाड़ी  चालू  करने की  योजना  नहीं है  ।

 इसके  कारण  ये  हैं  :--

 (१)  भ्राखिर  तक  जाने  वाले  यात्रियों
 की

 संख्या  इतनी  पर्याप्त  नहीं  है  कि  सारे  साल  के

 लिए  एक  अतिरिक्त  गाड़ी  चालू  करना  उचित  हो  ।

 (२)  कुछ  सेक्टरों में  लाइन  क्षमता  का  पूरा  पुरा  उपयोग  किया  जा  रहा  है  कौर  अतिरिक्त

 सवारी  गाड़ी  चालू  करने  केਂ  लिये  फालतू  क्षमता  उपलब्ध  नहीं  है  ।  नेक  लाइन

 क्षमता  निर्माण  कायें  जैसे  लाइन को  दोहरा  ATS  को  नया  रूप  क्रासिंग

 स्टेशन  लूप  लाइन  बढ़ाना  ौर  अतिरिक्त  लूप  लाइन  बनाना  शादी
 इस  मुख्य

 मार्ग  पर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  पहले दो  वर्षों  के  दौरान  लगभग  २६  करोड़  रुपये  निर्माण

 कार्यों  के  लिए  पहले  ही  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ।

 झालर  प्रदेश  में  श्रोती  पर  ऊपरी  पुल

 1५५६.  श्री  वेन्कटसुब्बेया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रीनगर  प्रदेश  में  झ्डोनी  जनता  से  उस  नगर  में  रेलवे  लेवल  क्रासिंग  पर

 एक  ऊपरी  पुल  बनाये  जाने  के  लिए  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  उस  मामले  में  क्या  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  कौर  लेवल  क्रार्सिस्द्ध

 के  स्थानों  पर  ऊपरी/नीचे  के  पुल  बनाने  को  योजनाएं  राज्य-योजना  का  ६! (1  होती  हैं  ।  ग्रान्ट्स  प्रदेश

 सरकार  ने  अ्रडोनी  स्टेशन  के  पास  ३०७/१४५-१६  मोल
 पर  मौजूदा  लेवल  क्रासिंग  की  जगह  पर

 ऊपरी  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  अपनी  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किया  है  ।  राज्य  सरकार

 के  कार्यक्रम  के  यह  काम  PERR-EV  में  प्रारम्भ  किया  जायगा  कौर  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन

 उस  वर्ष  के  दौरान  उस  खर्च  में  रेलवे  के  हिस्से  के  लिए  धन  देगा
 ।

 बेलगाम हवाई

 1५५७.  श्री  बासप्पा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  बेलगाम  हवाई  wes  के  लिये  कोई  उन्नति  का  काम  किया  गया  है  या  किये
 जाने

 का

 विचार है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ग्रोवर  १

 PER  को  निम्न  कार्य  चल  रहे  थे

 काम का  नाम  -३-६२ को  प्रगति

 १.  नया  यात्री  दौड  ३०  प्रतिशत काम  पूरा  हो  गया

 २.  सावन  पथ को  मजबूत  करन

 wast  में
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 ३.  विकास  स्थान  e  काम  किया गया  |

 वायरलैस  ट्रांस मिटिंग  स्टेशन  भूमिका  तक  नींव  कार्य  पूरा  हो  चुका

 ५.  वी  त्  अनार  इमारत  ge  प्रतिदिन काम  पुरा  हो  गया

 ६.  तार  लगाने का  काम  &c  प्रतिशत  पूर्ण  हो  गया

 ७.  वी  /  एफ  डी  एफ--एंड  २००  इमारत  e  हो  गई  |

 इनके  अतिरिक्त  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  बेलगाम  हवाई  चन्द  की  उन्नति  के  लिये  निम्न

 कामों के  लिये  उपबन्ध  किया  गया  है

 क्या  एप्रन  और  टैक्सी
 मार्ग

 गैर

 स्टोर (77)

 (=)  लई स  इमारत

 जल  सम्भरण में  सुधार  ।

 तीसरी  योजना  में  बेलगाम  हवाई  रद प्र डड  की  उन्नति  के  लिये  कुल  उपलब्ध  १०  लाख  रुपये

 का

 नयें  मेडिकल  कालेज

 श्री  बासप्पा  :

 1५५८.  f  डा०  ल०  स०  सिंधवी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  |

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  मे  कितने  नये  मैडिकल  कालेज  स्थापित  किये

 क्या  ग्रसित  चिकित्सा  कालेजों  की  मांग  है  ;  atk

 अधिक  चिकित्सा  कालेज  खोलने  के  मामले  में  अन्तर्राष्ट्रीय  अभिकरणों के  सम्मेलन  के

 सुझाव  प्रौढ़  विचार  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  योजना  आयोग ने  तीसरी  योजना  भ्र वधि  में

 १८  नये  मैडिकल  कालेज  स्थापित  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 st  a

 इस  मामले  में  कोई  विशिष्ट  २  we  fERR  को  हुए  भ्रन्तर्राष्ट्रीय a

 अभिकरणों के  सम्मेलन  में  नहीं  किये  गये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दि  oat  में  कोढ़ियों  का  बन्ध्यीक  रण

 सॉनावने
 :

 1५५६९.  थी
 वीरेन्द्र  बहादुर  सिह

 ड

 at  ताल  प्रभाकर :

 to  सि०  सहगल

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  ने  समाज  कल्याण  निदेशालय  के  साथ  संयुक्त  रूप  से

 दिल्ली  में  रहने  वाले  सभी  कोढ़ी  पुरुषों  के  वंध्यकरण की  योजना  तैयार  की  है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा कया  कौर

 क्या  योजना  का  विस्तार  समूचे  देश  भर  में  किया  जाएगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  atte  नायर  ):  ग्रोवर  )  .
 दल्ली  नगरपालिका निगम  ने  दिल्ली

 में  कोढ़ी  लोगों  के  वंध्यकरण की  कोई  योजना नहीं  बनाई  |  समाज  कल्याण  निदेशालय दिल्ली  तथा

 दिल्ली  कुष्ठ  रोग  समिति  ने  कोढ़  पीड़ित  लोगों  को  सूचित  किया  है  कि  बन्ध्यीकरण  भ्र प्रे शन  की  सुविधाएं

 उपलब्ध हैं  ।

 कुछ  रोगियों  ने  स्वेच्छा से  वन्ध्यीकरण  wera  कराना  स्वीकार  किया  ale  दिल्ली

 नगर  पालिका  निगम  उनको  हिन्दु राव  हस्पताल  तक  लाने  कौर  भ्रप्रेशन  के  पश्चात्  उन्हें  वापिस  ले

 जाने  के  लिये  परिवहन  की  व्यवस्था  करता  है  ।  जिनका  asters  किया  जाता  है  उन्हें  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 दिल्ली  नगरपालिका  निगम  १५  रुपये  की  राशि  देती  है  ।

 (7)  बन्ध्यीकरण  भ्र प्रे शन
 की

 सुविधाएं  कोढ़  पीड़ित  लोगों  सहित  सामान्य  जनता  के  लोगों

 के  लिये  सरकारी  हस्पतालों  में  उपलब्ध  हैं
 ।

 राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना
 की

 गई  है  कि  वे  कुष्ठ  रोग

 के  इलाज  की  संस्थापकों  में  जाने  के  लियें  चलते  फिरते  परिवार  नियोजन  क्लिनिक  लगा  कर

 कोढ़ियों  को  परिवार  नियोजन  की  सुविधाएं  प्रदान  करें
 ।

 विदेशियों का  कवारंटाइंन  में  जाना

 ४६०.  श्री  बाल्मीकी  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगी  कि  चालू  वर्ष  में

 ZERR  तक  विदेश  से  ata  वाले  कितने  विदेशियों  को  क्वारंटाइन  में  रखा  गया
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  चालू  वर्ष  में  २०  १६६२  तक
 भारत

 में

 ५३  विदेशियों  को  क्वारंटाइन  में  रखा  गया  ।

 aga  श्रेणी  के  रेल  क्यारियों  कौ  पदोन्नति

 ५६१.  श्री  बाल्मीकी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कया यहूं  सरकार  की  जानकारी  में  है  कि  योग्य  ages  श्रेणी  के  इरादी

 को  तरक्की  के  मौके  नहीं  दिये  जाते  हैं  ;

 pas  vast  में
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  इस  प्रकार  के  उदाहरण  देगी  fe  जहां  उनकी  पदोन्नति  की

 गई

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  यह  बात  सही  नहीं  है
 ।

 सवाल  नहीं  उठता

 १९४५७ से  PERO  के  बीच  १,१२६  सफाई  वालों  शर  ३०,०७७  खलासियों

 को  ऊंचे  वेतन-मानों  में  तरक्की  a  गयी ॥

 डाक  व  तार  घर  शादी

 1५६२.  श्री  राम  नियन्त्रण  चेट्टियार  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 नये  (१)  (2)  तार  घर  श्र  (3)  टेलीफोन  अाफिस  काल

 खोलने  की  कसौटी  क्या

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य में  ऐसे  कितने  कार्यालय  खोलें  गये

 कौर

 तीसरी  योजना  अवधि  में  कितने  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  ।  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 ज्ञाता है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  मी

 डाक  घर  e  १,२३६

 तार  घर  Fey

 पब्लिक  काल  अाफिस  RRR

 STH  घर (71)  १,०३२

 तार  घर  e  2  २१०

 पब्लिक  काल  प्राचीन  २००

 सिकंदराबाद  में  बाक्स  टाइप  वेतन

 THER. शौ शी  मं०  रं०  कृष्ण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा पा  करेंगे कि  :

 क्या  सिकन्दरा बाद  में  बाक्स  टाइप  वैगन  बनाने  का  अन्तिम  रूप  में  फैसला  हो

 गया है

 यदि  तो  कितने  ऐसे  माल  डिब्बे  वहां  बनाये  ak

 पि  =
 aa  की  श्राव्यकताग्ों  के  लिये  रेलवे  को

 प्राण  कुल  कितने  माल-डिब्बों  की

 जरूरत है
 ?

 einem  Hs  sarin
 wast में
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 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 ४००  |

 बाक्स  टाइप  वैगन  लोहा  संयंत्रों  &  लिये  कच्चा  माल  कौर  कोयला

 निर्यात  के  लिये  लोहा  woes  तथा  oer  उपभोक्ताओं  के  लिये  कोयले  की  भारी  ढुलाई

 के  लिये  परिवहन  के  लिये  प्राप्त  किये जा  रहे  तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  रेलवे  को

 इस  यातायात  को  श्रावव्यकताओं
 a

 की  पूर्ति  के  लिये  लगभग  २४,०००  बाक्स  टाइप

 वैगनों  की  ज़रूरत  होगी

 दिल्लो मच चक में  चेचक

 TREY.  श्री  ३६०  चं०  शर्मा  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  इस  वर्ष  चेचक  का  प्रकोप  कितना  eat

 wa  तक  कितने  व्यक्ति मर  चुके  शौर

 इस  मामलें  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  १-१-६२  से  २३-४-६२  तक  चेचक  के

 रे  मामलों  की  सूचना  प्राप्त  हुई  है  ।

 अठ

 निम्न  उपाय  किये  गये  हैं
 :

 (१)  संक्रामक  रोग  अर्जी  १८९७  के
 उपबंध  एक  वर्ष  के

 लिये
 ७

 १९६१
 से  दिल्ली  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  के  मुख्य  आयुक्त  द्वारा  लागू  किये  गये  हैं

 जिन  रोगियों  को  चेचक  का  संदेह  हो  उनको  श्रलग  रखा  जाये  |

 (२)  चेचक  उन्मूलन  जो  १९६०  में  दिल्ली में  gray  किया  गया

 १९६२-६३  में  १००  प्रतिशत  केन्द्रीय  सहायता  से  जारी  रखा  गया है  ।  इस

 कार्यक्रम  के  अधीन  २५  लाख  से  अधिक  लोगों
 को

 aq
 तक

 टीके

 लगाये  चुके

 फतेहपुर  सौकरी  में  सिंगिंग  गार्डनਂ

 थो  प्र०  चे  रुत
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगें

 क्या  फतेहपुर  सीकरी  में  लटकता  gat  बाग  बनाने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  योजना  की  कितनी  लागत  कौर

 योजना  at  मोटी  रूपरेखा  कया  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 से

 ऐसी  कोई  योजना  का  प्रभी  विचार नहीं  किया  गया  ।  तथापि  इस  सुझाव  की  संभाव्यता  पर

 विचार  जायेगा  |
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 रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यों  की  सेवानिवृत्ति की  ary

 1५६६.  श्री  मुरारका
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  fara  बैंक  अपने  हाल  के  प्रतिवेदन  में  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  बोर्डे
 के

 सदस्यों  को  सेवानिवृत्ति  की  वायु  के  बारे  में  कोई  सिफारिश  की

 यदि  तो  क्या  सिफारिश  की  ak

 उक्त  सिफारिश  पर  सरकार  का  निर्णय क्या  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  :  कनेडियन रेलवे  मिशन

 जो  १९६१  में  fara  बैंक  हारा  भारतीय  रेलों  का  अध्ययन  करने  के  लिय  स्थापित  किया  गया

 बैंक  की  कौर  से  अरपना  प्रतिवेदन  दिया  है  जिस  में  विश्व  बैंक  से  सिफारिशों  की  ग  2  ट
 द  सें  न  कि  रेलवे

 मंत्रालय से

 बैंक  ने  अपने  ऋण  देने  के  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध में  इस  सूचना  की  व्यवस्था  की  थी  ॥

 उसने  स्वयं  रेलवे  मंत्रालय  को  कोई  प्रतिवेदन  या  सिफारिश  नहीं  की  ॥

 शर  (7).  ware  पैदा  नहीं  होत े। ः

 रेलवे  सहकारी  कर्मचारी  कटिहैं

 1५६७.  श्री  नम्बियार  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  प्रयास  की  यह  नीति है  कि  वर्कशापों में  सहकारी  कर्मचारी  केतीनों

 की  व्यवस्था  स्वयं  कर्मचारियों द्वारा  किये  जाने  को  प्रोत्साहन  |

 यदि  तो  दक्षिण  रेलवे  में  गोल्डन  राक  कारखानों  में  सहकारी  आधार  पर

 चोरियों  की  कैंटीन  चलाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 सहकारी  कैंटीन  स्थापित  करने  के  उद्देश्य  के  लिये  उक्त  वकंझापों में  कर्मचारियों  से

 दो  ay  पूर्वे  जो  राशि  इकट्ठी  की  गई  उस  राशि  का  क्या  किया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  at,  यदि  फैक्टरी

 नियमों  के  प्रधान  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनाये  गय  नियम  इस  की  ऋतुमति  देंगे  ।

 मामला  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन  के  विचाराधीन है  ।

 राशि  तिरुचिरापल्ली  जिला  सहकारी  केन्द्रीय  बैंक  में  जमा  करवा  दी  गई  है  ॥

 फरीदकोट  में  सैनिक  उदयन  स्कूल

 Tugs. श्री  प्र०  पत्र  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री as  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  पंजाब  में  फरीदकोट में  एक  सैनिक  उदयन  स्कूल  स्थापित  करने  का

 विचार

 यदि
 तो

 इस  पर  कितनी  लागत  कौर

 इस  दि  म  य

 दाय  गच  लेगा  Solel  जग  हैं  —  ह

 मूल  wast  +
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 परिवहन  तथा
 संचार

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  नहीं  i

 ait  सवाल  पैदा  नहीं  होता ।

 पश्चिम  रेलवे
 के  चुरु-सोकर  सेक्शन पर  लिया  जाने  वाला  किराया

 श्री  कर्णोसिह जी

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 peed

 ett  मुरारका
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है
 कि

 पश्चिम  रेलवे  के  चुरु-सीकर  सैक्शन  पर  सामान्य  किराये  से

 लगभग  दुगना  किराया  लिया  जा  रहा  धौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )
 :  नहीं  ।  केवल  फतेहपुर

 दिखावटी-चुरू  सैक्शन  पर  ही  चाज की  जाने  योग्य  दूरी पर  १००  प्रतिशत  का  स्थित  प्

 होता  है  ।  सीकर-फतेहपुर दोखावाटी  सैक्शन  पर  चार्ज  किये  जाने  वाली  दूरी  पर  कोई  स्फीति

 नहीं है

 फतेहपुर  शेखावाटी-चुरु  लाइन  का  निर्माण  चार्ज  किये  जाने  वाली  दूरी  पर  १००

 प्रतिश्त  तक  स्फीति के  साथ  ही  वित्तीय  दुष्टि  से  उचित  समझा  गया  था  |

 राजस्थान  को  हावड़ा  के  जल  का  संभरण

 1४७०.  कर्ण गी सिह  जौ :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  राजस्थान  में  भाखड़ा  नहरों  द्वारा  सीमित  भूमि  में  बार  बार

 झनियमित,तरीके  से  जल
 संभरण  होता  है  जिस  के  परिणामस्वरूप  प्रायः  फसलें  उजड़  जाती

 यदि  हां  तो  लोगों  के  कष्ट  को  दूर  करने  के  लिय  सरकार  ने  क्या  सक्रिय  कार्रवाई  की  है

 था  करने  का  विचार  किया  है  ?

 भ्र  विद्या  मंत्री  मुहम्मद  ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त

 नहीं हुई  ॥

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 परिचय  बंगाल  में  चावल  के  भाव

 सुबोध  सदा :

 |  थी  स०  चं०  सामन्त :
 THY  श्री ब्र०  Fo  दास

 Ls  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  !  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 इन  महीनों  में  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  पश्चिम  बंगाल

 में  चावल  के  भाव  तेज  हैं  ;

 मूल  sist  में
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 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 भावों  की  बढ़ाती  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  प्रण  स०  परिचित  बंगाल में  हाल  में

 चावल  के  भावों  में  कुछ  थोड़ी  वृद्धि  हुई  है  परब  के  दाम  REQ  की  तत्समानी  अवधि  की  तुलना

 में  कुछ  तेज  किन्तु  वे  RK  की  तत्समानी  अवधि  के  भावों  से  कम  हैं  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  इस  वर्ष  चावल  का  उत्पादन  पिछलें वर्ष  की  अच्छी  फसल की  तुलना

 में  कम  था  यद्यपि  यह  १९६०  की  अपेक्षा  काफी  उत्तम  था  ।  साथ  ही  हमारी  उचित दाम  वाली

 दुकानों  से  निकासी  तुलना  में  कम  रही  है  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  भावों  की  वृद्धि  उपभोक्ताओं

 द्वारा  बहुत  अधिक  नहीं  मानी  जाती  ॥

 भारत  सरकार  के  पास  केन्द्रीय  रक्षित  डिपुओं  में  खाद्यान्न  के  बड़े  स्टाक  भरे  रखे  हैं  कौर

 ag  उन  खाद्यान्नों  भाव  कम  रखने  उचित  दामों  वालीं  दुकानों  के  द्वारा  बेच  रही  हैं  ।

 उपभोक्ताओं  को  हक  है  कि  वे  इन  दुकानों  से  सस्ते  दामों  पर  माल  खरीद  सकते  हैं  ।  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  इस  मामले  पर  समय  समय  पर  पुनर्विचार  करती  रहती  है  भ्र ौर  उन्होंने  स्थिति  को  संभाले

 रखने के  लिये  जितना  माल  मांगा  है  वह  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |

 दिल्ली  में  उलीचो  कनेक्शन

 ७२८  S  थी
 नवल  प्रभाकर

 भागवत  at  आजाद
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 दिल्ली  के  टलीफोन  केन्द्रों  में  कितने  ,  कनेक्शनों  की
 क्षमता  है  ;  शौर

 इन  की  कितनी  मांग  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :  ३३,४००

 फरीदाबाद  को  छोड़  |

 इस  समय  लगभग कुल  ३४,०००  टेलीफोन  की  मांग शेष  है  ।  प

 दिल्ली  में  टेलीफोन के  कनेक्शन

 1५७३.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९६१-६२  में  दिल्ली  ट ेलीफोन  सलाहकार  समिति  की  कितनी  बैठकें  हुईं  ;

 उन्होंने  कितने  टेलीफोन  मंजूर  किये  ;  कौर

 इनमें  से  उपभोक्ता  at  कितने  कनेक् दान  वास्तव  में  दिये  गये  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जगजौवन  ः  १८  |

 कुल  ७९६  में  से  १७८  ३०  १६६२  तक  मंजूर  किये  गये थे  ।

 wey  |

 मल  sic  में
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 facet में  क्षय  रोगी

 ५७४.  श्री  नवल  प्रभाकर  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  इस  समय  कितने  क्षय  रोग  के  रोगी  हैं  ;  कौर

 उन
 में  कितने  रोगियों  के  लिये  बिस्तरे  उपलब्ध  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  लगभग  ¥o,000  |

 १,२१२  के  लिये  ।

 कमरहाटी में डाकघर की इमारत A  डाकघर  की  इमारत

 TROY.  श्रीमती  रेणुचकऋवर्तो  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  २४  परगना  में  कम रहा ठी  का  प्रमुख  डाकघर  क्षेत्र  के  एक  किनारे

 में  है  कौर  उस  से  लोगों  को  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ;

 यदि  तो  मध्यवर्ती  स्थान  पर  उसे  किराये  की  इमारत  में  रखने  के  लिये  प्रयत्न  क्यों

 नहीं  किये  गये  या  एक  उपयुक्त  डाक  घर  बनाने  के  लिये  क्यों  विचार  नहीं  किया  गयां  ;

 क्या  पटसन  मिल  में  स्थापित  एक  उप-डाकघर  पर्याप्त  मात्रा  में  मनीमाजरा

 आदि  नहीं  दे  जिस  का  संभरण कम  होता  है  ;

 क्या  इस  की  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  (att  जगजीवन  :
 प्रमुख  डाक  घर  गंगा  के  किनारे

 पर  स्थिति  है  क्योंकि  मिल  कौर  बाजार  के  क्षेत्र  ्रत्पघिक  भीड़  वाले  हैं  ।  इस  के  स्थान  के  बारे  में  कोई

 शिकायत  प्राप्त नहीं  हुई  ।

 चूंकि  किराये का  उपयुक्त  स्थान  उपलब्ध  नहीं  विभागीय इमारत  बनाने  के  लिये

 एक  प्लाट  चुना  गया  है  ।

 लिफाफों  या  डा०  ता
 ०  फार्मों  की  कमी  की  कोई  सूचना  नहीं  मिली  |

 और  सवाल  पैदा  नहीं  होते  ।

 qa  रेलवे  में  चितपुर  रेलवे  यार्ड  पर  तल्ला  ब्रिज

 1५७६.  श्रीमती  ty  चक्रवातों
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 पूर्वी  रेलवे  में  चितपुर  रेलवे  ars  के  तल्ला  ब्रिज
 को

 चौड़ा  करने  मजबूत  बनाने

 के  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 ag  संच  है  कि  हल्की  गाड़ियों  को  छोड़  कर  wer  सभी  यातायात  पिछले  सात

 वर्षों  से  इस  पुल  से  हटा  दिया  गया  जिससे  भारी  व्यवस्था  तथा  सुविधा  हो  गई  है

 गाड़ियां  पुल  पर  यातायात  की  अत्यधिक  भीड़  हो  गई  है  ;

 निर्माण  कार्य  कब  आरम्भ  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  मार्ग  में  क्या  कठिनाइयां  हैं
 ?

 अंग्रेजी  में



 १३  १८८४  लिखित  उत्तर  WR

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 |. (०

 :
 संभवतः

 माननीय  सदस्या

 कलकत्ता  के  टा ल्लाह  पुल  का  उल्लेख  कर  रही  हैं  प्रौर  उत्तर  इस  प्रकार  है  —

 राज्य  सरकार ने  स्थल  पर
 प्रारम्भिक

 कार्य  प्रभी  आरम्भ  किया  है  ।

 जी  हां  ॥

 कार्य  राज्य  सरकार  द्वारा  कार्यान्वित  किया  जायेगा
 ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता
 ।

 gata  बीकानेर

 ५७७.  पर  ला०  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa

 क्या  ag  सच  है  कि  बीकानेर  डाकघर  के
 केन्द्रीय  कार्यालय

 में  डाकियों के  लिये  चिट्ठियां

 छांटने  के  लिये  स्थानाभाव  होने  से  सब  चिट्ठियां  परस्पर  मिल  जाती  हैं  ;

 उक्त  कष्ट  के
 निवारण

 के  लिये  कोई  नया  भवन  बनाने  की  सरकार  की  योजना

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी  हा ं।

 मौजूदा  किराये  के  भवन  में  कौर  अघिक  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  प्रदान  की  जांच

 की  जा  रही  है  ।

 डाकियों  की  wat  के  लिये  परीक्षा

 1४५७८. थ्री  प०
 ला

 बारुपाल
 :

 नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 डाक  सेवा  दिल्ली
 के  निदेशक  ने  डाकियों  की  भर्ती  के  लिये  जो

 परीक्षा  १६४५८

 में  ली  थी  उस  का  परिणाम  कब  निकलने  वाला  इस  देरी  के  कारण  क्या  हैं  ;

 क्या  ag  सच  है  कि  परीक्षार्थी  मेट्रिक  अथवा  उस  से  अधिक  योग्य  थे  ;

 यदि  हां  तो  उन  की  संख्या  अलग  अलग  क्या  हैं  ;

 अनुसूचित जाति  ख़ादिम  जाति  के  कितने  परीक्षार्थियों ने  इस  परीक्षा  में  भाग

 लिया  ait  वास्तव  में  कितने  व्यक्तियों  को  काम  दिया  जायेगा  ;

 क्या  इन  जातियों  के  लिये  अलग  से  कुछ  स्थान  विशेष  रूप  से  सुरक्षित  रखे  गये  हैं  ताकि

 रक्षित  कोटा  की  जो  कमी  है  उस  की  पूति  हो  सके  ।

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  इस  का  परिणाम  eRe

 में  घोषित  कर  दिया  गया  था  ।  ४५००  से  भी  अधिक  विद्याधियों  ने  इस  परीक्षा में  भाग  इसी

 कारण  परिणाम  घोषित  करने  में  कुछ  देर  हुई  ।

 जी  हां  ॥

 मेट्रिक तथा  उस  से  ऊपर  २२२

 जिन्होंने  मेट्रिक  पास  नहीं  किया
 *Rko

 मूल  भंप्रेजी  में
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 भ्रनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  afer  जाति  के  X&o  विद्यार्थी  परीक्षा  में  बैठे  |

 कुल  Roy  व्यक्तियों  को  नौकरी  में  लेना  था  |

 जी  अनूसूचित  जाति  तथा  ख़ादिम  जाति  के  लिये  दिल्ली  में  १६  2/3
 प्रतिशत  तथा  ५  प्रतिशत  कोटा  है  ।  यदि  इन  जातियों  के  विद्यार्थी  यदि  एक  कौर  अधिक  मात्रा में

 सफल
 न

 हुए  तो  उन  की  पूर्ति  दूसरी  इकाई  में  सफल  विद्यार्थी  से  कर  ली  जायेंगी  ।  कोटा  जिस  की

 पूर्ति  नहीं  हो  पाती
 दो

 वर्ष  तक  जारी  रहता  है
 ।

 नवम्बर  28u5 at Tet F की  परीक्षा  में  अनुसूचित  जाति

 तथा ख़ादिम जाति  के  लिये  ४२  स्थान  थे  इन  में  वह  संख्या
 भी

 शामिल  है  जो  उस  कोटा  की  है  जिस
 की  पूर्ति  गत  ag  नहीं  हो  सकी  थी  ।

 मेल  प्रौढ़  पैसेंजर  गाड़ी  की  गढ़ो  हर सरू  स्टेशन  पर  टक्कर

 YOR.  श्री  प०  Alo  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 (#)  दिनांक  ८  १९६० को  स्टेशन  गढ़ी  हरसरू के  पास  जोधपुर  मेल  सनौर  पैसंजर

 गाड़ी  में
 जो  टक्कर

 हुई
 थी

 वह  किस
 की

 गलती
 से  हुई  ;

 मृत  व्यक्तियों  के  परिवार  को  अर  घायल  व्यवसायों  को  सरकार  ने  क्या

 मुआवजा दिया  है  ;  शौर

 क्या यह
 सच

 है
 कि

 स्टेशन  गढ़ी  हर सरू  के  होम
 सिगनल  पौर  आउटर

 सिगनल  दोनों  ही  खराब  थे  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  इस  दुर्घटना  की  जिम्मेदारी

 ठहराने के  बारे  में  एडिशनल  रेलवे  रेल-प्रशासन  कौर  रेलवे  बोलें  के  बीच

 पत्र-व्यवहार  हो  रहा है  ।

 CO) YS ५४  रुपये  दिये जा  चुके  जिस  में  से  २,४०० रुपये  ग्रनुग्रह  धन  के

 रूप  में  दिये  गये

 बाहरी  कौर  निकट  दोनों  सिगनलों  में  कोई  बड़ी  यांत्रिक
 खराबी  नहीं  थी

 लेकिन  सिगनलों  को  झुकाते  समय  सिगनलਂ  तो  पूरा  झुक  गया  प्रौढ़  हरी  रोशनी  देने

 पर  सिगनल केवल  थोड़ा  झुका  कौर  उस  में  से  कूछ  लाल  रोशनी  दिखायी

 पड़  रही थी  ॥

 सखालघाट के  समीप  पुल  पर  चुंगी

 श्री  बड़े  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागरा-बम्बई  मगर  निंदा  नदी  पर  खाल घाट  के  समीप
 एक  पुल

 है  ;

 क्या  सदर  पुल  की  गारन्टी  समाप्त  हो  चुकी
 हे
 श

 क्या  सदर  पुल  पर  आवागमन  करने  वाली  मोटरों  पर  टोल  टैक्स  लिया

 नाता
 है

 ह

 यदि  तोकिस दर  पर  ;

 क्या  सदर  faq  aga  करने  के  लिये  ढेका  दिया  जाता
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 इस  प्रकार  का  टोल  टैक्स  अन्यत्र  किन-किन  पुलों  पर  लिया  जाता  है  ;

 (3)  क्या  सदर  टोल  टैक्स  बन्द  करने  की  शासन  की  नीति  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  कौर

 (@)  (=)  are  (=)  प्रदेश  सरकार  से  सूचना  प्राप्त  की  जा  रही  है

 कौर  प्राप्त  होते  ही  सदन  में  प्रस्तुत  कर  दी  जाएगी

 राष्ट्रीय राज  मागं  संख्या  ७  में  तिलवाराघाट  ake  राष्ट्रीय  राजमा  संख्या

 २६
 में

 बारुरेवा
 नदी  पर  के  पुलों  पर

 टोल  टैक्स  लिया  जाता  है  ।  ये  पुल  इन  रास्तों

 राष्ट्रीय  मागं  घोषित  किये  जाने  से  gf  प्रदेश  सरकार  द्वारा निमित  किये गए  थे  |

 केन्द्रीय  सरकार  का  कोई भी  टोल  टैक्स  नहीं है  कौर  ये  टैक्स  प्रदेश  सरकारों

 द्वारा  पुलों  के  निर्माण  में  व्यय  पुरा  करने  के  लिए  एकत्र  किये  गये  ऋण  की  झ्र दाय गी  के  लिये  कभी

 कभी  जाते

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  टोल  टैक्स  के  बारे  में  सरकार  की  सामान्य  नीति  aw

 धीन हैं  ।

 matey  परिवहन  matt

 प्रद १.  थी  बडे  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 दिल्ली  स्थित  इन्टर  स्टेट  ट्रान्सपोर्ट  कमीशन  के  समक्ष  कौन  कौन  से  (१)

 श्रन्तरज्य  मार्गों  पर  यात्री  बसें  चलाने  are  (२)  अन्तर्जाल  मार्गों  की  गाड़ियों का

 दन  करने  के  बारे  में  सुझाव  AT  १९५७  से  PERL THAT ZT |; तक  प्राप्त  हुए  ;

 उपरोक्त  (१)  के  सुझावों  में  से  कौन  से  स्वीकार  किये  गये  कौर  कौन-कौंन

 स्वीकार किये  गये  ;  कौर

 स्वीकृत  सुझावों  में  से  कौन-कौन  से  अभी  तक कार्यान्वित  नहीं  हो  सके  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज  :
 ८

 Reus  दिन  अन्तर्प्रदेशीय  परिवहन  अयोग  की  स्थापना  हुई  थी )  से  १९६१ के  साल

 के  ग्रस्त  तक  war  को  २२ प्रार्थनापत्र  जिन  में  नये  श्रन्तप्रंदेशीय  मार्गों  पर  बस  सर्विस

 शुरू  करने  की  खास  तौर  से  मांग  की  गई  थी  शौर  ८  प्रार्थना  पत्र  जिन  में  मौजूदा  भ्रन्तप्रंदेशीय

 मार्गों पर  बस  सर्विस  को  प्राग  बढ़ाने  व  उस  में  अरदल-बदल  करने  के  विषय  में  सुझाव  दिये  गयें

 प्राप्त  हुए ।

 (77)  नये  रास्तों  पर  बस  सर्विस  शुरू  करने  के  बारे  में  उत  २२  प्रार्थना पत्रों  में  से  ११

 होना  पत्र  मंजूर  किये  गये  लेकिन  बस  सर्विस  ott  सिफ  दो  रास्तों  पर  दुरू  की  गई  fe

 यह  बाकी  रास्तों
 पर  जल्दी  ही  शुरू  करदी  जायगी

 ।
 बाकी

 ११ प्रार्थनापत्रों में  से  २

 प्रार्थना  पत्र  संबंधित  रास्तों  पर  बस  सर्विस के  लिए  पर्याप्त  आवागमन  न  होने फके  कारण

 age  किए  गए  ।  दोष  प्रार्थना  पत्रों
 पर

 प्रदेशों
 के  परिवहन  विभाग

 के
 अधिकारियों

 द्वारा  जिन  के  पास ये  प्राथनापत्र  aaa  ढारा  भेजे  गये  विचार  किया जा  रहा

 ह्
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 मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम

 1५८२.  थी  बागड़ी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ज  च्  वा

 हिमाचल  मणिपुर  कौर  अन्दमान  ग्रोवर  निकोबार

 टापू  में  मलेरिया  उन्मूलन  के  लिये  पिछड़े  तीन  वर्षों  में  कितना  घन  व्यय  किया  गया  है  ;
 और

 >  ? पंजाब  राज्य  में  मलेरिया  उन्मूलन  के  लिये  कितना  धन  व्यय  किया  गया  ्

 स्वस्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :  एक  विवरण
 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट

 १,  संख्या  ७०]  |

 पिछडे  Ve ara  वर्षों  में  मलेरिया  निवारण
 के  लिये  पंजाब  में  निम्न  घन  व्यय  किया

 गया  हैं  aos

 लाख

 PRE-K  शश.२२

 PEK O—|FN  .  REL NE

 १६६१-६२  ,  द्  रश्

 उपरोक्त  राशि  में  राज्य  को  धन  के  रूप  में  दी गई  सहायता  सम्मिलित  नहीं  है  क्योंकि

 यह  राशि  कई  योजनाकारों  को  एक़  साथ
 दी  गई  है  ।

 इसके  ग्र लावा  पंजाब  राज्य  सरकार  ने  काय  संचालन  व्यय  पर  निम्न  राशि  व्यय  की  है

 ZEYE—Ho  २८,८८५८,०७०

 PR Qo— KY  ई  2,%5,000

 TlH L—-|ER  दि  3,4  €,०००

 दिल्ली-फर्जिल्फा

 tus.  श्री  बागड़ी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  फाजिल्का  राष्ट्रीय  की  चौड़ाई  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  ने  उसे  कौर  चौड़ा  बनाने  करने  का  निश्चय  किया  ;  कौर

 यदि  तो  उसे  चौड़ा  करने  का  काम  कब  पुरा  होगा  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :

 इसकी  चौड़ाई  ca  २२  फिट  तक  है  |

 जहां  ।

 प्रयोजन फै  अंत  तक  ।
 तीसरी

 पंचवर्षीय

 भंप्रेजी
 में
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 कलकत्ता  पत्तन  में  नदी  शुल्क

 1५८४.  श्री  से०  | भ  शुमार  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि :

 (*)  भारत  सरकार  को  कलकत्ता  पत्तन  में  नदी  शुल्क  समाप्त करने  के  बारे  में

 कोई  भ्रम्यावेदन  मिला

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कायेवाही  की
 है

 ?
 र

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज
 :  tat  ॥

 va  wena  पर  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 हवाई  सेवायों का  रह  किया  जाना

 कि
 |

 ५८४.  थ्री  प्र०  चं०  बरता  कया  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९५८ से  लेकर  श्री  प्रति  वर्ष  इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की

 सेवाएं रद  की  गइ  ;  श्र

 अंत समय  पर  सर्विसेज  कंसल  करने के  सामान्य  कारण  क्या  हैं

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  तथा

 वांछित  जानकारी  देने  वाला एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 2,  श्रनु बर्थ  संख्या  92]

 इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 कि

 1५८६.  श्री  प्र०  चे  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 2eYa AAT Gas ale तथा  उसके  ae  से  प्रत्येक  at  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की

 नियमित  सेवाओं  में  कितने  किलोमीटर  का  स्थान  खाली  रहा  ;

 उपरोक्त  समय  के  प्रत्येक  वर्ष  में  नियमित  taal  के  प्रत्येक  वायुयान  में

 कितने  यात्रियों /  किलोमीटर  के  लिये  स्थान  कौर

 f
 भाग  में  पूरी  गई  बात  को  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 निल  अंग्रेजी  में

 532(Ai)
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 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  ||  मुहीउद्दौन  )  :  तथा
 ~

 पूछे  गये  wins  निम्न हैं

 a

 वर्ष  सीट ०  |  ि  |  प्रति  उड़ान  का  असत

 संख्या
 यात्रियों  की

 स्थान  परिणाम

 सख्या  सीट  खाली

 संख्या  ले  सींट

 गये

 PEXG—KE  && 8s  २४ थै  EVE  RR, RQ  ३०  न  ge

 PEYE—Ko  १,०  १८,०९६  3८१  PALAU  ३२  RR  र

 रै,०  ६४,२६०  94G,3  ४३  ३३१४५,६४७  ३२  RR  Ro

 १९६१-६२  AVE  GKE  RLV  Y,00, VR  ढेर  रटे  १०

 c
 वर्ष  यात्री  किलोमीटर  खाली  जगह

 सीट  ले  जाये  गये

 PEYG—KE  WRG, RUS, GAL  V5V,008  055  VEE  ARG  (36%)

 FEXE—KO  ८१४,४३  G,CXY  ARO,  FOR,  ORR  RSV,  २३६,  २६  ' ३४, &%, )
 &%  )

 PEK O—KN  ८६  रुपये ३५  KEG,  Rok  VG  रख  ३९,३८७  (३०.
 Zo )

 PEK L—KER  RV,  SERVE  ६४ २,७  VOV  Cow  FOR,  LSS,  GR  (३२.  °%)

 a  ~
 स्थान  के  प्रत्यय  को  रोकने  के  लिये  निगम  ने  निम्नलिखित

 कार्यवाही
 की

 o_o

 १.  इन  सेवायों  से  लाभ  उठाने  वालें  यात्रियों  का  निरंतर  सर्वेक्षण ताकि  रास्ते

 तथा  समय  का  हेर  फेर  ae  किया जा  सके  |

 २.  यात्रियों को  क  साथ  ले  जाने  वाले  माल  तथा  डाक  जो  कि  इन

 सेवाशर्तों  के  द्वारा  विभिन्न  क्षेत्रों  से  जाती  उसका  अध्ययन  किया  जाये

 ताकि  क्षमता का  पूरा  प्रा  भ्रघ्ययन  किया  जा  सके  ।

 ३.  भारी  तथा  सामान  की  दरें  कम  करना  ताकि उस  क्षमता  का  प्रयोग  किया  जा

 । सके  जो  कि  खाली  रहती  है

 ४.  डब्ल्यू टी०  चैनल  तथा  टेलीप्रिंटर  स्टेशनों  कें  बीच  संचार  व्यवस्था  को  तीव्रगामी

 बनाना ताकि  निश्चित  समय  टेलीफोन  किये जा  सके  जिससे  fe  यात्रियों

 की  मांग  पूरी  की  जा  सके  श्र  eat  से  सीट  के  बारे  में  पूछताछ

 कर  सकें  ।

 ५.  मुख्यालय  में  केन्द्रीय  सुरक्षा  व्यवस्था  की  स्थापना की  जाये  जींस  से  स्थानों

 के
 लिये  सामूहिक  रूप  से  बुकिंग  की  जा  सके  सभी  स्थानों  पर  सीट  बुक

 कराने  के
 लिये

 पूछताछ  की  जौ  सके
 a

 मल  wast  में



 ला
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 pre

 इंडिया

 1५८

 ७.  थो

 अ  बिखरा
 emt  असहन

 तथा
 संचार  मंत्रों  यह  बताने  यह

 करेंगे  कि

 कया  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल ने  अप्रैल  १९६२ में  कुछ  नई  सेवाएं  जारी की  हैं

 इन  सेवाशर्तों  का  विस्तृत  ब्योरा  क्या  हे  ;  और

 ह
 इन  अतिरिक्त  सेवायों  के  कारण  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल की  वार्षिक  राय

 कितनी  वृद्धि  हो  जायगी ?  ा

 परिवहन तथा  संवार  मंत्रालय  H  उपमंत्री  तथा

 १९६२ में  मद्रास  से  सिंगापुर के  लिये  केवल  एक  निर्घारित  सेवा  जो  कि  वायुयान

 की

 दी

 सप्ताह में  एक  बार  जाने  के  लिये  शुरू  की  गई  थी  ।  थ

 @)
 इस  नई  सेवा से  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  की  ——

 स  सगन  बाण  काटन

 कितनी
 वृद्धि  होगी

 यह
 क

 इम्फाल  जल  संभरण  योजना

 ८.  थ्रो  रिश् यांग  किशन  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने

 ais
 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  विन

 व्यवस्था  थम  पंचवर्षीय  योजना  में  की  गई  थी  अभी  तक  क्रियान्वित नहीं  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 (7)
 क्या  कोई  करेगी  वायु  फील्ड  के  निकट  चालू  की  गई  योजना  को  समाप्त  कर  दिया

 mts

 a
 वहां  जो  ढांचे  शादी  बनाये  गये  थे  उसको  तोड़  दिया  गया  है  ;

 क्या  इस  काम  के  लिये  जो  बहुत  से  पाइप  श्रादि  लाये  गये  अब  नष्ट  हो  गये

 *

 ”
 यदि  ऊपर  के  भाग  तथा  का  उत्तर  हां  में  है  तो  कितना धन  व्यय  हुमा

 oa  कितने  धन  की  हानि हुई  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  इम्फाल जल  संभरण  यो

 अधीन  संभरण  की  जाने  वाली  पानी  की  मात्रा  थी  ।  बिजली की  कमी  के  क
 द

 इसे  बंद  करना  पड़ा  क्योंकि  पानी  खींचने वाले  पंप  बिजली  की  कमी  के  कारण  काम  नहीं  कर  सके  ।
 अतः  दूसरी  योजना  तैयार  करनी  पड़ी

 ।
 इस  लिये  पहली  योजना  समाप्त  कर  दी  गई  किन्तु

 .  उसका  शादी  नहीं  तोड़ा  गया  था  ।  दूसरी  योजना  की  स्वीकृति  १६६०  में  दी  गई

 अब  उस  पर  काम  होने  वाला  है  |

 तथा  (=)  जस  समय  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  ने  मणिपुर  लोक  निर्माण  विभाग को

 पाइप  दिये  तो  पता  चला  कि  कुछ  पाइप  खराब  हो
 ग

 पाइप  जिनका
 उपयोग  न  हीं  पायेगा

 उनका  लिया  लगभग  ¥S,o000  रुपय हैं  SO

 अग्रेज

 व
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 1५८८.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :
 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 मनीपुर  में  बिजली  का  विस्तार करने  के  लिये  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कितना

 धन  निर्धारित किया  गया  था  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  तथा  कितनी

 (7)  मनीपुर  में  ant  कल  जितनी  बिजली  की  आवश्यकता है  उसकी तुलना में  हमें  कितनी

 सफलता  मिली  है  ;  शर

 सफलता की  यह  कमी  तीसरी  योजना में  किस  प्रकार  पूरी  की  जायेंगी ।

 श्र  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  ४५  लाख  रुपये

 (1)  भ्र ति रिक्त  विद्युत्  क्षमता  का  लक्ष्य  RRRo

 (11)  सफलता  &Xo  किलोवाट ।

 {
 १९६१-६२  के  ae  तक  अनुमानत  aS  किलोवाट की  आवश्यकता  थी  जब  कि

 केवल  ६५०  किलोवाट  तैयार  हुई
 |

 निम्नलिखित  कार्य  करके  ३,२७०  किलोवाट  बिजली  तैयार  करने का  कार्यक्रम

 है

 (1)  इम्फाल  में  ५०  o—-Yoo  किलोवाट के  दो  डिजल  सेट  लगाना |

 (ii)  उखरुल में  २५  किलोवाट  तथा  ४५  किलोवाट  के  दो  डिजल  सेट  लगाना
 ।

 (iii)  लेमोखोगं  में  ३००-३००  किलोवाट  के  २  हाइडल  सेट  लगाना  |

 (iv)  खरम  लोक  में  कुल  १६००  किलोवाट के  ३  हाइड्रो सेट
 लगाना

 हैदराबाद  से  गिर  तक  रेलवे  लाइन

 1५९०.  श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  क्या  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागार्जुनसागर  पोडलीकानीगिरी  हो  कर  हैदराबाद से

 गुजर तक  एक  नई  रेलवे  लाइन  बनाने  का  विचार है  ;
 शर

 यदि  तो  कब
 ?

 जी  नहीं  ।
 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo

 we  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 नागार्जुन  सागर  परियोजना

 1५९१.  श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत्  मंत्री
 यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार ने  आंध्र  प्रदेश  में  नागार्जुन सागर  परियोजना  के  द्वितीय  क्रम  के  लिए

 स्वीकृति  दे  दी
 SD

 मूल  म्रंग्रेजी में
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 यदि  तो  शर

 यदि  तो  इसके  कारण क्या  हैं  ?

 सिचाई  श्योर  विद्यालय  मंत्री  मुहम्मद  जी  agit

 यह
 wet

 नहीं  उठता
 |

 शांध्िप्रदेश  सरकार  से  नागार्जुनसागर  परियोजना  के  द्वितीय  क्रम  के  लिये  कोई

 दक्षिण  रेलवे  में  श्रस्यायी कलक

 TRE.  श्री  नम्बियार  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  में  ५  वर्ष  या  उससे  भ्रमित  वर्षों से  काम  करने

 वाले  कलक  तथा  अन्य  व्यक्तियों  को  स्थायी  नहीं  बनाया  गया  है  ;

 यदि  at,  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  परिवहन  तथा  इंजीनियरिंग विभाग  में

 स्थायी  स्थान  होते  हुए  भी  इन्हें  स्थायी  नहीं  बनाया  गया है  ;  कौर

 इनको  जल्दी ही  स्थायी  बनाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  से
 जानकारी  एकत्रित

 की
 जा

 रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 केन्द्रीय  परिवार  नियोजन  बोड़

 1५९३.  थ्रो  मं०  कण  कुमारन : क्या स्वास्थ्य क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  केन्द्रीय

 परिवार  नियोजन  बोले  ने  भ्र पनी  १९६१  की  बैठक  में  जो  कि  नई  दिल्ली  में  हुई  थी  क्या

 सिफारिशें  की  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  केन्द्रीय  परिवार  नियोजन  ate  ने  १२

 LEER BT St को  होने  वाली  १२वीं  बैठक  में  जो  संकल्प  पारित  किये  हैं  तथा  उनके  बारे  में

 जो  sea की  गई  है  उनको  बताने  वाला
 विवरण

 संलग्न
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ७२]

 उत्तर  रेलवे  के  कर्मचारियों  का  नौकरी  से  निकाला  जाना

 yey  श्री
 सरजू  पाण्डेय

 :  क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 उत्तर  रेलवे  में  धारा  १४९  रेलवे  स्थापना  संहिता  e¥x)

 के  ज  उक्त  धारा  के  लागू  होने  के  समय  से  जब  तक  कुल  कितने  areal  निकाले  गये  हैं  ;

 उक्त  निकाले  गये  लोगों में  किस  श्रेणी  के  लोग  अर

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे से  उक्त  धारा  के  प्रतिशत  निकाले  गये  भ्र धि कतर

 लोगों के  विरुद्ध  किसी  प्रकार  की  कोई  शिकायत  नहीं है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 से

 रेल-प्रशासन  से  सूचना

 मंगाई  जा  रही  है
 और  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मूल  सर्ग  में
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 भाटिया  के  निकट  मालगाड़ी  शौर  बस  की  टक्कर

 Zey.  x
 rat  सरजू  पाण्डेय

 ने  धन  सिह  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  १४  १९६२  को  भटिंडा  के  पास  एक  माल  गाड़ी  एक  यात्री  बस  से

 टकरा गई  थी  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उस  से  कितने  धन-जन की  हानि  हुई  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  त्र०  :  जी

 बस  का  एक  यात्री  अस्पताल में  मर  गया  रेल-सम्पत्ति  को  बहुत  मामूली  नुकसान

 जन-सम्पत्ति  के  नुकसान का  wal  नहीं  लगाया गया  है

 काजीपेट  तथा  बादशाह  के  बीच  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 TREE.
 St  मधुसूदन  राव

 श्रीमती ममता  सुल्तान

 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  १९६२ को  काजीपेट  तथा  बालूरशाह के  बीच

 १४  १९६२  को  एक  गाड़ी  पटरी  से  उत्तर  गई  थी  जिस के  कारण  प्रा ंड ट्रक तथा  अन्य

 गाड़ियां  रुक गई

 इसके  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  do  जी  १  रे  ६२

 को  हुस्नारा  नदी  YV-¥-|Q

 उच्च  पदाधिकारियों की  एक  समिति  ने  इस  बारे  में
 जांच  की

 है  शौर  रेलवे  प्रशासन

 उसके  प्रतिवेदन पर  विचार कर  रहा  है

 नजफगढ़-कंझावला  विकास  खण्डों  में  टेलीफोन

 EY  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  कंझावला
 तथा  नजफ़गढ़  विकास  खंडों  में  टेलीफोन

 लगाने  की  स्वीकृति  डेढ़  साल  पूर्व  दी  गई  थी  कौर  वह
 a  तक  भी

 नहीं  लग  पाये
 ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :  इन
 विकास  खंडों  में

 टेलीफोन

 कनेक् दान  लगाने  की  मांग  प्राप्त  हुई  किन्तु  सभी  तक  विभाग  द्वारा  टेलीफोन
 कनेक्शन

 लगाने  की  मंजूरी नहीं  दी  गई  है  ।

 टेलीफोन  कनेक्शन  देने के  लिये  नजफगढ़  कंझावला  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 िााावगाा
 स्थापित  करना  आवश्यक  होगा  |  इसमें कुछ

 लग  जाने  की

 faa  dat  में
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 दिल्लो  में  करें  दुग्ध  वितरण  योजना  के  केन्द्र

 प्र्  श्री  नवल  प्रभाकर  :  तथा  ga  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दिल्ली  में  केन्द्रीय  gq  वितरण  योजना के  श्रन्तगंत  कितने  दूघ  के  केन्द्र  परब  चल

 रहे हैं  ;

 प्रति छ  महीने में  कितने  केन्द्र  बढ़ाये  गये  ;  शौर

 दिल्ली
 में  दूध  की  मांग  कितनी है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  Y9-- EGR  को  VII

 इस  योजना के  ्रारम्भ होने के बाद होने  के  बाद  प्रत्येक  छे  महीने में  खोले  गये  दुग्ध  केन्द्रों की

 संख्या  निम्न  प्रकार  है  :--

 RR VR-UE  को  समाप्त  होने  वाले  छः  मास  e  १५०

 ३०-६-६०  को  समाप्त  होने  वाले  छः  मास  १३०

 ३१-१२-६०  को  समाप्त  होने  वाले  छः  मास  चै

 ३०-६-६१  को  समाप्त  होने  वाले  छः  मास  ३४

 ३१-१२-६१  को  समाप्त  होने  वाले  छः  मास  श  रेश

 २७-४-६२  तक  e  e  ३०

 सन्  PENG  में  दूध  की  प्रतिदिन की  आवश्यकता ७०००  मन  की  थी ।  उसके  बाद

 कोई  सर्वे  नहीं  किया  गया  है  ।

 रानी खेड़ा  के  समीप  हाल्ट  स्टेशन

 REE  थ्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नांगलोई  तथा  घेवरा  स्टेशनों  के  मध्य  उत्तर  रेलवे  में  रानी खेड़ा

 के  पास एक  हाल्ट  स्टेशन  बनाने  की  योजना है  ;

 यदि  तो  इसके  कब  तक  बनने  की  तराशा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :
 जी

 इसकी  मंजूरी  कभी-प्रभी  दी  गई  निर्माण  कार्यक्रम  कभी  उत्तर  रेलवे  द्वारा

 ava  किया  जाना  है  |

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  कृषि  योग्य  भूमि

 ्  oo,
 श्री  बड़े

 :
 क्या  खाद्य  तथा  ela  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संघ  राज्यक्षेत्रों  में वन  तथा  राजस्व  विभागों  के  अन्तर्गत इस  समय  कितने  एकड़

 भूमि  कृषि  योग्य है  ;

 क्या  आदिवासी  क्षेत्र में  संघ  राज्यों में  आदिवासियों ने  तथा  हरिजनों ने  वन  क्षेत्रों

 में  afer  करके वन  को  कृषि  योग्य  बनाया  है  ;

 संघ  राज्यों  में  आदिवासियों पर  तथा  हरिजनों पर  वन  विभाग  अतिक्रमण

 के  कितने  मामले  चलाये हैं
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 क्या  केन्द्रीय
 शासन  ने  संघ  राज्यों को  वन  भूमि  कृषि के  लिये  देन ेकी  सिफारिश

 की  है
 ह  शौर

 यदि
 तो  संघ  राज्यों

 ने
 कितने  एकड़  भूमि  श्रादिवासियों तथा  हरिजनों  को

 १९६१-६२  में  दी  है  ae  मध्य  प्रदेश  शासन ने  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  से  संघीय  राज्य  ate

 सम्बन्धित  राज्यों  से  सूचना  इकट्ठी
 की

 जा  रही  है  ak  मिलते  ही  सभा  की  पटल  पर  रख
 जायेगी  |

 केरल  में  वालापटनम  परियोजना

 |  प्र्०  हि०  गोपालन 1

 1६०१.५  at  इम्बीचिबावा

 Lat  वासुदेवन  नायर

 क्या  सिचाई  ait  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  केरल  के  वालापटनम्  परियोजना  के  बारे में  कोई  निर्णय कर  लिय

 है  कौर

 यदि  नह्दींतो  इस  देरी के  क्या  कारण  हैं
 ?

 पसीना  कौर  विद्युत  उपमंत्री  मुहम्मद  तथा

 योजना  .  तीसरी  योजना  में  सम्मिलित नहीं  की  गई  थी  ।  केरल  सरकार ने  इस

 परियोजना को  तीसरी  योजना  में  ara  जोड़ा  है  ।  राज्य  सरकार  से  इस  बारे  में  पत्र-व्यवहार

 चल  रहा है  ।

 केरल  में  समग्र  ढारा  कमी  का  कटाव

 श्री  वारियर

 1६०  श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  म०  Fo  कुमारन

 क्या  सिचाई  ak  fart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  केरल  सरकार  की  प्रोसेस  केरल  राज्य  के  वेड़ांकाड़ा स्थान  पर  समुद्र

 ट्राफी  मात्रा  में  कमी  काटने  के  में  कोई  प्रतिवेदन  मिला है  ;

 यदि  तो  वह  प्रतिवेदन  किस  प्रकार का  है  ?

 सिवाय  तौर  विद्युत  मंत्री  मोहम्मद  इब्राहीम )  जी

 ae  प्रश्न  नहीं  उठता

 सिलीगुड़ी  से  झमौनगांव  तक  रेलवे  लाइन

 "६०४५.  श्री  लीलाघर  कट की  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सिलीगुड़ी से  श्रमीनगांव तक  बड़ी  लाइन  का  विस्तार  करने के  बारे  में  निर्णय

 कर  लिया गया  है  ;  att

 यह  लाइन
 कब

 तक
 पूरी

 हो  जायगी  /

 faa  ati  न
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  | एसा  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 यह  wet  नहीं  उठता  ।

 पेरना कल  जंकशन  पर  भूमिगत  पुल

 1६०६.  श्री  ई  मधुसुदन राव  :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 आंध्र  प्रदेश  में  दोर ना कल  जंकशन पर भूमिगत पर  भूमिगत  बनाये  जाने  वाले  पुल  के  काम  में

 कितनी  प्रगति  हुई  जिसकी कि  सिफारिश  दोर ना कल  नगरपालिका  ने  की

 परियोजना पर  कुल  कितना व्यय  होगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  बं०  दोर ना कल  नगरपालिका

 ने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  भेजा  है  भ्रमणा  Aes  प्रदेश  सरकार  ने  तीसरी  योजना  में  सम्मिलित

 किया है  ;

 प्रदान  नहीं  उठता

 दॉरनाकल  ae  काजौपेट  के  बौच  दुहरी  लाइन

 1६०७.  श्री  इ०  मकसुदन  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रोफेसर  प्रदेश  में  दोरनाकल ate  काजीपेट के  बीच  दुहरी  रेलवे  लाइन  बनाने

 के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 यह  काम  कब  तक  शुरू  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ब०  :
 जी  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता ।

 दोरनाकल  ak  काजीपेट  के  बीच  इस
 तीसरी

 योजना  में  कोई  दुहरी  लाइन

 बनाने  की  संभावना  नहीं है  ।

 विजयवाडा  तथा  भद्राचलम  क  बीच  ated  रेलवे  लाइन

 1६०८.  श्री  Fo  मधुसुदन  राव  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्राम  प्रदेश  में  विजयवाड़ा  से  भद्राचलम  तक  बरास्ता  डोरनाकल  दोहरी  लाइन

 बनाने  के  काम  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 परियोजना कब  तक  पूर्ण  हो  जायगी ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  तौर  जबकि

 वाड़ा  और  डोर ना कल  के  बीच  का  पुरा  सैक्शन  (७७  को  तीसरी  योजना  अ्रवधि में  दोहरा

 बनाया  जा  रहा  डोरनाकल  कौर  भद्राचलम  के  बीच  की  लाइन  को  दोहरा  बनाने  का  कोई

 प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।  विजयवाडा-डोरनाकल  लाइन  को  डबल  करने  से  सम्बन्धित

 झ्राधुनिकतम प्रगति  इस  प्रकार  है  :

 (१)  विजय॑वाडा--येरपलायम  (२४५  सौल  ) --fastqatst  ait  रामनपाद  के  बीच

 भीनी  ial
 (६.२५  22-32-82  को  माल  यातायात  के  लिये  खोल  दिया

 मूल  WAST  में
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 गया है  ।  रामनपाद  और
 के

 बीच  दोष  दोहरी  लाइन  दिसम्बर  १९६२

 तक  हमें  के  अन्दर  माल  यातायात  के  लिये  खेल  दी  जाने  की  ara  है  ।  मार्चे

 १९६२  के  प्रीत  तक  काम  की  समूची  प्रगति  we  प्रतिशत है  ।

 (२)  दोरनाकल-खम्मामेथ  (28.X  मौला--मार्च  १९६२  के  अन्त  तक  समूची
 प्रगति  १  प्रतिशत  है  शौर  दिसम्बर  FeRR  तक  दोहरी  लाइन  की  यातायात

 के  लिये  खोले  जाने  की  area  की  जाती  है  ।

 (3)  खम्मामथ
 से

 येरुपलायम
 तक  (३७. ५  मौत  )--aT  को  मंजूरी  जनवरी  १९६१

 में  दी  गई  है  श्र  इसे  पुरा  होने  में  लगभग  तीन  वर्ष  लग  जागेंगे  ।

 परिचय  रेलवे  के  लखेरा  स्टेशन  पर  श्रावक-ब्रज

 ६०८. श्री  बैरवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 परिचित  रेलवे  के  खेरी  स्टेशन  पर  श्रोवरब्रिज  के  अभाव  में  जो  कठिनाई  है  कया

 क्या यह  बात  सच  है  कि  उक्त  पुल  के  ae  में  प्रति  वर्ष  कई  दुर्घटनायें  हो  जाया

 करती हैं  ;  प्रौर

 यदि  तो  इस  की  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जायेंगे
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  शायद  माननीय  सदस्य  का  मतलब  लखेरा

 स्टेशन  से  है  ।  यदि  यह  ठीक  तो  उत्तर  इस  प्रकार है  —

 जी  att

 केवल  एक  दुर्घटना  की  रिपोर्ट  मिली  जिस  में  श्रेणीकृत  रूप  से  लाइन  पार  करता  ठुका

 एक  व्यक्ति  गाड़ी  से  दब  गया  |

 धन  उपलब्ध  होने  पर  १९६३-६४  में  लखेरी  स्टेशन
 पर  एक  ऊपरी  पैदल-पुल  बनाने

 का  विचार है  ।

 कोटा-चितौड़गढ़  रेलवे  लाइन

 ६१०.  श्री  बैरवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कोटा  से  चित्तौड़गढ़  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  का  कार्य
 कब  प्रारम्भ होगा  ;

 att  तक  उस  का  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  बात  सच  है  कि  उक्त  मार्ग  के  लिये  बूंदी
 ae

 कोटा  के  बीच  में  मिट्टी  डालने

 का  काम  हो  चुका  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  रामास्वामी  कौर
 कुछ  समय  पहले

 जांच  से  मालूम  gan  कि  वित्तीय  दृष्टि  से  इस  लाइन
 के

 निर्माण  का  कोई  भ्रौचित्य  नहीं  है  कौर

 art  की  दृष्टि  से  भी  इस
 की

 ज़रूरत  नहीं है
 ।

 इस  के  ग्र लावा  रेलवे  की
 तीसरी  पंचवर्षीय

 झा योजना

 में  यह  लाइन  शामिल  नहीं  की  गयी  इसलिये  निकट  भविष्य  में  इस  के  बनने
 की

 कोई  संभावना

 नहीं है  ।

 जी  नहीं  ।
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 काटा-बौना  रेलवे  लाइन  पर  स्टेशन

 ६११.  थी  बरवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोटा-बीना  रेलवे  लाइन  पर  ऐसे  कितने  स्टेशन  हैं  जो  अधूरे  हैं  ;

 इन  की  मरम्मत कब  की  जायेगी  ;

 अभी  तक  इन  की  मरम्मत
 न

 करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  कोई  नहीं  ।

 are  सवाल  नहीं  उठता  |

 परिवार  नियोजन  मंत्रालय

 1६१२.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :
 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  स्थापित  करने  हे  सम्बन्ध  में  विशेष
 ने  समिति  के  सुझाव

 पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  ar

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ak  अनुमान  किया  जाता  है  कि

 अदन  के  भाग  में  डा०  ए०  लक्ष्मण स्वामी  मृदा लि यर के  सभापतित्वाधीन  स्वास्थ्य

 सर्वेक्षण  तथा  योजना  समिति  के  बारे  में  है  ।  उस  समिति  ने  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  स्थापित

 करने का  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  ।  केन्द्रीय  परिवार  नियोजन  ि कि, आ बड  ने  १२  दिसम्बर  १९६ १

 को  अ्रपनी  बैठक  में  सिफारिश  की  थी  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  भ्रमित  स्वास्थ्य  विभाग  से  भिन्न  एक

 नियोजन  विभाग  स्थापित  किया  जाय  ।  इस  समय  परिवार  नियोजन  का  पृथक  विभाग  बनाने

 का  विचार  नहीं  है  किन्तु  मंत्रालय  केन्द्र  में  परिवार  नियोजन  संगठन  को  मजबूत  करने  के  प्रस्तावों

 qt  विचार कर  रहा  है  ।

 केरल  पत्तन  में  सारडीन  मछलियां  पकड़ना

 1६१३.  श्री  कोया  :
 व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  किसी  मौसम  में  केरल  पत्तन  में  पकड़ी  गई  बड़ी  मात्रा

 में  सारडोन  मछलियों  को  खाद  के  तौर  पर  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  क्योंकि  उन  के  परीरक्षण  अथवा

 उन
 को  डिब्बों  में  बन्द  करने  की  कोई  सुविधा  नहीं  है  ;  शौर

 भ्रमित  पकड़ी गई  मछलियों  के  परिरक्षण के  लिये  सरकर  क्या  कार्रवाई  करने  का

 विचार  करती  हैं
 ?

 fara  तथा  ste  मंत्री  स०  का०  वर्ष  के  कुछ  महीनों  में  केरल  पत्तन

 के  साथ  बड़ो  मात्रा  में  सार डोन  पाई  जाती  हैं  ।  मौसम  की  ale  कम  होने  के  कारण  कौर  मत्स्यग्रहण
 की  श्रनिद्चितता  के  बड़े  पैमाने  पर  डिब्बों  में  बन्द  करने  की  फैक्टरियां  झा धिक  दृष्टि से

 लाभदायक  नहों  ।  इन  हालात  जो  ताजा  हालत  में  उपयोग  की  जाने  या  डिब्बों  में  बन्द

 किये  जाने  से  aga  अधिक  मात्रा  में  होती  इसलिये  उन  को  तेल  निकालने कौर  मछली का  सूखा

 खाद  aria  तैयार  करने  के  लिये  प्रयोग  किया  जाता  है  ।
 ह  न

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 ट
 (  श्व  )  भारत  सरकार  परिवहन  गाड़ियां  चला  कर  तथा  बर्फ  के  संयंत्र लगा  कर  ताज़ा

 हालत  में  सारडीन  वितरण  करने  में  राज्य  सरकार
 की

 सहायता  कर  रही  है  ।  भारत  सरकार  भी

 सारडीनों
 को

 डिब्बों  में  बन्द  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  दे  रही  है  ।  डिब्बों  में  बन्द  करने  की  फैक्टरियों
 को

 उपयोग  में  लाये  जाने  वाले  डिब्बों  पर  सहायता  प्राप्त  करने  का  हक  होता  fae  यदि  इन  का

 निर्यात  किया  जाता  तो  भी
 उन्हें  विशेष  निर्यात  संवर्धन  योजना  के  अधीन  विशेष  लाभ  प्राप्त  करने

 का  हक  है  ।  इस  में  केरल  में  सारडीनों  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  वाली  तीन  फैक्टरियां  हैं  ।

 राज्यों  में  गोवध  पर  प्रतिबन्ध

 1६१४.  att  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन  राज्यों  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  गोवध  पूर्णतया  रोक  दिया  गया  है

 क्या  सरकार  ने  किसी  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  गोवध  पर  प्रतिबन्ध  लगाया है  ;  कौर

 क्या  सरकार
 को  इस

 मामले  में  कोई  भ्रम्यावेदन  प्रौर  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  तथा  उन

 पर  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  प्राघनिकतम  सुचना

 एकत्रित
 की

 जा  रही  है  प्रौढ़  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी  ।

 संविधान  की  सप्तम  अनुसूची की  सुची  २  १५)  में  पत्थरों  ar  परिरक्षण

 एवं  रक्षण  सम्बन्धी  विषय  भ्राता  है  भ्र ौर  राज्य  नीति  के  निदेशक  तत्वों को  दृष्टि  में  रखते  हुए

 कार्रवाई  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  है  ।

 अहमदाबाद  में  गांधी  ग्राम  रेलवे  स्टेशन  का  स्थान  परिवर्तन

 att  क्या  रेलवे  मंत्री  २८  मार्च  १९६२  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २६१  के

 उत्तर क
 के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  बोर्ड
 को

 अहमदाबाद  के  गांधी  ग्राम  रेलवे  स्टेशन
 को

 नगर  के  बाहर  दूसर
 स्थान  पर  बनाने  के  मामले  में  गुजरात  सरकार  का  विचार  प्राप्त  ;

 क्या  वर्तमान  लाइन  के  बदलने  से  खाली  हुई  भमि
 को  गुजरात  सरकार या

 से

 प्राप्त की  जानें  वाली  ७५  लाख  रूपये  की  राशि  के  बदले  नगर  पालिका  निगम  को

 देना  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  कौर  इस  मामले  में  भ्रान्ति  फैसला  कब  किया  जायगा
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  जी

 रेलवे  द्वारा  खाली  की  जानें  वाली  भूमि  अहमदाबाद  नगर  पालिका  निगम  नये  स्थान

 पर  रेलवे  लाइन  के  लिये  निगम  छारा  अ्रभिग्रहण  की  जाने  वाली  भूमि  के  बदले  दी  जाएगी ।

 जब  निगम  काम  की  लागत  संबंधी  भ्रावश्यक  राशि  रेलते
 को

 जमा  करवा  देगी  उसके

 परचा तहो काम ही  काम  आरम्भ किया  जाएगा  |
 renee  वात  te

 मल  wait
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 जम्मू  तथा  में  डाक
 व

 तार  घर  शादी

 1६१६.
 श्री  अब्दुल गनी  गोनी  :

 बख्शी  अब्दुल

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  १६६१-६२  में  कितने  व  शाखा

 खोले  गये  तथा  उन  का  ब्योरा  क्या  है  ;  शौर

 जम्मू  तथा  काइमीर  राज्य  में  PERL-ER  में  जम्मू  कौर  श्रीनगर में  कितने

 टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  गये  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  तार  घर  .  द

 4 उप  डाकघर

 शाखा  डाक  घर  ge

 [Sten  परिशिष्ट
 ब्योरा  अनुबन्ध  में  दिया  गया  है

 ।  केके  ह  ह  है  १,  धन बन्ध च्  संख्या  ७३]

 १३७ जम्मू

 श्रीनगर  १३८

 मोटर  गाड़ियों  को  ठेका  प्रणाली  रेलवे  )

 "६१७.  श्री  बज  राज  सिह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  बी०  ई०  ऐंड  डी०  डी०  रेलवे  स्टेशनों  पर  मोटर-गाड़ियों

 की
 ढेका  प्रणाली  का  विभागीय करण  कर  दिया  गया  है  जिस

 से
 टैक्सी  चलाने

 वालों को  बड़ी  श्रसुविघा

 झर  कठिनाई हो  गई  है  ;

 क्या  तांगा  चालक  देहरादून  ने  उत्तर  रेलवे  के  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  मुरादाबाद

 को  एक  याचिका  दी  हैं  जिस  में  इस  विभागीयकरण  की  आलोचना  करते  हुए  यह  प्रार्थना  की  गई  है  कि

 पुरानी  ठेका  प्रणाली  जारी  रखी  जाय  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  [- (५  तौर
 बाहर  फे  ठेकेदारों

 द्वारा  धिक  लाइसेंस  शुल्क  लिये  जाने  ौर  गाड़ी  चालकों  का  दोषी  करने  की  fararadt  को  दूर

 करने  के उद्देश्य  सोधे  रेलवे  द्वारा  प्रत्येक  गाड़ीवान  को  लाइसेंस  देने  की  जो  कुछ  मंडलों

 में  लागू  राय  मंडलीय  रेलों  में
 भी  लागू  की  गई  ।  क्योंकि  इस  व्यवस्था  &  विरुद्ध  भी  कुछ  शिकायतें

 प्राप्त हुई  इस  मामले  पर  अग्रेतर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 तांगा  चालक  देहरादून  ने  भी  पुरानी  ठे  का
 प्रणाली  जारी  रखने  के  लिये  झपने  अभ्यावेदन

 में  प्रार्थना  की  हैं  ।

 काटा-गुमानपुरा  में  टेलीफोन

 ६१८.  श्री  बरवा :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कोटा-गुमानपुरा  में  टेलीफोन  के  कनेक्शन  फके  लिये  कितने  लोगों  की  कब  ले  मांग

 faa  अ्रंग्रेज़ी  में



 Yee  लिखित  उत्तर  गुरु  ERR

 कभी  तक  उन
 को  टेलीफोन  नहीं  देने

 के  कया  कारण  हैं  ;  अर

 कब  तक  उन  लोगों
 को

 टेलीफोन  के  कनेक्शन  देने  की  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  जगजीवन  :  ५३  ।  सब  से  पुराने  प्रिवेंशन-पत्र

 की  तारोख  १५  १९५८  है  ।

 कोटा  गुमानपुरा  क्षेत्र  में  कोटा  टेलीफोन  एक्सचेंज  जो
 कि  वहां  से  चार  मील  दूर

 टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  जाते  हैं  ।  भारी  औद्योगीकरण के  कारण  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  मांग

 तेंजी  से  बढ़  गई  टैगोर  जमीन  के  नीचे  बिछे  मौजूदा  केबल  तार  उन  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।

 केबल  तारों  शौर  ऊपरी  लाइनों  के  लिये  प्राक्कलनों  की  मंजूरी  दे  दी  गई  है  are

 गीत
 सामान  प्राप्त  किया जा  रहा  हे

 ।  सामान मिलने  पर  जैसे  ही  काम  पूरा  हो  जायगा  टेलीफोन

 कनेक्शन  दे  दिये  जायेंगे  |

 कोटा  स्थान  पर  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर

 Gre  श्री  बैरवा :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने  व्यक्तियों  ने  कोटा  स्टेशन  पर  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  की  मांग  की  है  कौर

 कब  से  ;

 उसे  अभी  तक  न  लगाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 इस  के  कब  तक  लगाने  की  सम्भावना हूं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  कोटा  रेलवे  स्टेशन  पर  सार्वजनिक

 टेलीफोन  घर  खोलने  की  मांग  सीधे  जनता  से  प्राप्त  नहीं  हुई  है  बल्कि  डिवीजनल

 पश्चिमी  कोटा  से  प्राप्त  हुई  जिन्हों  ने  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  की  मांग  १७

 १९६१  को  लिख  कर  की  थी  ।

 श्रावक  प्राक्कलन  की  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ग्रोवर  कोटा  स्टेशन  के  रेल  डाक-सेवाकर

 में  सार्वजनिक ठे  लीफोन  घर  खोलने  के  लिये  सामान  प्राप्त  किया  जा  रहा है  |

 ज्यों  ही  सामान  प्राप्त  होगा  इसे  लगा  दिया  जायगा  ।

 केरल  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  ऊपरी/निचले  पुल

 1६२०.  श्री  प०  क्या  चढेने  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तोसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  श्यामल  किये  जाने  के  लिये  केरल  सरकार  ने  रेलवे

 मंत्रालय  से  कितने  ऊपरी/निचले  पुलों  का  प्रस्ताव  किया  हैं  ;

 केन्द्रीय सरकार  ने  कितने  स्वीकार  किये हैं  ;

 क्या  पारली  a  कन्ना नूर  के  ऊपर  के  पुल  भी  शामिल  किये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  लिये  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  सें०  Fo  राम स्वामी )  सत्रह  |

 सत्रह  ।

 मिल  wast  में



 १३  १८८४  लिखित  उतर  ११४५

 राज्य  सरकार  के  प्रस्तावों  में  पारली  स्टेशन  पर  ३३७/२२  मील  पर
 वर्तमान

 फाटक

 के  स्थान पर  एक  ऊपर  के/नीचे  के  पुल  की  योजना  शामिल  किन्तु  कन्नानू र
 स्टेशन  के  समीप  नहीं  ।

 राज्य  सरकार  के  कार्य  पारली  पर  ऊपर  का/नीचे  का  पुल  PEEY-EY  में  बनाया

 जायगा  |

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 कलकत्ता-दिल्ली  विमान  सेवा

 1६२१.  श्री  सुसम्मा  इलियास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २२  १९६२  कौर  ३०  FERR  के  बीच  कलकत्ता

 दिल्ली  के  ata  विमान  उड़ानों  में  विलम्ब  किया  जाता  रहा  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  सं  वार  मंत्रालय  में  सैनिक  उदयन  उपमंत्री  :

 जी  कलकत्ता  से  आरम्भ  होने  वाली  उड़ानों  के  सम्बन्ध  में  बात  ठीक  हैं  ।

 डमडम  हवाई  अड्ड ७  पर  काम  करने  वाले  इडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के

 चोरियों  द्वारा  आहिस्ता  आहिस्ता  काम  करने  तरीके  के  जिन्हों  ने  अधिक  समय  तक

 काम  करने  से  इनकार  कर  दिया  जब  उन्हें  TAT  करने  को  कहा  गया  |

 stat  में  डाक  घर

 1६२३  भी  महेश्वर  नायक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 उड़ीसा  राज्य  में  चालू  वर्ष  में  अब  तक  कितने  डाकघर  खोले  गये  हैं  ग्रोवर  खोलने  का

 विचार किया  गया  है  ;

 खोजे  जा  चुके  कितने  डाकघरों  में  तारसंचार  सेवा  की  व्यवस्था  की  गई  है  ;

 इस  का  भावी  कार्यक्रम  क्या  है  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  asta  विभिन्न  श्रेणियों  के  ४४९०

 डाकघर  ३१  ERR  को  उड़ीसा  राज्य  में  थे  और  चालू वर्ष  में  Ryo  डाकघर  खोलने  का

 विचार हे  ।

 २४६  तारघर  तथा  १७६  पब्लिक  काल  आफिस  |

 30  तार  घर  तथा  २०  पब्लिक  काल  आफिस  चालू  वर्ष  में  खोलने  का

 विचार  हैं  ।

 पूर्वोत्तर  तथा  पु  रेलों  पर  कामिक  संघों  को  मान्यता

 1६२४.  श्री  प्रिय  गुप्त  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 oo  mort
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  yd  रेलवे  ALS  दक  रेलवे  के  कम  चोरियों  के  कुछ  संघों  को

 सरकार  ने
 मान्यता

 प्रदान  की  हैं  ;  कौर

 मूल  dict  में



 ११४६  लिखत  उत्तर  रे  PERR

 यदि  तो  उन  संघों  के  नाम
 क्या  हैं

 तथा  कब  से  मान्यता दी  गई  है  ?

 feast  उप मंत्रो  शाहनवाज़  दीद  रश् -(e) नी  7

 अपेक्षित  सुचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्थ  संस्था
 QC  ]

 जांच  शभ्रधिकारी

 1६२५.  श्री  स०  मो०  बनो  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  विभागीय  अनुशासनिक  कारंवाइयों  में  अभिनत  अफसरों  की  जांच  अधिकारियों

 के  रूप  में  नियुक्ति  को  रोकने  वाली  कोई  हिदायतें  जारी  की  गई  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उन  आदेशों  को  कार्यान्वित  किया  गया  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  हिदायतें  जारी  की  हैं  ;  कौर

 (7)  क्या  बम्बई  के  डाक  मण्डल  में  इन  meat  के  उल्लंघन  किये  जाने  की  कुछ  घटनाएं

 हुई  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  राम )
 डाक  व  तार  महानिदेशक

 ने  कुछ  प्रशासनिक  हिदायतें  जारी  की  हैं  कि  विभागीय  जांच  कार्रवाई  किसी  ऐसे  अफ़सर  को  नहीं

 दी  जानो  जिसने  प्रारम्भिक  जांच  की  हो  ate  उस  मामले  में  कोई  निश्चित  मत  व्यक्त  किया

 हो ।

 जी  ai

 डाक  व  तार  महानिदेशक  द्वारा  जारी  की  गई  हिदायतें  एक  सरकारी  निर्णय  पर

 अ्राधारित  थीं  |

 किसी  विशिष्ट  मामले  की  सूचना  नहीं  मिली  |

 मध्य  रेलवे  में  इगतपुरी-भुसावल  संस्थान  का  विद्युतीकरण

 1६२६.  श्री  ato  राठ  चावन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (
 \  )  क्या  मध्य  रेलवे  के  इगतपुरी-भुसावल  सबवबूदान  के  विद्युत रण

 वा  कार्यक्रम
 त॑

 सरी

 पंचवर्षीय  योजना  की  afar  रूप  से  रखी  गई  परियोजनाओं  में  शामिल  है
 ;

 ग्रोवर

 यदि  तो  इस  के  कब  पूर्ण  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जी  हां  ।

 १९६५-६६  में  इस  के  पूर्ण  होने  का  कार्यक्रम  है  ।

 पुना-मीरा  लाइन  को  ब्राड  गेज  में  बदलना

 1६२७.  श्री  दा०  रण  चावन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूना-मीरा  सौदान  को  मीटर  गेज  से  ब्राड  गेज  में  बदलने  का  कार्य  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  की  अन्तिम  रूप  में  तय  परियोजनाओं  में  शामिल  किया  गया  है  ;  कौर

 ?

 SS
 यदि  तो  aa  तक  कितनी  प्रगति  की  गई

 है

 मूल  wat में



 श्रे  १८८४  लिखित  उत्तर  ११४७

 परिवेश  उपमंत्री  (At  सें०  बज  काप्र  :  शौर  पूना-मीरा

 मीटरगेज  सैक्शन ों  को  एक  अतिरिकत  ब्रा  गेज  लाइन  के  द्वारा  दोहरा  बनाने  का  काम  रेलवे  की  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  कार्यक्रम  में  शामिल  हैं  ।  सेक्शन  की  परिवहन  क्षमता  को  बढ़ाने  के

 विविध  वैकल्पिक  इस  समय  विचाराधीन  लिन  में  इस  को  ब्राड  मेज  में  बदलने  का  काम

 भी  शामिल  हैं  ॥

 भावड़ा  परियोजना  के  कर्मचारियों  की  छंटनी

 1६२८.  श्री  प्र०  च०  क्या  fears  कौर  विद्युत  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भाखड़ा  प्रशासन  ने  कितने  कर्मचारियों  की  छंटनी  की  हैं  आर  कितनों  को  नोटिस

 दिये हैं

 इन  में  से  कितने  लोग  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकारों  द्वारा  काम  पर  लगा  लिये  गये  हैं  ;

 mea
 लोगों

 को
 रोजगार  दिलाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 ?

 सिचाई  श्र  faq  मंत्री  मुहम्मद  :  फरवरी  PER AH Peat तक  छंटनी

 किये
 गये  कर्मचारियों  की  संख्या  २६४४  थी  ।  १९६२  में  ७०३  लोगों  को  नोटिस  दिये  गये

 २६४४  छंटनी  किये  गये  लोगों  में  oe

 (१)  १४२६  लोग  परियोजना  क्षेत्र  छोड़  गये  श्र  उन्हों  ने  वैकल्पिक  रोजगार के  लिये

 सहायता  लेने  की  इच्छा  व्यक्त  नहीं  की  ।

 (२)  १४५  ने  पेदा  किया  गया  वैकल्पिक  रोजगार  लेने  से  इनकार  कर  |

 (३)  ७२०  लोग  इन्टरव्यू के  लिये  बुलाये  जाने  पर  नहीं  ७  ;

 (४)  ३१०  लोगों  को  वैकल्पिक  रोजगार  दिला  दिया  गया  हैं  ।

 थमाएं  १९६२  में  जिन  ७०३  लोगों  को  नोटिस  दिये  गये  उन  को  पंजाब  के  अन्य  विभागों

 और  परियोजनाओं  में  रोजगार  की  पेशकश  कर  दी  गई  है  ।

 बकाया  कर्मचारियों  को  पंजाब  में  ब्यास  तथा  भारत  मे  अन्यत्र  नदी  घाटी

 परियोजनाओं  एवं  उपक्रमों  में  तथा  पंजाब  सरकार  के  विविध  विभागों  में  लगाने  के  लिये  प्रयत्न

 किये जा  रहे  हैं  ।

 प्रासाद  में  सानी  नदी  बिजली  परियोजना

 श्री  बसुमतारी  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 क्या  सिचाई
 कौर

 विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भूटान  सरकार  ने  झासाम  मे  मानश  नदी  की  बिजली  परियोजना

 के  सम्बन्ध  में  झपने  निर्णय  में  शोषण  कर  लिया  है
 ;

 मूल  wait  में
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 यदि  तो  इस  विषय  मे  भूटान  सरकार  ने  कया  शर्तें  रखी  हैं  ak

 ?

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  के  शामिल  किये  थाने  की  संभावना

 ak  विद्युत  मंत्रो  मुहम्मद  इब्राहीम  )
 :  से  भूटान  सरकार

 ने
 स्वीकार  कर  लिया  है  कि  मानस  नदी

 के
 सिंचित  क्षेत्रों  में  सर्वेक्षण  ate  श्रतुसंघान  कर  लिया  जाय  ।

 यदि  अनुसंधान करने  के  परियोजना  सम्भव  पाई  तो  इस  के  निर्माण  से  सम्बन्धित

 दत  संयुक्त  राय
 से  तय

 की  जायेंगी  ।  तीसरी  पंचवर्षीय यो  जना  अवधि  में  परियोजना का  सर्वेक्षण

 कौर  अनुसन्धान  करने  के  प्रश्न  का  अभी  फैसला  नहीं  किया  गया  ।

 श्रीराम  को  कोपिली  परियोजना

 JS  बसुमतारी
 रे  0.0

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 कया  सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  श्रीराम  राज्य  की  कोपिली  परियोजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल

 कर  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कितनी  लागत  श्रायेगी  तथा  काम  कब  होने  की  संभावना

 हैं ;  कौर

 परियोजना  से  कितनी  बिजली  पैदा  होगी  तथा  कितनी  भूमि  सींची  जा  सकेगी  ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  श्रासाम  की  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  कोपिली  परियो  जना  के  केवल  aaa  का  उपबन्ध  है  ।

 mada  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  द्वारा  पूर्ण  कर  लिये  गये  हैं  तथा  प्रारूप

 परियोजना  प्रतिवेदन  wie  प्राक्कलन  तैयार  किये  भा  रहे  हैं  ।  परियोजना  की  लागत  का  अनुमान

 मोटे  तौर  पर  लगभग  ३५  करोड़  होगा  ।  इतनी  जल्दी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  निर्माण  कार्य

 कब  प्रारम्भ  किया  जायगा  |

 परियोजना से  १००  प्रतिशत लोड  तत्व  पर  VYXooo  किलोवाट
 के

 लगभग  बिजली

 पैदा  होने  का  अ्रनुमान है  ।  परियोजना  सम्बन्धी  रिपोर्ट  पूर्ण  होने  के  पश्चात् ही  ठीक
 बिजली  का

 उत्पादन  मालूम  होगा  ।  परियोजना  में  सिंचाई  संबंधो  लाभ  उठाने  का  विचार  नहीं  है
 ।

 त्रिपुरा  को  श्रासाम  से  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन

 1६३१.  श्री  बीरेन  दत्त
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  त्रिपुरा  को  प्रासाद  से  मिलाने  वाली  एक  नई  रेलवे  लाइन  के  बिछाने  का  कायें

 हो  गया  हैं  ;

 यदि  तो  इस  समय  यह  किस  प्रक्रम
 पर  है  ;  सनौर

 इस  के  पुरा
 होने  मे

 कितना  समय  लगेगा
 ?

 मल  wast  में
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 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें  ०  वें

 ०
 :

 हां  ।  त्रिपुरा मे

 घाट  से  धर्मनगर  तक  की  एक  नई  लाइन  बिछाई  जा  रही  हैं
 ।

 PEqR  के  पन्त तक  कुल
 ४  प्रतिशत  प्रगति

 हुई
 है

 यह  लाइन  Req  तक  यातायात के  लिये  खुल
 जायेगी  |

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  डाक  तथा  तार  कार्यालय

 श्री  इद्रीस लाल  मल्होत्रा  :

 1६३ २०८
 बख्शी  अब्दुल  रशीद  :

 |_stt  गोपाल  दत्त  भेंगी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  इस  वर्ष  तथा  काश्मीर  राज्य  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में
 नये  डाकघर

 तथा  तार  घर  खोलने  की  प्रस्थापना  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  उसका  eater  क्या है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी  हां  ।

 डाक  :  इस  वर्ष  ७६  ग्रामीण  डाक  घर  खोलने  की  प्रस्थापना  है
 ।

 तार  :  मेंधार  कौर  गुरेज  मे  दो  तार  घरों  की  मंजूरी  दी  गई  है  कौर  उन  के  इस  वर्ष  खुला  की

 संभावना हैं  |  ग्न्य  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 रेलवे  में  श्रतुसुचित  जाति  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति

 1६३३.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  बोड़

 और  विभिन्न  रेलवे  पृथक  भ्रनुसुचित  जाति  श्र  भ्रनुसुचित  आदिम  आती  के  उन

 चारियों  की  क्या  संख्या  है  ५  न  को  सेवा  की  विभिन्न  श्रेणियों  पृथक  पदोन्नति  में  रक्षण

 के  रक्षण  area  किये  जाने  की  तिथि  पदोन्नत  किया  गया  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  रेलवे  मे  केवल  चयन  पदों  में  रक्षण

 के  ग्रादेश  ही  लाग  होते  हैं  ।  रेलवे  बोर्ड  का  कार्यालय  सचिवालय  कर्मचारियों  के  लिये  गृह-कार्य  मंत्रालय

 से  जारी  किये  गये  great  से  शासित  होता  है  |

 रेलवे  के  बारे  मे  जानकारी  निम्न  प्रकार  है  :--

 भ्रनुसुचित  अनुसूचित  आदिस

 जातियां  जातियां

 ३७६ चतुर्थ  श्रेणी  से  तृतीय  श्रेणी  में  पदोन्नति  ROVE

 तृतीय  श्रेणी  के  भीतर  as  से  ग्रेड  मैं  पदोन्नति  .  १०२२  ao

 aia  श्रेणी  से  द्वितीय  श्रेणी  में  पदोन्नति  २७  भ

 fia  await  में
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 असिस्टेंट  कर्मशील  सुपरिंटेंडेंट  के  कार्यालय  का  ती तला गढ़  से  हटाया  जाना

 1६३४.  श्री  मलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  तीतलागढ़  के  अ्रसिस्टेंट  कमशियल  सुपरिटेंडेंट
 के  कार्यालय  को  वाल्टेयर  स्थानान्तरित  किये  जाने  की  प्रस्थापना  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  असिस्टेंट  कमर्शियल  सुपरिटेंडेंट

 तीतलागढ़ का  कार्यालय  ६  महीने  पूर्वे  वाल्टेयर  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  था  जबकि  तीतलागढ़

 के  अ्रसिस्टेंट  कमर्शियल  सुपरिंटेंडेंट  के  पद  को  क्रमोन्नत कर  के  डिस्ट्रिक्ट कमर्शियल  सुपरिटेंडेंट  बना

 fear  गया  था  आर  वाल्टेयर  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  था  |

 तीतलागढ़  के  असिस्टेंट  कमर्शियल  सुपरिटेंडेंट  के  पद  के  डिस्ट्रिक्ट कामर्शियल  gate

 पेंडेंट  के  पद  के  लिये  क्रमोन्नत  किये  जाने से  वाल्टेयर  जिले  के  परिवहन  तथा  वाणिज्यिक  संगठन

 डिस्ट्रिकट  ट्रेफिक  सुपरिटेंडेंट  के  नियंत्रणाधीन  जिस  का  सदर  मुकाम  वाल्टेयर  में  था  ।  क्योंकि

 इस  व्यवस्था  से  वाणिज्यिक  कार्य  पर  पुरा  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  यह  आवश्यक हो  गया  कि

 डिस्ट्रिक्ट  ट्रैफिक  के  पद  को  डिस्ट्रिक्ट  आ्रापरेटिंग  सुपरिटेंडेंट  बना  दिया  जाये  ate  असिस्टेंट arm
 कमर्शियल  सुपरिटेंडेंट  )  के  पद  को  क्रमोन्नत  कर  के  डिस्ट्रिक्ट  कमशियल

 बना  दिया  जाये  ।  इस  पर  वाणिज्यिक  संगठन  को  सुदृढ़  कर  के  तीतलागढ़  मे  भ्र सि स्टेंट  कमशियल

 बुर्पारिटेंडेंट  की  भ्रावश्यकता  समाप्त  हो  गयी  |

 तगभद्रां  उच्च  स्तरीय  नहर

 क्या  सिचाई  शौर  दिक्कत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि 1६३५.  श्री  दि०  स्वामी

 तुंगभद्रा  उच्च  स्तरीय  नहर  में  कितनी  उप नहरें  बन  कर  तैयार
 हो

 गयी  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  रायचूर  जिले  में  सिद्ध नूर  तालुक  मे  अनुमान  हल्ली

 प्रौर  जली हाल  बासा पुर  निकल  नहर  में  कार-पार  सभी  पुरानी  ग्रामीण  सड़कों  पर  बिना  पुल  बनाये

 ही  उपनहरें  खोदी  गयो  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  नहर  के  दूसरी  कौर  श्रीकांत  गांव  अपने  निकट  के  क्षेत्रों  से  अलग

 हो  गये  हैं

 यदि  तो  इस  मामले  मे  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  तु  गहरा  बोर्ड  ने  पक्की  सड़कों  के  भ्र ति रिक्त  सभी  पार  करने  वाले

 गांवों  की  सड़कों  पर  पुल  बनाने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ;

 क्या  केन्द्र  शीघ्र  पुल  बनाने  के  लिये  बोझ  को  परामर्श देगा

 सिचाई  ait  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम )
 से  जानकारी

 की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 |

 ———

 मूल  sat  में
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 ध्यान  दिलाना

 तुंगभद्रा क्षेत्र  में  चीनी  उद्योग

 1६३६.  श्री  दि ०  स्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तुंगभद्रा  क्षेत्र  में  चीनी  उद्योग
 स्थापित

 करने  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  प्रायोजित

 किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उनमें  से  कितने  सहकारी  आधार  पर  हैं  कौर  कितने  संयुक्त  स्कन्ध  समवायों

 के  जरिये  तर

 अब  तक  कितने  लाइसेंस  जारी  किये  गये  हैं  प्लोर  वे  किस  प्रकार  के  समवाय  हैं
 ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ही  से  तुंगभद्रा  सिंचाई

 परियोजना  के  क्षेत्र  में  कम्पनी  में  ad  ११५७-५८  में  एक  सहकारी  कारखाना

 स्थापित किया  गया  था  ।  रायचूर  जिले  में  गंगावती  में  एक  चीनी  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये

 एक  संयुक्त  स्कन्ध  समवाय  को  १९६०  में  एक  लाइसेंस  दिया  गया  था
 ।  इसको  ४

 PER  को  रह  कर  दिया  क्यों  कि  लाइसेंसधारी  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  क्रियात्मक  कदम

 उठाने  में  असफल  रहे  ।

 प्रथम qt  के  रेलवे  अधिकारियों की  नियुक्ति

 ६ ३७५
 S  ot  राम  सेवक  :

 (  attadt WaT sat : गंगा  देवी  :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  पांच  वर्षों  में  रेलवे  विभाग  में  कुल  कितने  प्रथम  श्रेणी  के  पदाधिकारियों  की  fag

 नियुक्तियां  की  कौर

 उपरोक्त  पदाधिकारियों  में  कुल  कितने  हरिजन  लिये  गये
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  शाहनवाज  :  पिछले  ५  वर्षों  में  पहलें  दर्जे  के

 ६८६  भर्ती  किये  गये  |

 २३  ।

 ee  ee

 प्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषयों  की  ate  ध्यान  दिलाना

 स्माल  स्केल  वलन  मैन्यूफैक्चरर एसोसियेशन

 स्क्रीन  प्रिंस  एसोसीएशन  द्वारा  स  समवाय  बन्द  कर  देने  की  धमकी

 श्री  बदन  चन्द्र सेठ  (Tet)  :  नियम  2&9  के  झन्तगंत  मैं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान

 निम्नलिखित  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  we  दिलाना  चाहता  हूं  और  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह  इस  विषय  में  एक  वक्तव्य  दें

 के  स्माल  स्केल  वुमन  ६... ई मन्यफक्च च्  स्क्रीन  fret  एसोसियशन  द्वारा

 अपने  समवायों को बन्द कर को  बन्द  कर  देने  की
 कथित  धमकी

 ।'

 मूल  wast  में



 ११५२  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  बित  को  कौर  3  PEER

 ध्यान  दिलाना

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :

 छोट  पैमाने  के  ऊनी  कपड़ा  निर्माण  करने  वालों  के  संघों  तथा  स्क्रीन  प्रिन्ट  संघों  ने  देश  के

 विभिन्न  भागों  से  मंत्रालय  में  तारें  भेजीं  कौर  पर  लगाये  गये  नये  उत्पादन  शुल्क  फे  प्रति

 विरोध  के  रूप  में  २  मई  RRR  से  झ्र पने  कारखाने  बन्द  कर  देने  की  धमकी  दी  थी  |  ग्रखबारों से  पता

 चला  है  कि  अमृतसर  में  कुछ  कारखाने  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।  इस  मामले  का  सम्बन्ध प्राय  व्यय

 से  है  प्राय  व्ययक  पर  विवाद  के  समय  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  का  अ्रवसर  मिल  जायेगा  |

 साथ  ही  मैं  यह  भी  बता  देना  जरूरी  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  धमकियों  की  बढ़ती  हुई

 प्रवृत्ति  उस  क्षेत्र  की  एक  नियमित  विशेषता  सी  बन  गयो  है  झर  उसे  बढ़ावा  नहीं  दिया  जा  सकता

 oft  बि दान चन्द्र सेठ
 :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  जितनी  छट  स्माल-स्केल  इंडस्ट्री

 को  मिलनी  वह  नहीं  मिल  रही  है  ।  इस  इंडस्ट्री  में  हैंड  लेबर  का  काम  होता  है  ।  इसलिए

 उस  की  तरफ़  तवज्जह  दिलाना  हमारा  काम  है  ।  गवर्नमेंट  का  उस  तरफ़  ध्यान  देना  बहुत  ज़रूरी

 है  ।

 श्रेय  महोदय  :  मैं  ने  माननीय  सदस्य  को  एक  सवाल  रखने  की  इजाजत दी  लेकिन  वह

 अपने  aa  की  eral  करने  लग  गये  हैं  ।

 श्री  बि हान चन्द्र  सेठ  :  जब  तक  मैं  सारी  स्थिति  को  एक्सप्रेस  न  कर  माननीय  मंत्री  इस

 समस्या  की  गम्भीरता  को  कसे  समझेंगे
 ?

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  कुछ  एसोसियेशन  हैं
 ।

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  इंडस्ट्री

 में  बीस  हज़ार  श्रादमो  इनवाल्व  हैं  ।  वे  सब  हैंड-वक  करते  हैं  ।  स्थिति  में  गवर्नमेंट  को

 इम्मीडीएटली  इस  seq  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  इस  हड़ताल  की  वजह  से  ag  इंडस्ट्री

 बन्द  हो  गई

 arene  महोदय
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहना  वह  उन्हों  ने  कह

 दिया  है  ।  उन्हों  ने  कोई  सवाल  नहीं  पूछा  है
 ।

 हुगली  के  पायलटों  द्वारा
 त्यागपत्र देने  की  धमकी

 fait  इन्द्रजीत  :  नियम  १९७  के  अ्रन्तगंत  में  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्री  का  ध्यान  निम्न '  अविलम्बनीय
 लोक  महत्व  के

 विषय
 की  are  दिलाना

 चाहता  हूं  श्र  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह
 इस

 पर  वक्तव्य दें
 :-

 के  पायलटों  द्वारा  इस्तीफे  की  पुनः  धमकी  दिये  जाने  से  उत्पन्न  स्थिति  1.0

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  में  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  |  परिशिष्ट  ६,  aq  संख्या  ७५]

 fart  इज़्ज़त  गुप्त
 :  तो

 हम  प्रदान  नहीं  कर  सकते
 ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  हो  सकता  हैँ  कि  इस

 ene  ere
 पर  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हो  इसलिये  अच्छा  हो  कि  हम

 इस  पर  विचार
 कर  लें

 ।
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 ध्यान  धक  अ  दे  है fas7  97

 farmer  सहोदय  :  कया  मंत्री  महोदय  दो  चार  मिनटों  में  वक्तव्य  का  ac  बता

 पढ़  कर  नहीं  समति  से  ।

 श्री राज  बहादुर  :  मे  स्मृति  से  सारांदा  बताता  हूं  ।  कलकत्ता  पत्तन  '
 *  लिये  होकर

 मास्टर  सर्विस  शौर  पायलट  दोनों  ही  बहुत  ग्रावश्यक  हैं  ।  हलो कुर  समिति  की

 सिफ़ारिशों  के  परिणामस्वरूप  पायलट  सर्विस  जो  पहले  केन्द्रीय  सरकार  के  अ्रन्तगंत

 कलकत्ता  पत्तन  को  हस्तान्तरित  कर  दी  गयी  ।  परन्तु  ने  यह  पत्ति  की  कि  इस  से  उन

 का  रोहदा  प्रौढ़  वेतन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ।  भ्र  यह  मांग की  कि  पहले  का  अन्तर  कायम

 जाय  ।  हम  ने  geXE  में  ६, गुह  राय  समितिਂ  नियुक्त  की  जिस  ने  उस  ser  पर  विचार  कर  के

 अर  समस्त  पक्षों  की  बात  सुन  कर  रिपोर्ट  पेदा  की  |  परन्तु  कौर  अन्य  |:  समुद्रीय  सेवाशर्तों

 ने  कुछ  ग्रा पत्तियां  पेश  की  थीं  ।  इसलिये  उन  की  शझ्रापत्तियों  पर  विचार  करने  के  लिये  पत्तन

 की  एक  विशेष  उप-समिति  निमित  की  गयी  ।  परन्तु  उप-समिति  द्वारा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जाने

 के  पूर्व  गोਂ  ने  कहा  है  कि  उन्हें  प्रियंका  है  कि  उन  के  साथ  पूरा  न्याय  नहीं  होगा  प्रौढ़

 डस्तीफ के  लिये  एक  महीने  का  नोटिस  दे  दिया  ।  उन  से  कहा  गया  है  कि  उन  की  समस्त  भावना ग्र ों

 को  विचार  में  रखा  जायेगा  ।  परन्तु  aa  हार्बर  मास्टरोंਂ  ने  प्रार्थना  की  है  कि

 की  तुलना  में  उन  की  स्थिति  की  रक्षा  की  जाय  ।  इस  प्रकार  हमारे  सामने  यह  कठिनाई है  कि  यदि

 को  कोई  अन्तर  दिया  गया  तो  मास्टरਂ  नाराज  हो  जायेंगे
 ।  उपसमिति

 ने  कुछ  निर्णय  किये  थे  ।  हमें  ara  है  कि  वे  बुद्धिमत्ता  से  काम  लेंगे  ।

 बरी इन्द्रजीत इद  जोत  गुप्त
 :

 क्या  यह  ठीक  नहीं  है  कि  २३  मैचों  से  बहुत  लगभग  इस  बात  से

 दो  सप्ताह  पहिले  जबकि  हुगली  के  पायलटों  को  नये  सभापति  द्वारा  यह  श्रीनिवासन  दिया  गया
 पन  की  शिकायतों पर  विचार  किया  जायेगा  ।  दो  सप्ताह  से  ait  यह  चल  ही  रहा  था  कि

 at  संकट  उपस्थित  zat  |  जब  संकट  का  अनुमान  तो  इस  ढंग  के  तरीके  कयों  अपनाये  गये  ।

 fat राज  बहादुर
 :

 नये  सभापति  ने  प्रथम  अप्रैल  को  अपना  पद  सम्भाला  |  पायलट  उन्हें

 इस  से  लगभग  एक  सप्ताह  पहिले  मिले  उस  समय  तक  विशेष  उपसमिति  ने  भ्र पनी  सिफारिशें  प्र  तुत

 नहीं की  थीं  ।  पायलटों को  ऐसा  नहों  करना  चाहिये  था  उन्हें  सोचना  चाहिये  था  कि  जो  सिफारिशें  की

 गयो  हैं  व ेसरकार  क  समक्ष  जायेंगो  शौर  उन  पर  कुछ  कार्यवाही  करने  में  समय  लग  जायेगा  |  उन्हों  ने

 इस  के  लिये  तनिक  भी  प्रतोक्षा  नहीं  की  |  आ्रास्थिर  सरकार  को  विचार  करते  हुए  कुछ  समय  तो  लगना

 at था  ॥

 श्री  हेम  बरुआ  :  कया  श्री  एन०  एम०  जोकि  आयोग  के  सभापति  ने

 पायलटों  को  यह  ग्रामवासी  दिया  था  कि  उन  के  हितों  की  रक्षा  की  जायगी  |  a  यह  श्रीनिवासन

 VeNc  में  दिया  गया  था  ?

 श्री राज  बहादुर  :
 यह  बात  हमारे  नोटिस  में  हम  इस  श्री  अय्यर  के  श्राइवासन  को  ठीक

 मानते  हैं  परन्तु  हमें  तो  सारी  बात  पर  सविस्तार  विचार  करना  था  प्रौर  यह  भी  सोचना  था  कि  ऐसा

 करने  पर  प्रतिक्रिया  क्या  होगी  ।  प्रो  भ्रमण  सेवाओं  पर  इस  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  |

 श्री  राम  सेवक  )
 :

 माननीय  मंत्री  जी  ने  अपनी  स्थिति  पर  ज़ोर  दिया  है  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  तत्काल  FAT  कार्रवाई  करने  जा  रही  है  ताकि  ऐसी  स्थिति  पैदा  न  हो

 जिसकी  रोका  है  ?

 मं pa
 मूल  प्रंप्रेजी
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 विषय  की  श्र  ध्यान  दिलाने  के  वारे  में  प्रस्ताव

 श्री  राज  जहां  तक  कारवाई  का  सम्बन्ध  जो  कानूनी  कार्रवाई है  वह  तो  है  ही  ।'

 सेंदिल  सर्विसिस  एक्ट
 जो

 है  वह  एप्लाई  किया  गया  eat  उसके  तहत  काम  मगर  हुम

 उम्मीद  करते  हैं  कि
 उसकी  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  कौर  जो  पायलट्स  हैं  वे  काम  करना  जारी  रखेंगे  ।

 emer  महोदय  :  श्री  बागड़ी  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 सवाल  में  क्या  करूं  ।  जो  जवाब  दिया गया  है  में  उसको  समझा  ही  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।

 श्री  राम
 सेवक  यादव

 :
 अध्यक्ष  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  ऐसे  माननीय  सदस्य जो

 हिन्दी या  किसी  भाषा में  कॉलिंग  टेंशन  नोटिस  इत्यादि  दिया  करें  उनको  तो  कम  से  कम

 मानसिक  मंत्री  महोदय  जवाब  ऐसी  भाष  में  दें  जिसको  वे  समझ  सकें  ताकि  अ्रपनी  बात  को  उनके

 सामने  रख  सकें  |  यदि  ऐसा  नहीं  होता  है  तो  उनका  इस  प्रकार  के  प्रश्न को  उठाना  ही  बेकार  हो

 होता

 mera  महोदय  :  यह  बात  ठीक  है  ।  मगर  कुछ  दिन  पहले  मैंने  इसका  जबाब  दिया  ॥

 माननीय  राम  सेवक  यादव  तो  दोनों
 ज़बानें  भ्रमणी  तरह  से

 समझते  gi  अगर  ag  |  अपने

 मित्र को  साथ  साथ
 समझाते

 जाते
 .

 श्री  बागड़ी  :  :  समझता  तो  मैं  भी  दोनों  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  तो  यह  तकलीफ  न  होती  प्रौढ़  उसी  वक्त  सवाल  वह  उठ  कर  कर  लेते

 ६

 श्री  बागड़ी  :  मैं  तो  चलता  हं
 ।

 मेरी  तो  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।

 (ait  बागड़ी  सभा  भवन  से  बाहर  चले

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के
 विषय  की  ate  ध्यान

 दिलाने
 क  बारे  में

 fat  हरि  विष्णु  कामत  श्रीमान्  अगला  प्रदान  लेने  पव  झा  पका  ध्यान

 स्थगन  प्रस्ताव  की  प्रो  दिलाना  चाहता  हूं  ।  माननीय  मंत्री  वक्तव्य  दे  ना  चाहते
 अपने  सदन  में

 उल्लेख  किया  था

 महोदय
 :

 चार  बजे  शाम  को  वह  वक्तव्य  देंगे
 ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष  मेंने  एक  कालिंग  एरटेंहनन  नोटिस  दिया

 श्रेय  महोदय  :  इस  तरह  से  नहीं  आपको  पूछना  चाहिये  ।  नगर  रखने  कालिंग  एटेंदान  नोटिस

 दिया  है  तो  उसकी  इत्तिला  आपको  मिल  जायेगी  कि  उसका  क्या  हुमा  कया बह  मंजूर  हुसना  या  नहीं

 शौर  अगर  हुम  है  तो  किस  दिन  लिया  जायेगा  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  हमको  इत्तिला  मिली  है  कि  वह  ना  मंजूर
 कर

 दिया  गया  हे  ।  बह  दिल्ली

 का  वाकया हे  ।  एक  मिल  में  मजदूरों  ate  मिल  के  प्रबन्धकों  में  झगड़ा

 अध्यक्ष  महोदय  काडर  ग्राड  श्री  राम  सेवक  यादव  तो  बहुत  पुराने  मंदिर  हैं  ग्र  वह  जानते

 हैं  कि जब  उनको  जवाब दे  दिया  गया  है  तो  उसी  वक्त  उनको  उठ  कर  उसे  रेज़  नहीं  कर  चाहियें  ॥

 उनको  कोई  शिकायत  है  तो  वह  उसे  मेरे  पास
 प्रकार  कर

 सकते  हैं
 ।

 मूल  मं प्रे जी  में



 १३  १८८४ (  )  ११५५

 सभा  पटल  पर  रखें ७  भ  गये  पत्र

 लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  शौर  प्रतिरक्षा  के  विनियोग  लेख

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०  To
 :

 में
 श्री  मोराल  जी  देसाई

 की
 प्रोसेस

 fara.

 लिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हं  °

 संविधान  के  प्रनुच्छेद  १५१  (१)  के  अन्तरगत  लेखा-परीक्षा  प्रतिरक्षा

 RERR

 वर्ष  १९६०-६१  के  लिये  प्रतिरक्षा  सेवाओं के  विनियोग  लेखें  ate  उनका

 ज्यिक  परिशिष्ट  |  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  at  ०  ६७/६२  एल०  टी  ०.

 ६८/६२]

 भारतीय  टेलीग्राफ  REX  में  संशोधन

 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  राम  :  में  भारतीय  टे  ली ग्राफ  Gay

 की  धारा ७  की  उपधारा  (५)  के ग्रन्तगंत  भारतीय टेली  ग्राफ  PEN?  में  कुछ  कौर

 करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाशं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पपल  पर  रखता हूं
 :-

 दिनांक  ६  १९  ६२  की  जी
 ०  एस०  कार  संख्या  ३७  ।

 दिनांक  २७  १९  ६२  की जी  ०  एस०  कार ०  संख्या  १  १७

 )  दिनांक  १७  RERR  की  जी०  एस०  करार  संख्या  २१२  ।

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  शल०  ato  Ge/e2 | ]

 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  कौर  भाण्डागार  बोर्डों  का  वार्षिक  प्रतिवेदन तथा  विधिक  लखों

 का  समेकित
 विवरण

 विकास  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  सु०  कु०
 :

 में  कृषि  उत्पाद

 विकास  तथा
 निगम  EUG  की  धारा  EQ  की  उपधारा  (3)

 श्र  धारा  ४१  की  उप-घारा  (४)  के  अ्रन्तगंत  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  कौर  भाण्डागार बोड़ें  का

 वर्ष  EGo—|R  का  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  और  गोड़  के  बर्ष  es  XE—Ko  के  वार्षिक  लेखों  का

 समेकित  विवरण  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  सी०  19.0 /*]|

 विकास  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  नियम

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  मैं  दिल्ली  विकास  १९४५७  की  घारा  ४५८:

 के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :

 )  दिनांक  €  PERL  की  श्रघिसूचना  जी०  एस०  कार  संख्या  ११११:

 में  प्रकाशित  दिल्ली  विकास  मध्यस्थता  )  PERL  ।

 दिनांक  १६  PERL  की  भ्र धि सुचना  संख्या  एस ०  शो ०  २२२६  में

 शित  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  (  वेतन-भत्ते  ्र  सेवा  की  १९६६१  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ao  ७१/६२  तथा  एल०  eo  92/gR}

 मूल  vast  में



 RQUs%  समितियों  के  निर्वाचन  २े  १९६२

 मोनो  का  विनियमन  श्रवितियम  श्र  कृषि  उत्पाद  तथा

 निगम  संशोधन  नियमों  के  श्रत्तगत  शअधिसुचनायें

 1  खाद्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  न  स०

 :
 मैँ  चीनी  का  विनियमन )

 नियम  PERQ  को  धारा  ७  को  उपधारा  (४)  के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  —_—

 दिनांक  १५  PERR  को  अ्रधिसुचना  संख्या  जी ०  एस०  करार  ७  में

 शित  चोरी  का  PERR  |

 दिनांक  १४  १९६२  को  भ्र धि सुचना  संख्या  जी  ०  एस ०  कार  २१८  में

 शित  मोनो  का  संशोधन  PERR

 दिनांक  २६  मार्च  ,  १९६२  को  अधिसूचना  संख्या  जी  ०एस ०  श्रार०  ४२२  में

 शित  चोरी  का  दूसरा  संशोधन  १९६२  कौर  ;

 कृषि  उत्पाद  तथा  भांडागार  )  निगम  PENG  की  धारा  ५२  की  उप-धारा

 (३)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  २०  PEER  की  श्रघिसूचना  संख्या
 जी०एस  कार  EE  में

 शित  कृषि  उत्पाद  तथा  भाण्डागार )  निगम  VER  की  एक  प्रति  भी

 पटल  पर  रखता  में  रखी  गई  ।  संख्या  एल०  टी ०  93/&3]

 समितियों  के  निर्वाचन

 पु  कल्याण  बोड़ें

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  मैं  प्रस्ताव
 करता हूं

 :--

 पुत्रों  के  प्रति  निर्दयता  निवारण  १६६०  की  घारा  ५  की  उप-धारा  (१)  (TH)

 के  अ्रनुसरण  लोक-सभा  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसे  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त

 अधिनियम  के  अरन्य  उपबन्धों  के  अ्रधीन  पशु  कल्याण  बोड़े  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम

 करने के  लिये  अपने  में  से
 ४  सदस्य चुनें  1.0

 महोदय  :  टर्न  यह  है  ——_—

 पशुप्रों  के  प्रति  निर्दयता  निवारण  2E Qo  की  धारा  ५  की  उपधारा  (१)

 के  म्रनुसरण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  एसी  रीति  जसे  कि  अध्यक्ष

 निर्देश  उक्त  अधिनियम  के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  कल्याण  बोड़ें  के

 सदस्यों के  रूप  में  काम  करने  के  लिपे  अपन  मे ंसे
 ४

 सदस्य  चुनें
 प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 भारतीय  लाख  उपकर  समिति

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  श्रीमान्  मैं
 प्रस्ताव  करता हूं

 समय  समय  पर  संबोधित  भारतीय  लाख  उप-कर  १९३०  की  धारा  ४  की

 घारा  (४)  के  अनुसरण  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  कि

 अध्यक्ष  निदेश  भारतीय  लाख  उप-कर  समिति  &  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने

 के  लिये  धन  में  से  दो  सदस्य  चुनें  1.0

 शूल  vast  में



 ३  १८८४  )  भ्र गुदा वों
 की  मांगें  (  WXy

 tae  महोदय  :  प्रदान  यह  है  ——

 समम  समय  पर  संशोधित  भारतीय  लाख  उप-कर  RERo  की  धारा  ४  को

 उप-धारा  (४)  के  अनुसरण  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसो  रीति  जेसे

 कि  अध्यक्ष  निदेश  भारतीय  लाख  उप-कर  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम

 करने  के  लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 भारतीय  चिकित्सा  श्रनुतंवान  परिषद  का  प्रशासी  निकाय

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :
 में  प्रस्ताव करती  हूं

 कि  भारतीय  चिकित्सा  अ्रनुसंधान  के  नियमों  ate  विनियमों  के  नियम  २०  की

 (१३)  are  (१४)  के  अनुसरण  में  लोक-सभा  फे  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे

 कि  ग्रध्यक्ष  निदेश  भारतीय  चिकित्सा  ग्रनुसन्धान  परिषद्  प्रयास  निकाय  के

 सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  क  लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  ।''

 पूश्रब्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  के  नियमों  और  विनियमों  के  नियम  २०  ही

 मद  (१३)  are  (2¥ 8  अनुसरण में  लोक-सभा  हे  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे

 कि  mere  निदेश  भारतोय  चिकित्सा  अ्नुसंबान  प  पदवी  के  प्रशासी  निकाय

 के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करन  के  लिये  अपने  में  से
 दो

 सदस्य  चुनेंਂ  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 चल

 अनुदानों  jr  (  रेलवे  )

 fume  महोदय  :  अब  सभा  में  वर्ष  १९  ६२-६३  कैंप  व्ययक  )  के
 सम्बन्ध  में

 दान  की  मांग  संख्या  १  पर  चर्चा  होगो  प्रौढ़  कठौती  प्रस्तावों  पर  कौर  अग  चर्चा  होगी  |

 श्री  रा०  eat  :  हम  अपनी  दो  पंच  वर्षीय  योजनाओं  को  पूरा  कर  श्रब  तीसरे

 में
 जा  रहे  हैं  ।  पूर्वी  क्षेत्र  में  सब  छोटो  लाइन  ही  हैं  बड़ो  लाइन  बिल्कुल  नहीं  हैं  दक्षिण  रेलवे

 में
 भी

 छोटी  लाइनें  हो  कगोलक की  दौर  ३  ७५  करोड़  रुपये  का  मुआवजा  दिया  गया है
 |

 यह
 उस  माल

 का  जो  गुम  गया  अथवा  चोरी हो  गया  ।  बात  यह  है  कि  रेलवे  में  चोरी  के
 कारण  उन

 क्षेत्रों  में  बहुत  हानि  होतो  हैं  जिनमें  मोटर  लाइन  है  ,  विशेषकर  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  पर  तो  यह

 बात  बहुत हद  तक  लागू  होतो  है  ।  मुआवजे  के  रूप  में  इतनी  बड़ी  राशि  दे
 ना

 गम्भीर  प्रदान  हे
 ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  इस  पर  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 इसके  अतिरिक्त इस  दोष  का  एक  कारण  यह  भी  है  जो  कि  मेरे  मत  में  मुख्य  कारण  है  कि

 माल  डिब्बों  को  कमो  है  प्रौढ़  स  किये  जा  ने  वाले  डिब्बे  अच्छे  नहीं  होते  हैं  ।  मे  रा  कहना  है  कि  यदि

 मीटर  लाइन  को  बड़ो  लाइन  में  बदल  दिया  गया  निश्चित  रूप  से  स्थिति  काफी  सुघर  जायगी  |

 देश  में  परिवहन  को  कठिनाइयां  दिन  प्रतिदिन  बढ़  रही  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 को  war  |  Pas \ 1 ११५८  अनुदानों  न  ा  (SSS)  ३  मतियॉ  PERV

 Tea]

 बिहार  ae  बंगाल  से  उत्तरी  झ्रासाम
 को

 झाम  कौर  प्याज  भेजी  जाती  है  ।

 ये  जल्द  बिगड़ने वाली  चीजें  फिर  भी  रेलवे  इनके  परिवहन  में  भ्रावश्यक  शीघ्रता  के

 प्रति  उदासीन  रहती  है
 |

 नतीजा  यह  होता  है  कि  मै  रास्ते  ने  ही  दमा  ी

 माल  डिब्बों  और  परिवहन  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  चाय  उद्योग  पर  भी  बुरा
 प्रभाव पड़  रहा  है  ।

 नदो-परिवहन  का  क्षेत्र  भी  दिन-दिन  सीमित  होता  जा  रहा  उसमें  तभी  सुधार

 हो
 सकता  है

 जब
 पूरी  ब्रह्मपुत्र  नदी  की  तलहटी  में  जमी  बालू  साफ  की  जाये

 ।
 उसमें

 ्
 बहुत  पड़ेगा

 |
 इसलिये  उसका  सारा  भार  रेलवे  पर  ही  mt  जाता  है  ।  रेलवे  में

 उतनी  क्षमता  होनी  चाहिये  ।

 सभो  रेलवेंज  में  रेलवे
 के

 साथ-साथ  उसी  के  बराबर  सड़क  परिवहन  भी  होता
 लेकिन  १,८००  मील  लम्बी  पूर्वोत्तर  सीमांत रेलवे  के  साथ  केवल  ७२५  मील  लम्बा

 परिवहन  है ं।

 पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  ate  पूर्वोत्तर  रेलवे  को  शीघ्र  ही  कप् रच्छ  माल  feed  मिलने

 चाहियें  ।  उनके  बिना  सरकारी  परियोजनाओं  में  बड़ा  विलम्ब  होता  है  ।  को  इमारती

 सामग्री  मिल  ही  नहीं  पाती  ।

 पूर्वोत्तर  सीमांत  लुगाई  कौर  खासी-जातियां  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  सभी

 aa  वस्तुयें  श्रीराम  के  बड़े  बड़े  नगरों  से  भेजी  जाती  उस  क्षेत्र  को  परिवहन

 सुविधाओं  के  sara  में  पिछड़ा  gar  नहीं  रहने  देना  चाहिये  ।  उस  क्षेत्र  के  लिये

 डिब्बे  सुलभ  बनाये  जाने  चाहियें  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बासप्पा
 |

 बासप्पा  सागर-तालंगुप्पा लाइन  के  बारे  में  लोगों  को  बड़ी  झ्रादांकायें

 वह  केवल  नौ  मील  लम्बी  है  बन  उस्तादों  के  परिवहन  के  लिये  भ्रत्यावस्यक  है  ।

 रेलवे  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री की  वर्तमान रेलवे  मंत्री  को  भी

 भरा इवा सन  देना  चाहिये  कि  इस  लाइन  को  उखाड़ा  नहीं  जायेगा  ।  इसके  बारे  में  मंसुर  सरकार

 भर  रेलवे  मंत्रालय  के  बीच  लिखा-पड़ी  चल  रही  है  |  तो  यह  हो  कि  इसे  भटकल

 तक  बढ़ा  दिया  उस  सड़क  पर  सड़क  परिवहन  की  अनुमति  न  देने  की  शर्ते  लगाना

 भ्रनुचित  होगा  ।  रेल  wk  सड़क  परिवहन  के  बीच  तब  एक  स्वस्थ्य  प्रतियोगिता  नहीं  रहेगी  +

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी  अस्वस्थ्य  प्रतियोगिता  होगी
 |

 fot  बासप्पा  :  इस  लाइन  को  किसी  भी  कीमत  पर  उखाड़ा  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  हसन-मंगलौर  लाइन  को  तृतीय  योजना  में  सम्मिलित  कर

 लिया  गया  हैं  ।  पर  उसके  निर्माण  में  विलम्ब  नहीं  होने  देना  मंसुर  सरकार को  उसके

 लिये  भूमिकर  शभ्रधिग्रहण  कर  लेना  चाहिये  |

 दूरदर्शिता  की  दृष्टि  से  हसन-मंगलौर  लाइन  को  छोटी  लाइन  नहीं  रखना  चाहिये ।

 वहां  बड़ी  लाइन  होना  श्रमिक  लाभदायक  रहेगी  ।  छोटी  लाइन  से  तो  २०-२५  प्रतिशत

 अंग्रेजी  में
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 हानि  जब  कि  बड़ी  लाइन  से  Fo— ky  प्रतिशत
 लाभ  होगा

 ।  माननीय  मंत्री  को  इस

 पहलू  पर  भी  विचार  करना  चाहिए  |

 ६:  है  क अधिक  ध्यान  दिया  जाना विदेशी  मुद्रा  अर्पित  करने  वाले  प्रदेशों  के  विकास  की  कौर

 चाहिये  ।

 टूनपुर--कल्याण  दुर्ग--बेल्लारी  लाइन  के  निर्माण  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 जनता ने  उसके  लिये  कई  बार  मांग  की  हैं  ।

 इसी  तरह  पुना-बंगलौर  ग्रोवर  गुंटकल-बंगलौर  लाइनों  को  बड़ी  लाइनें  बनाना  चाहिये

 छोटी  लाइनों  पर  ट्रेनों  की  रफ्तार  बड़ी  धीमी  रहती  हैं  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  तिसखुर  में  एक  नीचे  का  पुल  बनना  चाह्ते  ।  पहले  की

 तरह  दिल्ली  से  बंगलौर  तक  के  लिये  एक  अलग  यात्री  डिब्बा  चलना  चाहिये  ।  हुबली

 डिवीजन  ate  बंगलौर  तथा  मैसुर  डिविजनों  मे  अन्य  डिवीजनों  की  भांति  सुविधायें  नहीं

 | हैं

 बनसान्द्रा  में  प्रथम  श्रेणी के  यात्रियों  के  लिये एक  प्रतीक्षालय  बनाया  जाना

 पहले  ३०  नयी  लाइनों  का  निर्माण  कर  के  ४०,०००  मील  लम्बी  लाइनें  डाली

 गई  लेकिन  इधर  बारह  वर्षों  भें  केवल  १२,०००  मील  लम्बी  लाइनें ही  बनी  हैं  ।  माननीय

 मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 दक्षिण  रेलवे  ६,०००  मील  लम्बी  है  ।  उसमें  are  डिवीजन  कुछ  डिवीजनों  की
 ५४.

 बड़ी  उपेक्षा  होती  &  ।  उनके  प्रधान  कार्यालय  बम्बई  और  मद्रास  में  दक्षिण  रेलवे  का

 पु नर विभाजन  जाना  चाहिये  ।

 चित्तरंजन  में  इंजनों  के  सम्बन्ध  में  काफी  गवेषणा-कार्य  चल  रहा  है  ।  उसे  छोटी

 लाइनों  के  इंजनों  की  रफ्तार  तेज  करने  की  कोई  बिधि  निकालनी  चाहियें

 श्री  श्रीनारायण  दास  भ्रध्यक्ष  उत्तर  बिहार  के  रहने  वाले  रेलवे

 विभाग  के  बहुत  कृतज्ञ  हैं  कि  उन्होंने  बहुत  दिनों  के  भ्रान्दोलन  के  बाद  गंगा  नदी  पर  मुकदमा

 पर  पुल  बना  दिया  जिस  का  कि  नाम  राजेन्द्र  पुल  रखा  गया  हैं  ।  यह  समझा  जाता  था  कि

 इस  राजेन्द्र  पुल  के  बन  जाने  से  उत्तर  बिहार  मे  यातायात  की  सुविधा  हो  माल  ढोने

 में  सुविधा  होगी  झर  यात्रियों  को  कम  से  कम  समय  में  दक्षिण  बिहार  से  उत्तर  बिहार

 जाने  की  सुविधा  होगी  लेकिन  andre  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  wal  तक  जो  प्रबन्ध

 gat  हैं  वह  ठीक  उसके  विपरीत है  ।  पटना  से  दरभंगा  की  तरफ  जाने  वाले  जो  लोग हैं

 उन  को  अभी  कोई  खास  सुविधा  नहीं  हुई  है  ।  लेकिन  उत्तर  बिहार  से  पटना  थाने  के  लिए

 जो  दो  रास्ते  एक  गंगा  नदी  भें  महेन्द्र वाट  पार  कर  कौर  दूसरा  मुकदमा  घाट  हो

 दोनों  रास्तों  से
 लोग  जाते  थे  लेकिन  wa  से  इस  पुल  का  निर्माण  gat  हैं  तब  से  महेन्द्र वाट

 हो  कर  कराने  जाने  की  सुविधा  बहुत  ही  कम  कर  दी  गई  है  ।  बहुत  ही  कम  टर्स  हैं

 बहुत  ही  कम  स्टीम र्स  चलते  हैं  क्योंकि  यह  aren  की  जाती  है  कि  बहुत  से  लोग  दरभंगा

 को  तरफ  मुकामाघाट  हो  कर  जायेंगे  लेकिन  दोनों  तरफ  के  रेलवे  महसूल  में  रेल  भाड़े

 में  बहुत  ज्यादा  अन्तर  कर  दिया  गया है  ;  इसलिए  में  सब  से  पहली  बात  यह  निवेदन

 करना  चाहूंगा  र  मैं  ने  पहले  भी  कई  बार  कहा  है  कि  जो  लोग  उत्तर  बिहार  से  पटना



 ११६०  अनुदानों
 की

 मा  ३  CERT

 श्रीनारायण

 जाना  चाह
 ह

 चाहे  किसी  भी  रास्ते  से  आयें  दोनों  रास्तों  का  रेलवे  भाड़ा
 ए

 होना

 चात  ह  ॥
 |  अभी  दोनों  तरफ  के  रेलवे  भाड़े  मे  १३  आने  का  फर्क  हैं  जोकि  एक

 नास  के  मुसाफिर  के  लिये हूं  बहुत  ही  ज्यादा है  ।  इसलिए  समस्तीपुर  से  उत्तर  में  ie

 ्
 शन  हैं  नरकटियागंज  सैक्शन  में  ग्रोवर  निर्मली  सैक्शन  उन  सभी  स्टेशनों  से  जो

 ग्

 ह

 c  a  वाले  हैं  नगर  वह  मुकामाघाट  हो  कर  जायें  तो  उन  से  उतना  ही  भाड़ा  वसूल
 ि

 या

 न  चाहिए  जिला
 फि

 अभी  की
 महेन्दुघाट  हो

 कर  जानों  में  देना  सहता  है
 ैं

 वेदन
 करूंगा

 कि
 इस  बात

 की
 छानबीन  करायें  और  जल्द  से  क  यह  सुविधा  मुसाफिरों

 दें  ताकि  लोग  तरीके  से  उस  पुल  का  उपयोग  कर  सकें  ।  इस  तरफ  से
 प

 की  उन  को  सुविधा  प्राप्त  हो  सके
 ।

 ;  दूसरो  बात  ट्रन  के  सम्बन्ध  मे  कहना  चाहूंगा  ।  पटना  से  दरभंगा  में  समझत

 क  लगभग  १००  मील  होगा  लेकिन  अभी  हम  लोगों
 को

 पटना  से  दरभंगा
 क

 ने  में
 ७

 घंटे  लगते  हैं  जबकि  दिल्ली  से  पटना  जाने  में  केवल
 २२

 घंटे  लगते  एवर

 इस  बात  के  कि  at  समस्तीपुर  तक  बड़ी  लाइन  हो  चुकी  हैं  पटना स  दरभंगा  तक

 क
 पदे

 का  मय  लगता हैं  ।  इसलिए a  निवेदन  करूंगा  कि  अभी  पटना  से  समस्तीपुर
 ए

 ही

 ्र ;  है
 जोकि

 एक्सप्रेस
 ट्रेन  है  उस  एक  ट्रेन  के  बजाय  कम  से  कम

 दो
 एक्सप्रेस  ट्रेन

 पटना

 समस्तीपुर  तक  होनी  चाहियें  |

 तीसरी  बात  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहूंगा कि  हम  लोग  जो  दिल्ली
 त  हैं

 समस्तीपुर  की  तरफ  से  उन  को  उम्मीद  थी  कि  इस  सफर  में  हमें  कम  से  कम  समय  लगेगा

 लेकिन  जब
 से  यह  समस्तीपुर  तक  बड़ी  लाइन  बनी  हैं  तो  समस्तीपुर  से

 ua  हम
 चढ़ते

 ी
 बरौनी  बदली  कीजिये  शर  बरौनी  से  चढ़ते  हैं  तो  मकामा  मे  बदली  य  । हं  |

 इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  कम  से  कम  तूफान  गाड़ी  भें  समस्तीपुर  से
 एक  डाइरेक्ट

 कोच  को  व्यवस्था  कर  दो  जाये  ।
 ऐसा  होने

 से  लोगों  को  सुविधा  हो  ।

 कि

 sd  मंत्रालय  प्रौढ़  सदन  का  खींचना  चाहता

 झ  हमार  माननीय  रेल  यंत्रो  को  यह  मालूम  नहीं  होगा  कि  समस्तीपुर  नर कटिया  एक  सदन  है

 i;  Te  जो  कि  समस्तीपुर  से  नरकटियागंज  की  तरफ  जाती  है  ।  समस्तीपुर  से  नरकटियागंज ज

 में  दरभंगा  स्टेशन  पड़त  है  जो  कि  एक  जंक दान  स्टेशन  है  |  पतो  ateniaine  Geet

 किट

 लिक  गगन  मिलती  हैं  इन  तीन  लाइंस  के  मस

 र  और  मौत  लाइन  का  जो  माल  है  वह  इन  पर  ढोया  जाता  है  ।  इसा  लिये  रेलवे  ने

 चार  किया  कि  समस्तीपुर  से  दरभंगा  तक  जो  रेलवे  लाइन  है  उसको  डबल  कर  दिया  जाये  ता

 त्रियों  को  भो सुविधा  हो  ale  माल  की  ढुलाई  में  भो  सहूलियत  हो  ।  उस  लिये  सने  और  जांच

 थी न  ग  ए  आ  क  ा  वीज  भ  वर  पह  सिन  ह

 कन  इसी  बीच  में  एक  दूसरा  प्रस्ताव  रेलवे  बोर्डे  में  उठाया  गया  कौर  वह  यह  था  कि  इससे  बे

 तो  यह
 होगा  कि  मुजफ्फरपुर  से  हो  सामान  शौर  यात्रियों

 को  द
 रहेगा

 डाइट  कर  दिया  जाये त

 4

 |

 4

 स  लाइन पर  ज्यादा  बोझ  न  रहे  ।  समस्तीपुर से  दरभंगा  तक  क  लिपे  सर्वे  क  राया  गया  कौर  मैं

 a
 के  जितनी तरह  के  भी  सत्र  जरूरी  होते  हैं  वह  सत्र  सर्वे  किये  गये  ate  ऐसी  उम्मीद की  गई

 थी

 मंज़रों
 रपुर  से  दरभंगा  तक  एक  लाइन  हो  जावेगो  ताकि  मुजफ्फरपुर  से  हो  यात्रियों  को  =

 तक कौ
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 कर  दिया  जाप  लेकिन
 न  मालूम  कया  कारण  ह्श्रा भ्  कि  वह  मुजफ्फरपुर

 से
 दर

 की  लाइन  बनाने  का  विचार
 स्थगित
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 दिया  गया

 ।  यही  वजह  है
 कि  समस्तीपुर  गौर
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 कारण  काफी
 सुविधा का  सामना  करना  होता  है  ।  कोई  गाड़ी  ऐसी  उधर  नहीं  है

 जिसमें
 में

 कि
 रोवर

 क्लाउड  नहीं  चलते  हैं  ।  इसके  भी  कई  तरह  की  भ्र सुविधायें होती  हैं  ।  मैं  मान  मंत्री

 से
 निवेदन  करूंगा  कि  या  तो  दरभंगा  समस्तीपुर  लाइन

 को
 डबल  किया  जायें

 अथवा  rq

 मुजफ्फरपुर तक  एक  लाइन  बनाई  जाये
 ।

 उसका  सर्वे  हो  चुका  है  कौर
 उस

 सर्वे  के  तमाम  काग़ज़ात

 द
 मौजूद  मैं  नहीं  समझता  हूं  कि  इस  लाइन  के  डालने  में  कोई  दिवकत  होने  वाली  है

 ।  उसके  बनने

 रेलवे  को  फायदा  होगा  कौर  साथ  ही  लोगों  को  भी  सहूलियत  मिलेगी  ।  इस  लिये  मुजफ्फरपुर

 दरभंगा  तक  एक  लाइन  होनी  चाहिये  ।

 अब  मैं  एक  नई  लाइन का  जिक्र  करना  चाहता  जिस  के  सम्बन्ध  में  जांच-पड़ताल  अ्रंग्रेजों

 राज्य में  हुई  थी  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  हमार  जिले  में  ऐसी  जगहें  भी  जहां  लोगों  को  ट्रेन  पकड़ने

 लिये  पच्चीस पच्चीस  मील  तक  जाना  पड़ता  है  ।  बीस  पच्चीस  मील  तक  कोई  स्टेशन न

 तता है  ।  इसी  लिये  दरभंगा-सकरी  सेक् दान के  सकरी  स्टेशन  और  समस्तीपुर-मान्सी  सवब

 हसनपुर स्टेशन  को  मिलाने  के  लिये  एक  सर्वे  किया  गया  था  ।  ऐसी  उम्मीद  की  जाती  थी  कि  उस  समझ
 ह

 हां पर रेलवे पर  रेलवे  लाइन  बन  जायगी  ।  लेकिन  मालूम  FAT  ह्  कि  वह  मामला  तक  खटाई मे
 पड़ा

 ् 3 े त्राह
 ।

 में  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  सकारी  को  हसनपुर  से  रेलवे  लाइन के
 द्वारा

 मिलान  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जाये  ज़ल्द  से  जल्द  उस  को  बनाने  का  इन्तजाम  किया  जाये  ।

 में  पपनी  कांस्टीटय  एनसी  से  सम्बन्धित  एक  छोटी  सी  बात  की  तरफ  इशारा  करना  चाहता

 ह
 र्स  वक़्त  दरभंगा-सकरी  बदन  पर  तारा  राय  स्टन  से  रयाम  की  शुगर  Hee  तक  दु गर वेन  वगैरह

 होने
 के

 लिये  एक  ट्राली-लाइन है  ।  ऐसा  सुना  जाता  है--पता  वह  कहां  तक  Ss  है--कि  फैक्टरी

 वाले  चाहते  हैं  कि  उस
 ट्र  ली-लाइन  को  बाज़ाबता  तौर  पर  एक  रेलवे  लाइन  बनते  feat  जाये  ।  ६ में

 स  में  कोई  भ्रांति  लेविन  वह
 ट्र

 ली-लाइन
 बहुत  से  गावों  वे

 बच  मेंसे  हैभ्ौरब्ह्त

 से  बच्चे  वर्ग रद  ट्राली के  नीचे  चल  कर  मार  जात  हें  |  झगर  उस
 ट्राली-लाइन

 को
 bial

 लाइन  बना  दिया  तो  उन  लोगों

 '
 को  alt  भी  wat  का  कारण  पैदा  हो  जायेगा  ।  इसलि

 पह  अ्रावव्यक  है  कि  वर्तमान  ट्राली-लाइन पर  रेलवे  लाइन  न  बनाई  जाये  |  अ्रव्वल  तो  ट्र

 दून  को  भी  हटाने  की  कोशिश की  जानी  चाहिये  कौर  भ्रमर  तार सराय  से  श्याम  तक

 लाइन  बनाई  जानी  तो  उसका  एलाइनमेंट  इस  तरह  किया  जाये  कि  ag  गांवों  में  से  न  गुज
 कि

 वहां  के  लोगों  की  जानें  ख़तरे  में  न  श्र  उसको  गांवों  के  बिलकुल  बाहर  से  ले  जाया  जाये
 ।

 श्री  मुहम्मद  ताहिर  :  कोई  प्रोटेक्शन दें  दिया  जाये  |

 ह  श्री  श्रीनारायण  दास :  वहां  पर  प्रोटेक्शन  नहीं  हो  सकता  है  ।  ट्राली-नाइन  गांवों
 मे  से  गुज  रती

 शौर
 कई  बार  बच्चे  ट्राली के

 नीचे  कुचले  गप  हैं  ।  प्यार  कारखाने  को  फायदा  तो  उस
 ट्राली-लाइन

 को  चाहे  रेलवे  लाइन
 में

 परिवर्तित
 कर

 दिया
 लेकिन  उसका  अलाटमेंट बदल  दिया  जाये  र

 (

 गोडस ेसे  बाहर  रखा  जाये  ।

 ः

 में  अपन  इलाके
 की  एक

 शिकायत  का  भी  जिक्र  करना  चाहता  हं  ।  हमारे लोग  भावक
 ं

 त
 में  कई  दार  गंगा-स्नान  के  लिये  जाया  करते  लेकिन  कसर  यह  देखा  जाता  है  कि  मेले  के

 लवे  विभाग  कोई  स्पेशल  ट्रेन  नहीं  चलाता  है  अगर  कोई  स्पेशल  टन  चलाई  भी  जाती  तो

 rata सिद्ध  होती  जिसका  नतोजा  ag  होता है  कि  «  हुए  से  लोग  छतों  पर  चढ़  कर  यात्रा  करते

 जिस  से  जान  को  खतरा  रहता  है  ।  इस  लिये  रेलवे  विभाग  को  इस  बात  का  ख्याल  रखना

 ले  के  समय  स्पेशल ट्रेन  चलाने  की  व्यवस्था की  जाये  ।  खासकर  सम रिया घाट  में  गंगा-स्नान

 लिये  मेला  लगता  है
 ।  गर

 उस  स्पेशल  ट्रेन  चलाई  तो  सरकार को  उस  पानी

 क

 eee  बहुत कम
 टिकट



 ११६२  रे  १९६२ अ्रनदावों  को  मांग  )

 श्रीनारायण

 के  वहां  जाते  हैं  नगर  उनके  लिये  इन्तजाम  किया  तो  जानों माल  का  बतरा  कम  हो

 want

 द
 वे  बोर्ड  ने  यह  टो  क

 किया
 है  कि

 राजेन्द्र  पुल
 के पास  हाल्ट  बन  न्  |  4&

 ले  मं
 तने  वाले  मुसाफिरों  को  सम  रिया  स्टेशन  पर  उतरना  पड़ता  जहां  से  उनको  दो

 sail ने  पर  गंगा-स्वात  के  लिये  जाता  पड़ता  था  |  ६: ह ह  हम  लोगों  के  कहने  ग्रोवर
 पणित

 के  at

 सरे  |  पर  एक  छोटासा  हाल्ट  स्टेशन  बना  दिया  गया  है  ।  लेकिन  जहां  तक  मेरी  जान

 गत  बहा
 पर  पोते  के  पानो  फिर  बप  में  ठहरने  के  लिये  कोई  स्थान  रानी  को  कोई  सुविधा  उपलब्ध

 ः  t  लिप्रे  मेरा  निवेदन  है  कि  राजेन्द्र  पुन  के  पास  तल  हाल्ट  स्टेशन  पर  पानो  पौर  शेड  इया

 इन्तज़ाम
 हो  ताकि  वहां  पर  जो  मुसाफिर  ट्रेन

 पकड़ने
 के  लिये  या  जो  ट्रेन  से  उतरें  के

 ह
 fea  कोई  सुविधा  we  से  शीघ्र हो  जाये  ।

 मेरो  कांसटोट्त्यूएन्ती  में  दो  मुख्य  स्टेशन  हैं  दर भगा  ।  दरभंगा
 स्टेशन

 1 |  विकास हो  रहा  लेकिन  जिस  रफतार  से  वहां  का  काम  जारी  वह  बहुत  भ्र संतोष जनक  है  I

 मालूम  क्या  कारण हूं  कि  उस  काम  में  तेग़ो  नहों  रही  है  |  डिस्ट्रिकट के  हैडक्वार्टर  में  वे  दोनों

 स्टेशन  पड़ते  हैं  कौर  दोनों  पर  बहुत  से  मुसाफिर  चढ़ते  लेकिन  वहां  पर  मुसाफ़िरख़ाने  भी  नहीं हैं

 स्टेशन  पर  जो  नए  ढंग  के  सफ़ाई  के  साधन  होते  वे  भी  तक  वहां  पर  नहीं  हैं  ।  लहरिया सराय

 स्टेशन के  बारे  में पढे  गए  एक प्रश्न  के  उत्तर  से  मालम  oa  कि  उस  के  रोमार्डालग का  काम  होने  वाला

 है  ।  लेकिन  वह  काम  ठप्ड  पड़ा  gar  हे  कौर  उस  में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ।  में  निवेदन

 करूंगा  कि  पह रिया सराय  स्टेशन  जो  कि  ज़िले  के  हैडक्वाटर  में  पड़ता  मुसाफिरों  की  सुविधा

 के  चाहे  बे  फ़िट  क्लास  के  चाहे  था  क्लास  पूरी  व्यवस्था  को  जाये  ।  इस  समय  वहां
 क

 द

 न
 कोई  शेड  है  ate  न  किसी  शर  तरह  को  सुविधा  है  ।  कहा  जाता  है  कि  शायद  कोई  हिच  पड़ो

 कोई ज  मोन  जो  कि  हासिल  नहों  हो  रहो  है  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उसके  बारे

 द
 |  बिहार  सरकार से  जल्द  से  जल्द  बात-वोट कर  फके  वह  जोन  हासिल  को  ताकि  वह

 क

 सानो से  हो  सके

 सरकार  का  ध्यान  इस  तरफ़  भो  खींचता
 चाहता  हूं  कि  मेरी  कोस्टा  टुन्नी  में  जनता  की  तरफ़

 से  ब्रोकन-पत्र  दिये  जाने  पर  दरभंगा,-नरकटियागंज  सेक्शन  पर  कम तौल  कौर  मुहम्मदपुर  स्टे

 |
 ¢  Ya  में  एक  हाल्ट  स्टेशन  देने  को  मंजूरी  दो  लेकिन  अभी  तक  वह  काम  जारी  नहीं

 पता  कों  FAT  कारण है  ।  सरकार  को  तरफ़  से  जो  काग़ज़  हम  लोंगो  में  बांटे  गए  मन

 क
 उनमें  इस  बारे  में  कोई  जिक्र  नहों  है  ।

 मुझे
 मालूम

 है  कि  उनको
 हो

 गई  है
 ।  मैं  मान

 fart Tg f aa tr
 नी  से  निवेदन  wer  कि  वह  देखें  कि  क्यों  नहीं  वह  हाल्ट  स्टेशन  चालू  किया  गया  कौर  वह

 पर

 कयों  नहीं  ठहरती हैं  ।

 हमह
 et  उमा नाथ  (ag  He!)

 :
 मैं

 सब
 से  पहले  रेलवे  किराये  ate  भाड़ों  की  विधि  का  प्रश्न  लेता

 ह  मैं  इस  वृद्धि  को  ग्रनावश्यक समझता  हूं  ।  सारे  देश  की  जनता  उसके  fats हैं  ।  सरकार

 को
 इस इस  प्रश्न  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 थ  एक  भारतीय  सदस्य  ने  कुछ  ऐसे  कहा  है  जैसे  केवल  विरोधी दल  के  सदस्य  ही  इस  वृद्धि

 कर  रहे  हैं
 ।

 ate लकल  ग़लत है
 israel

 के  सदस्य  केव
 afa  #1 eaafear  ead

 ahs et

 पतलारूर्ड

 कक
 ae

 Oo

 ्
 a

 क



 श्रे  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  (  ११६३

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  चार  नये  पैसे  की  विधि  बड़ी  मामूली  है
 ।  लेकिन जनता  की  भ्रामक

 स्थिति की  दृष्टि  से  यह  मामूली  सी  वृद्धि  भी  बहुत  अधिक  है  ।

 महोदय  पीठासोन

 कम्युनिस्ट  दल  पर  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  वह  भ्र पने  कार्येकर्ताश्रों  की  भावनाओं  का  दमन

 करती है  ।  लेकिन  aly  इस  सभा  में  तो  सत्तारूढ़  दल  ही  सद्स्यों की  भावनाओं का  दमन  कर

 रहा  है  ।  उनको  भावनाओं  के  विरूद्ध  इस  वृद्धि  के  पक्ष  में  मतदान  करने  के  लिये  विवाद  किया  जा

 मैंने  मद्रास  कौर  मद्रास  श्रोत-तूतीकोरिन  तथा  मद्रास  सनौर  कोचीन  के  बीच  दोहरी

 लाइन  के  लिये  कटौती  प्रस्ताव  रखे  इन  लाइनों  से  संयोजित  होने  वाले  राज्यों  के  प्रौद्योगिक  विकास

 के  लिये यह  बड़ा  जरूरी है
 ।  लाइन  दोहरी  हो  जाने  से  माल-डिब्बों  की

 समस्या
 भी  थोड़ी

 बहुत  हल  हो  जायेंगी  ।  कोयले  का  संकट भी  तना  तीब्र  नहीं  रहेगा

 रेलें  मंत्री  ने  मद्रास  कौर  विजयवाड़ा  फे  बीच  की  लाइन  को  दोहरी  क  रने  की  मं  जूरी  देने  की  कृपा

 की  है
 ।

 तराशा  है  कि  इसी  तरह  दो  ey  लाइनों  को  दोहरी  बनाने  का  सुझाव
 भी

 मान  लिया  जायेगा
 ।

 तिरनेलवली  से  कन्या  कुमारी  तक  त्रिवेन्द्रम  होती  हुई  एक  लाइन  बनाई  जानी  चाहिये  |

 कुमारी  जिलें  में  अन्न  का  विशाल  भंडार  पर  बड़ों  एक  भी  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।  कन्याकुमारी  की

 रबर  से  विदेशी  मुद्रा  भी  मिलती  हैं  ।

 प्रस्तावित  नवेली-सेलम  लाइन  बड़ी  होनी  छोटी  लाइन  नहीं  ।  इसलिये  सेलम में

 एक  इस्पात  कारखाना  बनने  जा  रहा है  ।

 केरल  में  केल्ली  चेरी-कुर्ग  लाइन  का  एक  प्रस्ताव  था  १९३७  अर  PEXR  से  उस  का

 सर्वेक्षण  भी  ar  था  ।  लेकिन  उस  के  बाद  अभी  तक  कुछ  भी  नहीं  gore  उस  पर  काम  शुरू  किया

 चाहिये  |

 नडिमंगलमु-मानरगुडी  लाइन  को  मद्र  तक  बताया  जाना  चाहिये  |

 शोरा नूर  से  मंगलौर  तक  के  स्टेशनों  की  बड़ी  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।

 रेलवे  संहिता  के  नियम  १४६  के  ग्रत्त्गत  महा  प्रबन्धकों  ने  बिना  कोई  कारण  बताये  रेलवे

 areal  को  नौकरी  से  हटा  दिया  है  ।  यह  नियम  वैधानिक  है  श्र  इसे  xe  जाना  चाहिये

 उस  व्यवस्था  को  एक  ब्रिटिश  कम्पनी  ने  बनाया  था  |  तब  रेलवे  एक  निजी  ब्रिटिश  कम्पनी  के  हाथ  में

 थी  ।  aa  तो  सभी  रेलवे  कर्मचारी  सरकारी  कमेंट्री  बन  गये  हैं  ।  इसलिये  उन  पर  यह  व्यवस्था

 लागू  नहीं  की  जनी  चाहिये  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  ३११  (2)  में  स्पष्ट  व्यवस्था  है  कि  कारण  बताते

 बिना  किसी  को  भो  नौकरी  से  नहीं  हटाया  ज़ा  सकता  |  उसे  रेलवे  कर्मचारियों  पर  लागू  किग्रा  जाना

 श्वा हि ये  |

 उन  को  नौकरियों  से  हटाने  का  कारण  रेलवे  की  सुरक्षा  बल्कि  कामिक  संघों  की  उन

 की  सदस्यता  ही  हैं  ।  कर्मचारियों  को  सफाई  देने  का  मौका  भी  तो  दिया  जाना  चाहिये  ।

 भ्रष्टाचार  के  विरुद्ध  हमारे  झ्र भि यान  को  प्रधान  मंत्री  के  इस  कथन  ने  कौर  भी  दुष्कर  बना»

 दिया  है  कि  भ्रष्टाचार  निचली  श्रेणी  के  लोगी  में  ही  है  ।  उस  का  कारण  उन्हों  ने  जनता  के  रहना

 सहन  क़ा  स्तर  बताया  है  ।  लेकिन  उस  का  वास्तविक  कारण  यह  है  कि  उच्चाधिकारी  भ्रष्टाचार

 पर्दा  डालते  हैं  ।  सरकार  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 $32(Ai)LSD=7
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 eft  स०  भू  ०
 वैद्य  :

 उपाध्यक्ष  हमारा  देश  सैकड़ों  वर्षों  से  गुलामी में

 सड़  रहा  था  ।  गत  पन्द्रह  वर्षों  से  उसे  स्वतंत्रता  प्राप्त  हुई  है  ।  स्वतंत्रता  प्राप्त  होने  के  साथ  ही  हमारी

 सरकार  ने  पंचवर्षीय  योजनाकारों  के  द्वारा  देश  के  विकास  में  बहुत  कुछ  बढ़ोतरी  की  है  ।  वैसे  ही  हमारी

 रेलवे  में  भी  aga  तरक्की  हुई  है  ।  हमारे  चित्तरंजन  के  कारखाने  में  एंजिन  बनते  प्रकार

 का  रेलवे  का  कौर  सामान  भी  बनता  है  ।  हमें  तसल्ली  थी  कि  जहां  यह  दूसरा  सामान  बन  रहा  है  वहां

 रेलों  की  ate  चीजों  के  बनाने  के  बारे  में  भी  ध्यान  दिया  जायेगा  विशेष  कर  रेलों  के  डिब्बों  के  बारे

 में  ।

 चारों  are  से  लोगों  ने  कहा  कि  बहुत  भीड़  भाड़  श्राज  कल  गाड़ियों  में  रहती  है  ।  मैं  जिस

 प्रदेश  से  भ्राता  हूं  वह  गुजरात  का  उत्तरी  भाग  है  जिस  को  उत्तर  गुजरात  कहते  हैं  ।  वहां  की  स्थिति

 इस  सम्बन्ध  में  बहुत  खराब  है  ।  हमारी  सरकार  ने  तीन  प्रकार  के  डिब्बे  रक्खे  फर्स्ट  सेकेन्ड

 क्लास  थें  क्लास  |  लेकिन  चूंकि  वहां  पर  भीड़  ary  हो  जाती  है  इसलिये  लोगों  ने  फोर्थ  क्लास

 भी  बना  लिया है  ।  खिड़कियों के  पास  जो  पटरी  होती  है  वे  उस  पर  ही  चढ़  बैठते  हैं  ।  कभीं  कभी  तो  ऐसा

 होता  है  कि  वे  दलों  की  छत  पर  बैठ  कर  fer  क्लास  भी  बना  लेते  हैं  ।  इस  भीड़  भाड़  को  दूर  करने

 के  लिये  हमारे  मिनिस्टर  साहब  को  कुछ  न  कुछ  करना  होगा  ।  हमारे  देश  में  जो  As  क्लास  के  डिब्बे

 हैं  प्रौढ़  जो  वैगन  हैं  उन  के  अतिरिक्त  भी  डिब्बे  और  वेतन  तैयार  कर  के  इस  भीड़  भाड़  को  दूर

 करना  चाहिये  ।

 मेरी  कांस्टिटुएन्सी  साबरमती  है  ।  वहां  की  एक  बात  में  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 अहमदाबाद  शहर  हमारे  देश  का  मानचेस्टर  माना  जाता  है  |  अहमदाबाद  में  इतनी  मिलें  हैं  कि  कभी

 कभी  वहां  पर  ऐसी  दशा  हो  जाती  है  कि  कोयले  की  कमी  से  उन  का  काम  रुकने  लगता  है  जब  वहां  के

 मिल  प्रो  ऐसोसिएशन  ate  मजदूर  महाजन  संघ  दोनों  मिल  कर  प्रयत्न  करते  हैं  तब  जा  कर  मिलें

 बन्द  होने  से  रुक  पाती  हैं  ।  लेकिन  कई  बार  मुसीबत  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  इस  लिये  कोयले  का

 प्रबन्ध  भी  हमारी  सरकार  को  जल्दी  से  जल्दी  करना  चाहिये  ।

 एक  बात  मैं  ग्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  के  कान  में  डालना  चाहता  हैं  ।  प्रहमदाबाद  शहर

 की  पश्चिम  दिदा  में  गांधी  ग्राम  स्टेशन  है  ।  यह  एक  छोटा  सा  स्टेशन  है  लेकिन  इस  का  उपयोग  कई

 तरफ  से  होता है  ।  उस  को  एलिसब्रिज स्टेशन  भी  कहत ेहैं  ।  उस  एलिसब्रिज स्टेशन  के  पास  पहले  कोई

 ज्यादा  बस्ती  नहीं  थी  ।  लेकिन  wa  वहां  पर  बस्ती  हो  गई  ।  बस्ती  बढ़  जाने  के  कारण  रेलवे  ऐसा

 प्रबन्ध  कर  रही  है  कि  वह  स्टेशन  वहां  से  उठा  दिया  जाय  ।  कारण  यह  बतलाया  जाता  है  कि  वहां  पर

 ट्रैफिक  को  बहुत  मुसीबत  होती  है  ।  ट्रैफिक कौन  सा  है  ?  कार  वालों  मोटर  वालों  का
 ।  चूंकि उन

 को  तकलीफ  होती  है  इसलिये  यह  जोकि  ग्रामीणों  के  लिये  आशीर्वाद  स्वरूप  उस  को

 वहां  से  उठा  कर  तीन  चार  मील  दूर  ले  जाने  का  प्रबन्ध  हो  रहा  है  ।  मेरी  विनती है  कि
 भावनगर

 धोका  वावला  जैसे  स्थानों  के  लिये  तो  वह  बड़ा  ही  सुविधाजनक  है
 ।

 जिस  तरह  से

 राज  थर्ड  क्लास  के  लोग  मुसीबत  में  हैं  उसी  तरह  से  ग्रामीण  जिन  के  लिये  यह  स्टेशन  नजदीक

 पड़ता  है  उस  के  हटने  में  वे  मुसीबत  में  पड़  जायेंगे
 |

 भ्रहमदाबाद  के  नजदीक  धमाका  TST  है
 ।

 वहां

 से  सब्जी  शादी  बेचने  वाले  ब्रितानी  से  एलिसब्रिज  से  रेल  में  चढ़  कर  श्रहमदाबाद  पहुंच  सकते  हैं  ।

 इसलिये  श्रानरेबल  मिस्टर  साहब  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वे  ग्रामीण  यात्रियों  के  लिये

 स्वरूप  इस  स्टेशन  को  न  हटायें  |

 एक  बात  मैँ  उन  लोगों  से  सम्बन्धित  कहना  चाहता  हूं  जोकि  गरीब  हैं
 प्रो  पड़े

 क्लास  में
 सफ  र

 करते  उन  के  डिब्बे  का  नाम  तो  बडे  क्लास  रक्खा  गया  है  लेकिन
 जो

 वे  उस  को  फोर्थ  या  फिफ्थ
 कल  :  स

 बना  देते  हैं  उस  की  बात  मैं  ने  कही  ।  एक  तो  उन  के  लिये  वैसे  ही  मुसीबत
 लेकिन

 सब  उन
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 किराया  भी  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  आखिर  उन  को  तसल्ली  किस  तरह  से  होगी
 ?

 उन  के  लिये कोई

 तो  सुभीता  होना  चाहिये  ।  हमारी  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  इस  बात
 की

 कोशिका  करनी  चाहिये  शर

 रेलवे  बोड़े  को  भी  इस  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये  कि  ऐसा  प्रबन्ध  किया  जाय  जिस  में  उन  की  तसल्ली

 हो  जाय  ak  वे  समझें  कि  चलो  किराया  बढ़  गया  तो  कोई  बात  लेकिन  उन  को  BT या

 फिफ्थ  क्लास  में  नहीं  जाना  होगा  ।  कम  से  कम  उन  के  बैठने  के  लिये  तो  वहां  जगह  हो  इतने

 डिब्बे  वहां  पर  चलायें  जायें  ।

 हमा  ग  रेलवे  मिनिस्ट्री जो  है  उस  में  ११  लाख  से  अधिक  श्रादमी  काम  करते  हैं  ।  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  हमारे  देश  के  अ्रन्दर  जो  गरीब  लोग  हैं  और  रेलवे  में  काम  करते  हैं  उन  की  कौर  खास  तौर  पर

 ध्यान  दिया  जाय  |  हमारे  देश  में  जो  गरीब  लोग  जिन  को  हमारी  गवर्नमेंट  ने  शेड्यूल  ट्राइबल

 शेफ़ील्ड  काइट्स  का  नाम  दिया  अर्थात  गिरिजन  और  उन  लोगों  की  ददा  हन ग्रंप्रे जों

 के  राज्य में  बड़ी  अधम  थी  |  हमारे  राज्य  में  उन  की  कुछ  तरक्की हो  रही  पढ़ाई  भी  उन  की  थोड़ी

 थोड़ी हो  रही है  ।  उन  के  लड़कों को  रेलवे  सर्विसों में  भी  हिस्सा  मिलना  चाहिये  ।  हमारे  संविधान  में

 यह  बतलाया  गया  था  कौर  निश्चय  किया  गया  था  कि  मुख  परसेन्ट  स्थानों  के  लिये  उन  लोगों

 के  लोग  लिये  जायेंगे  ।  लेकिन  हमारे  किसी  भी  खाते  में  उन  का  परसेंटेज  पूरा  नहीं  gar  ।  मेरी  विनतीਂ

 है  कि  रेलवे  मिनिस्ट्री  इस  की  कौर  ध्यान  दे  ale  जहां  ११  लाख  से  ala  कमेंचारी  काम  करते  हैं

 वहां  और  शिरि जनों  जोकि  पढ़े  लिखे  जो  भ्रच्छा  काम  कर  सकते  जब  तक

 उन  का  परसेंटेज पुरा  न  पहले  पसन्द गी दी  जाय  |  नगर  देश  को  प्राग  बढ़ाना  है  तो  जिन  गरीब

 लोगों  को  अरब  तक  सुभीता  नहीं  मिला  था  उन  को  सुभीता  दिया  जाय  |  जरगर  उन  को  सुभीता  मिले

 तो  वे  अच्छा  काम  कर  सकते  देश  के  उत्थान  के  काम  में  बहुत  ज्यादा  साथ  दे  सकते  हैं  ।  प्रभी

 तक  हम  हमेशा  देखते  प्राय  हैं  कि  हमारा  हिन्दुस्तान  गरीबों  का  देश  गांवों में  रहने  वालों का

 देश है  ।  ग्रामीण  प्रजा  जोकि  पिछड़े  हुए  लोग  रेलवे  म  भर्ती  होनी  चाहिये  ।  यह  मेरी  भ्रातरेबल

 मिनिस्टर साहब  से  विनती  है  |

 इस  के  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  के  कल  कारखाने  जहां  हैं  उन  में  ज्यादातर

 बैगन्स थर्ड  क्लास  के  डिब्बे  बनाये  जायें  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  गरीबों  के  ज्यादा  से

 ज्यादा काम  जाती  है  ।  रेलवे  एक  चुप  संस्था  है  जिस  का  सारे  देश  के  लोग  उपयोग  करते  हैं  ।  ate

 भी  मिनिस्ट्रियल  लेकिन  अधिक  से  अधिक  लोगों  का  काम  रेलवे  से  पड़ता है  ।  इसलिये  हमारे

 रेलवे  बोर्ड  के  जो  सदस्यगण  हैं  we  हमारे  मिनिस्टर  साहब  जो  उन्हों  ने  जितना  ध्यान  aa  तक

 दिया  उस  से  अधिक  ध्यान  हमारे  पास  रेल  के  थर्ड  क्लास  के  डिब्बे  भी  काफी  हो  जायें  ।  इस  तरह

 से  लोग  यह  समझेंगे  कि  जहां  उन  का  किराया  बढ़ाया  गया  है  वहां  यह  भी  sar  है  कि  उन  को  ज्यादा

 सुविधा  मिली
 |  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  देने  की  प्रार्थना  मैं  मंत्री  महोदय  से  करता हूं  ।  मैं  आशा कर ताह करता  हूं

 कि  चूंकि  यह  हमारे  देश  की  रेलवे  है  इसलिये  गरीबों  की  तकलीफों  का  तो  जरूर  ही  पन्त  करेगी  |

 श्री  क०  ना०  तिवारी  (  )  मिस्टर  डिप्टी  में  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  को

 जिन्हों  ने  रेलवे  बजट  पेश  किया  है  धन्यवाद  देता  हुं  कौर  प्राम  तौर  से  उस  की  ताईद  करता  हूं
 ।

 मुझे  दो  एक  बातें  कहनी  हैं  जिन  की  भ्रोर  पाप  का  ध्यान  प्रा कर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  जहां

 तक  किराया  बढ़ाने  का  शर  दूसरी  चोरों  पर  फ्रेट  बढ़ाने  का  सवाल  है  वह  जितनी  मांगें  हैं  उन  को

 देखते  हुए  है  क्योंकि  भ्रामरी  होने  से  ही  खर्च  भी  हो  सकेगा  ।  लेकिन  दो  चार  चीजें  ऐसी

 हैं  जिन  से  गरीब  तबके  का  बहुत  बड़ा  सम्बन्ध  है  जिन  पर  फ्रेट  लगाने  के  बारे  में  मैं  कुछ  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  ।  जैसे  दवा  सब्जी  मछली  है  या  ऐसी  चीजें  जोकि  रोज  मर्रा  की  इस्तैमाल  की
 चीजें
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 क०  ato

 हैं  प्रौढ़ जिन  से  गरीब  तबके  का  भी  सम्बन्ध  उन  पर  फ्रेट  न  बढ़ाया  जाय  यह  मैं  निवेदन  करना

 चाहता हुं  ।

 दूसरी बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  थीं  क्लास का  किराया  बढ़ाया  गया  है  कौर  दूसरे  क्लासों

 का  भी  किराया  बढ़ाया  गया  है
 ।

 कई  एक  रेलवेज़  में  दूर  का  सफर  करने  वाले  यात्रियों के  लियें  सीटें

 रिजर्व  रहती  जैसे  यहां  से  कोई  पटना  जाना  कानपुर  जाना  कलकत्ता जाना  चाहे  तो

 उन  के  लिये  सीटें  रिज  होती  हैं  ।  लेकिन  एन  ०  ई०  रेलवे  कुछ  दूसरी  रेलवे  में  दूर  के  पेंसिलें

 के  लिये  सीटों  का  रिजर्वेशन  नहीं  रहता  है  ।  जैसे  यहां  से  स्लीपिंग  कोच  लगाये  जाते  हैं  उस  तरह

 उन  रेलव ेमें  स्लीपिंग  कोचेज  का  भी  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  सभी  रेलवे  ज्  में

 थड़े  क्लास  से  दूर  जाने  वाले  यात्रियों  के  लिये  सीटों  का  रिजर्वेशन  होना  चाहिये  जैसाकि  यहां  से

 होता है  ।

 में  नाथें  बिहार  का  रहने  वाला
 हूं  ।  वहां  की  कुछ  समस्यायें  हैं  जिन  की  are  में  श्राप  का  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं
 |

 गंडक  प्रोजेक्ट  भैंसा  लोटन  में  ६०  करोड़  रुपये  की  लागत  से  बन  रही  है  ।  उस
 से

 चालीस

 लाख  एकड़  जमीन  की  सिंचाई  होगी  ।  उस  का  संबंध  है  नेपाल  उत्तर  प्रदेश  से  ग्रोवर  बिहार

 हमारे  यहां  तक  ब्रॉडगेज  लाइन  है  ।  बगहा  से  ऐसा  लोटन  करीब  ३०  मील है  ।  झगर

 इस  एरिया  में  भी  ब्रोडगेज  लाइन  बगहा  तक  बना  दी  जाय  तो  हैवी  मशीनरी  इरादी  लाने  में  सुविधा

 होगी  ।  इस  लाइन  के  लिये  भूतपूर्व  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  से  भी  बातें  हुई  थीं  ।  गंडक  प्रोजेक्ट  वाले  पथ

 श्र  पुल  वगैरह  का  सारा  काम  अपने  खर्चे  पर  देने  के  लिये  तैयार  हैं  यह  लाइन  बना  दी

 जाय ।  इस  में  रेलवे  विभाग  को  काफी  बचत  हो  जायगी  प्यार  एक  लाइन  बगहा से  वहां  तक  दे  दी

 जाय  जिस  से  सामान  को  ले  जाने  में  कौर  काम  को  जल्दी  करने  में  सुविधा  होगी  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  भैंसा  लोटन  में  बिल्कुल  नेपाल  का  बारडर  है  ।  यहां  रेलवे
 लाइन  होने  से

 दो  काम  एक  तो  प्रोजेक्ट  का  काम  आसानी  से  हो  दूसरे  बारडर  के  डिफेंपें  में  भी  इससे

 मदद  मिलेगी  ।

 तीसरा  फायदा  यह  होगा  कि  नर ना पुर  में  जो  पहले  पुल  था  रेलवे  का  वह  श्राज  ४०  बरस  हुमा

 बाढ़  जाने
 की  वजह से  यह  गया  कौर  उसके  बाद  में  नहीं बन

 सका
 ।  इस  पुल द्वारा  बिहार  उत्तर

 प्रदेश  से  कनेक्ट  होता  था  ।  यह  कनेक्शन  इस  पुल  के  ट्ट  जाने  से  खत्म  हो  गया  ।  यह  जो  भैंसा  लोटन

 में  गंडक  प्रोजेक्ट  बन  रहा  हैऔर  इसका  जो  डैम  बनेगा  उस  डेम  को  गंडक  प्रोजेक्ट  वाल  इत  तरह  से

 बनावें  कि  उसकी  बगल  से  रेलवे  लाइन  पार  कर  जाए  शौर  बिहार  को  उत्तर  प्रदेश  से  कनेक्ट  कर

 तो
 इतने  फायदे  होगें

 इस  लाइन के  बनाने  से  कौर साथ  ही  खे  भी  कम  पड़ेगा  क्योंकि  अर्थ  वक

 ate  fast  वगैरह  जितना  होगा  वह  गंडक  प्रोजेक्ट  वाले  कर  देगें  ।

 पडरौना  के  कुछ  दूरी  पर  एक  हमारे  यहां  थाना  है  कहने  के  लिए  तो  यह  विहार  में

 है  लेकिन  इसका  सबसे  ज्यादा  सम्बन्ध  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  है  ।  इस  थाने  को  गंडक  नदी  बिहार  से

 अलग कर  देती  है  ।  वहां  के  लिए  न  तो  कोई  सड़क  न  रेलवे  लाइन  है  ।  पडरौना तक  रेलवे  लाइन

 है  ग्रोवर  वहां  से  इसका  सम्बन्ध  कर  दिया  जाए
 ।  इसका  सेंट्रल  प्लेस  मधुबनी  चार  मील  पड़ता  है  ।

 प्यार  यह  चार  मील  की  लाइन  दे  दी  जाए  तो  बहुत  लाभ  होगा  ।  इस  qt  तक  कोई  कम्युनिकेशन

 नहीं  है  इसलिये
 यह  बहुत  बैकवर्ड  है

 ।
 उसके  कनेक्ट

 हो
 जाने  से

 इस
 होने

 की
 जनता  का

 बहुत  ज्यादा

 फायदा  होगा  t
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 शिकारपुर  नरकटिया  एक  जंक्शन  है  एन०  ई०  रेलवे  पर  ag  एक  बिजनेस  यहां

 की  जनता  ने  मांग  की  थी  कि  यहां  एंक  टॉवर  बिंज  दिया  जाएं  ।  रेलवे  विभाग  ने  वह  दिया  भी  लेकिन

 ऐसी जगह  पर  वह  ओवर  बज  बना  रहे  हैं  जिससे  फायदा  लोगों  को  नहीं  है  प्रौढ़  इसकी  वजह से  वहां

 के  लोगों  में  रिजेंटमेंट है  ।  पहले  एक  रोवर  बिज  छोटा  सा
 था  |

 जनता  चहाती थी  कि  उसे  बढ़ा  कर

 बाजार  से  दिया  जाए  ।
 मगर  उसको  मिला

 दिया
 जाता  है

 तो
 वहां

 की
 जनता-की  जो  मांग  है

 वह  पू  ी  होगी  प्रौढ़  उनकी  काफी  संतोष  होगा  ।  इसलिए  में  कहना  चाहता  हूं  कि  मिनिस्टर  साहब

 इस  कौर  ध्यान  दैनिक  HAT  करें  ।

 बिहार  दो  हिस्सों  में  बेटों  gar  नार्थ  बिहार  ate  साउथ  बिहार  ।  गंगा  पर  भ्र भी  जो  राजेन्द्र

 पुल  बना  है  उससे  माल  नाथे  बिहार
 को  तो

 जाता  है
 ।

 यह  माले  समस्तीपुर  तरां  जाती  है
 |

 साउथ  बिहार  का  जो  माल  है  कोयला  वगैरह  उसे
 जाने  में  कठिनाई होती  है

 ।
 पटना  arse  बिहार  में

 है  ग्रोवर  सोनी  पुर  ग्रोवर  दूसरा  हिस्सा  नार्थ  बिहार  में  पड़ता  है
 |

 इस  बात
 की

 मांग  हैं
 कि  इन

 दोंनों  हिस्सों
 को  मिलाने  के  लिए  पटना  के  पास  एक  पुल  होना  चाहिए  |  इसके  बारे  में  काफी  अनुसन्धान हो  रही  है  |

 पहले  वहां  पुल  की  बात  थी  लेकिन  विद्वेश्वरैया  साहब  ने  उसको  दूसरी  जगह  पर  दिया  ।  इसे  पुल

 की  बहुत  मांग  है  ।  नावें  बिहार  का  डेवेलपमेंट  aa  तक  नहीं
 हो

 सकती  जब  तक  वहां  सा  उथ  बिहार

 से  कोयला  प्रादि  न  जाए  ।  इसकी  ग्रत्यन्त  ब्रा वश्य कता  है  कौर  नाथें  बिहार  की  जनता  की  यह  मांग  है

 भ्र  म॑ं  इस  भ्रांत  भी  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता
 हं  ।  इस  में  लाखों  रुपया

 अ्रनुसंधान में  खर्च  हो  चुका है  ।  अरब  इसमें  जर्दी  कीजिए  ।

 मैं  नें  जो  समस्तीपुर  से  बगहा  तक  ब्राडगेज  बनाने  की  बात  कट्टी  उससे  एक  शौर  फायदा  होगा

 नार्थ  बिहार  में  ।  नाथ  बिहार  में  जूट  की  पैदावार  काफी  होती  है  ।  ट्रांसपोर्ट की  सुविधा न  होने  के  कारण

 जो  भाव  केन्द्रीय  सरकार  निश्चित  करती  हैं  उससे  दस  रुपए  कम  पर  किसानों  को  शरापना  जट  बेचना

 पड़ता है  ।  केन्द्रीय  सरकार तीस  कौर  ३२  रुपए  कम  का  भाव  पककर  करती  है  तो  किसान  को  बीस

 १८  LE  रुपए  कभी  कभी  तो  १५  शौर  १६  रुपए तक  में  बेचना  पड़ता  है  ।  वहां ब्र

 लाइन  होने  से  सुविधा  होगी  ।

 ard  बिहार में  काफी  चीनी  की  मिलें  हैं
 ।

 वहां  से
 तीसी

 शौर
 भी  बहुत  पी

 खाने  पीने

 की
 चीजें

 पटना
 की

 तरफ  जाती  हैं
 और  उधर  से  कोयला  कपड़ा  सारा  सांमान  रात  है  ।  ब्रोड

 गेज  के  बढ़ा  देने  से  लोगों  को  काफी  सुविधा  होगी  ।

 इतनी  सारी  बातें  ही  मुझ  निवेदन  करनी  थीं  ।  मभे  राशि  है  कि  माननीय  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान

 इस  प्रो  जाएगा

 श्री  याज्ञिक  मैं  रेलवे  किरायों  ate  भाड़ों  की  वृद्धि  कां  एक  बार  र  विरोध

 करता  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  प्रस्तुत  भ्रांकड़ों  को  गौर सें  देखिये

 भूतपूर्व  रेलवे  के  मूल  प्राय-व्ययन  भाषण  के  अनुसार  १३  करोड़  रुपये  बकाया  बचने

 जो  महंगाई भत्ते  में  खप  इस  प्रकार  fasta  निधि  के  लिये  लगभग  २२  करोड़

 रुपये  भ्र ति रिक्त  करों  से  जुटाने  पड़त  ।

 लेकिन  इन  शासकों  से  पता  चलता  है  कि  PaUW-Ye
 में  किरायों  और  भाड़ों  से  प्राप्त  होने

 वाली  aa  में  ३२  करोड़  रूपये  की  वृद्धि हुई थीं  ।  QRUS-HE FH Ta में  उसमें  ११  करोड़  रुपयें  at

 वृद्धि हुई  थी  ।  फिर  QRYR-Go H IQ HUT VT FW में  ३  करोड़  रुपये  की  वृद्धि राय  में  हुई  ।  १९६०-६१ में  उससे

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री

 भी  ग्रसित  ३४  करोड़ की  वुद्धि  किरायों  are  भाड़ो ंसे  होने  वाली  are  में  हो  गई  १९६  १-६२

 में  वह  वृद्धि  ४३  से  ४५  करोड़  रुपये  तक  पहुंच  गई  ।

 इस  प्रकार  ३२,३४,४३  कौर  ४५  करोड़  की  प्रति  वर्ष  विधि  होने पर  भी  रेलव ेने

 QEE-EQ Fi के  लिये  के  प्राक्कलन केवल  ५२४  करोड़  रुपये  रखे  केवल  23

 करोड़  की  वृद्धि  रखी  गई  हूं  ।  कहां ४५  करोड़ भ्रौर  कहां  २३  करोड़  रुपये  |  यदि  ३२  करोड़  भी

 रखी  तो  १०-११  करोड़  रुपये  विकास  निधि  के  लिये  बच  जाते  |

 रेलवे  बोड़  ने  इस  व्य
 की  राय-वुद्धि  के  प्राक्कलन  के  आंकड़े  जान  बूझ  कर  कम  हैं  ।

 इस  लिये  कि  किरायों  ak  भाड़ों  में  व  द्धि  करने  का  बहाना  मिल  जाये  |

 और  फिर  यह  भी  तो  जरूरी  नहीं  कि  विकास  निधि  राजस्व  में  से  ही  निकाली  जाय  ।  पहले

 भी  उसके  लिये  ऋण  लिये  जाते  रहे  हैं  ।  विकास  निधि  के  लिये  १€  ५८-५६  में  ११  PEXE-Fo

 में  ८५  करोड़  १६६०-६१  में  44S  करोड़  रुपय  लिये  गये  थे  |

 इसके  अ्रतिरिक्त  रेलवे  की  रक्षित  निधि  भी  तो  है  ।

 रेलवे  मंत्री  स्वर  :  मेंने  जब  इसके  बारे  में  बताया  तब  माननीय  सदस्य

 यहां  उपस्थित  ही  नहीं  थे  ।  art  है  कि  उन्होंने  मेरा  भाषण  देख  लिया  होगा
 ।

 श्री  ताजिक  यदि  आप  ठीक  ढंग  से  अ्रगले  वर्ष की की  अलका का  प्राक्कलन  करें  तो  पायेंगे

 कि  विकास  निधि  के  लिये  कहीं  कम  राशि  अपेक्षित  है  ।  तब  किरायों  श्र  भाड़ों  में  वृद्धि  का  कोई

 औचित्य नहीं  रह  जाता  |

 इसलिय ेम  इस  वृद्धि  का  भरपूर  विरोध  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  |

 थ्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  )  उपाध्यक्ष  सरकार  ने  रेलवे  के  सिलसिल  में  जो

 अनुदान की  मांग  की
 उसका  समर्थन

 करने  के  लिय  खड़ा  चुनना  हूं
 ।

 इस  में  कोई  संदेह  नहीं  कि  भारत  वर्ष  की  आधिक  व्यवस्था  यहां
 को  योजनाओं  में  कौर

 यहां  की  परिवहन-व्यवस्था  में  रेलवे  का  बड़ा  प्रमुख  स्थान  है  ।  जैसाकि  कभी  आपने

 उसका  महत्व  कया  है  देश  में  रेलवे  के  द्वारा  क्या  हो  सकता  कितनी  प्रगति  हो  सकती  इसका

 भ्र तु मान  यह  सदन  इस  बात  से  लगा  सकता  है  कि  भारत ay  के  विभिन्न  क्षेत्रों  से  am  हुए  माननीय

 सदस्य  aq  अपने  क्षेत्रों  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिए  तरह  तरह  की  मांगें  करते  हैं

 यह  चाहते  हैं  कि
 उन

 के  यहां  लोगों
 को  एक

 जगह  से  दूसरी  जगह  जाने  में
 जो  तकलीफ़ें  उनको

 दूर  करने  के  लिये  site  इस  देश  में
 हो

 रहे  विकास  के  कामों
 को

 आगे  बढ़ाने  के
 लिए यह  शझ्रावइ्यक

 है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  रेलें  इस  देश  में  बनाई  जायें
 ।

 मैं  श्राप  के  सम्मुख  उस  तरह  की  स्थानीय  मांगें  उपस्थित  नहीं
 करना  चाहता

 ।  कारण  यह

 है  कि  इस  ग़रीब  देश  के  लिए  यह  सम्भव  नहीं  है
 कि  हर  हर  क्षेत्र  हर

 क्षेत्र में  दो  चार  चार  रेलवे  लाइनें बनाई  ऐसी  बात  कहना  बिल्कुल  व्यर्थ  होगा
 ।  लेकिन

 में  यह  जरूर  चाहूंगा  कि  प्यार
 नई  रेलवे  लाइनें  बिछाते  समय  कुछ  मूल  सिद्धान्तों  को  पूरी  तरह  से

 मिल  म्रंग्रेजी  मे
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 पुष्टि  में  रखा  तो  उस  से  देश  का  भला  होगा  यह  देश  एक  संतुलित  प्रगति  कर  सकेगा  ।

 यह  आवश्यक  है  कि  उन  स्थानों  जो  कि  श्रमिक दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  या  जहां  ऐसे  लोग

 रहते  जो  विंमान  सभ्यता  से  अभी  बहुत  पीछे  जैसे  आदिवासी  क्षेत्र  हैं  या  जहां  बड़ी  बड़ी

 योजनायें  कार्यन्वित  हो  रही  या  जहां  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  रेलों  को  जाना  श्रावक

 प्राथमिकता  मिलनी  चाहिए  ।  मेरा  अनुमान  है  कि  यही  इस  सरकार  की  राय  श्र  नीती  है  प्रौढ़

 में  समझता  हूं  कि  सारा  सदन  इस  नीति  का  समान
 करेगा

 |

 यह  तो  सब  को  मालूम  है  कि  किस  तरह  से  पिछले  कई  वर्षों में  रेलवे  ate  के  सदस्यों  की  संख्या

 बढ़ गई  उन  की संख्या  इस  समय  पांच  है  श्र  उनके  शभ्रतिरिक्त पांच  एडीशनल

 मेम्बर  शर  लेकिन  इस  वुद्धि  के  भ्रनुपात  में  रेलवे  की  कार्य-कुशलता  नहीं  बढ़  पाई  है  ।  शायद

 इस  का  एक  कारण.यह  भी  हो--जैसाकि  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है--कि  रेलवे  ऐसे

 सदस्य  रखें  गए  जिन  को  निश्चित  समय  पर  अलक़ादा  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 श्री  बाल्मीकी  यदि  कराये-कुदाता  नहीं  कार्य-क्षमता  तो  बढ़ी  है  |

 श्री  त्रिपाठी :  में  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  दो  रायें  हो  सकती  हैं  ।  लेकिन में  देखता  हूं
 कि  वह  बढ़ी  नहीं  है  ।  सोचने  की  बात  यह  है  कि  वह  कितनी  घटी  है  ।

 हमारे  जैसे  देश  में  यह  आवश्यक  है  कि  जो  नये  भर  भ्रच्छे लोग  सामने रहे  हैं  उन  को

 झवसर  दिया जाय  कौर  जो  लोग  अवकाश  प्राप्त  करने  राय  में  पहुंच  जाते  उन्हें  कौर  विभागों

 में  न  रखा  जाय  ,  हमें  सही  दृष्टिकोण  के  सरकारी  कर्मचारी  अपने  प्रशासन  में  लाने  चाहिए  ak

 पुराने  लोगों  से  जितनी  जल्दी  मुक्ति  मिल  वह  पा  ली  जाय  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  वह

 ऐसी  नौकरशाही के  जोकि  स्वतंत्र  भारत  में  शिक्षित  नहीं  हुई  जिस  को  नई  विचार

 घारा  की  ट्रेनिंग  नहीं  मिली  वे  लोग  इस  देश  की  वर्तमान  इच्छाझ्ों  कौर  sia

 के  अनुसार  को  नहीं  ढाल  पाए  हैं  ।  इस  लिए  मैं  बहुत  अदब  के  साथ  यह  नि  aa  करूंगा

 कि  सरकार  यह  नीति  स्पष्ट  रूप  से  भ्र पना  ले  कि  जिन  लोगों  का  कार्य-काल  समाप्त  हो  जाता

 उनके  कार्य-काल को  किसी  प्रकार  बढ़ाया न  जाय

 हमें  यह  देखना  है  कि  इस  समय  रेलवे  विभाग  में  जो  कमियां  ag  या  उस  में  जो  ढीलापन

 या  जिस  तरह  से  उस  का  काम  चलना  उस  तरह  से  वह  नहीं  चल  रहा  तो  इस  सब  का

 कारण  क्या  है  ।  उदाहरण  के  तौर  पर  श्राप  देखिए  कि  गाड़ियां  लेट  चलने  की  बात  है  ।  जब  मैं  ब्रांच

 लाइनों  को  देखता  तो  मालूम  होता है  कि  उन  के  लिए  कोई  निर्धारित  समय  ही  नहीं  है  ।  दो

 घंटे  लेट  हो  जाना  उन  के  लिए  बहुत  मामूली  बात  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  जो  लोग  इन

 ब्रांच-लाइनों को  इस्तेमाल करते  उनकी  आर  से  चिल्लाने  वाला  इस  देश  में  कोई  नहीं

 यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  जो  ज्यादा  चिल्लाता  शौर  मचाता  जिस  की  न्यूसेंस  वैल्यू

 होती  वह  ग्रसना  काम  करा  लेता  जो  बड़ी  बड़ी  रेलवे  लाइनें  जो  बड़ी-बड़ी  जगहों से

 गुज़रती  उन  की  तरफ  तो  बराबर  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  छोटी  ब्रांच-लाइनों  पर  ठीक

 काम  नहीं  चल  रहा  है  ।

 इस  के  बाद  श्राप  यह  देखिये  कि  रेलवे  की  सम्पति को  कितना  नुक्सान हो  रहा  वह

 जगह-जगह  पर  तोड़ी  जाती  खराब  की  जाती  हज़ारों  लोग  उसको  उठा  ले  जाते  इस  सम्बन्ध

 में  यह  कहने  से  काम  नहीं  चलेगा कि  चूंकि  जनता  सहयोग  नहीं  इस  लिए  हमारी  सम्पति  ख़राब

 हो  जाती है  |  उसके  लिए  waar  शौर  मज़बूत  कदम  उठाने  होंगे  ।  सार्वजनिक  सम्पत्ति  की

 शका  करना  सरकार  का  उत्तरदायित्व है  ।  उससे  वह  मुंह  नहीं  मोड़  सकती  ।
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 इंसी  प्रकार  बगैर  टिकट  चलने  कौर  जंजीर  की  दुरुपयोग  करन  के  ose  भीं  जटिल  होते

 मुझे  यह  देख  कर  बहुंत  होता  है  किं  इस  बारे  में  रेलवे  कर्मचारियों  का  रवैया  बहुंत

 होता  जां  रहा  है  ।  मैं  जानता  हूं---मेने  स्वयं  देखा  है-किं  रेलवे  कर्मेंचारीं  स्वय  लोगों  को

 टिकट ले  जाते  उन  को  इस  के  लिए  प्रोत्साहित  wet  पैसा  लेते  हैं  ate  टिकट-चैकर

 था  टिकट-कलेक्टर  के  साथ  पूरी  बारात॑  की  बारात  जाती  हैं  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  मगर

 हम  को  बगैर  टिकट  चलने  को  रोकना  तो  सबसे  प्रौढ़  तरीका  यह  है  कि  रेलवे  का

 रनिंग  चलन  वाला  ठीक  काम  वर्ना  इस  में  कोई  सफलता  नहीं  मिल  सकती  ।

 इस  के  ate  में  रेलवे  मंत्रालय  का  ध्यान  सुरक्षा  के  सवाल॑  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  बहुत

 सी  ब्रांच-लाइनें ऐसी  जहां  पर  sare  कोई  टिकट  न  यां  जंजीर  खींच  कर  उतंर  जाये

 तो  रेलवे  का  रनिंग  स्टांफ  उसकी  रोकने  ake  दंड  देने  में  अपने  को  असमर्थ  पाता है  ।

 छोटी  छोटी  ब्रांच-लाइनों पर  चलता  हु  ।  रेलवे  कर्मचारी  कहते  क्या  करें  ak  किस  तरह से

 इन  प्रवृत्तियों  को  रोकें  ?  जब  तक  हमारी  सुरक्षा  का  इन्तजाम  न  हो  यह  सम्भव  नहीं  ह  ।

 हम  किसी  कों  पकड़ने  तो  ag  दों  लाठी  मार  करे  भांग  जायेगा  लिए  रनिंग  स्टॉफ  की  सुरक्षा

 का  प्रबन्ध  करना  सरकार  के  लिए  अ्रावद्यंक  है  |

 रीव्यू  आराफ़  ऑक्सीडेंट्स  श्रेणी  इंडियन  गवर्नमेंट  रेलवे  ज  ate  की  पुस्तिका  में  कुछ  आंकड़े

 दिए  गए
 हैं  |  स्टैटिस्टिक्स तो  बड़ी  ख़राब  विद्या  उससे  कुछ  भी  साबित  कर  देना  है  ।

 कुछ  ऐसा  कहा  गया  हैकिंग  ऑक्सीडेंट्स  कम  हुए  हैं  ।  लेकिन  ऐसी  बात  नहीं  हैं  ।  इनसे  जो  हानि  होती

 दुर्घटनाओं  सें  जो  नुकसान  पहुंचता  वास्तव  में  वहू  बढ़ा  है  wie  इनकी
 तादाद

 भीं  बढ़ी  है  ।

 मिसांल के  तौर पर  PEYG-KE  में  १३४  कोलिशंज  हुएं  थे  जिन  की  तादाद  PEKO-|N  में  बढ़  करे

 १४६  हो  गई  |  डिरेलमेंट्स  PEYG-KE  में  १,४७३  हुए  कौर  १९६०-६१  में  इनकी  तादाद  बढ़  कर

 १४९१  हो  गई  ।  इसी  तरह  से  फेल्योर्ज  श्राफ  परमानेंट  वे  १८८,  RENS-NE  में  हुए प्र ौर  PR G0O-|

 में  इनकी  तादाद  २८२  हो  गई  |  pret  इनट्रैज  इत्यादि  woe  से  बढ़  कर  ४३४  हो  गए ।

 ट्रेन  ब्रेकिंग  ११
 से  बढ़  कर

 २०  हो  गए  शौर  एटैम्पटेड  ट्रेन  बैकिंग
 १३४

 से
 १४०

 हो  गए
 ।  इस  तरह  से

 यह  साफ  है  कि  जो  गम्भीर  प्रकार  की  दुघेंटनाएं  वे  बढ़ी  कम  FAT  ढा  यह  मैँ  प्राकार  बतलाना

 चाहता  ट्रेंड  रनिंग  रोवर  कैटल  १४२१  से  १३३२  हो  गए  ।  मिलेनियर  २८८  से  १४३  हो

 इनके  आधार  पर  कहा  जाए  कि  दुर्घटनाएं  कम  हुई  हैं  तो  यह  मुनासिब  बात  नहीं  होगी  ।  इस

 रिपोर्ट  में  यह  भी  मंजर  किया  गया  है  कि  रेलवे  स्टाफ  की  फीलिंग्स  की  वजह  से  सीरियस  ऑक्सीडेंट्स

 जोकि  EXE-K<  में  ५०  प्रतिशत  थे  वे  बढ़  कर  १९६०-६१  में  ६०  प्रतिश तहो  इससे  यंह

 wee  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  कार्य-कुशलता  बढ़ने  के  उसमें  कुछ  गिरावट  ही  भाई

 मैँ  चाहता  हूं  कि  इन  चीज़ों  की  तरफ
 विशेष  रूप  से  ध्यान

 दिया  जाए  |

 रेलवे
 बहुत

 सी  चीज़ों  पर  विशाल  धनराशि  ad  करतीं  है  ।  मिसाल
 के

 तौर  पर  बड़े-बड़े

 स्टेशन  जब  घ्र॑नाये
 जाते  हैं

 तो  उन  पर  इतना  रुपया  खर्च  कर  दिया जाता  है  कि  कोई  हिसाब ही  नहीं  ।

 यह  सब
 पैसा  खर्च  करने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  स्टेशनों  की  तो  जरूरत  है  लेकिन  जैसी

 अ्ालीशानं

 इमारत  वहां  वं नाई  जातीं  हैं  यां  जैसा  श्रांलीशान  उसको  बनाया  है  उसकी  नहीं है  ।

 जरूरत  इस  बात  कीं  है ंकिं  इस  घन  का  प्रयोंग  जौं  संफर  करने  वाली  जनता  उसकी  भ्रांराम  पहुंचाने

 में  कियां  उसकी
 सुविधायें  पहुंचाने

 में  किया  ate  ।  सरकार  इंस  दिशा  में

 प्रभावशाली  तथा  बगैर  टिकट के  सफर  करने  वालों के  खिलाफ  सख्त  की ये वाई

 तो  उस  रुपये  का  काफी  अच्छा  दूसरे  कामों  में  उपयोग  हों  सकता  है  ।  रेल  के
 जो

 कर्मचारी  हैं  वे
 ती

 कभी
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 टिकट  खरीदते  ही  नहीं  कौर  बिना  टिकट  लिए  हुए  सफर  करना  अपना  जन्म  सिद्ध  श्रेणीवार  समझौते  हैं  ।

 उनको
 भी

 इससे  रोका  जाना  चाहिये  ।  इस  तरह  के  art  प्रयास  किए  जाएं  तो  आपको  अतिरिक्त

 राय  हो  सकती  है  कौर  शायद  श्रीलंका  कमी  भी  तीसरे  दर्जे  का  किराया  न  वढ़ाना  पड़े  या  माल  पर

 भाड़ा  न  बढ़ाना पड़े  ।

 भ्र  म॑  थोड़ी  सी  बातें  कंपने  निर्वाचन  क्षेत्र
 के

 वारे  में  कहना  चाहता  जैसा  मैंने  पहले  निवेदन

 किंया  है  मेरा  मंशा  झपने  निर्वाचित  क्षेत्र  में  रेल  गाड़ियां  पहुँचवाने  का  नहीं
 में

 सरकार  की

 दिक्कतों  को  समझता  इसलिए  ऐसी  कोई  प्रार्थना  में  सदन  केਂ  द्वारा  सरका  र  से  नहीं  लेकिन

 कछ  ग्रा वर यक  चीज़ें  हैं  जिन
 की

 कौर  मैँ  आपका  ध्यान
 खींचना

 चाहता
 लखनऊ

 ग्र  कानपुर

 इतने  नज़दीक  हैं  रोक  उनके  बीच  इतना  ट्रेफिक है  कि  वायद  हिन्दुस्तान  में  शर  कहीं  दो  के

 बीच  नहीं  होगा
 ।  इस  ट्रफिक  को  मीट  नहीं  किया जा  रहा  इसके  लिए  यह  जरूरी  हैकि  इन

 दौनों  wed  के
 बीच  इलेक्ट्रिक  ga  चलाई  जायें  ।  जव  तक  श्राप  ईलैक्ट्रिक  द्र  चलाने  की

 व्यवस्था  नहीं  कर  पाते  हैं  तब  तक  के  लिए  डीज़ल  काज  ही  चला दी  जायें  ।  वहां तो  ट्रेफिक
 की

 समस्या  बहुत  हद  तक  हल  हो  सकती  है  ।

 इसी  तरह  से  यह  भी  श्रांवश्यक  है  कि  उन्नाव  में  एक  जले-पान गह  हों  संवारी  feat

 वहां  से  गुज़रती  हैं  ।  वह  एक  जंकशन  है  ।  चार  जगहों के  लिये  वहां  सें  गाड़ियां  जाती  हैं  ।  लेकिन
 meas  की

 बात  है  कि  वहां  पर  कोई  जलपान गह  नहीं  है  ।  इसी  तरह  से

 श्री  बाल्मीकी  उपाध्यक्ष  मे  बाप  का  हृदय  से  ग्रा भारी  हुं  कि  श्राप  ने  मुझे  बोलने

 का  समय  दिया  है  ।  दो  दिन  से  रेलवे  ate  की  नीति  ale  उस  के  कामों  पर  यहां  सदन  में  बहस चल

 रही  है  ।  यह  ठीक  है  कि  देश  के  विकास  के  साथ  साथ  देश  की  पंचवर्षीय  योजना  की  उन्नति  के

 साथ  सांथ  रेलों  का  मी  विस्तार  gars  कौर  रेलगाड़ियों की  तादाद  बढ़ी है
 ।  लेकिन मैं  कुछ  तो

 भ्रपने  प्रदेश  की  समस्या  की  प्रो  परौ  कुछ  दूसरी  कौर  बातों  की  प्रोर  का  ध्यान  खींचना  चाहता

 ह्
 ।

 माननीय  सदस्यों  ने  अपने  भ्र पने  प्रदेश  की  दिक्कतें  श्राप  को  बतलाई  हैं  ।  भी  ग्रसने  प्रदेश

 के  बारे  में  कहना  चाहता हं  कि  पिछले  पन्द्रह  सालों  के  अन्दर  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में  रेलों  का  प्रसार

 बहुत  कम  हुआ  है
 ।

 यही  नहीं  बल्कि  यदि  बाप  देखें
 तो

 ara
 को

 चलेगा
 कि

 वहां  पर  कोयले  की

 बहुत  कमी  श्रुति  की  जा  रही  है  ।  इतनी  वहां  पर  कोयले  की  कमी  है  जितनी  कौर  किसी  प्रदेश  में

 नहीं  है  ।  इस  कोयले  की  कमी  के  कारण  वहां  उद्योगों  को  नुक्सान  हो  रहा  भट्टा  उद्योग को  हानि

 पहुंच रही  इंट  उद्योग  जिस  की  मांग  बहुत  ज्यादा  हो  रह  रही  उस  को  हांनि  पहुंचे

 रही  है  ।  कोयले  कां  लदान  तभी  शरीक  हो  सकता  है  यदि  श्राप  ज्यादा  से  ज्यादा  डिब्बे  इस  के  लिये

 दें  ।  म  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  ग्रोवर  तत्काल  ध्यान  दें  कौर  ज्यादा  से

 ज्यादा  डिब्बे  उत्तर  प्रदेश  को  देंने  की  प्रबन्ध  करें  ताकि  कोयले  के  वहन  में  उन्नति  ही  सके  |

 we मे  भष्टाचार  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हं  ।  इस  भी  माननीय  सदस्यों  ने

 का  ध्यान  खींचा  है  प्रौढ़  चाहा  है  कि  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने  वे  लिये  उचित श्र  जोरदार

 कदम  उठाये  जायें  ।  राजे  देश  में  बहुत  प्रतीक  मात्रा  में  भ्रष्टाचार  gat  है  भ्र  हमारे  नैतिक

 जीवन  में  उठाव  बहुत  नज़र  भ्राता  है  ।  रेलों  में  भ्रष्टाचार  बहुत  फैला  ६11  है
 भ्र

 उसके

 हीं  हैं  ae  वहां  पर  भ्रष्टाचार  बहुत  भयंकरता  के  साथ व्याप्त है  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  है

 किं  ag  केवल  मामली  लोगों  तक  ही  सीमित  बल्कि  मे  तो  कहुंगा कि  वह  बड़े  बड़े  लोगों में  भी

 व्याप्त है  ।  इस  के  उदाहरण  भी  सामने  हैं  जिन  में  जो  कसूरवार  नहीं  होता  है  उस  की
 फंसा



 VLR  गे  की  मांगें
 गु  ३  १९६२

 दिया  जाता  है
 ।
 मैं  एक  उदाहरण  श्रापके  सामन  रखना  चाहता  हूं  ।  मैं  किसी  का  न  तो  नाम

 लेना  चाहता  हूं  कौर  न  ही  स्टेशन  का  नाम  मैँ  लूंगा  ।  एक  बहुत  बड़े  अधिकारी  ने  एक  आदमी  को  कहा

 कि  area  के  बोरों  जिन  को  वह  चोरो  से  बाहर  भिजवाना  चाहता  फलां  फलां  जगह  पहुंचा

 दो  ।  उस  निम्न  कर्मचारी  ने  ऐसा  करने  से  इन्कार  कर  दिया  तो  सारे  का  सारा  जो  नजला  था  वह  उस

 के  ऊपर  पड़ा  और  वह  अ्रधिकारी  बच  गया  ।  मैँ  रेलवे  बों  का  ध्यान  इस  तरह  के  केसों  की

 आकर्षित  करना  चाहता हूं  कि  ऐसे  निम्न  कमेंचारी  जिन  को  बिना  किसी  दोष  के  फंसा  लिया

 नाता  लांछित  किया  जाता  इस  प्रकार  के  चक्करों  में  फंसा  दिया  जाता  उन  की  रक्षा  की

 लजाये  |

 रेलवे  में  हरनेक  प्रकार  का  भ्रष्टाचार  व्याप्त  है  ।  किराये  की  चोरी  वहां  होती  १ त्र  इस  को

 रोकने  का  की  तरफ  से  समुचित  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  जिन  रेल  कर्मचारियों का  इस  में  हाथ

 होता  उन  के  खिलाफ  का  वाई  होनी  चाहिये  |  रेल  कर्मचारियों  में  यह  जो  दोष  है  यह  किस

 प्रकार  कम  हो  सकता  है  इस  प्रो  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  रेलों  को  इस  मामले

 में  एक  मिसाल  कायम  करनी  चाहिये  ।  लेकिन  ताज्जुब  की  बात  तो  यह  है  कि  जो  लोग  रक्षा  करने

 के  लिय  नियुक्त  किय  जाते  हैं  वे  ही  भक्षक  बन  जाते  हैं  ।  कई  प्रकार  की  पुलिस  वहां  पर  है  |  भ्रष्टाचार

 को  रोकते  के  लिये  प्रोटेक्शन  पुलिस  इंटैलिजेंस  पुलिस  विजिलेंस  पुलिस  ऐंटी-कोरप्शन

 पुलिस  है  ।  लेकिन  यह  सब  कुछ  होने  के  बावजूद  भी  रेलों  पर  यात्रियों  की  सुरक्षा  नहीं  हो  पाती  है  ।

 इस  सब  प्रकार  की  पुलिस  के  होने  के  बावजूद  भी  माल  की  चोरी  होती  कोयले की  चोरी  होती  है

 भर  इन  को  रोका  नहीं  जाता  है  ।  रोकने  की  बात  तो  दूर  रिश्वत  के  रूप  में  भ्रष्टाचार  बढ़ता  ही  जा

 रहा है  ।  भ्रष्टाचार  को  रोकने  की  झ्रोर  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिये  जाने की  जरूरत है  |  इन  समस्या ग्र ों

 पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।  इस  के  लिए  श्रमिकों  कोई  प्रभावकारी  तरीके काम  में

 लाने  होंगे  ।  आपको  अपनी  नीति  में  सुधार  करना  होगा  प्रो  जो  कर्मचारी  भ्रष्टाचार  करते

 हैं  उन  को  कोटे  के  सामने  श्राप  को  लाना  होगा
 |

 रेलवे  को  अपनी  कोर्स  हैं  ।  वे  भी  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इन  बातों  से  ऊपर  नहीं  है  ।  मैं

 किसी  पर  कोई  लांछन  लगाना  नहीं  चाहता हूं  ।  लेकिन  इस  तरह  का  भ्रष्टाचार  वहां है  जरूर  ।  उन

 के  द्वारा  भी  यह  सामाजिक  दोष  रुकता  नजर  नहीं  भ्राता  ।

 अत्यन्त  विशाल  तथा  सुन्दर  सुन्दर  स्टेशन  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  अधिक  से  अधिक  रोशनी  का

 वहां  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।  बड़े  बड़े  प्लेटफार्म बनाये  जा  रहे  हें  ।  बड़ा  फैलाव  वहां  नज़र  भ्राता

 है  ।  ग्राम  मेरे  साथी  श्री  कृष्णदेव  जी  ने  कहा  है  बड़े  सुन्दर  सुन्दर  स्टेशनों  की  आवश्यकता  राज  हमें

 नहीं  है  बल्कि  श्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  यात्रियों  को  अधिक  से  अधिक  सुविधायें  पहुंचाई

 उन  के  प्रति  जो  हमारा  प्राथमिक  कत्तव्य  उस  को  निभाया  जाये  ।  मैँ  यह  भी  समझता हूं  कि  जो  ब्रांच

 लाइन्ज़  के  स्टेशन  हैं  उन  के  प्रति  एक  प्रकार  की  उदासीनता  बरती  जा  रही  है  कौर  वहां  पर  किसी

 भी  प्रकार  की  सुख  सुविधाओं का  प्रबन्ध  नहीं  किया  जाता  है  ।  यही  नहीं  ब्रांच  लाइनों पर  जो  क्वाटेंज़ं

 हैं  कमरा  रियों  चत ुश्रेणी के  या  तृतीय  श्रेणी  के  वे  भी  से  Yo-Yo  या  ६०-६०  साल  पहले

 के  बने  हुए  हैं  ।  उन  में  कोई  सुधार  नहीं  किया  गया  बिजली  नहीं  पंखा  नहीं  दूसरी  सहूलियतें

 नहीं हैं  ।  ब्रांच  लाइनों  के  जो  प्लेटफार्म  हैं  उन  पर  पीने  के  पानी  तक  का  प्रबन्ध  नहीं  किया  जाता  है  ।

 मगर  कहीं  पर  पीने  के  पानी  पिलाने  वला  आदमी  रखा  भी  जाता  है  तो  वह दूसरे काम  करता  रहता

 पानी  पिलाने  का  काम  नहीं  करता  है  ।  ये  सब  चीजें  हैं  जिन  की  प्रो  का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 कम  से  कम  वहां  पर  हाथ  का  पम्प  लगाने  का  प्रबन्ध  तो  श्राप  कर  ही  सकते  हैं  ।  मैं  एक  स्टेशन  का
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 नाम  बतलाता  हूं  जोकि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  तो  नहीं  लेकिन  माननीय  कुंवर  सुरेन्द्र  पाल  सिंह  जी  के

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  है  ate  जिस  का  नाम  गुलाबटी  है  कौर  वहां  पर  पीने  के  पानी  के  लिये  न  हाथ  का

 पम्प  न  कोई  नल  है  ।  श्राप  वहां  पर  हाथ  के  पम्प  को  तो  लगा  सकते  हैं  ताकि  लोगों  को  सुविधा  हो  ।

 करता  हूं  इन  सब  बातों  की  कौर  श्राप  ध्यान  देंगे
 ।

 इस  प्रकार  प्रिय  छोटे  छोटे
 स्टेशनों

 पर  भी  सुविधायें  दी  जायेंगी  ।  तीसरे  दर्ज  के  किराय  में  वृद्धि का  प्रदान  भी  सदन  के  सामने

 जिस  तरह  से  राज  रेलवे  की  आमदनी  बढ़  रही  उस  को  देखते  हुए  किराया  बढ़ाने  की  कोई

 विशेष  आवश्यकता नहीं  थी  ।  श्राम  की  शोचनीय  श्रमिक  स्थिति  को  यदि  देखा  जाय  तो

 भी  किराया  बढ़ाना  उचित  प्रतीत  नहीं  होता  है  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकर्षित  करना

 चाहता  हूं  कि  तीसरे  दर्जे  के  किराये  में  बुद्धि  नहीं  होती  विशेषकर  जो  तीसरे  at  ay

 यात्री  हैं  उन  की  सुख-सुविधा के  लिये  खास  प्रबंध  करना  चाहिये  ।  राज  भी  रेलों  में  भीड़  कम

 नहीं  हो  रही  है  ।

 पन्द्रह  वर्षों  के  प्रयत्न  के  बावजूद  भी  तीसरे  दर्जे  के  भ्रमर  बहुत  भीड़  होती  है
 ।

 उस  के  लिये  जहां

 यह  श्रावदप्रक है  कि  लम्बे  सफर  के  लिये  जनता  नश  जारी  की  वहां  जरूरत  इस  बात  की  भी

 है  कि  जो  बीच  की  लाइनें  हैं  उन  में  भी  ज्यादा  गाड़ियां  चलाई  जाये  कौर  ट्रेनों  में  जोड़ने  के  लिये  तीसरे

 दल  के  कोच  बढ़ाये  जायें  |

 मै
 एक  विशेष  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  के  wart  एक  प्रथा  है  सिर  पर  पाखाना

 ढोने की  लानत  को  ।  इस  की  जांच  कमेटी  के  सिलसिले  में  म  सारे  देश  में  गया  था  ।  इस  सम्बन्ध में  एक

 रिपोर्ट  सरकार  के  सामने  है  यही  नहीं  कि  देश  में  दूसरी  जगहों  पर  ऐसी  कुप्रथा  बल्कि  रेलवे  में  भी

 है  जोकि सारे  देश  में  फैनी  हुई  है  ।  रेलवे  कालोनोज़  में  भी  यह  कुप्रथा  फैली  हुई  है  ।  रेलवे  प्लेटफामं

 तथा  स्टेशनों की  दशा  सफाई  के  लिहाज  से  बहुत  खराब  है  ।  वहां  पर  स्वच्छता  का  कोई  प्रबन्ध नहीं  है

 जहां  तक  सिर  पर  पाखाना  ढोते  का  ताल्लुक  मैं समझता हुं  कि  रेलवे  कालोनीज में  भी  ड्राई  लेट्रिन्स
 की  हालत  बहुत  खराब  बहुत  बदतर  है  ।  वहां  पर  यही  बात  बल्कि  सिर  पर  पाखाना  ढोना

 भी  विद्यमान है  ।  में  ने  स्वयं  भी  देखा  हैं  लोग  टिन  के  डब्बों  में  पाखाना  उठा  कर  प्रौढ़  सिर  पर  ढो  कर

 ले  जाते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  समाविष्ट  भी  कि  इस  लानत  को  जल्दी

 से  खत्म  किया  जाय  ॥

 वैसे  कहा  जाता  है  कि  देश  में  समाजवादी  व्यवस्था  समाजवादी  निज़ाम  डेमॉक्रेटिक  सेट

 अप  है
 ।

 लेकिन  यह  बात  कहां  तक  न्यायसंगत  है  कि  जो  समाज  में  नीचे  की  तह  में  पड़े  हुए  इन्सान
 जिन  पर  राज  भी  सामाजिक  बाजारों  का  बहुत  बोझ  भंगी  उन  की  कौर  कोई  विशेष  ध्यान

 नहीं  दिया  जाता  है  ।  म  कहना  चाहता हूं  कि  कम  से  कम  रेलवे  में  भंगियों  को  शिक्षा  दिलाने  के  मामले

 उन्हे  साफ
 कौर  सुन्दर  बनाने के  मामले  उन  के  रहन  सहन  को  इम्प्रूव  करने  के

 मामले  खास
 तौर  से  ड्राई  clear  को  वेट  पैट्रिस  बनाने  के  सम्बन्ध  रेलवे  विभाग  को  जरूर  ध्यान  देना

 चाहिए  ।  ताकि  उन  लोगों  को  अपने  हाथों  से  यह  गन्दा  काम  न  करना  पड़े  ।  सब  से  उचित  कौर

 दारी  की  बात  यह  है  कि  इधर  ध्यान  जाना  चाहिये  जहां  डेमॉक्रेटिक  प्रशासन  की  सफलता  कौर

 गरीबों  को  ऊपर  उठाते  की  बात  कभी  नहीं  हो  सकती  जब  तक  गरीबी  हमारे  समाजवादी  देश  में

 विद्यमान है  att
 उस

 का  हल  नहीं  है
 ।

 खास  तौर  से  रेलवे  कालोनी  में  जब  इस  तरह  के  लैट्रिन्स  में

 सुधार  होना  चाहियें  ।  रेलवे  प्रशासन  के  जब  इस  देश  के  पास  भ्र पना  सारा  प्रबन्ध  शासन

 है  तो  जो  बातें  झाम  लोगों  की  जिन्दगी  लिये  बहुत  भ्रावश्यक  हैं  उन  पर  गौर  होना  चाहिये  |  इस

 सुधार  में  तीव्रता  पानी  चाहिये  । थ
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 अन्त में  में  इस  a श्राप का  ध्यान  अ्राकबित  चाहता  हूं  कि  मेरा जो  क्षेत्र  हैं  वह
 से

 बहुत  करीब  है
 ।

 अगर  arg
 प्रौढ़ता

 पर  खड़ें  हों
 तो

 मेरा  क्षेत्र  जिला  बुलंदशहर  तथा  सामने  aa

 दिखलाई  देता  है  i  उस  की  कौर  श्राप  को  ध्यान  देना  चाहिये  |  कि  वहां  रेलवे  लाइन  बिछवा  दे  यमुना

 का  जो  खादर  खांस  तौर  से  उस  के
 पिछड़ेपन

 को
 दूर  करने  की  कौर  आप  कां  ध्यान  जांना  चाहि  ये  ।

 दिल्ली  हापुड़  तथा  खुर्जा  की  जो  लाइन  है  उस  को  कम  से  काम  डबल  करने  का  प्रयत्न  किया  जाये  ।

 यही  नहीं
 इस

 जिले  में  शर
 भी

 रेलवे
 का  विस्तार हो  सकता  है

 ।
 मेरा  जिल  दिल्ली  से  लगा  gar

 वहां  रेल  कां  विस्तार  हो  सकता  हैं
 ।  एक  बात

 मैं  अनू पं शहर को  कहता ।  पन ११  Re ew  ATT  ae OC)

 कें  नीचे  में  अ्नूपदाहर  बुलन्दशहर  लाइन  का  सर्वे
 भी

 थि
 था  ।  इस  प्रोर  फिर  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।

 झ्र ों खला  के  नजदीक  यमुना  पर  रेल  का  पुल  बन  रहां  इस  पुल  के  बनने  से  हमारे  जिले  में  grav

 का  संचार  है  उस  से  भी  मेरे  जिले  के  लोगों  की  तकलीफ  समाप्त  हो  जायेगी  और  खाने  जानें

 की  सुविधा उन  लोगों  के  लिये  हो  जायेगी  |  इस  पुल  से  सिकन्दरा बाद  तक  एक  सड़क  बन  सकती  है

 इस  प्रकार  ४५  मील  कां  रास्ता  वेवल  ३३  मील  रह  जाता  है  ।  भ्रोखला  रेलवे  पुल से  सड़कों

 के
 द्वारा  सिंक  नाबाद  श्र  Taare

 को
 मिलाया  जा  सकता है  ।  इस  से  रेलवे  का  भी  कोई

 नुक्सान  नहीं  होता  बल्कि  कछ  फायदा  ही  है  श्र  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  को  ate  मेरे  जिले
 कों

 भी

 कुछ  सुविधा  मिलेगी  ।

 श्री  बेरा  :  उपाध्यक्ष  में  ग्रापके  द्वार  रेलवे  मंत्री  जी  से  एक  निवेदन  करना

 चाहता हूं  कि  किराया  जी  बढ़ाया जा  रहा  ह  वह  तो  बढ़ ही  जायेगा  लेकिन  हमारी  गरीब  जनता  के  पैसे

 कीं  सदुपयोग  होना  चाहिये  |  हर  साल  रेलवे  वा  षकोत्सव  मनाया  जाता  है  जिस  के  लाखों  रुपये

 aa  किये  जाते  हैं  ।  प्रभी  १४,  १५  तारीख  को  कोटा  में  रेलवे  का  वार्षिकोत्सव  मनाया  गया  जिस  के

 ऊपर  से  कम
 ४०

 या  ५०  हजार  रूपये  खर्चों  किये  गये  ।  कहना  चाहता  हुं  कि  हमारे  इस  पैसे  का

 सदुपयोग  होना  चाहिये था  से  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमारे  कोटा  बंदी  क्षेत्र  में  लाखेरी एक

 स्टेशन है  ।  लाखेरी  दहर  में  यात्रियों  की  बड़ी  भीड़  रहती  ह  ।  ला खेरी शहर  रेलवे  लाइन  के  इस  कौर

 होने  लाखेरी  स्टेशन  रेलवे  लाइन  के  दूसरी  तौर  है  ।  लाखेरी से  हर  रोज़  कम  से  कम  हज़ारों  रुपये

 कै  सीमेन्ट के  dae  जाते  हज़ारों  क्या  लाखों  रुपये  कहना  चाहिये  कौर  उससे  लाखों रुपये  की

 कम  रेलवे  डिपो  मेंट  की  होती  है  ।  वहां  यात्रियों को  भ्र पने  सिर  पर  सामान रखकर  डब्बों  के  नीचे से

 निकलने  में  बड़ी  मुश्किल  होती  है  ।  अगर  ला खेरी  स्टेशन  की  तीन  मही ने  की  लगा  कर  वहां  एक

 श्रोवरब्रिज  बनाया  जाय  तो  इस  से  सारे  शहर  वालों  को  बड़ी  ALATA हो  सकती  है  ।  हमारे  श्री  लाल

 बहादुर  शास्त्री  जी  ने  वहा  पर  पब्लिक  को  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  वे  वहां  पर  श्रोवरब्रिज  बहुत  जल्दी

 बनवा  देंगे  लेकिन  मेरी  समंझ  में  नहीं  माता
 कि

 वह  भ्रोवरब्रिज  किने  कागजों
 के

 भ्रमर  पड़ा  ठ्ञ्रा

 हैं  ।  हर  साल  लाइनें  एक् स्टेंड  होती  हैं  ।  हर  एक प्राविस के  शहरों  के  कोई
 न  कोई  ग्रीस  वहां  रहने  के

 लिये  मजबूर हो  जातें  चूंकि  जनता  वहां  पर  नहीं  ठहरती  है  इस  लिये  वहां  पर  एक  रात  कौर  प्राधा

 दिन  खराब  हो  जाती है  ।  इंस  लिये  वहां  पर  जनता  फे  ठहरने  का  कोई  न  कोई  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।

 इसी  तरह  से  हमारे  कोटा  स्टेशन  पर  श्राफिससं  के  बड़े  बंगले  बने  हुए  हैं  ।  वहां  एक  नाला बना

 gare  ।  उस  में  कोटा  स्टेशन  के  बंगलों  के  सेफ्टी टैक्स  के  नाले  मिलों  दिये गये  जब  सारी  गन्दगी

 उसमें  सड़ती  है  तो  सारे  शहर  में  बदबू  फैलती  है  ।  हमारे  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  इस  भ्रांत  ध्यान  देना

 चाहिय े।

 हमारे  कोटा  के  दर  बड़ी  बड़ी  फैक्ट्रियां  बड़े  बड़े  का  रखा  ने  हैं  जहां  रेल  के  डब्बे  बनाये  जाते

 नं  वहां  पर  कोई  बड़ा  पोस्ट  आफ़िस  है  प्रो  न  कोई  तार  ही  है  |  कुछ  भी  नही ंहै
 ।  इस

 लिये  वहां पर  पोस्ट  भ्रान्ति  बनाने  की  बहुत  जरूरत  हैं  ।
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 कोटा  इतना  बड़ा  एरिया  है  जहां  पर  २०  या  २५  हजार  दमी  रहते हैं  |  उनके  लड़कों के

 पढ़न ेके  लिये  पास  में  कोई  हाई  स्कूल  नहीं  है  ।  वे  लोग  पटरियां  लांघ  कर  जाते  हैं  |  कौर  शहर

 में  जाते  हें  वहां  अक्सर  लड़कों  के  साध  ऐक् सि डेट्स भी  हो  जाते  इस  लिये  कोटा  रंग पुर

 रोड  पर  ग्रोवर ब्रिज  बनाने  की  बहुत  जरूरत  है  |

 कोटा  भोपाल  रेलवे  का  ३६८ |  हुए  कई  साल  हो  वहां
 पर  मिट्टी भी  पड़ी हुई  लेकिन

 कोटा  भोपाल  लाइन  बनाने  का  कोई  विचार  तक  नहीं  है  कौर  न  उसके  कागज  निकाले

 जाते  उधर के  लोगों  को  चित्तौड़गढ़ जाने  के  लिये  साढ़े  तीन  सो  मील  जाना  पड़ता  है  ।  भ्रमर  इस

 रेलवे  के  जरिये  से  जायें  तो  fas  डेढ़  सौ  मील  जाना  पड़ता  है  ।  इस  लिये  उनको  बड़ी  असुविधा

 रहती है  ।  इसकी  ध्यान  देने  की  आवश्यकता हैं  ।

 हमारे  यहां  कोटा  से  प्रागरे  तक  के  खाली  ड्रग्स  शौर  एम्टी  सीमेन्ट  की  बोरियां  बम्बई  में

 रॉक्सन  होने  के  लिये जाती  प्रौढ़  वहां  पर  चार  चार  गौ  छः  छः  भराने  में  नीलाम हो  ज़ाती  I

 बों  न  उनको  डिवीजन वा इज़  नीलाम  किया  जाय  ताकि  wad  मेंट  को  भी  फ़ायदा  हो  जनता  को

 को  भी  हो

 आज  बम्बई  से  हर  एक  श्राफिससं  की  किनकी  बन  कर  भराती  है  ।  यहां पर  कराने  के  बाद  किसी

 की  आस्तीन छः
 इंच  लम्बी हो  जाती  है  कौर  किसी

 की
 तीन

 इंच  छोटी हो  जाती है
 ।  किसी  का  कोट

 छः इंच  लम्बा  हो  जाता  है  कौर  किसी  का  ९  इंच  छोटा  हो  जाता  है  ।  उनको  ही  पहन  कर  सब  को  दूसरे

 लोगों  के  सामने  जाना  पड़ता  है  |  वे  लोग  मजाक  उड़ाते  हैं  कि  हमारी  गवन  मेंट-की
 दी

 हुई  यू  निज़ामे

 हम  क्या  उनको ४  या  ६  रु०  देकर  उनको  फिर  से  ठीक  करवाना  होता  है  |

 इसी  तरह  से  जो  लोग  कोटा  से  दिल्ली  तक  प्राते  हैं  कौर  दिल्ली  से  कोटा  तक  जाते  हैं  रेल  हर

 एक  स्टेशन  पर  पानी  का  प्रसाद  होता  है  ।  लेकिन पड  क्लास  के  डब्बे  प्लेटफामं  से  बाहर  जा  कर  खड़े

 किये  जाते  हैं  ।  वहां  से  झगर  कोई  यात्री  पानी  पीने  के  लिये  स्टेशन  पर  कराये  तो  उसी  बीच  में  सीटी  हो

 जाती  है  प्रौढ़  उस  बेचारे  को  प्यास  ही  वापस  जाना  पड़ता  हैं  ।  इस  तरफ  रेलवे  विभाग  का  ध्यान  नहीं

 जाता  यदि  वह  एक  जगह  पर  स्थिति  रह  कर  प्लेटफार्म  एस  हमें  शारदा  एक  शौर  जगहों  पर  उनका

 इन्तजाम  कर  दिया  जप्य  तो  यात्रियों  को  ज्यादा  भागना  नहीं  पड़ेगा  ।  यदि  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 इन्तजाम  रेलवे
 की  तरफ

 से  हो  जाय  ती  इस  से  यात्रियों  को  बड़ी  सुविधा  हो  जायेगी  ।  बहुत  जगहों  पर

 पानी  की  व्यवस्था  भी  होती  कोटा  प्लेटफार्म  इतना  बड़ा  है  कि  वहां  पर  तीन  नल  हैं  ।  लेकिन  उनमें

 से  एक  भी  ठीक  काम  नहीं  करता  है  ।  न  मालूम  वह  क्यों  बन्द  पड़ा  रहता  है  ।  उसको भी  दुश्मन

 कराना  बहुत  जरूरी  है  ।

 बड़े  बड़े  जोन  बना  दिए  गए  हैं  जैसे  कोटा  कोटा  कोटा  माधोपुर  ।  इन  में  लाखों

 डुपर  का  काम  होता  हैं  जिसको  बड़े  बड़े  ठेकेदार  ले  लेते  हैं  प्रौढ़  छोटे  ठेकेदार  मुंह  ताकते  रह  जाते  हैं
 ।

 जो  लाखों के  काम  होते हैं  वह  ६०-६५  पर  सेंट  एबी  पर  होते  हैं  प्रौर जो  छोटे  काम  हैं  वह  ३०  पर  सेंट

 घौर  बीस  पर  सेट  बिलों  पर होते हैं  लिये  हमारी  गवन  मेंट  का  अगर  दस  लाख  का  काम दो  तो

 उसमें उनको  दुगने  का  निसार होता  हैं  ।

 श्री  बाकलीवाल
 )  :

 श्रेय  ध  ड़ी  देर  पहले  आपने  मेरा  नास  पुकार  शौर

 म  गैर  हाजिर  फिर  भी  मेरी  प्रार्थना  पर  श्र
 aida  n>  oa  व भलप वाचा  |  ठ
 नग  सा  at  U4  सने  लिए  में  आपकों

 देता  हुं  द
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 में  श्नापका  प्रौढ़  सदन  का  ज्यादा  समय  न  लेकर  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 झपने  देश  में  अब  भ्रष्टा  वार  भ्रष्टाचार नहीं  रह  गया  वह  तो  एक  प्रथा सी  हो  गयी  है  कौर इस

 भ्रष्टाचार
 को  रोकना किसी  एक  विभाग  के  हाथ  की  बात  नहीं  मगर  रेलवे  विभाग  उसको  दूर

 करने की  कोशिश  करेगा तो  मामला  पुलिस  के  हाथ में  जाएगा ।  नगर  पुलिस कुछ  नहीं  करेगी तो

 मामला ठप्प  हो  मुझे  मालूम है  कि  भिलाई  नगर  में  एक  सज्जन  बोगस  टिकट  बेचते  थे  ।

 वहां  फे  एक  कार्यकर्ता ने  इसकी  रिपोर्ट  की  कौर  उनको  रंगे  हाथों  पकड़ा  ले  किन  उसके  बाद

 पुलिस  ने  उल्टा  उस  कायकर्ता  पर  ही  मुकदमा चलाने  की  कोशिश की  ।  मेरा  भी  उसमें हाथ  था  ।  मैने

 कलेक्टर को  कहा  ग्रोवर  निशानी  लगाकर  नोट  दिए  पुलिस  वाले  ने  बाहर  फेंक  दिए  कौर

 उसपर  कुछ  नहीं  - 4  उस  किये  कर्ता  को  ars  भी  तंग  कियाजा  रहा  है  ।  तो  भ्रष्टाचार की  ऐसी

 कथाएं हैं  ।  जब  तक  हमारे  पास  काफी  वेगास  नहीं  होंगे  तब  तक  व्यापारियों  को  पैसा  देना  ही  पड़ेगा  ।

 कहां तक  कहा  जाए  ।  बहुत सी  चीजें  हैं  ।  भ्रष्टाचार  कहां  नहीं  होता ।  राज  कल  रेलवे

 डिपार्टमेंट ने  डाइनिंग  कार  लगाए  हैं  ।  इसमें  पहले  कांट्रेक्टर  थे  अब  इसको  रेलवे  निज  करता  है  लेकिन

 पहले  से  मैटीरियल  खराब  मिलता  है  कौर  पैसा  उतना  ही  लगता  कौर  ठीक  से  काम  नहीं  होता

 वहां  भी  भ्रष्टाचार हैं  ।  यह  भ्रष्टाचार  की  बात  तो  हमारे  देश  में  बहुत  ज्यादा  बढ़  गयी  है  प्रौढ़  इसके

 बारे  में  चाहे  जितना  कहा  जाए  किसी  प्रकार  कम  नहीं  होता  ।  कहना  अरण्य  रोदन  ही  रहता  है  ।

 में  अपने  क्षेत्र  की  कुछ  बातें  आपके  मारफत  रेलवे  fear  मेंट  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 मेँ  जिस  क्षेत्र  से  कराता हूं  वहां  भिलाई  कारखाना  लगने  से  पहले  बहुत  धान  पैदा  होता  था  कौर

 राज भी  होता  हैं  ।  उस  एरिया  में  साउथ  ईस्टर्न  रेलवे  की  मेन  लाइन  को  छोड़  कर  कहीं  भी  कोई

 रेलवे  लाइन  नहीं  हैं  ।  उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  सरकार  ने  जो  रेट  बांधे  हैं  धान  के  वह  किसानों

 को  नहीं  मिलते  कौर  कम  दाम  पर  बेचना  पड़ता है  ।  तो  मेरी  एक  प्रार्थना  हैं  कि  एक  लाइन  रायपुर

 से  जबलपुर  सिमगा  बीमारी  होते  हुए  कर  दी  जाए  इसका  सर्व  भी  हो  चुका है  |  यह  लाइन बना
 दी  जाए तो  उस  एरिया  के  अनाज  पैदा  करने  वालों  को  सहूलियत  हो  सकती  है  प्रौढ़  किसानों  को  भ्र पनी

 पैदावार  का  उचित  दाम  मिल  सकता  हू  |

 इसके  सिवा  जबसे  उस  क्षेत्र  में  भिलाई  का  कारखाना  बना  है  तो  उसकी  वजह  से  बहुत  सी

 कताएं  बढ़  गयी  हैं  ।  भिलाई  रायपुर  ये  तीन  भिलाई  के  कारखाने  की  वजह  से  महत्वपूर्ण हो

 गए  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  रेलवे  विभाग  पूरे  देश  में  जगह  जगह  उन्नति कर  रहा  हैं  ।

 स्टेशनों
 की  वृद्धि कर  रहा  दुर्ग  में

 भी  प्लेटफार्म बना  भिलाई  नगर  बना  प्रौर  रायपुर  में
 भी

 सब  कूहू  है  ।  प्लेटफार्म  तो  बन  गए  हैं  लेकिन  उनके  ऊपर  as  नहीं  हैं  प्रौढ़  alae  ब्रिज भी  नहीं

 है  जिससे कि  पैसिंजर  एक  प्लेटफार्म से  दूसरे  प्लेटफार्म को  जा  सकें  ।  जाने  कितने  स्थानों में  जहां

 अ्रावश्यकता  नहीं  वहां  चीजें  बनती  हैं  ।  तो  किसको  देना  चाहिये  प्रौढ़  किसको  नहीं  देना  चाहिए यह

 देखने की  जरूरत  है

 दुर्ग  में  प्लेटफार्म  पर  शैड  न  होने  से  नतीजा  यह  होता  है  कि  जो  माल  भ्राता  है  वह  भीगता  रहता  हू

 कौर  लाखों  रुपए  का  नुकसान  व्यापारियों को  होता  है  ।  इसके  सिवा  पैसिंजर  पानी  में  भीगते  खड़े

 रहते  यही  हाल  रायपुर  प्रौढ़  भिलाई  का  है  ।  कभी  सुनते  हैं  कि  भिलाई  पहले  डिवेलप  कभी

 सुनते  हैं  दूर  पहले  डेवेलप  होगा  |  कोई  पहले  डेवेलप  हो  लेकिन  दोनों  के  € *» प्लेटफामं के के  ऊपर  छत  लगाना

 बहुत  अ्रावश्यक हैं  नवदीं  तो  स्थिति  गम्भी  रतर  होती  चली  जाएगी  ।

 इसके  सिवा  को  रा  में  डालटनगंज  ae  करंजी  तक  रेलवे  बढ़ा  दी  जाए  तो  जो  हसरत  इंडिया

 के  कोल  फील्ड  हैं  उनको  कनेक्ट  किया  जा  सकता  हूँ  ।
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 डा  रेंज  are  धमतरी  इन  दोनों  के  बीच  नर  गेट  लाइन  हू  ।  ये  घाटे  में  चलती  है  ।  इसके

 मेंटीनेंस  पर  बहुत  खर्चा  ज  किशोर  जो  आमदनी  होती  है  उसके  बावजूद  उसमें  घाटा  रहता है  ।

 उसको  बड़ी  लाइन  कर  दिया  जाये  तो  घाटा भी  बच  सकता  ्र  उससे  धोनी  के  जरिये  को  भी  फायदा

 हो  सकता  मालू  म  नहीं  कयों  घाटा  सहा  जा  रहा  हैं  ।  मुझे  मालूम  हुजरा  है  कि  सन्  as  SY—¥E  से  इसकी

 हालत  खराब  हैं  सन्  १९४५२  में  तो  धमतरी  रायपुर  लाइन से  ३,६०,३६ ५  रुपये  का  घाटा  शुभ्रा  था
 |

 इसी  तरह  से  सतपुड़ा रेंज  लाइन को  सन्  FEAR  में  \90,519,5¥8 SUF HT रुपये  का  डे  |  यह  गवर्नमेंट

 का  फिगर  है  ।  इतना  घाटा  सहते  हुये  भी  उस  छोटी  लाइन को  बड़ी  लाइन में  बदलने में
 कौनसी

 दिक्कत  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराता  ।

 इसी  तरह  से  इसके  गला  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदल  कर  जगदलपुर  तक  ले

 जाया  जाये  तो  इसका  उपयोग  बलाडीला  में  हो  सकता  है  जहां  लोहे  की  खदान  चालू  की  जा  रही है ग्रौर

 जहां  से  जापान  को  हम  प्राय र  कौर  सप्लाई  कर  रहे  हैं  ।

 एक  लाइन  है  कोरवा  से  चांपा  तक  ।  नगर  उस  को  बिलासपुर से  कोरबा  तक  कर  दिया

 जाय  ती  कटती  लाइन  से  जाने  वाले  लोगों  को  सहूलियत  होगी  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारे  यहां  प्रभी  साउथ  ईस्टर्न  रेलवे  की  जितनी  ट्रेनें  चल  रही  हैं  उन  में

 लोकल ट्रेन  एक  भी  नहीं है  ।  कौर  जो  ट्रेनें  हैं  बे  उतनी  ही  हें  बढ़ी  नहीं  हैं  ।  एक  एक्सप्रेस ट्रेन  बढ़ी  है  ।

 उसमें  are (  डॉंग  रगड़  )  से  राय  गढ़  तक  बिलासपुर  से  भोपाल  जो  सोधी  इस  तरफ  से  जाती  है

 उसको  रायपुर  से  कर  दी  जाय  तो  ज्यादा  सुभीता  होगा  राजधानी  को  जाने  के  लिये  ये  बहुत  सी  बातें

 में  आप  के  सामने  रखना  चाहता  था  |

 इस  के  अलावा  मेरी  एक  प्रार्थना  है  ।  साउथ  ईस्टर्न  रेलवे  में  जहां  तक  सर्विसेज  का  सवाल  है

 प्रभी तक  यह  देखने  में  ara  है  कि  उस  में  ज्यादातर  बंगाली  ak  दक्षिण  भारत  के  लोग  प्रिडामिनेट

 करते हैं
 ।  जिस  ज़न  में

 यह  गाड़ी  चलती है  उस  जन  के  लोगों को  सरविस  में  मुश्किल से  स्थान  मिल
 पाता  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जो  सिलेक्शन  किया  जाय  वह  इन  स्थानों  में  भी  किया  जाय  ताकि  लोगों

 के  मन  में  जो  ae  ख्याल  उठता  है  कि  प्रान्तीय ता  बरती  जा  रही  है  वह  खयाल  दूर  हो  जाय  ।  ऐसा
 करने  से  सहूलियत  होगी  |

 मेरी  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  है  कि  मैं  ने  जो  मांगें  रक्खी  हैं  वह  बहुत  छोटी  छोटी  मांगें  हैं  ak

 उन  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाय  ।

 विशेष  रूप  से  में  कहना  चाहूंगा  कि  भिलाई  का  कारखाना  स्थापित  हो  जाने  से  उस  स्थान  का

 महत्व  बहुत  प्रतीक  बढ़  गया  है  काफी  लोगों  की  श्रीमद  रफ्त  रहती  है  इसलिये  मेरी  कपिल है

 कि  रायपुर  कौर  के  लिये  स्टेशनों  को  ठीक  से  सुधारा  जाय  ।  एसा  होने  से

 वहां  के  लोगों  को  सहूलियत होगी  ।  में  जब  सदन्  का  प्रौढ़  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  मे  इतनी

 ही  मांगें  हैं  प्रौढ़  भ्रमर  वे  पूरी  हो  जायें  तो  मंत्री  महोदय  की  बड़ी  कृपा  होगी

 श्री  ब्जविहारी  मेहरोत्रा
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  are  का  बहुत  भाभा ग  हूं  कि

 श्राप  ने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  ।  रेलवे  के  जनरल  बजट  पर  जिस  समय  विचार  हो  रहा  था  तब

 मुझे  बोलने  का  अवसर  नहीं  मिल  पाया  था  ।  इस  मौके  पर  यदि  मैं  कुछ  जनरल  बातें  कहूं  तो  श्राप  मुझे

 इसके  लिए  क्षमा  करें  ।

 मैं  रेल  मंत्रालय  का  ध्यान  खास  तौर  से  राज  रेलों  में  जो  भीड़  भाड़  होती  है  उस  की  तरफ

 दिलाना  चाहता  हूँ
 ।

 मैं  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  हज  क्लास  के  पैसेंजर  को  कुछ  सुविधायें  मिली  हैं ।
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 ब्रज बिहारी

 उन  की  सीटें  चौड़ी  की  गई  हैं  कौर  पंखे  शादी  भी  उन  में  लगायें  गयें  हैं  ।  लेकिन  रेलों  में  भीड़भाड़ की

 समस्या  प्रभी  तक  हल  नहीं  हो  पायी  है  ।  इस  के  कारण  काफी  लोग  बगैर  टिकट  भी  यात्रा  करते हैं  ।

 मैं  समझता  2  कि  यदि  बिना  टिकट  के  सफ़र  को  रोकने  की  कौर  रेलवे  मंत्रालय  ध्यान  दे  तो  करोडों

 रुपये  का  जो  घाटे  का  बजट  है  वह  घाटा  पुरा  हो  सकता  है  |

 कानपुर की  बात  में  जानता  हुं  ।  कानपुर में  जितनी  भी  गाड़ियां art  हैं  शायद  ही  उनमें से

 कोई  गाड़ी  ऐसी  हो  जो  कि  कानपुर  दाहर  में  पाने  के  पहले  शहर  से  २,  २  या  २  मील  पहले  जंजीर

 aia  कर  रोक  न  ली  जाती  हो  ।  वहां  पर  एक  दो  नहीं  बल्कि  सैकड़ों  की  तादाद  में  रोजाना  बगैर

 टिकट  यात्रा  करने  वाले  मुसाफिर  उतर  जाते  हैं  ।  इस  के  कारण  रेलवे  को  काफी  घाटा  होता  है  कौर

 घाटे  के  कारण  ही  रेलवे  को  टिकट  भाड़ा  बढ़ाने  की  जरूरत  पड़ी  माल  भाड़े  में  वृद्धि  करनी

 पड़ी है  ।  थर्ड  क्लास  का  किराया  दस  प्रतिशत  बढ़ाने  की  बात  कथा  गई  है  ।  Halse  हमारे  पूर्वे  वक्तायप्रों

 ते  भी  कहा  सह  जंजीर  जो  आजकल  खींची  जाती
 हैं

 यह  बहुत  जगहों  पर  रेलवे  अधिकारियों
 के  इशारे

 पर  ही  खींची  जाती  हैं  ।  जंजीर  खींचने  की  विद्यार्थियों  में  तो  एक  प्रथा  सी  हो  गई  है  प्रौढ़  होता  यह  है  कि

 एक  विद्यार्थी  पास  के  स्टेशन  से  गाड़ी  में  चलता  है  शौर  ग्रसने  गांव  के  सामने  श्री  कर  जंजीर  खींच

 लेता  है  गाड़ी  रोक  लेता  है  प्रौर  उस  गांव  के  सारे  के  सारे  विद्यार्थी  गाड़ी  पर  चढ़  जाते  हैं  कौर

 शाम  को  लौटने  वाली  गाड़ी  पर  से  इसी  तरह  उतर  हैं  ।  बगैर  टिकट  चलने  की  एक  प्रथा  सी  लोगों

 में  हो  गई  है  कौर  वह  टिकट  लेना  बेकार  समझते  हैं  ।  लोग  ऐसा  समझने  लगे  हैं  कि  तो  जनता

 की  सरकार  यह  तो  राष्ट्रीय  रेल  है  इसलिये  शायद  सफर  करने  के  लगाने  उनपर  पैसा  लगना  हो

 नहीं  चाहिये  ।

 मैं  कानपुर  शहर  की  दूसरी  कठिनाइयों  की  जोर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  श्रावित  करना

 चाहता  हूं  ।  जिस  समय  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  रेलवे  मंत्री थे  तो  उन्होंने  कानपुर  में  जा  कर

 स्वयं  इस  को  देखा  था  कि  कानपुर  दाहर  में  जो  रेलवे  लाइनें  गुजरती  हैं  उनमें  कितनी  देर  तक  रेल

 का  फाटक  बंद  रहता  थि  दोनों  तरफ  से  तमाम  ट्रैफिक  जास  हो  जाता है  ।  माल  रोड  पर  इ

 सिटी  हाउस  के  सामने  एक  रेलवे  क्रासिंग  है  ।  वहां  पर  बाज  बाज  दफा  तो  हालत  यह  हो  जाती है  कि

 २०,  २०  मिनट  कौर  ara  ary  घंटे  तक  सवारियां  रुकी  रहती  हैं  ग्रोवर  दोनों  तरफ  ट्रेफिक  जाम

 हो  जाती  है  ।  फाटक  खल  जाने  के  बावजूद  भी  ट्रैफिक  क्लीनर  sal  होती  कभी  कभी  वहां  पर

 स्पेशल  पुलिस  a  कर  उन  को  कंट्रोल  करती  है  जब  तक  गाड़ियां  पर  सवारियां  निकल
 पाती  हैं

 वहां  पर  Ararat  बताना  बहुत  आवश्यक  है  |

 इसी  तरह  से  माल  रोड  पर  मेरे  कम्पनी  के  सामने  एक  दूसरा  रेलवे  क्रासिंग  है  प्रौर  वहां  भी

 यही  हालत  होती  है  ।  वहां  पर  भ्रोवरब्रिज  बनाने  का  श्रीनिवासन  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ते  दिया  था

 लेकिन  प्रभी  तक  वह  नहीं  बना  है  ।  मैं
 चाहता  हैं

 कि
 वहां

 भी  एक
 ATT  बनाया

 जाय

 gat  तरह  से
 चाहता  हूं

 पनकी  रेलवे  स्टेशन  के  पास  भी  श्रोवरब्रिज  बनाने  की  बात  थी  ।  उसके

 लिये  भी  दोनों  भूतपूर्व  मंत्रियों  अर्थात  श्री  जगजीवन  राम  कौर  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 ने

 झरा इवा सन

 दिया  gat  है  लेकिन  वह  भी  कभी  तक  नही  बना  है
 ।

 मैं  मंत्री
 महोदय  का  ध्यान  कानपुर  कैजुअली  यार्ड  पर

 श्रोबरब्रि
 अ

 बनाने  की
 तरफ

 दिलाना  चाहता

 हूं
 जोकि

 कानपुर  के  गोविदनगर  के  इलाके
 को

 कानपुर  शहर  मिलाता  है
 ।

 यहां  पर  श्रोवरब्रिज॑ न

 होने  से  जाये  दिन  ऑक्सीडेंट्स  होते  रहते  लोग  कहते  रहते  इसकी  मांग  बहुत  feria  चली  झा

 रही  है  यहां  पर  ऐसा  ब्रिज  बने  जिसमें  कि  सवारियां  आसानी  से  श्री  जा  सके
 ।  गोवि दन गुर में  इंडस्ट्रियल

 स्टेट है  कौर  लोगों  को  मजबूर  होकर  आजीविका  कमाने  के  लिये  गोविंदनगर  की
 तरफ  जानम
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 asa है  |  गोविंदनगर  के  अलावा  इस  पार  भा  इंडस्ट्रियल  स्टेट  है  इत  कारण  दोनों  तरफ  से  बहुत

 रहती  है  ।  इसलिए  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  वही  याई  पर  गोविदनगर्  तक  एक  पुल  बनाया

 जाय  ताकि  लोगों  को  खाने  जाने  में  आसानी  हो  सके  कौर  as  fea  जो  दुर्घटनायें  हैं  वह  भी

 i

 मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  सेंट्रल  रेलवे  के  उन  स्टेशनों  की  तरफ  दिलाना  चाहता हूं  जिनके

 कि  पास  से  बिजली  की  लाइन  गुजरी  है  ।  यदि  उन  स्टेशनों  को  इलेक्ट्रिफाइड  कर  दिया  जाय  तो

 यात्रियों  को  बड़ी  सुविधा  होगी  ।  इसी  तरह  से  रेलवे  स्टेशन  के  क्मेंचा  रियों  के  क्वार्ट्ज  को  अगर

 एइलेक्ट्रीकई  कर  दिया  जाय  तो  बिजली  के  अभाव  में  उन  को  जो  रिक्त  होती  है  वह  दूर  हो  जायगी ।

 बरसात  के  दिनों  में  कर्मचारियों  को  कोड़े  मकौड़ों  के  कारण  जो  परेशानी  उठानी  पड़ती  है  वह  भी

 बिजली  लगने  से  टूर  हो  जायगी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  बहुत  कर्म  ऐसे  बिजली  के  प्रतिप्ठान

 हैं  जोकि  उस  रेट  पर  बिजली  देते  हैं  जिंस  रेट  पर  कि  कानपुर  में  बिजली  सुलभ  की  जाती  है  ।  इसलिये

 बहुत  ग्रा सानी  से  रेलवे  मंत्रालय  वहां  पर  बिजली  की  व्यवस्था  कर  के  उन  लोगों  की  कठिनाई  को

 कर  सकते  हैं  उन  स्टेशनों  को  बिजली  से  शन  कर  सकता

 सेंट्रल  रेलवे  के  कुछ  ऐसे  स्टेशन्ज  हैं  जहां  पर  कि  प्लेटफार्म  नहीं  हैं  at  मुसाफिरों  को  गाड़ी

 से  तीन  तीन  पटरी  नीचे  उतरना  पड़ता  है  ate  जिसके  कारण  स्त्रियों  प्रौढ़  बच्चों  को  विशेष  रूप  से

 बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  खास  तौर  पर  कानपुर-झांसी  लाइने  पर  मलासा  स्टेशन  कौर  कानपुर-बांदा

 लाइन  पर  पतारा  स्टेशन  यह  दो  स्टेशन्ज  ऐसे  हैं  जहां  कि  बड़ी  संख्या  में  यात्री  उतरते  कौर  चढ़ते  हैं

 द्र  वहां  पर  प्लेटफार्म्स  नीचे  होने  की  वजह  से  उन  को  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  उन  पर  ऊंचे
 फारसी  बनने  चाहियें  ।

 कानपुर  एक  जंक्शन  स्टेशन  होने  के  नाते  बहुत  सी  रेलें  यहां  जाती  जाती  हैं  कौर  चूकि  वहां

 पर  एक  ही  पुल  है
 पौर

 उस  के  कारण  गाड़ियां  waa  लेट  हो  जाती  हैं  ।  रेलवे का  पुल  वह

 बहुत  पुराना  हो  चुका  है
 ।

 वह  ५०-६०  वर्ष  पुराना  हो  चुका  जै शौर  राज  कानपुर  में  जैसी  बरामद

 रफ्त है  उस  को
 वे

 हुए  एक  पुल  वहां  के  लिए  बिलकुल  नाकाफी  है  ।
 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  कानपुर

 के  कंसेशन  को  टूर  करने
 के  लिये  गंगा

 पर  दो  पुल  प्रौढ़  बनने  चाहियें  |  एक  पुल  तो  उन्नाव  से  फतेहपुर

 की  तरफ  जाने  के  लिए  जाम  के  सामने  बने  ।  इस  के  बनने  से  फतेहपुर  कौर  इलाहाबाद  जाने

 वाली  सवारियों  को  सुविधा  हो  जायेगी  ।  दूसरा  पुल  कानपुर  में  उस  तरफ  बनना  चाहिये  जहां  कि

 बिठूर  orate  है  ।  विटूर  एक  टर्मिनल  स्टेशन  है  ।  वह  एक  बहुत  बड़ा  श गीथे  स्थान  भी  है  जहां  पर  कि

 काफी  तादाद  में  यात्री  आते  रहते  हैं  ।  यह  पुल  जोकि  वीगर  के  पास  बने  इस  को  साधो गंज  बालामऊ

 कौर  सीतापुर  TH  रेल  बिछा  कर  मिला  दिया  जाय  |  इस  तरह  से  आगरा  अर  फरूखाबाद  की  तरफ

 जाने  वाली  सवारियों को  कानपुर  नहीं  जाना  पड़ेगा  ।

 कानपुर  कौर  लखनऊ  के  बीच  में  चूंकि  श्रीमद  रात  बहुत  प्रतीक  है  इसलिए  वहां  बिजली  की

 गाड़ियां  चलने  से  यात्रियों  को  बहुत  सुविधा  होगी  ।  लेकिन  जब  तक  बिजली  की  लाइन  वहां  न  बने

 डीजल
 की  गाड़ियां  चलाने

 की
 व्यवस्था  होनी  चाहिये

 जो
 हर  १५  मिनट  पर  चले  ।  पहले  बिठूर

 में  बेदार
 की

 रेल
 थी

 वहू  चला  करती
 थी  |

 वह  रेल  बन्द  कर
 दी

 गई  है  |  वहां  पर

 केवल  डीजल
 की

 रेल  चलती  है  ।
 वहां  पर  गुड्स की  बुकिंग का  कोई  इंतजाम  नहीं है

 ।  चूंकि वहां
 पर  डीजल  गाड़ी  चलती  है  इसलिये  गुड्स

 की  बुकिंग  होती  है
 ।

 मैं  चाहता हूं  कि  कम  से  कम

 कानपुर  से  बिठूर  के  लिए  एक  ट्रेन  चलने  लगे  ताकि  गुड्स  की  भी  बुकिंग  हो  सके  कौर  उस  के  प्रभाव

 में  रेलवे  को  जो  घाटा  होता  है  वह  पूरा  हो  सके  |

 432  (Ai)  LSD—s
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 ब्जबिहारी

 कानपुर  से  छोटी  लाइन  की  भी  कई  ट्रेनें  गुजरती  हैं  ।  छोटी  लाइन  जो  कानपुर  से  फर्रुखाबाद

 को  जती
 है  उस  पर  दो  बड़े  प्रसिद्ध  स्टेशंज  पड़ते  एक  मंघना  कौर  दूसरा  बिल्हौर  ।  यहां  पर

 पहले  एक्सप्रेस  ट्रेन  ठहरा  करती  थी  लेकिन  अरब  वह  इन  दोनों  स्थानों  पर  नहीं  रुकती है  ।  मैं  चाहता

 हू ंकि  इन  दोनों  स्टेशनों  पर  एक्सप्रेस  ट्रेन  पहले  की  भांति  ठहरा  करें  ।  माननीय  रेल  मंत्री  कृपया

 की  व्यवस्था  करने  के  लिये  शीघ्र  देंगे  |

 रेलों  में  सुरक्षा
 की

 कमी  प्रतीक
 की

 जा  रही  है  उसकी  कौर  मैं  विशेष  रूप  से  मंत्री  महोदय

 का  ध्यान  दिलाना चाहता  हूं  ।  गाज  प्राय  दिन  रेलों  में  डाके  पड़ते  हैं  ate  चोरियां  तथा

 दातें  होती  हैं  ।  विशेष
 कर  में

 उन  का  ध्यान
 उन  छोटी  लाइनों की  तौर  दिलाना  चाहुंगा  जहां

 गाड़ी  की  रफ्तार  भी  धीमी  रहती  है  कौर  दोनों  तरफ  फैंसिंग  वाले  तार  वगैरह  भी  नहीं  रह  गये  हैं  जिस

 के  कि  कारण  शरारती
 लोग

 गाड़ी  को  रोक  कर  यात्रियों  को  लूट  लेते  हें  कौर  फिर

 निकल  जाते  हैं  ।

 चीज  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  रेलवे  के  मुक़ामात  श्रानरेरी  मजिस्ट्रेट  द्वारा

 सुनने के  सम्बन्ध  में  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  सारी  जगहों  पर  तो  स्टाइपेंडरी  मजिस्ट्रेट

 काम  करते  हैं  तो  फिर  रेलवे  का  ही  काम  करने  के  लिए  श्रानरेरी  मजिस्ट्रेट  क्यों  रखे  जाते

 जिसका  करोड़ों-का  बजट  है  नतीजा  इसकी  यह  होता  है  कि  चूंकि  ईमानदार  श्रादमी  बहुत  कम  मिलते

 हैं  इस  लिये  लोगों  को  जो  न्याय  मिलना  चाहिये  वह  न्याय  नहीं  मिलता  है  ।  उनके  फैसलों में  अ्रक्सर

 भ्रष्टाचार की  गंध  भी  जाती है  ।  रेलवे  की  सुरक्षा  में  भी  खलल  पड़ता  है  क्योंकि  भ्रपराधियों

 जैसा  दंड  मिलना  चाहिये  उनको  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 में  ्र  अधिक  न  कह  कर  प्राया  रखता  हुं  कि  जो  सुझाव  में  ने  सदन  के.सामने रक्खे  हैं  उन

 पर
 मंत्री  महोदय  सहानुभूतिपूर्वक विचार  करेंगे

 उनको
 पूरा  करने  का  प्रयास  करेंगे  ।

 श्री  यलमंदा  :  मेने  तीन  कटौती  प्रस्तावों  की  सुचना  दी  थी  उनमें  से

 कोयले  के  संभरण  के  बारे  में  था  ।  आजकल कोयले  का  बहुत  महत्व  लेकिन  रेल  मंत्री  ने  जो

 वक्तव्य  दिया  है  उसे  पढ़  कर  दुख  होता  है  ।  कोयले  के  संरक्षण  के  बारे  में  मंत्री  महोदय  ने  अ्राइवासन

 दिया  कि
 किसी  भी  उपभोक्ता का  १९६२-६३  में  पिछले ag  की  अपेक्षा कम  कोयला  नहीं

 मिलेगा

 कुछ  को  कोयला  मिलेगा  ।  देश  में  सभी  प्रौर  से  कोयले  की  मांग  हो  रही  है  ।  ऐसा  प्रतीत

 होता है कि  मंत्री  महोदय  ने  कोयले की  कमी  के  महत्व  को  नहीं  समझा है  ।  रेलवे  मंत्रालय का

 कहना  है  कि  उनकी  स्थिति  ठीक  है  लेकिन  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  चेम्बर  का  कहना  है  कि

 कोयले  लानें  वाले  वैगनों  की  संख्या  बहुत  कम  है  ।  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय का  कहना है  कि

 उनकी  स्थिति  ठीक  है  क्योंकि  उन्हें  वैगनों  की  कमी के  कारण  अपना  उत्पादन  कम  करना

 पड़ेगा  यही  हालत  दूसरे  इस्पात  तथा  लौह  aaa  की  है  ।  वैगनों की  संतोष  जनक  सप्लाई  के

 बारे में  सारे  देश  में  एक  प्रकार  से  प्रां दोलन  सा  ओप्रा  था  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जो  वक्तव्य  दिया

 है  वह  बड़ा  विचित्र सा  उनको  चाहिये  था  कि  वह  wd  वक्तव्य  में  इन  सब  बातों  का

 करण  करते  |  TT  प्रदेश  में  प्रभी  एक  सुचना  जारी  की  गई  थी  कि  वहां  कोयले  की  खपत

 में  ४५  प्रतिशत की  कटौती  कीं  जाय  ।  जनता  में  प्रंसतोष  उत्पन्न  प्रौर  वहां  की  सरकार  ने

 इस  सुचना  का  विरोध  भी  किया  ।  इस  ATS  को  वापस  ले  लिया  गया  ।  उस  राज्य  के  उद्योग

 विभाग  ने  इस  श्रादेश  का  कारण  बतलाते हुए  कहा  था  कि  रेलवे  के  पास
 वैगनों

 की  कमी  है
 और

 वे

 मूल  wast  में
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 आवश्यकतानुसार कोयले  का  संभरण  नहीं  कर  सकते
 |
 में  यह  जानना  चाहता हूं

 कि
 कया  रेलवे

 प्रशासन  ने  प्राणी  प्रदेश  को  दिये  जाने  वाले  कोयले  के  संभरण  के  लिये  वैगनों  की  संख्या  में  कमी कर

 दिये  pasta में  कोयले  की  खाने  भी  हैं  ।  यदि  रेलवे  वहां  से  कोयले  का  वहन  नहीं  कर  सकती

 तो  सड़क  परिवहन की  सुविधाओं  का  विस्तार  करने  के  लिये  उचित  कदम  उठाने  चाहियें
 ।  सरकार

 को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ॥

 दक्षिण  ज़ोन  को  विभाजित  करने  के  लियें  बहुत  दिनों  से  मांग  की  जा  रही  है  ।  इस  लिये  इसके

 विभाजन  की  मांग  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 पहली  तथा  दूसरी  योजना  के  दौरान  में
 ७७८  ve  मील  लम्बी नई  रेलवे  लाइन  सारे  भारत

 में  बनाई  गई  है  लेकिन  प्राप्त  प्रदेश  में  कोई  भी  नई  लाइन  नहीं  बनाई  गई  है  ।  तीसरी

 योजना  में  तो  कम  से  कम  कोई  नई  लाइन  बनायी  जानी  चाहिये  |  विजयवाड़ा-मद्रास  लाइन  को  दुहरा

 करने  के  मामले  में  गति  बढ़ानी  चाहियें  ।  ताकि  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  न  हो  ।

 श्री  बसुमतारी  :
 रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  श्रीराम  के  पूर्वी  क्षेत्र  को  कौर  उचित

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  रेलों  में  ae  ज़ोन  बन  जाने  के  बाद  भी  इस  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया

 गया है  ।  यह  जानकर  श्राइचयं  होगा  कि  परिवहन  के  पर्याप्त  साधन  होने  के  कारण  हम  एक  प्रकार

 से  सारे  देश  से  कट  गय  हैं  ।  इस  क्षेत्र  में  जो  रेलवे  लाइने  हैं  वे  मानसून  के  कारण  साल  में  महिने

 तक  बेकार  ही  पड़ी  रहती  हैं  ।  श्रीराम  जाने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  में  श्रब  काफी  वृद्धि  हो  गई

 किन्तु  उनके  लिये  भ्राववयक  परिवहन  सुविचारों की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  समस्त  श्रीराम

 में  केवल एक  रेलवे  लाइन  है  जो  राज्य  की  झ्रावश्यकता  पुरी  नहीं  कर  पाती  है  ।  उस  क्षेत्र  के

 प्राकृतिक  संसाधनों  को  उपयोग  में  लाने  के  लिये  अधिक  लाइनों  की  प्रा वश्य कता है  ।  मेरा  एक  सुझाव

 है  कि  लोगाई  गांव  से  गोपालपाड़ा  हो  कर  गैरो  पहाड़ी  तक  एक  लाइन  बनाई  जाय ।  यह  क्षेत्र  बहुत

 ही  महत्वपूर्ण है  ।  यहां  सीमेंट मिल  सकती  हैं  तथा  wer  वस्तुएं भी  मिल  सकती  हैं  ।  यहां  तल  भी

 पाया  जाता  है  भ्राता  में  चाय  भी  काफी  मात्रा  में  मिलती  है  ।  लेकिन  रेलवे  लाइन  की  कमी  के  कारण

 चाय  का  काम  करने  वाले  लोगों  को  काफी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  में  नदी

 परिवहन  भी  है  किन्तु  पाकिस्तान  द्वारा  उत्पन्न  कठिनाइयों  के  कारण  वह  परिवहन  साधन  भी  अधिक

 उपयोगी नहीं  हैं  ।

 दूसरी  से  चोरपेट  तक  विद्यार्थियों  की  सुविधा  के  लिये  एक  गाड़ी  चलायी  जानी

 चाहिये |  उस  क्षेत्र  के  प्रमुख  स्टेशनों  पर  भ्रमित  सुविधाओं
 की

 व्यवस्था  जानी  चाहिये
 ।  ख़ादिम

 जाति  जनता  का  यह  विचार  है  कि  उसकी  उपेक्षा  हो  रही  है  ।  सरकार  को  उनकी  श्रावश्यकताग्रों

 पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  प्रशासन  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  रक्षितपदों  के  मामले में  भ्रनुसुचित

 जातियों  तथा  भ्रादिम  जातियों  के  हकों  की  उपेक्षा  न  की  जाय  ।

 श्र  सलिक
 )

 :
 उड़ीसा  में  दक्षिण-पूर्व रेलवे  aga ही  महत्वपूर्ण  रेलवे  है  ।  मालूम

 धचके a

 हुभ्मा हे कि उड़ीसा में fe  उड़ीसा  में  बहुत  से  कारखाने कोयले  की  कमी के  कारण  बंद  हो  गये  हैं ग्र ौर  यह

 कमी  इसीलिए  उत्पन्न हुई  है  कि  कोयले  का  संभरण  नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  कारण  मेरा  निवेदन

 है  कि  उड़ीसा  को  कोयला  ढोने  के  लिये  अघिक  वैगन  दिये  जायें  |

 उड़ीसा में  बहुत  से  मन्दिर हैं  उन्हें  देखने  के  लिये  सेकड़ों  व्यक्ति  wast  देश  से  नहीं  अपितु

 विदेशों  से  भी  oer  हं  ।  इस  कारण  कुछ  नई  रेलवे  लाइन  खोली  जानी  चाहियें  ।

 उतारी-जयपुर लाइन  को  बिराजा  मन्दिर  तक  बढ़ाया  जाये  ।  ताकि  वहां  जाने  वाले  यात्रियों

 को  सुविधा  मिल  सके
 ।

 उड़ीसा  में  काफी  मात्रा  में  खनिज  gars  पाये  जाते  हैं  किन्तु  फिर  भी
 उद्योग

 मूल  wast  में



 RLS
 ३  FERR

 तिबड़ी

 रुप

 ।  अनुसूचित  जातियों  तथा
 आ het  अकर  क  _ a

 as

 उस

 राज्य  की  se  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।

 ए
 उड़ीसा  में  पंचायती  राज्य  काफ़ी  सफलता

 के
 साथ  काम  कर  रहा  है  ।  वहां

 चायती  स्तर  पर
 चलाया

 रहा  है  कौर  इस  प्रकार  वहां  के  स्थानीय  कौशल  क

 सट् _  रहा  है  ।

 र
 a Ta eq  कय  बड  पक  eel  पे  दो

 वह  पुत्र  यह  चला  करती
 थी

 किन्तु  wa  वह  बंद  कर  दी  गई  है  ।  आशा  है  कि  सरकार  इन

 सभी  बातों  पर  ध्यान  देगी  ।

 श्र  सुमत  प्रसाद  :  मेरी  कांस्टिट्एन्सी में  रेलवे  स्टेशन  के  पूर्व में  तीन

 कालोनीज बनी  हैं  ।  एक  नई  दूसरी  द्वारकापुरी  ate  तीसरी
 गांधी  कालोनी ।

 नगर  दाहर  की  कुल  ८०,०००  के  करीब  जिन  में  से  ३०,०००रेलवे  लाइन  के  पूर्व  में  रहते
 और  यह  मंडी  हिन्दुस्तान  की सब  से  बड़ी  ड़  एक्स्पो टिंग  मंडी  है  ।  वहां  पर  श्रोवरब्रिज  बनाने

 का  प्रश्न  लड़ाई  के  समय  से  चल  रहा  है  के  जमाने  में  पुल  नहीं  बन  सका  क्योंकि

 थ
 लड़ाई की  वजह  से  रुपये  की  रिक्त  थी  ।  देश  के  स्वतंत्र  होने  पर  यह  सवाल  कई  मतंवा  उठाया  गया  |

 ्
 सन्  १९५४ में  यू०

 पी
 सरकार  अरपना  कोटा  देने  के  लिये  तैयार  थी  ।  लेकिन एक  पुराना  फार्मूला

 चला  है  जिसमें  कि  ज्यादातर  हिस्सा  ग्रोवर ब्रिज  के  बनने  का  म्युनिसपैल्टी को  देना  पड़ता  है  ।

 शब  म्युनिसपल्टी की  शक्ति  ऐसी  नहीं  है  कि  वह  रुपया  दे  सके  ।  पिछले  साल  यह  मालूम  gat  कि

 व
 य७  पी०  सरकार न  यह  मंजर  किया  कि  यहां  भ्रोवरब्रिज  बनाया  जाय  ।  म्यनिसपैल्टी जैसी  कि  उसकी

 माली  हालत  है  उसने  उसमें  ५०  हज़ार  रुपया  कंट्रीब्यूट  किया  ।  में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  इस  पुल

 के  बनान  के  सवाल  पर  गौर  हो  रहा  है  या  नहीं  कौर  प्राया  इसके  बनने  का  कोई  इमकान  है  या  नहीं
 ?

 वहां  पर  रेलवे  लाइन  के  पूर्वे  में  एक  पोस्ट  ग्रेजुएट  कालिज  है  कौर  पश्चिम  में  कचहरी  है  कौर  दूसरे
 तमाम  सरकारी  दफ्तर  हर  क्ति  लोग  इधर  से  उधर  जाने  के  लिये  रेलवे  लाइन को  क्रोस

 जाते  जिस  वक्त  गेट  बंद  रहता  है  उस  वक्त  भी  जो  एक  छोटा  सा  दर्वाजा  लगा  है  उसके  जरिये

 से  बरामद  रात  जारी  रहती  है  कौर  इसके  कारण  दुर्घटनाएँ  भी  हो  जाया  करती  हैं  |

 दूसरी  जगह  मंसूरपुर  स्टेशन  है  यह  मुजफ्फरनगर  खतौली  के  दरमियान  है  ।  वहां  पर

 एक  दगर मिल  है  ।  वहां पर  रेलवे  क्रॉसिंग है  लेकिन  यह  रेलवे  क्रॉसिंग  शंटिंग  ak  गाड़ियों  के

 की  वजह से  काफी  देर  तक  बंद  रहता  है  ।  एक  दिक्कत  यह  भी  है  कि  दांटिंग  जब  बंद  भी  हो  जात

 है  तो  भी  उसके  काफी  देर  बाद  उस  गेट  को  खोला  जाता  है  ।  इस  बारे  में  पुछताछ  करन  पर  पता  चला
 «ए

 कि  गेट  पर  जिसकी  ड्यूटी  रहती  है  उस  को  स्टेशन  पर  भी  काम  करना  पड़ता  है
 ।

 गेट  बंद  रहने  के

 व
 कारण  घंटों  गाड़ियां  वहां  पर  रुकी  रहती  हैं  ।  यह  शुगर  मिल  रेलवे  क्रॉसिंग  के  पश्चिम में  है

 शर  पूर्वे  से  तमाम  गन्ने  की  गाड़ियां  जाती  हैं  ।  गुड़  का  सीजन  नवम्बर  से  माचं  ग्रीन  तक

 रहता है  ।  बाज  दफे  इसके  कारण  बड़ी  असुविधा  होती  है  ।

 द

 थ  वैगन  समय  पर  न  मिलने  की  वजह  से  गुड़  की  कीमत  में  एक  या  दो  रुपये  मन  तक  का

 पड़  जाता  है  कौर  वहां  के  किसानों  को  इसका  नुक्सान  उठाना  पड़ता  है  |
 उनकी  शिकायत  यह  रहती

 SSS
 केरल  सि  aa  किने

 तिर  रवी

 र  खुब

 फिर  तने  aia Tat  कमाते  हैं  ।  यदि  पिछले  ३,  ४
 साल  के  भ्रांकड़े  देखे  जांय  कि  गुड़  ले  जाने  के  लिये  fe

 rr
 a  रत  है

 उस  बेसिस  पर  बैलेंस  का  अलाटमेंट  किया  जाय
 तो

 यह  सुविधा
 ्  न  रहे

 त्र  किसानों को  उसका  लाभ  पहुंचे  ।

 ्
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 कोयले  की  भी  काफी  कमी  यहां पर  है  कौर  कोयले
 की

 सप्लाई  ठीक
 से  न  होने  कारण  ईंटों  के

 भुट्टों  से  ईटों  का  मिलना  कम  हो  गया  है  ।  जितना  कोयला  जिले  में  देहात  को  मिलता  है  उसकी

 विकास के  काम  के  लिए  ले  जाते हैं  ।  जो  प्राइवेट  झ्रादमी  होते  हैं  उनको  ईटें  मयस्सर  नहीं  होती

 हैं  ale  wad  वाले  लकड़ी  जला  कर  ईटें  बनाते  हैं  ।  उसका दाम  जाकर  १०या  १२  रुपये
 हजार  बेसी

 पड़ता है  ।  ईंटों  का  परमिट  sare  मिलता  भी  है  तो  जिस  गांव  में  मकान  बनाना  चाहते  हैं  उस  गांव  से

 20-84  मील  के  फासले  का  परमिट  मिलता  है  कौर  उतनी  दूर  से
 उस

 बेचारे  किसान  को  ईटें  लाने  में

 काफी  दिक्कत  उठानी  पड़ती  है  |

 कोयला  खानों  में  मौजूद  है  लेकिन  उसकी  ढुलाई  की  व्यवस्था  संतोषजनक  नहीं  है  अर  उसको

 उठाने के  लिए  बैगंन  नहीं  सुलभ  किये  जाते  हैं  ।  यही  कारण  है  कि  डोमेस्टिक  परपजेज  के  लिए  भी  कोयले

 की  दिक्कत  महसूस  हो  रही  है  शर  ब्रिक  विलन  के  लिए  भी  कोयले  की  कमी  है  ।

 तीसरे  दर्जे  के  किराये  में  बड़होत्री  करने  का  जो  बजट  में  प्राविजन  किया  गया  है  वह  डेवलपमेंट

 के  कामों  पर  बढ़ते  वाले  खर्च  को  देखते  हुए  मुनासिब  ही  है  क्योंकि  जब  तक  रुपया  नहीं  होगा  तब  तक

 विकास  का  कार्य  त  सम्पन्न  किया  जा  सकता  है
 ?  लेकिन  जहां  श्राप  तीसरे  दर्जे  फे  मुसाफिरों के

 किराये  को  बड़ा  रहे  हैं  वहां  यह  भी  जरूरी  है  कि  श्राप  उनकी  सुविधाघरों  में  भी  बाहोती  क  रें  ।  तीसरे

 दर्जे  में  भीड़  भाड़  के  मुसाफिरों  को  और  भी  बहुत  सी  दिक्कतें  रहती  हैं  ।  श्रब  एक  असुविधा

 उनको  यह  भी  होती  है  कि  गाड़ी  चली  नहीं  कि  दवा फरोश  दूसरी  चीजें  नीलाम  करने  वाले  डिब्बे

 में  घुस  ad  हैं  प्रौढ़  गला  फाड़  फाड़  कर  भ्रपनी  दवाएं  बेचते  हैं  प्रौढ़  चीजों का  नीलाम  करते हैं  AK

 अपनी  चतुराई  से  भाले  मुसाफिरों  को  ठग  लेते  हें
 ।

 बोलो  रुपये  डेढ़  रुपय  से  शुरू
 की  जाती  gate  बेचार भोले  मुसाफिर  बहकाये में  जाकर  श्र

 ऊंची  बोली  लगा  देते हैं

 इस  तरह  से  रुपये  की  लागत  का  माल  उनको  चार  रुपये  में  थमा  दिया  जाता  है  ।  देहाती  लोगों

 को  इस  तरह  से  ठगा  जाता  है  ।  इस  तरह  के  कितने  ही  लोग  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों में  चलते

 लोगों को  लूटते  हैं  ।  यह  लोग  बगैर  टिकट  चलते  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय को  इधर  ध्यान  देना  चाहिए
 श्र  इसको  रोकने  के  वास्ते  उचित  कदम  उठाना  चाहिए  ।

 इसी  तरह  से  फकीर  साधू  लोग
 भी

 तीसरे  दर्जें  में  घुस  कराते  हैं  कौर  बगैर  टिकट  के  चलते  हैं
 | tae  मंत्रालय  को  इधर  भी  ध्यान  देना  चाहिए

 सब  से  बड़ी  झ्रावश्यकता  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  बात  की  तरफ  ध्यान  देने की  है  कि  तीसरे

 दर्ज  में  राज  जो  भ्रत्यधिक  भीड़  भाड़  होती  है  उसको  कैसे  रोका  जाय  अथवा  कम  किया  जाय  ।

 किराये  बढ़ाने का  उसी  कोई  जस्टिफिक्रेशन  हो  सकता  है  जब  उन  लोगों को  कुछ

 सहूलियतें  भी  दें  ।

 मंत्रालय  को  रेलवे  में  यात्रियों  की  सुरक्षा  के  लिए  भी  उचित  व्यवस्था  करना  चाहिए  ।  as

 यह  खेद  की  बात  है  कि  रेलवे  के  सफर  में  सुरक्षा  का  प्रभाव  रहता  है  ।  रेलगाड़ियों में  भ्र क्सर  बारदातें

 होती  रहती  हैं  ।  रेलवे  ऐसी  डेट्स  भी  होने  लगे  हैं  ।
 मालूम  ऐसा  पड़ता  है  कि  भ्रौपरेशनल  एफिसिएंसी

 कम  हो  गई  है
 |

 इस  तरफ  भी  ध्यान  देने  की  जरूरत है  ताकि  ऑक्सीडेंट्स में  कमी  जाये  ।  इसके

 साथ  ही  रेलों  में  जो  डकैती  प्रौढ़  चोरियों  की  वारदात  होती  हैं  कौर  जिससे  कि  लोगों  को  यात्रा  करते

 समय  सदा  जान  प्रौढ़  माल  का  खतरा  बना  रहता  है  वह  न  रहे  कौर  लोग  गैर  खौफ  के  रेल  में

 सफर कर  सकें  ।

 रेलवे  विकास  के  बिना  भी  इंडस्ट्रियल  डेवलपमेंट  ,  भी  नहीं  हो  सकता  है  ।  हर  एक  चीज  के  लिए

 स्टील  प्लांट्स  के  लिए  कौर  जरूरी  माल  को  इधर  उधर  ले  जाने  के  लिए  रेलवेज  का  विकास  होना

 जरूरी  sate  उसको  दृष्टि  में  रखते  हुए  रेलवे  मंत्री  महोदय ने  बजट  में  टैक्स  लगाया  है  मैं

 समझता  हूं  कि  वह  हक  बजानिव  हैं  ।
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 प्रौढ़  कह  कर  में  खत्म  करता  हुं  ।  यह  एस०  Uo  लाइट  रेलवे  के  बारे  में  है  जो  कि

 सहारनपुर  से  शाहदरा  तक  है  ।  उनका  ठेका  ऐसा है  कि  ware  इसके  लिए  उनको  नोटिस  उचित

 समय  पर  दिया  जाय  तो  रेलवे  उसको टेक  रोवर  कर  सकती  है  ।  इस  रेलवे  से  आमदनी  भी  काफी

 अगर  कम्पनी  से  लेकर  रे  लगेज  इस  लाइन  को  चलाये  at  अगर  इसको  बड़ी  लाइन  बना  दिया  जाय  तो

 इससे  रेलवे  को  भो  जहाँ  आमदनी  होगी  वहां  उस  इलाके  के  लोगों  को  भी  काफी  सुविधा  मिलेगी  ।

 झपे  राम  सेवक  यादव  उपाध्यक्ष  कई  दिनों  से  रेलवे  बजट  पर  चर्चा

 चल  रही हूं  ।  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  मंत्री  महोदय  प्रौढ़  रेलवे  मंत्रालय  को  धन्यवाद  भी  दिया

 है
 ।

 मुझे
 इस

 बात
 का

 दुःख  है
 कि

 बहुत  प्रयास  करने  पर  भी  मैं
 र  लवे

 मंत्री  महोदय
 को

 बधाई  या  धन्यवाद

 देने  में  असमथ  हूं  ।
 में  उनसे  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि
 वह  एक  साल  शअ्रवश्य  इन्तजार  करें  ौर  शरीर

 उनका  कार्य  अच्छा  रहेगा  तो  फिर मैं  उनको  जरूर  धन्यवाद  दूंगा  |

 रेलवे  विभाग  के  विरुद्ध  पहले  से  ही  अरका  शौर  व्यवस्था  शादी  की  शिकायतें

 मौजूद  ।  नए  मंत्री  महोदय  ने  जब  इस  विभाग  का  कार्य-भार
 तो

 श्र
 थी  कि  शायद

 प
 इसमें  कुछ  युवा  होगा  क्योंकि  देहात  को  एक  कहावत  है  नई  कचरा  मे  सावन  |  हम

 सोचते  थे  कि  शायद  कुछ  लेकिन  यहं  तो  दिशा  कुछ  विपरीत  ही  दिखाई  देती  है  ।  मंत्री  महोदय  का

 स्वागत  ara  दिन  दु्घटनाश्रों  के साथ  होता  है  ।  सब  से  बड़ा  सवाल  है  रेल  के  द्वारा  जाने  वाले  माल  के

 भाडे  श्र  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  के  किराये  में  विधि  wie  इस  प्रकार  उन के  ऊपर  डाला  जाने  वाला

 अतिरिक्त  बोझा  ।  इस  मं  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देने  का  कोई  कारण  नहीं  कौर  यही

 कारण  है  कि  मैं  इस  बारे  में  दूसरे  कई  सदस्यों  का  साथ  देने  में  अपने  को  समय  पाता  हुं  ।

 सब  से  पहले तो  में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  जब  हम  भारत  सरकार  के  किसी  मंत्रालय  की

 बनाई  या  प्रगति  को देखें  तो  हमें  उस  पर  व्यय  किये  जाने  वाले  धन  कौर  जो  ag  उससे  हासिल  किया

 गया  उस  पर  भी  नज़र  डालनी  चाहिए  ।  तभी  हम  कह  सकते  हैं  कि  उसमें  प्रगति  हुई  है  या  नहीं  ।

 प्रथम  पंच-वर्षीय  योजना  में  ४२३  करोड़  रुपये  शौर  द्वितीय  योजना  में  ११२१  करोड़  पये  व्यय  हुए

 are  इस  हिसाब  से  हम  इस  विभाग  को  प्रगति  को  देखें  |  ग्रंप्रेजों  के  काल  में  जो  प्रगति  इस  सम्बन्ध  में

 हई-पं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  कि  हम  उस  काल  को  अच्छा  नहीं  समझते  हैं  मुकाबला

 अगर  हम  अराज  की  प्रगति  से  तो  हम  देखते  हैं  कि  उनके  काल  में  श्रौसतन  छाई  मील  रेल  की  लाइन

 प्रति-दिन  बिदाई  जब  कि  स्वतंत्र  भारत  में  पंच-वर्षीय  योजनाओं के  अन्तर्गत  योजनाबद्ध  विकास

 की  शोर  जाते  हुए  अ्रौसतन  एक  मील  रेलवे  लाइन  प्रति-दिन  बिछाई  गई  ।  इससे  ग्रन्दाज़ा  लगाया  जा

 सकता  है  कि  हम  किस  गति  से  चल  रहे  हैं  ।

 निस्संदेह  कुछ  काम  तो  होता  ही  लाइनें  बढ़ती  नए  डिब्बों  का  निर्माण  होता  है  कौर  उनके

 लिए  मैं  रेलवे  विभाग  के  कर्मचारियों  को  धन्यवाद  ale  वह  इस  लिए  कि  wat  वे  उतनी  बुराई

 की  तरफ़  नहीं  गए  जिसकी  कल्पना  शायद  मंत्री  महोदय  करते  हों
 |

 रेलवे  बोड़ें  दरख़ास्त  रेल  विभाग  की  जान है  ।  सारा  सारा  इन्तज़ाम  प्रौढ़  सा  री  व्यवस्था

 उस  पर  सिर्फ ft,  फन  हम  देखते  हैं  कि  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यों  की  संख्या  अ्रौर  उनको  दी  जाने  वाली

 सुविधायें  तो  बढ़ी  हैं  लेकिन  जिस  कार्य  के  लिए वे  रखे  जाते  उसमें  कोई  प्रगति  नज़र  नहीं
 mun

 है--तहां  कुछ  भी  देखने  को  नहीं  मिलता  है  |

 मैंने  अखबार  में  पढ़ा  कि  कांग्रेस  दल  की  बै  क  में  किसी  माननीय  सदस्य ने  श्री  विभूति

 मिश्र  ने--पह  सुझाव  रखा  कि  किसी
 भी

 सरकारी  कर्मचारी  का  वेतन
 एक  हजार

 पये  से  अधिक न  हो
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 अस  पर  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  मैं  पैलेस  समा  जवाद  नहीं  चाहता  हुं  ।  उनको  यह  खर  ।

 इसके  अलावा  राष्ट्रपति  महिला  को  दिये  जाने  वाले  धन्यवाद-प्रस्ताव  पर  जो  वाद-विवाद  शुभ्रा  उसका

 नवाब  देते  हुए  उन्होंने  कहा कि  समाजवाद  का  मतलब  ग़रीबी  का  वितरण  नहीं है  ।  मैं  तो  यह  समझता

 g  कि  इस  सदन  में  किसी  समय  इस  विषय  पर  बहस  होनी  चाहिए  कि  आखिर  समा  जवाद  है  कांग्रेस

 मार्का  श्र  ने  शुरू  मार्का  समाजवाद  को  यह  सदन  ग्रोवर  यह  देश  समझ  नहीं  पाया  है  ।  इस  लिए  यह

 बयक  है  कि  इस  पर  चर्चा  हो  जाते  कि  वे  चाहते  क्या  हैं  ।

 हम  देखते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  जैसे  ग़रीब  मुल्क  जिसकी  योजनाओं  को  चलाने  के  लिए  विदेशी

 कर्जा  नेना  पड़  रहा  है  कौर  गरीब  आदमियों  पर  टैक्स  लगाए  जा  रहे  रेलवे  बोले  के  मेम्बरों  को  चार

 sar  रुपये  प्रति-मास  वेतन  दिया  जाता  है  ।  इस  वेतन  में  सैलून  का  सफ़र  भत्ता  ौर  ग्न्य

 सुविधायें  शामिल  नहीं  हैं  ।  कुत्ता  भी  है  शरीर  EF  की  सवारी  का  इन्तज़ाम  भी  है  ।  इसके  मुकाबले  में

 ga  विभाग  के  सब  से  छोटे  कर्मचारी  को  जिसको  केवल  तौर  पप्  वेतन

 है  ।  प्राय  ज़रा  हिसाब  लगायें  कि  उन  दोनों  के  वेतनों  में  कितने  गुना  का  तक  है  ।  मैं  कहू  सकता

 हूं  कि  ग्र मरी का  में  भी  पूंजीपतियों  को  छोड़  कर  छोटे  श्र  बड़े  कर्मचारियों  के  वेतनों  ,  में  इतना  फरक

 नहीं  हा  |  रूस  प्रौढ़  चीन  की  बात  में  नहीं  करता  मैँने  तो  एक  पूंजीवादी  देश  का  उदाहरण  दिया है  |

 जोव  त  एक  यूं  जो  जादी  देश  में  नहों  वह  ग्रुप
 ने

 देश  में  चल
 रही  है  प्रौढ़  फिर  भी  प्रधान  मंत्री  महोदय

 हैं  कि  यहां  पर  समाजवाद  है  ।

 भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कहा  कि  भ्रष्टाचार  का  नहीं  लिया  अगर

 तो  भी  नहीं  लिया  जाना  इस  लिए  कि  are  भ्रष्टाचार  का  जिक्र  किया

 तो  सारा  देश  श्रष्टाचारमय  हो  जायगा  ।  पता  नहीं  कौन  सा  स्थान  भ्रष्टाचार  से  बचा  हिपो

 जिसको  बचाने  के  लिए  वह  कहते  हैं  कि  भ्रष्टाचार  का  जिक्र  न  किया  जाये  |

 उन्होंने  सामन्ती  उपेक्षा के
 ढंग  से  यह  भी  कहा  कि  बेईमानी  भ्रष्टाचार  छोटे  लोगों  में

 कम  आमदनी  के  लोगों  में  लेकिन  में  पूरी  ज़िम्मेदारी  के  साथ  कहता  हूं  कि  जितना  भ्रष्टाचार  ऊपर

 उतना  नीचे  नहीं  है  जो  नीचे  वह  ऊपर  के  ही  कारण  जहां  तक  बोले  के  सदस्यों का

 सवाल  बड़े  बड़े  ठ  कों  के  मामलों  में  उन  के  खिलाफ़  भी  बहुत  गम्भीर  प्रत्यारोप  लगाए  जाते  हैं  ।  जब

 ऊपर  भ्रष्टाचार होता  है  उस  की
 नक़ल  नीचे  भी  चलती  यह  ॒  कहना  ग़लत है

 कि  नीचे

 MATA  ऊपर  नहीं  है  ।  रेलवे  विभाग  में  भ्रष्टाचार  ज़यादा  नैलौर  उस  को  दूर  करने  के  सम्बन्ध

 में  कृपालानी  जी  की  अध्यक्षता  में  एक  जांच  कमेटी  भी  बिठाई  गई  थी  .।  लेकिन  उस  के  बावजूद

 भ्रष्टाचार  दूर  नहीं  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  कृपा लानी जी  ने  यह  कह  कर  रिज्ञाइन  कर  दिया  कि

 वह  खुद  करप्ट  हो  जाते  ।

 श्री रामसेवक यादव  :  प्रदर  यह  है  कि  रेलवे  विभाग  का  भ्रष्टाचार  कैसे  दूर  हो  ।  में  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  इलाहाबाद  कानपुर  में  गंगा  में  सफ़ाई  करने  से  उस  की  गन्दगी  दूर  नहीं

 जब  तक  कि  गंगोत्री  ji  रेलवे  के  संदर्भ  में  दिल्ली  : ?  जहां  से  कि  गन्दगी  निकलती

 जमे  हुए  कीचढ़  को  दूर
 नहीं  किया

 जायगा  ।

 इतना  बे  तन  कौर  इतनी  सुविधायें  हम  रेलवे  बोझ  के  सदस्यों को  देते  जरा  रेलवे

 विभाग की  सुरक्षा की  स्थिति  को  देखिए  ।  सुरक्षा  के  मामले  में  वह  बिल्कुल  सफल  साबित  gare  ।

 अगर  श्राप  सफ़र  करने  के  लिए  गाड़ी  में
 तो  पहले  ही  सोच  लेना  चाहिए  कि  सुरक्षित  घर  पहुंचेंगे
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 राम  सबक

 या  अगर  पहुंच  ती  बीबो-बच्चों  का  भाग्य  र  जरगर  नहीं  तो  उन  का  दुर्भाग्य  ।

 कुछ  समय  पहले  की  बात  है  ,  इटावा  के  एक  करेंसी नेता  जो  कि  शायद  ज़िला  परिषद्  के  अध्यक्ष

 भी  थे  ,  रेल-गाड़ी में  जान  लेकिन  तक  उसका  कुछ  पता  नहीं  चला  ।  इसी  तरह  उड़ीसा  के

 एक  नेता  की  जान  रेल-गाड़ी में  लेकिन  उस  का  भी  कुछ  पता  नहीं  चला  ।

 जहां  तक  महिला  यात्रियों  का  wea  हम  ने  रखवा  में  पढ़ा  कि  एक  स्टेशन पर

 गृह  में  एक  लड़की  बेटी
 तो

 रेलवे  प्रोडक्शन  ठोस  के  आदमियों  ने  उस  को  जबर्दस्ती  पकड़  लिया
 शर  उस  के  साथ  व्यभिचार किया  ।  जब  रक्षक  ही  भक्षक  बन  तो  कौन  किसी  को  बचा  सकता

 इस  का  इस  से  बड़ा  कोई  उदाहरण  नहीं  हो  सकता  है  |

 जहां तक  यात्रियों  की  जानो-माल  की  रक्षा का  प्रश्न  हमें  कुछ  उम्मीद  नहीं  क्योंकि  मंत्री

 महोदय  उत्तर  में  यह  कह  देग  कि  यह  काम  राज्य  सरकारों  की  पुलिस का  है  कौर  उस के  लिए  हम

 उनको  भूगतान भी  किया  करते  लेकिन  में  निवेदन  करूंगा  कि  इस  सदन  में  इस  तरह  के  उत्तर  न

 सुनाई  दें  ।  रेलवे  विभाग  के  शभ्रन्तगंत  जितनी  भी  इस  तरह  की  रेल  दुर्घटनायें  होती  उनकी

 जिम्मदारी  रेल  मंत्रालय  की  होनी  चाहिये ौर  उनको  रोकन के  लिए  उसे  उपयुक्त  व्यवस्था

 करनी  चाहिए  ।

 अब  जो  रेलवे  में  चोरियां  होती  उनके  बारे  में  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  में  एक  मिसाल  देना

 चाहता  हूं  कि  रेल  विभाग  की  जो  खुद  की  सम्पति  जो  खुद  का  स्टोर  जो  खुद  की  बकवास

 उनके  इन्दर  भी  कितनी  ज्यादा  चोरियां  होती  हैं  ।  इसको  अरब  श्राप  सुनेगा  तो  दंग  रह  जाएंगें  ।  साउथ

 ईस्ट नं  रेलवे  में  दो  महीने  के  प्रदान  लगभग  पचास  हज़ार  रुपये  का  सामान  चोरी  गया  है  ।  सारे  देश  का

 ant  हिसाब  लगाया  जाए  तो  यह  नुकसान  करोड़ों  रुपये  पहुंच  जाएगा  ।  नगर  इन  चोरियों को  रोक

 लिया  जाए  तो  शायद  यह  टैक्स  लगे  तीसरे  दर्जें  के  यात्रियों  किराये  की  दर  बढ़ाने  की  नौबत

 दरा  रही  उसकी  जरूरत न  पड़ती  ।  चोरी  सामान  कार  होता  है  इसको  श्राप  देखें  |  वकंशाप  के  अन्दर

 स्टोर के  भ्रमर  सामान  जब  गायब  हो  जाता  ह  तो  श्राप  यह  न  समझें  कि  कोई  बाहर  वाला  उस

 सामान  को  चोरी  करके  ले  गया  है  ।  fart  रूप से  कर्मचारी  कौर  अधिकारी  का  उसमें  हाथ

 रहता है  ।  यही  कारण  है  कि  इस  तरह  की  चोरियां  हो  रही  हैं  ।

 अहम  दुर्घटनाओं  की  दौर  भी  आपका  ध्यान  खींचना  चाहता  द्  दुधटनायें  होना  तो  साधारण

 सी  बात  हो  गई  है  ।  प्रभी  इस  सदन  में  धनबाद  में  जो  दुर्घटना  हुई  उसका  जिक्र  कराया  है
 ।

 लेकिन

 मैं  आपको  बताऊं  कि  पहली  मई  को  ही  भटनी  में  रक ज 5 घटन  हुई  है  प्रौर  उस  भटनी  में  ही  हर  दुसरे  या

 तीसरे  साल  कोई  न  कोई  दुर्घटना  हो  जाती  प्रौढ़  इस  दुर्घटना  के  वही  कारण  होते  हैं  जो  पहली

 दुर्घटनाओं  के  होते  हैं  ।  तक  उन  कारणों  को  दूर  करने  की  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है

 शाहजहानपुर  से  बरेली  या  फरुखाबाद  से  शाहजहानपुर  के  बीच  की  रेल  दुर्घटनाएं  हुई  भ्र बतक ट्रक तक  ट्रक

 के  ऊपर ये  दुर्घटनायें  दूती  लेकिन  अरब  तो  इजंन  टहलते  टहलते  में  चले  जाते
 घर  झाला

 की  तलाश  करने  लयते  हैं  ।

 रेल  दुर्घटनायें  रेलवे  क्रासिंग  के  अंदर  होती  हैं  ।  बदकिस्मती  से  बाराबंकी  में  दो  जगह
 रेल

 क्रासिंग  वहां  पर  कई  दुर्घटनायें  हो  चुकी  हैं  लेकिन  जिन  कारणों  से  वे  होती  उन  कारणों को  दुर

 राज  तक  नहीं  किया  गया  खास  तौर  से  बड़े  शहरों  कौर  जिला  हेडक्वाटंजे  के  जो  रेलवे  क्रासिंग

 वहां  पर  ग्रोवर  ब्रिटिश  की  व्यवस्था  हो  जाए  तो  य  दुर्घटनायें
 न

 हों
 ।

 यह  छोटी  सी  बात  है
 लेकिन

 पता  नहीं  रेलवे  प्रशासन  की  समझ
 में

 यह  क्यों  नहीं  जाती
 में

 चाहता  हूं
 इस

 ध्यान  दिया  जाए
 bh
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 तीसरे  दर्ज  के  किराये  को  बढ़ाने  की  बात  भी  है  ।  are  दिन
 Yat = ट 1,  of  का  किराया  are  बढ़ाते

 जाते  हैं  किन्तु  सुविधायें  देने  का  नाम  नहीं  लेते  ।

 महोदय  पीठासीन

 जो  झ्रापको  रेलों  से  आमदनी  होती  है  उसमें  से  बड़ा  हिस्सा  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  से  जाता  है  ।  प्रथम

 दर्जे से  रेल  विभाग को  नहीं  के  बराबर  ही  आमदनी  होती  है  लेकिन  सभी  सुविधायें  उनको  दे  दी  जाती

 हैं  ।  हम  लोग  कुछ  विशेष  सुविधा  प्राप्त लोग  हैं
 ।

 रोज  में  देखता हूं  कि  पहले  दर्जें  में  पास  वाले  ही

 सफर  करते  हैं  जोकि  जेब  से  कुछ  खर्च  नहीं  करते  हैं  ।  जेब  से  पैसा  खर्चे  करके  यात्रा  करने  वालों

 की  संख्या बहुत  कम  है  ।  एक  दिन  जिक्र  gar  ar  कि  शायद  उसका  पैसा  मंत्रालय  चुका  देता  है  ।  लेकिन

 वह  तो  कागज़ी  हिसाब  डे  जिसे  इधर  से  उधर  कर  दिया  जाता  है  ।  न  किसी  को  दिया  जाता  है  कौर  न

 ही  लिया  जाता  है  ।  कागज़  पर  सब  कुछ  हो  जाता  है  ।  ह  होती  है  तीसरे  दर्जे  से  और  किराया भी

 निरंतर  तीसरे  दर्जे  वालों  पर  ही  बढ़ाते  जा  रहे  हैं  ।  इन्हीं  तीसरें दर्जे  वालों  की  बदौलत  हम  यहां पर

 इस  सदन  में  बैठ  हुए  हैं  प्रथम  श्रेणी  की  सुख  are  सुविधायें  प्राप्त  करते  हैं  ।  कौर  हमी  लोग

 हैं  जो  यहां बैठ  कर  तीसरे  दर्जे  में  सफर  करने  वालों  का  किराया बढ़ाते  जाते  हैं  ।  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों

 को  बैठक  के  लिए  स्थान  नहीं  मिलता  है  are  इसको  देखा  जाए  तो  निश्चित  रूप  से  कोई  किराया

 नहीं  बढ़ाना  चाहिए  ।  रेल  विभाग  में  जो  फिजूलखर्ची  हो  रही  है  उसे  दूर  कर  दिया  जाए  कौर  किसी

 को  भी  एक  हज़ार  से  fran  तनख्वाह  न  दी  जाए  तो  झ्रापकों किराया  बढ़ाने  की  जरूरत पेश  न

 एक  हजार से  ऊपर  जो  तनख्वाह पाते  उनको  जो  सुविधायें  मिली  होती  हैं  वे  हैं  ate  उनको

 में  इसमें  शामिल  नहीं  करता  हूं  हालांकि  उनको  भी  शामिल  मुझे  करना  चाहिए
 ।

 साथ  ही  साथ  जो
 शीत ताप  नियंत्रित  गाड़ियां  से लुंज  हैं  हर  डिवीज़न में  दो  सौ  कौर  ढाई  उनको

 बन्द  किया  जाना  चाहिए  |  जब  तक  तीसरे  दर्ज  के  यात्रियों  को  कम  से  कम  बैठने  के  लिए  स्थान न  मिल

 जाए  तब  तक  इस  तरह  की  जो  व्यवस्था  प्रा पने  कर  रखी है  इसको  खत्म  कर  देना  होगा  |  केवल  रात

 को  सोने  के  लिए  स्लीपिंग  कोच  की  व्यवस्था  रहनी  चहिये  ।

 हम  काल  कोठरी का  जिक्र  सुनते  प्राय  हैं
 ।

 लेकिन
 राज

 हम  कहां  काल  कोठरियां  देखते  हैं  यह

 मैं  बयान  करता  हुं  दर्जे  के  यात्री  जिस  गाड़ी  में  सफर  करते  वह  काल  कोठरी  के  समान

 है  ।  उन  को  सुविधा  देने  का  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  है  ।  सभी  सुविधायें  पहले  दर्जे  के  यात्रियों  को  दे

 दी  जाती हैं  ।  उन  को  बिठाने  का  पुरा  पुरा  इंतज़ाम कर  दिया  जाता है  ।  लेकिन  जहां  तक  तीसरे  दर्जे

 के  यात्रियों  का  सम्बन्ध  वे  लटक  कर  सफर  करते  को  डिब्बों  में  ध  केले  जाते  कोई  मार

 तो  उन  की  सुरक्षा  को  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  ये  सब  चीजें  हैं  जिन  की  प्रोर  श्राप  का  ध्यान  जाना

 चाहिये

 खानपान  की  व्यवस्था  सरकार  ने  भ्र पने  हाथ  में  ले  ली  है  ।  प्रभी  तक  तो  यह  रस नभ कक दार  का

 मामला  था  लेकिन  सरकार  मालिक  हो  गई  है  ।  बीस  कराने  में  भोजन  दिया  जाता  है  ।  झगर  श्राप

 उस  भोजन  की  मात्रा  और  उस  के  गों  को  देखें  तो  बीस  का  वह  नहीं  होता  है  ।  इस  में  चार

 फुलके  कौर  थोड़ा  सा  चावल  दे  दिया  जाता  है  जोकि  एक  आदमी  के  लिये  कभी  भी  पर्याप्त  नहीं  होता

 है  ।  सामान  जो  मिलता  है  वह  खराब  होता  है  ।  इस  कौर  भी  झाप  ध्यान  दें  ।

 रेलें  राज  देश  का  सब  से  बड़ा  उद्योग  है  प्रौढ़  यह  उद्योग  ज्यादातर  सरकार  के  हाथ  में  है

 लेकिन  दुःख  की  बात  है  कि  झाज़ादो  के  पंद्रह  साल  गुज़र  जाने  के  बाद  भी  कुछ  प्राइवेट  कम्पनियां चल

 रही  हैं
 ।

 उन
 को

 सरकार  अपने  हाथ  में  लेने  में  समर्थ  नहीं  हुई  है
 ।

 पता  नहीं  इस  का  क्या  कारण
 उन  का  भी  राष्ट्रीयकरण  हो  जाना  चाहिये  ।
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 सेवक

 दो
 बातें  कह  कर  मैं  HAT  भाषण  समाप्त  कर  दूंगा

 ।
 गृह  मत्रालय  ने  इस  तरह  के  देश  कर

 हैं  जोकि  रेल  विभाग  पर  लागू  नहीं  होते  बाकी  सभी  मंत्रालयों  पर  लागू  होते  हैं  कि  जो

 हरिजन  परमानेंट  नहीं  उन
 को

 परमानेंट  कर  दिया  जाय  ।  मैं  चाहता  हं  कि  यह  नियम  रेल  विभाग
 भी  लागू  हो  दौर  जो  सुविधायें  शेड्यूल  काइट्स  को  अरन्य  मंत्रालयों  में  मिली  हुई  बे  उन  को  यहां

 भी  दी  जायें  ।  इन  सुविधाघरों  को  उन्हें  तत्काल  प्रदान  किया  जाय  ।  इसी  तरह  से  सुप्रीम  कोर्ट  का

 फला  gat  है  जो  हरिजन  लोग  हैं  उन  को  पदोन्नति  में  जो  भ्रारक्षण  मिला  zat  वह  बरता

 जाना  चाहिये
 ।

 लेकिन  art  वह
 भी

 खटाई  में  पड़ा  है  ate  बरता  नहीं  जा  रहा  है  ।  इस  कौर  भी

 आप  का  ध्यान  जाना  चाहिये  |

 we  मैं  एक  oad
 जुमला  कह  कर  समा'त  करता  हूं  ।  राज  समाजवाद का  नारा  लगाया

 जाता है  ।  लेकिन  अध्यक्ष  जिन
 को

 समाजवाद
 की

 जरूरत  वे  सत्ता  में  नहीं  हैं
 faa  को  समाजवाद  की  आवश्यकता  नहीं  हैं  वे  सत्ता  में  हैं  कौर  उन  के  feed  समाजवाद  फैशन

 aaa  नहीं  है  ।

 दन  दादों  के  साथ  मैं  प्रिया
 भाषण

 समाप्त  करता  हूं  कौर  आशा  करता  हूं  कि  जो  बातें मैं  ने

 कही  हैं  उन  की  भ्रांत  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  ग्राम  सुबह  जिन  कु  च  नगण  ACTIATL  ए DT  weaTay  लथा त  क क  नान  म्बनीय  लोक  महत्व  के

 विषय  की  ate  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्तावों  की  सूचना  मिली  है  ।  उन  सदस्यों  को  जो  सुचना  मैं  ने

 दे  दी  है  ।  किन्तु  सभा  को  ate  यह  बताना  है  कि  प्रधान  मंत्री  ४  बजे  सायंकाल को  एक  वक्तव्य

 देंगे ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  )
 :  अध्यक्ष  मेँ  बाप  का  आभारी हूं  कि  श्राप  ने  मुझे

 बोलने  का  शुक्रवार  दिया है  ।

 तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  का  किराया  दस  परसेंट  बढ़ाया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  भावनायें

 यहां  व्यक्त  की  गई  उन  से  मैं  सर्वथा  सहमत  हूं  ।  maT  जो  ताजिक  जी  ने  कहा  कौर  कुछ  थोड़े  से

 aias  भी  पेदा  उन  से  मैं  बिल्कुल  सहमत हूं  ।  मेरा  खयाल  है  कि  wee  दिन  जो  खराबी  रेलवे

 प्रशासन  में  पैदा  हो  जाती  उस  को  अगर  दूर  कर  दिया  उस  में  अगर  सुधार  कर  दिया  जाय

 at  इस  किस्म  के  टैक्स  लगाने  की  कोई  आवश्यकता  श्राप  को  महसूस  न  हो  ग्रोवर  न  ही  भाड़े  की  दर

 बढानी  पड़े  |  इस  से  कोई  दौर  भारी  बोझ  भी  प्रशासन  पर  पड़ने  वाला  नहीं  है  |

 में  भी  act  प्रो  से  कुछ  सुझाव  श्राप  के  सामने  रखना  हूं  ।  सब  से  पहले में  फर्जी

 टिकट्स  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 बहुत  बड़ी  संख्या  में  फर्जी  टिकट  ars  छपते  हैंतो  उन  का

 वितरण  होता  weer  होते  हैं  ।  बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  वे  टिकट  बेचे  जाते  हैं  ।  लोग  उन  से  काफी

 बड़ी  मात्रा  में  नाजायज  प्राय  करते  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  मगर  इस  किस्म  के  फर्जी  टिकटों  को  छपने

 से  क  दिया  जाय  शौर  इन  का  बिकना  रोक  दिया  जाय  ate  कोई  ऐसी  तरकीब  प्रशासन  निकाले

 कि  इस  पर  रोक  लग  सके  तो  लाखों  रुपयों  की  आप  को
 अतिरिक्त

 wa  हो  सकती  है
 1

 मूल  wast
 में
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 aa  के  अखबारों  में  जो  एक  खबर  छपी  है  कि  पुराने  टिकटों  से  सफर  भी  किया  जाता

 amt  को  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं  ।  इस  में  लिखा  है  :--

 सूत्रों  से  पता  चला  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  पुराने  टिकटों  को  प्रयोग  करने

 की  घरानों  का  जोर  आजकल  बढ़  गया है  ।  पता  चला  है  कि  ag  काम  रेलवे  के

 कुछ  कर्मचारी  करते  हैं  ।

 अभी  हाल  में  इस  प्रकार  के  कई  मामले  टुंड ला  के  भ्रष्टाचार  निरोधक  इंस्पेक्टर  श्री

 करार  एस०  चौबे  ने  पकड़  कर  उच्चाधिकारियों  को  सौंपे  हैं  ।  एक  मामले  के  अनसार

 तृतीय  sit  का  टिकट  जो  गत  वर्ष  २  मार्च  को  १३  १९६२  को

 प्रयोग  करते  हुए  पकड़ा  गया  ।  इस  पर  रेलवे  की  मशीन  द्वारा  दोनों  तारीखें

 भी  afar  थीं  ।

 दूसरे  मामले  में  गाजियाबाद  की  डालडा  मिल  के  एक  कर्मचारी  को  ऐसे  टिकट से  सफर

 करते हुए  जिस  पर  कोई  तारीख  नहीं  थी  ।  यह  टिकट  भी  कई  माह  पहले

 बिका था  i  इस  कर्मचारी ने  बताया  कि  मैं  ने  यह  टिकट  गाजियाबाद  स्टेशन

 के  टिकाकर  से  खरीदा  था  ।  टिकट  तीसरे दर्ज  का  था

 तीसरा  मामला  जिस  में  फे रोजा बाद  के  एक  व्यापारी  को  जोधपुर  से  फिरोजाबाद

 के  टिकट  सहित  पकड़ा  गया  जिस  पर  ११  फरवरी व  ४  ६२  दो  तारीखें  पड़ी

 थीं  तथा  लगेज  टिकट  पर  इस  यात्री  टिकट  का  नम्बर  नहीं  पड़ा  था  ।  यह  टिकट

 जोधपुर  सिटी  बुकिंग  asta  से  बिका  बताया  जाता  है  1.0

 इस  तरह  से  जो  ass  टिफेट्स  हैं  उन  से  सफर  करने  की  ग्राहक  लोगों  की  पड़ी  हुई  है  कौर  यह

 प्रथा  रोज  बरोज़  बढ़ती  जा  रही  है  ।  मेरा  खयाल  है  कि  इस  किस्म  की  चीजों  को  रोकने  के

 लिये  शासन  ध्यान  दे  तो  झ्रामदनी  में  इज़ाफ़ा  हो  सकता  है  ।

 मैं  कुछ  थोड़ा  सा  ध्यान  गुड्स  की  तरफ  भी  दिलाना  चाहूंगा  ।  गुड्स  ट्रेस  से  जो  सामान  जाता

 है  उस  में  भारी  चोरी  होती  है  ait  उस  में  खास  चीज  यह  है  कि  अरब  से  पहले  उस  में  जो  लेबल  लगता

 उस  में  पीतल  का  छल्ला  लगता  था  ।  लेकिन  wa  वह  निकाल  दिया  गया  है  कौर  उस  के  बजाय

 HTS  बोड़  का  छल्ला  लगता  है  ।  वर्षा  काल  में  वह  भ्र क्सर  सड़  कर  गिर  जाता  है  प्रौढ़  कभी  कभी

 कोई  पता  नहीं  चलता  कि  सामान  कहां  से  भराया  है  प्रौढ़  कहां  जा  रहा  है  ।  इस  तरह  से  इस  की  भी  चोरी

 होती  है  ।  कोयले  के  बारे  में  ग्राम  शिकायत  हो  गई  है  कि  कोयले  की  चोरी  होती  है  ।  लाखों मन  की

 मेकदार  में  कौर  प्रति  दिन  वह  नाजायज  तौर  से  बिकता  है
 ?

 यह  मेरे  प्रनुभव  की  बात  ए  मैं  ने

 कई  दफे  रेलवे  कर्म  चोरियों  का  ध्यान  इस  की  तरफ  दिलाया  है  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  कुछ  श्र  भी

 mala  व  गरीब  चोरियां  होती  हैं  ।  सन्  REGO  की  बात  है  इलाहाबाद  से  एक  एक्सप्रेस ट्रेन  चलती  है

 गोरखपुर  को  ।  उस  में  जो  वेसाइड  स्टेडियम  हैं  उन  का  कैश  भ्राता  है  ।  एक  कैश  बावसਂ  होता  है  स्टील

 का  बना  र  जोकि  खास  तौर  से  उस  ट्रेन  में  रक्खा  जाता  है  ।  जो  केबिन  था  जिस  में  कि  कैश  बाक्स

 रक्खा था  वह  गाड  के  डब्बे  के  साथ  मिला  था  ।  उस  में  रेलवे  प्रोटेक्शन फोर्स  के  लोग  भी  सफर

 कर  रह ेथे  ।  उस  में  जो  चैसी  होती है  उस  में  दो  पैटरीज  होती  एक  बैटरी  इस  तरफ  होती  है  ae

 एक  बैटरी  दूसरी  तरफ  होती  है  ।  चंपी  में  इतनी  गुंजाइश  रहती है  कि  तख्ता  रख  कर  एक  प्राप्ति

 उस  में  लेट  सके  ।  इस  तरह  से  एक  आदमी  इलाहाबाद  से  शायद  जैसी  के  नीचे  बैठा  कौर  तली  में

 सुराख कर  के  कैबिन  में  घुसा  प्रौढ़  कैश  बाक्स  को  काटा  ।  रेतते का  कहना  है  कि  उस  में  १०,०००  Fo

 था  लेकिन में  समझता हूं  कि  वे  साइड  स्टेदान््स का जो का  जो  पूरा.रुपया  था  वह  १०,०००  से  ज्यादा  होगा  ॥
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 इस  तरह  से  वहां  पर  चोरी  हुई  ।  इसी  तरह  से  गाड़ियों से  चीजें  लुटती  हैं  ।  कभी  एक  खबर  श्रंखला र
 में  निकली  है  :--

 की  रात  को  बरेली  कौर  दयाहजहांपुर  के  बीच  तीसरा  नामक  रेलवे  स्टेशन

 पर  सदस्य  डा कुप् रों  ने
 दावा  बोला  तरार  उन्हों  ने  रेलवे  कर्मचारियों  तथा  मुसाफिरों

 का  सामान  लूट  लिया  ह

 बरेली  के  समीप  रेलवे  स्टेशन
 को

 लूटा  ।  रोजाना  रेलवे  स्टेशन्ज  लुटते  हैं  सामान  गायब  पिता

 है  ।  प्यार  मंत्री  महोदय  इस  ग्रोवर  ध्यान  दें  कौर  जरगर  रेलवे  बोर्ड  के  लोग  कोई  तरीका  निकालें  कौर

 चोरियां रुक  सकें  तो  मेरा  खयाल  है  कि  रेलवे  की  राय  में  वृद्धि  हो  सकती  है  ।

 aa  टिकेटलेस  ट्रैवलिंग  की  बात  है  ।  मैं  इस  सिलसिले  में  अधिक  रोशनी  नहीं  डालना  चाहता  ।

 सिर्फ  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  मेरा  खयाल  है  कि  शायद  रोजाना  एक  या  डेढ़  लाख  रुपये  टिकेटलेस

 ट्रैवलिंग  के  जरिये  बेकार  जाते  हैं  ।  प्रशासन इस  को  रोकने  की  कोशिश  करे  तो  इस  से  भी  राय

 बढ़  सकती  है

 यहां पर  नेदानलाइज़ेशन का  जिस  किया गया  ।  बहुत  सी  लाइनें हैं  जिन  को  नैशनलाइज

 जा  सकता  है  ।  समाजवाद  के  अन्दर  जब  गवर्नमेंट  सोशलिस्ट  पैटन  श्राफ  सोसायटी  का

 नारा  लगाती  है  तो  उस  में  नैशनला  सजेशन  एक  खास  चीज  है  ।  कुछ  रेलवे  लाइनें  हैं  मसलन  डेवरी

 रोहतास  लाइट  कुछ  मार्टिन  बर्न  की  लाइट  रेलवेज़  मैक्लीयाड्स  लाइट  रेलवेज  मैं  पूरी

 लिस्ट  नहीं  पड़ना  इन  लाइन्स  को  नैशनलाइज़  कर  दिया  जाय  तो  मेरा  खयाल  है  कि  इस

 से  काफी  इनकम  बढ़ेगी  जो  लाइन्स  खराब  व्यवस्था  में  चल  रही  हैं  उन  का  सुधार  हो  सकता

 है  ।

 इस  के  बाद  मैं  कुछ  थोड़ा  कैटरिंग  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  सरकार  ने  चूंकि  Repay

 को  डिपो  मंटल  कर  दिया  है  इसलिये  उस  से  काफी  हानि  हो  रही है  ।  मेरे  पास  भ्र लगे शन  कमेटी

 रिपोर्ट  है  उस  में  सरकार  ने  यह  कहा  था  कि  नगर  डिपार्टमेंटल  केटलॉगिंग  कर  दी  जाय  तो  कंट्रैक्ट

 रिंग  में  जो  खराबियां  हैं  वह  दूर  हो  जायेंगी  श्र  खाना  प्रिया  मिल  सकेगा  ।  स्थिति  म॑  सुधार  हो

 जायेगा  ।  लेकिन  मेरा  खयाल है  कि  वह  सब  ्  बेकार  गई  एक  तरफ  तो  खाना  महंगा

 होता  जा  रहा  है  दूसरी  तरफ  उस  की  क्वालिटी  खराब  होती  जा  रही  है  ।  साथ  ही  जो  स्विस

 का  ढंग  है  वह  भी  खराब  होता  जा  रहा  है  ।  कंट्रक्टसं  की  रोजी  का  जो  जरिया  था  उस  को  भी  हानि

 पहुंच  रही  है  ।  जितने  कंट्रैक्ट  हैं  उन  की  संख्या  ६,४००  नैरोबी  जगहों  पर  रेलवे  की  डिपार्टमेंटल

 केटरिंग  चल  रही  है  ।  यह  सन्  Payy  के  fara  शायद  श्री  कुछ  फिरसे  बढ़  गये  हों  ।  रेलवे  का

 केटरिंग  डिपार्टमेंट  एक  तरह  से  बहुत  बड़ा  काम  था  जो  कंट्रैकट्स  के  हाथ  में  था  ।  जो  aa  रेलवे

 मेंट ने  खुद  माना  है  उसे  में  पढ़ता  हूं  ।  पेज
 ७

 पर  उन्हों  ने  कहा  है
 :

 वे  ठेकेदार  होते  थे  जो  एक  लम्बे  रस  से  यह  काम  करते  चले  रहे  थे  पी

 बहुत  न  से  यह  कंट्रैकटसं  काम  करते  थे
 ।

 उन  को  बड़ा  तजुर्बा  लेकिन  उन  से  यह  काम  छीन  लिया

 गया  बहुत  से  कंट्रैकटसं  बेकार  हैं  ।  इस  तरह  से  गवर्नमेंट  को  जो  लाभ  होता  कंट्रैक्ट र्स

 के  पास  से  जो  फीस  शादी  wet  दूसरे  जरियों  वह  सब  खत्म  हो  गया  ।  गवर्नमेंट  ने  जो

 fore  छापी  है  उस  में  खुद  कहा  था  कि  :

 भोजन  व्यवस्था  एवं  ठेकेदारों  द्वारा  भोजन  व्यवस्था  दोनों  साथ  साथ  चलेंगी

 भ्र  एक  दुसरे  के  प्रचुर  से  लाभ  उठायेंगी  ।
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 में उस
 की  लैंग्वेज  कोट  कर

 रहा  हूं
 ।  यह  उन्हों  ने  उस  को  मंशा  बतलाया  था  लेकिन  बहुत  से  कंट्रैक्ट

 हो  डिस्प्ले  कर  के  गवर्नमेंट  इस  काम को  ले  रही  मगर  उस  से  लाभ  नहीं  हो  रहा  इस  तरह

 से  मेरा  खयाल  है  कि  अगर  गवर्नमेंट  मेरे  इन  विचारों  श्र  सुझावों  को  कार्यान्वित  करे  तो  आमदनी

 ag  सकती  है  कौर  किसी  भी  किस्म  का  faa  लगाने  चाहे  थर्ड  क्लास  के  लिय  हो  चाहे  फर्स्ट  क्लास

 के  लिये  आवश्यकता नहीं  है  ।

 aa  थोड़ा  बहुत  अपनी  कांस्टिट्एंसी  के  विषय  में  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरी  कांस्टिट्ए्न्सी

 एक  एसे  इलाके  में  है  जो  पिछड़ा  gar  इलाका  है  ।  साथ  ही  साथ  एक  ऐसी  जगह  पर  स्थित  है  जहां पर

 नेपाल  शौर  चाइना  के  arse  मिलते  अगर  किसी  किस्म  की  होस्टिलिटी  होती  है  तो  मेरी

 टुन्नी  उस  से  जरूर  प्रभावित  होगी  |  लेकिन  इस  के  बावजूद  जो  डिमान्ड  है  उसे  में  ने  बहुत  गौर

 से  देखा  ।  नाथ  seed  रेलवे  के  सिलसिले  में  न  तो  नई  लाइनें  बढ़ाने  के  बारे  में  कौर  न  विकास  या

 तरक्की  के  बारे  में  कोई  विचार  है  शरर  न  ही  कोई  प्राचीन  है  ।  इस  के  बरखिलाफ  दूसरी  लाइनों

 के  चाहे  वह  नादने  रेलवे  हो  चाहे  साउथ  रेलवे  उन  के  लिय  कुछ  न  कुछ  प्राविजन  है  ।  मैं

 बार  बार  इस  सदन  में  पांच  साल  से  कहता  रहा  हूं  कि  मेरी  कांस्टिटुएुन्सी  में  दो  लाइनों
 की

 बहुत

 झावइयकता है  ।  एक  रेलवे  लाइन  किच्छा  जोकि  नाथ  ईस्टर्न  रेलवे  का  एक  स्टेशन  सितारगंज

 होते  हुए  पीलीभीत  तक  रोक  दूसरी  लाइन  बरेली  से  जो  कुछ  २७  मील  का  फासला

 बहुत  जरूरी  जबकि  पीलीभीत  होते  हुए  करीब  ६०  मील  पड़ता  है  ।  बीसलपुर  एक  डेवलपिंग

 टाउन  उस
 को  जरगर  बढ़ा  कर  मुहम्मदीਂ  तक  कर  दिया  जाये

 तो  इस
 से  मेरे  पिछड़े  हुए  इलाके

 का  विकास  सम्भव  हो  सकता है  ।

 इसी  तरह  से  कीछा  से  नगर  लाइन  बढ़ायी  जाये  पीलीभीत  तक  तो  उस  से  भी  उस  पिछड़े

 इलाके  का  विकास  सम्भव  हो  सकता  है  ।

 हमारे  यहां  दो  ब्रांच  लाइन्स  पीली  भीत  से  टनकपुर  wie  पीलीभीत  से  शाहजहांपुर  |

 भीत  से  टनकपुर  लाइन  बहुत  खराब  भ्र वस् था में  है  ।  मे  ने  इस  के  बारे  मैं  पहले  भी  कहा  है  |

 के  यग  में  जबकि  आदमी  चांद  तंक  पहुंचाने  के  ख्वाब  देखता  है  हम  उस  लाइन  पर  १४५  मील  प्रति  घंटा

 के  हिसाब  से  चलते  हैं  जिस  की  वजह  से  यात्रियों  को  बड़ी  तकलीफ होती  है  ।  में  चाहता हूं  कि  इस

 लाइन  को  रेनोवेट  कर  के  चलने  के  उपयुक्त  बनाया  जाये  |

 इतो  के  साथ  म  चाहता  हूं  कि  टनकपुर  से  ort  पिथौरागढ़  तक  चाहे  लाइट  रेलवे  लाइन  या

 नैरोगेज  लाइन  बना  दी  जाये  क्योंकि  पिथौरागढ़  के  आगे  चम्पावत  वगैरह  बहुत  से  मुक़ामात  हैं

 जिन  को  इस  से  जोड़ा  जा  सकता  है  |

 पीलीभीत  में  एक  रेलवे  ब्रिज  है  दिवहा  रिवर  पर  जो  रेलवे  कौर  रोड  दोनों  के  काम  में  प्राता

 है  ।  राज  की  stator  इकॉनमी  के  जमाने  में  जबकि  यातायात  बहुत  बढ़  गई  मैँ  चाहता  हूं  कि

 अलग  से  एक  रेलवे  का  पुल  हो  रोड  का  अलग  से  हो  ।  इस  सिलसिले में  में  ने  जिक्र  किया  था

 श्री  जगजीवन  राम  जी  से  दौर  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  से  ae  डेपुटेशन  भेजा  था  लेकिन  कोई

 फल  नहीं  निकला  ।  में  चाहता  हू  कि  उस  प्रोर  सरकार  ध्यान  दे  ।

 पीलीभीत से  शाहजहांपुर  जो  रेलवे  लाइन  जाती  है  वह  घाटे  पर  चल  रही  है  ।  में  चाहता हूं  कि

 उस  लाइन  पर  डीजल  रेन्स  चलाई  जायें  जैसेकि  फरूखाबाद  से  कासगंज  तक  चलाई  जाती  हैं
 ।  इस  से

 शासन  को  फायदा  होगा  रोक  यात्रियों  को  भी  झ्रासानी  होगी  ।
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 शो
 चल  सिह  अध्यक्ष  जो  डिमांड्स  ग्रांट  के  लिये  पेश  की  गयी  हैं  उन  का

 में  समर्थन  करता  हूं
 ।

 मैं  केवल  पांच  सात  सुझाव  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  ।

 एक
 तो

 मैं  केटरिंग  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 पहले  केर्टारिंग  ठकेदार  करते  थे
 ।

 उस
 को

 डिपार्टमेंट  ने  यह  खयाल  कर  के  ले  लिया  कि  इस  में  कुछ  तरक्की  रेलवे  को  भी  फायदा  होगा

 at  अच्छा  खाना  मिलेगा
 ।

 लेकिन  नतीजा  यह  हुमा  कि  खाने  की  क्वालिटी  गिरी  ae  सरविस  में

 कमी  और  दाम  भी  बढ़े  शौर  साथ  साथ  रेलवे  को  लाखों  रुपये  का  नुकसान  भी  gat  तो  इस

 सुरत  में  में  चाहूंगा  कि  जो  पहला  तरीका  था  उसी  को  फिर  काम  में  लाना  चाहिए  जिस  से  कि  खाना

 बरच्छा  सरविस  west  हो  शौर  साथ  ही  रेलवे  को  भी  फायदा  हो  ।

 महोदय
 :

 खाने  का  तो  गुजर  तो  चाय  की  बात  कीजिये  |

 att  चल  सिह  इस  के  प्रभावी  बहुत  से  शहरों  में  रेलवे  क्रासिंग  हैं  जिन  की  वजह  से  लभ  दिन

 एक्सीडेंट  होते  हैं  ।  राज  सुबह  ही  क्वैश्चन  ओवर  में  जिक्र  पाया  था  कि  एक्सीडेंट  की  वजह  से  काफी

 भ्रामक  मरे  घायल  हुए  ।  तो  इस  बात  का  ध्यान  हमारे  मंत्री  जी  को  रखना  चाहिए  कि  जिन

 जिन  दाहरों  में  ऐसे  रेलवे  क्रासिंग  हैं  जहां  काफी  ट्रैफिक  होता  है  वहां  ग्रोवर  ब्रिज  होना  चाहिये  ।

 मिसाल  के  तौर  पर  नागरे  में  जगनेर  रोड  पर  एक  रेलवे  क्रासिंग  है  जो  अक्सर  बन्द  रहता  है  ।  उस  के

 लिये  हम  कई  बरस  से  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  उस  पर  ग्रोवर  मरीज  हो  जाये  ।  वहां  लोगों  को  बड़ी

 परेशानी  होती  हू  क्योंकि  ट्रेफिक  देर  तक  रुका  रहता  है  ।  तो  जेसा  में  ने  निवेदद  किया  कि  खास

 खास  जगहों  में  जहां  इस  किस्म  के  रेलवे  क्रासिंग  हैं  वहां  ग्रोवर  ब्रिज  बनाये  जायें  ।

 इस  के  में  यह  देखता  हूं  कि  रेलर्व  में  चोरी  बहुत  बढ़  गई  है  कौर  तमाम  माल  के  डब्बे

 कटते  हैं  उस  में  काफी  माल  चोरी  जाता  है  ।  और  रिपोर्टे  से  मालूम  होता  है  कि  करीब  तीन  करोड़

 से  ज्यादा  रेलवे  क्लेम  देती  है  ।  जो  रेलवे  के  नीचे  के  स्टाफ  के  लोग  हैं  वे  मिले  रहते  हैं  डब्बे  काटे

 जाते हैं  प्रौढ़  माल  निकाला जाता  है  ।  इस  तरह  की  घटनायें  हमारे  में  जब  तब  होती  रहती  हैं  ।

 इस  के  बार  में  मे  ने  पहले  रेलवे  मंत्री  जाँ  से  भी  कहा  था  लेकिन  उस  पर  यद्यपि कुछ  ध्यान  दिया

 गया  लेकिन  कोई  नतीजा  नहीं  निकला  ।  तो  इस  में  एजेंसी  की  बहुत  कमी  है  ।  जो  वाच

 एंड  वाड  के  लोग  रहते  हैं  वे  पुरा  काम  नहीं  करते  ।  वे  मिले  रहते  हैं  उन  गेंग्स  से  जो  रेल  के  डब्बे

 हैं  लाखों  रुपयों  का  माल  चोरी  हो  जाता  है  ।

 इसी  तरह  से  कोयले  के  बारे  में  है  ।  काफी  कोयला  वेगास  से  गिराया  जाता  है  कौर  उस  को

 चूरा  कर  ले  जाते  हैं  ।  इस  से  काफी  नुकसान  होता  है
 ।

 तो  इस  तरफ  डिपार्टमेंट  का  ध्यान  पूरी  तरह

 जाना  चाहिये  |  मेरा  सुझाव  है  कि  जो  जोन  के  जनरल  मैनेजर  या  ऊंचे  अधिकारी  हैं  वे  दौरा  करें

 देखें  तो  उन्हें  मालूम  हो  जायेगा  कि  किस  तरह  से  ये  गलत  चीजें  होती  हैं  उन  को  यह  देखना  चाहिये
 ।

 fat  दफ्तर  में  बैठ  कर  लिखापढ़ी  करने  से  काम  नहीं  होता  ।  श्रगर  दौरा  किया  जाये  ate  देखभाल

 की  जाय  तो  उस  से  बहुत  कुछ  फायदा  हो  सकता है  |

 एक  कमी  देखते  मेंरा ती  है  मीटर  गेज  प्रौढ़  ब्राडगेज  की  ।  मीटरगेज आजकल  बहुत  तक

 देह  है  ।  बहुत  पुरानी  गाड़ियां  हैं  प्रौढ़  लाइन  भी  बहुत  पुरानी  हो  चुकी  है  कौर  उस  में  काफी  दिक्कत

 होती  है  ।  इसलिये  मै  चाहूंगा  कि  उस  में  सुधार  किया  जाये  |  चाहे  उस  को  ब्रांड  गेज  किया  जाये  या
 उस

 की  गाड़ियों  में  सुधार  किया  जाये  ताकि  पैसिंजरों  को  ares  मिले
 |

 इस  के  अलावा  जो  पैसिंजर  ह  चलती  चाह  वे  ब्राडगेज  की  हों  या  मीटर  गेज
 की

 उन

 की  बहुत  ही  कम  देखभाल  की  जाती  है
 ।

 किसी  गाड़ी  में  रोशनी  नहीं  किसी  में  पत्ता  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाना

 किसी  में  नल  टूटा  होता  है  ।  इस  से  यात्रियों
 को

 तरह  तरह  की  तकलीफें  होती  हैं
 ।

 तो
 मैं  चाहूंगा

 कि  मीटर  गेज  को  या  तो  ब्रौडगेज  किया  जाय  या  उस  में  सुधार  किया  जाये  ae  जो  पैसिंजर  ट्रेस

 चलती  हैं  उन  की  काफी  देखभाल  की  जाये  |

 एक  शिकायत  जो  इस  चल  रही  है  वह  कोयले  की  कमी  की  है
 ।

 जो  पिछले  रेलवे  मंत्री
 थ

 उन्होंने  जुलाई  के  महीने  में  स्टेटमेंट  दिया  था  कि  हमारे  पास  वैगन  काफी  गये  हैं  कौर  साथ  साथ

 हम  ने  कुछ  इन्तिज़ाम  भी  कर  दिया  है  जिस  की  वजह  से  कोयले  के  ले  जाने  में  जो  कमी  होती  है  वह  नहीं

 होगी  ।  उस  जुलाई  को  करीब  ८-९  महीने  हो  गये  लेकिन  वह  कमी  पूरी  नहीं  हुई
 ।  हमारी राशा  है  कि

 मौजूदा  मंत्री  जी  इस  कौर  ध्यान  देंगे  क्योंकि  कोल  श्राज  जरूरी  चीज  हें  इंडस्ट्रीज़ के  लिये
 कौर  पब्लिक

 के  लिये  भी  क्योंकि  आजकल  हर  साफ्ट  कोक  इस्तेमाल  करता  है  ।  कौर  जब  उस  की  कमी

 हो  जाती  है  तो  बड़ी  परेशानी  होती  fate  उस  का  गवर्नमेंट  पर  बहुत  बुरा  असर  पड़ता है

 इसलिये हम  मंत्री जी  से  प्रार्थना  करेंगे  कि  वह  इस  are  ध्यान  दें  कौर  ज्यादा
 से  ज्यादा  वेगास

 सप्लाई  करें  जिस  से  कोयले  की  कमी न  हो  जाये  ॥

 ग्रस्त  में  में  श्र  प्रतीक
 न

 कह  कर  सिफ  यही  कहूंगा  कि  जो  बातें  मैं  ने  कप  की  सेवा  में
 की  हैं  उनकी  नगर  ध्यान  दिया  जायेगा  तो  इस  से  रेलवे  को  एफिशिएंसी बढ़ेगी  प्रौर  जो

 मुसाफिर हें  उन  को  भी  काफी  श्रीराम  मिलेगा  |

 श्री  का०  रा०  गुप्त
 :

 मेरा  एक  सुझाव  है  कि  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यों का

 घटा कर  २,०००  का
 रुपये  कर  दिया  जाये  वह  wry  कर  से  मुक्त  भी  रह े।

 तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  की  कठिनाइयां  निरन्तर बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  रेलवे में  भ्रष्टाचार

 बोलबाला  है  ।  यहां  तक  कि  रेलवे  कमंचारी  वापस  में  भी  एक  दूसरे  को  रिश्वत  देते  हैं  ।  अपनी

 ७ अपन  यहां  छुट्टी  लेने  के  लिये  वे  Rega  देत  हैं  तब  कहीं  जा  कर  उन  का  काम  होता  है  |

 यह  निम्न  कर्मचारियों  में  ही  नहीं  भ्रपितु  वरिष्ठ  पदाधिकारियों में  भी  है  ।  way  देश  में  परिवहन

 पद्धति  को  ऊपर  से  नीचे  तक  सक्षम  बनाने  के  लिये  एक  मात्र  उपाय  है--रेल  सड़क--समुद्र  परिवहन

 का  समन्वय
 |

 पश्चिम  रेलवे  में  माल  ढोने  की  स्थिति  बहुत  ही  खराब  है  उस  में  सुधार  की  भ्रावश्यकता

 है  ।  कभी  कभी  तो  कांगड़ा  घाटी  में  वैगनों  की  कमी  के  कारण  बहुत  तक  माल  पड़ी  रहता  है  |

 से  भरतपुर तथा  कोसी  तक  रेलवे  लाइन  बनाई  जाये  ।  एक  कौर  लाहन  प्रौढ़

 खोतेरी को  मिलाने  के  लिये  बनानी  चाहिये  ।  इन  लाइनों  के  बन  जाने  से  उन  क्षेत्रो ंके  खनिज

 पदार्थ इधर  उधर  भेजे
 जा

 सकेंगे  ।
 बांदीकुई  तथा  अलवर  के  बीच  age  गांव  के  निकट एक  रेलवे

 बनाया  जाये  |  है  कि  यह  पुल  इस  वर्ष  बनाया  जायेगा  |

 स्थगन  प्रस्ताव

 तथा

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  att  ध्यान  दिलाना

 भारत  को  ala  का  कथित  अल्टीमेटम

 faa  सह  रथ  :  मुसे  चार  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाने

 के  नोटिस  कौर  दो  पथ  प्रस्तावों  क ेनोटिस  मिले  हें  जिनका  सम्बन्ध  चीज़  द्वारा  भारत  को  भारतीय

 सीमान्त  कर्मचारियों  को  हटा  लेने  के  बारे  में  दी  गयी  कथित  चुनौती  से  है  ।  क्योंकि  सदन  इस  बारे  में

 काफी  उत्तेजित  है  सरकार  की  कौर  से  इस  बारे  में  कुछ  जानकारी  प्रस्तुत  की  जायेगी  |
 ह

 मल  wast  में
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 विषय  की  और  ध्यान  दिलाना

 दीवान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कांय  मंत्रो  तथा  शरयू  शीत  मंत्री  जवाहरलाल  :

 अध्यक्ष  यह  तथाकथित  चुनौती  कभी  हमें  पण  रूप  में  चीन  सरकार  ने  जो  नोट  हमारे

 राजदूत को  दिया  है  उसका  तार  द्वारा  संक्षिप्त  विवरण  हमें  अवद्य  प्राप्त  ८-4 $  इस  नोट  में  हमारे

 गती  दस्ते  के  कार्यालय  के  बारे  मे  gata  प्रकट  की  गयी  है  उसमें  कहा  गया  है  कि  यदि हम  उस

 क्षेत्र
 की  गर्त  करेंगे  तो  वे  चीन  भी  वहां  की  गर्त  करना  शुरू  कर  देगा  |  वास्तविकता यह  है  कि

 चीन
 ने  उस  क्षेत्र  की  गीत  करना  कभी  बन्द  नहीं  किया  था  ।  यदि  ऐसा  न  किया तो  स्पष्ट  है  कि

 संघर्ष  होगा
 ।

 इस  बारे  में  कुछ  अधिक  कहने  की  श्राव्य कता  मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता

 हूं  कि  हम  भ्र पनी  चौकियों
 पर

 हमें  स्पष्ट  है  कि  फोन  को  कुछ  हमारी  बढ़  रही  शाक्ति  का

 सास  हो  रहा  है  ।

 मूल  रूप  में  उन्होंने  ही  श्री  चू-एन-लाई  की  उपस्थिति  में  यह  सुझाव  दिया  था  कि  कोई  भी  गर्त

 न
 हमने

 नहुष
 को  टालने  की  दृष्टि  से  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लिया  था  परन्तु  हमने  यह  तो  नहीं

 माना था  कि  हम  भ्र पनी  भूमि  पर  भी  गर्त  नहीं  करेंगे  ।  हम  अपनी  भूमि  पर  ही  गर्त  करते  हैं  कौर  वहां

 ही  हमने  कुछ  चौकियां भी  बनाई  हैं
 ।

 होने  उन्हें बता  दिया  है  कि  काश्मीर राज्य  के  लद्दाख  से
 लगता

 हमारा  इलाका श्र  यहां  क्त  लगाना हमारा  कर्तव्य  है  |

 मेरा  विचार  है  कि  इस  नोट  को  प्राप्त  होने  के  परिणामस्वरूप  कोई  गम्भीर  स्थिति  का  उत्पन्न

 जाना  दिखाई  नहीं  पड़ता  नोट  तभी  श्री  ही  रहा  होगा  एक  दो  दिनों  तक  उसका  सारा  प्रसंग  मालूम

 हो  जाने  की  आशा  परन्तु  इस  घमकी  से  हमारी  स्थिति  में  किसी  प्रकार  के  परिवर्तन  जाने की

 नहीं  ।

 fat  नाथ  पाई  :  अखबारों  में  तो  यह  प्रकाशित  gar  यह  कहां  तक  ठीक  है  हमें

 जाये  ।  वह  यह  है  कि  जब  तक  हम  इन  दो  चौकियों  को  वापिस  नहीं  तो  चीनी  हमें  afar

 से  हटा  देंगे
 |

 साथ  ही  यह  भी  समाचार  हैं  कि  लोंग जू  में  कुछ  चीनियों  का  दल  है  उसने

 भारत  की  सीमा  को  उल्लंघन  किया  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  स्थिति  क्या  है  ae  सरकार  ने

 हमारे  सैनिकों  को  ब्या  area  दिया  है  |

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  मैंने  प्रभी  कहा  है  कि  हम  वहां  डटे  रहेंगे
 ।

 हमारा  वापिस का

 कोई  इरादा  नहीं  ।  एक  व्यक्ति चार  अन्य  व्यक्तियों  के  साथ  लांगजू  के  दक्षिण  में  एक  ग्राम  में  श्री  घुसा

 था  |  परन्तु  इसे  सैनिक  कार्यवाही  नहीं  कहा  था  सकता  कौर  यह  कोई  विशेष  महत्व  की  चीज  नही ं।

 fait हेम  sem  :
 जिस

 गांव  में  चीनी  जाये
 क्या  यह  लोंग ज ूसे  hs  मील  दूर  है

 are  इसे  कहते  हैं  ?

 थी  जवाहरलाल  सायद  मील  are  मील  है  ।  यह  गांव  तो  है  परन्तु  वहां  केवल  दो  ही

 घर  हैं  ।

 Ryo  नागा  विद्रोहियों  का  पूर्वी  पाकिस्तान  में  चल  जाना

 महोदय
 :

 मुझे  पांच  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषयों  की  कौर  ध्यान
 दिलाने

 की  सूचनायें
 प्राप्त  हुई  है

 ।  तीन  स्थगन  प्रस्ताव  श्री  हेम  श्री
 प्रेम

 श्री  स०  मो
 ०

 मिल  wis  में
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 श्री  हरि  विष्णु  श्री  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  कौर  श्री  रघुनाथ  सिंह  से  प्राप्त  हुये  हैं  ।  इन  सब

 का  सम्बन्ध  निम्न  विषय  से  हैं  :--

 तथ्य  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  की  कौर  १५०  नागा  विद्रोहियों का  फिज़ा  स्वागत

 करने के  लिये  ant  बढ़ने  की  बात  प्रधान  मंत्री  ने  संसद  में  स्वीकार कर  ली

 ga  पाकिस्तान  जाने  में  सफल  हो  गये  हैं  कौर  पता  चला  है  कि  पाकिस्तान  उन्हें

 सक्रिय  सहायता  तथा  सहयोग  दे  रहा  है  ।
 ह

 fat  स०  सो ०  बनर्जी  :
 जैसे  कि  कल  आपने  कहा  था  कि  नागा  विद्रोहियों  के

 बारे  मे  प्रधान  मंत्री  कुछ  तथ्य  बतायेंगे  क्या  वह  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।

 रोहित  मामला  बहुत  ही  गम्भीर है
 ।  १५०  नागा  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान में  चले  गये

 are भी  चले  जाते  यदि  सुरमा  नदी  में  तूफान  न  प्राया  होता  ।  पाकिस्तान ने  उन्हें  सक्रिय  सहयोग

 और  सहायता  प्रदान की  |  उन्होंने हमारे  सुरक्षित  पर  भी  गोलियां चलाईं  ।  हमारी  सरकार  को  यह

 सब  मालूम  हो  गया  है  परन्तु  फिर  भी  भ्र भी  नागा  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  जा  रहे  हैं  सरकार  कुछ

 नहीं कर  रही  ।  हमारी  नेफा  सीमा  भी  खतरे  में  है  ।  अतः  मेरा  निवेदन  है  कि  स्थगन  प्रस्ताव की

 अनुमति  दें  ताकि  इस  मामले  पर  विवाद  हो  सके  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  ठीक  है  कि  लगभग  १५०  नागा  उपद्रवी पूर्वी  पाकिस्तान  जाने

 में  सफल  हो  गये  हैं  ।  ये  पूर्वी  पाकिस्तान  मे  बड़े  तंग  मार्ग से  गये  हैं  जोकि  भारतीय  क्षेत्र  से  लगभग

 ६०  मील की  दूरी  पर  हैं  |  यह  ठीक  है  कि  aa  पहिले  नागालैंड  में  ही  था  ।  ऐसा  लगता  है  कि  ये  लोग

 पाकिस्तानी  भ्र धि कारियों  के  सम्पर्क  मे  थे  कौर  हथिया रों
 को  छोड़ने  के  बाद  उन्हें  पाकिस्तानी  अधिकारी

 मिले  थे  कौर  वे  उनके  साथ  गये  थे  ।  यह  सब  तथ्य  की  बातें  हैं  ।  उनके  पा नें पर  कुछ  जमघट  भी  gar

 उन्होंने  हमारी  चौकी  को  ४  बजे  बहुत  मे  पार  किया  |  भारतीय  पुलिस  चौकी  द्वारा  उनमें

 से  चार  wear पांच  को  मार  गिराया  ।  जांच  करने  से  पूर्व  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  हमारी  पुलिस

 का  उसमे  कितना  दोष  हैं  ।

 ये  नागा  विद्रोही  ३०  झ्रप्रैल की की  रात  को  सीमा  पार  कर  गये  |  बैसे  वे  सारे  के  सारे  Yo  एक

 साथ  नहीं  गये  |  २०,  २०  ,  अथवा  ३०,  ३०  के  दल  में  गये  |  दुर्भाग्य  की  बात  हैं  कि  वे  बच  निकले  |

 पाकिस्तान  को  इस  बारे  में  क्या  विरोध  पत्र  भेजा  जा  सकता  है  इस  बारे  मे  स्थिति  पर  विचार  किया

 जा  सकता  हैं  ।  यह  भी  मालूम  किया  जा  रहा  हैं  कि  पाकिस्तान  का  इसमें  कितना  हाथ  है  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  बर्मा  का  उल्लेख  किया  ।  यह  बात  कि  नागा  लोग  बर्मा  में  जाते  रहे  हैं

 इस  बात  को  व्यक्त  करना  है  कि  हमारा  सुरक्षा  बल
 उन

 पर  दबाव  डालता  रहा  है
 ।  सुरक्षा बल  ने  उन्हें

 पुराने  छिपने  के  स्थान  से  भगा  दिया  हैं  तथा  उनके  प्रधान  कार्यालय  को  कब्जे  में  कर  लिया  है  |

 यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  वे  श्री  फिज़ा  से  मिलने  गये  परन्तु  हमें  पूछ  करने  पर  पता  चला  है  कि

 श्री  फिज़ा  ग्राम  लंदन  में  ही  हैं  ।  ये  तथ्य  है  जिनकी मुझे  जानकारी है  इस  सन्दर्भ  में  श्र  सूचना  प्राप्त

 होगी  तो  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  ।

 er  ee
 श्री  कामथ

 :
 क्या  विद्रोही  नागा  इतने  सदस्य  थे  कि  हमारी  सेना  उन्हें  रोक

 न  सकी ?

 मूल  wast  में

 532  (Ai)
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 विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 fat  जवाहरलाल  नेहरू :  वे  सारे  नागालैंड  में  घूमते  सारा  नागालैंड  हमारा ही  क्षेत्र

 परन्तु  ये
 लोग

 रात  को  जंगलों  में  छोटे  छोटे  दलों  में  घूमते  हैं  ।  उनके  छिपने  के  बहुत  से  स्थानों  पर  कब्जा
 कर  लिया  गया  इस  लिये  ये  लोग  इधर  उधर  घूमते  ही  रहते  हैं  ।  मनीपुर  इत्यादि  में  शायद  वे  घूमते

 रहे  परन्तु  इनमे  से  बहुत  लोग  बर्मा  में ग्राश्नय  पाते  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  gash  :  श्रीराम  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  को  विरोध-पत्र  भेजा

 कपा  भारत  सरकार  भी  ऐसा  कर  रही  हैं  ।  इस  बात  को  लेकर  भारत  सरकार  पाकिस्तान  के  प्रति  क्या

 ea  अरपना  रही  है  ?

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  भारत  सरकार  जो  ठीक  समझेगी  परन्तु  हमारे  समक्ष  यह  विषय

 नहीं  है  ।  भारत  सरकार  के  पास  जो  जानकारी  थी  वह  उन्होंने  बता  दी  है  |

 श्री  बड़े  :  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वे  दलों  में  जाते  रहे  ।  यदि  यह  बात है  तो  वे

 निरंतर  कितने  दिन  जाते  रहे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  भी  पता  करना  होगा  |

 श्री  Ho  ब०  सिह  एक  बात  मैं  पुछना  चाहता  हुं  ।  जो  नागा  इत्यादि  पकड़े  गये  हैं

 या  जो  मारे  ag  उन  क  पास  से  किस  देश  के  बने  हुए  हथियार  मिले  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  १५०  चले  गये  ये  पकड़े  कहां  गये  हैं  ।  हथियार कहां  से  गये  ?

 श्री
 ना  ब०  जो  मारे  गये  हैं  ग्रोवर  तब  जो  हथियार  पकड़े  गये  उन  के  बारे  में  मैं  जानना

 चाहता  हुं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  दूसरी बात  हो  जाती है  ।  जो  हमारे सामने  चीज़  वह  यह  नहीं

 है
 ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  सही  है  कि  कुछ  हथियार  पकड़े  गये  हैं  ।  जो  हथियार  वे  छोड़

 गये  हैं  या  जो  कुछ  हथियार  दूसरी  तरह  से  पकड़े  गये  हैं  उन  में  रेडियो  सेट्स दो
 एक  हैं  तथा  इस

 किस्म की  ai  खोजे  हैं  ।  यह  मुझे  नहीं  मालूम  कि  कहां  के  वे  हैं
 ।

 इस  की  मुझे  aa  नहीं है  कि  वे

 किस  मुल्क  के  हथियार  हैं  ।  शायद  बाद  में  जायें  ।

 mena  महोदय  :  अगर  इत्तिला  जाय  तो  उस  को
 भी

 हाउस
 को

 बतला  दिया  जाय
 |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  हां  |

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 श्री  स्वर  सिह  :  इस  विवाद  में  देश  के  विभिन्न  भागों  से  आप  माननीय  सदस्यों ने  भाग

 लिया  यदि  उन  लोगों  को  भी  गिना  जाय  जिन्हों  ने  सामान्य  चर्चा  में  भाग  लिया  है  तो  यह  संख्या

 एक  सौ  तक  पहुंच  जाती  है  ।  मुझे  इस  चर्चा  से  काफी  लाभ  पहुंचा  है  ।  किराया  भाड़ा  बढ़ते के  बारे  में

 एक  बात  बड़ी  मनोरंजक  रही  है  वह  यह  कि  लोगों  ने  यात्रियों  का  किराया  बढ़ने  की  शिकायत  तो

 की  है  परन्तु  माल  का  भाड़ा  बढ़ने  का  अधिक  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।  कई  माननीय  सदस्यों  ने  इस

 वृद्धि  को  यात्री  सुविचारों  के  साथ  जोड़  दिया  है  ।  परन्तु  यात्री  सुविधाघरों  के  बारे  में  मेरा
 निवेदन ramen

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 है  कि
 किराया  भाड़ा  बढ़े  अथवा  न  बढ़े  परन्तु  सुविधायें  तो  दी  जानी  चाहियें  ।  रेलवे  प्रशासन  का

 यह  प्रयत्न  निरन्तर  रहा  है  कि  इस  दिशा  में  अधिक  से  alee  व्यवस्था  की  जय  |  मैँ  यह  नहीं  कहता

 हूं  कि  हम  ने  बहुत  कुछ  किया  कमियां  रह  गयी  रह  जाती  हैं  ।

 इस  बारे  में  मैँ  निवेदन  कर  देना  चाहता  हुं  कि  राय  व्यापक  में  यात्री  सुविधाघरों  के  लिये  ३

 करोड़  रुपय  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  शायद  यह  राशि  बहुत  अधिक  प्रतीत  न  परन्तु  यदि  प्रति

 वर्ष  इतनी  राशि  इस  के  लिये  खच॑  की  जाती  रही  तो  निश्चय  ही  कुछ  वर्षों  क  बाद  बहुत  कुछ  हो

 जायेगा  ।  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  काफी  लाभ  gz  aa  |  काफी  कमियां  हैं  शौर  बहुत  सी  चीजों

 की  झावइ्यकता  है  परन्तु  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  रेलवे  प्रशासन  यात्रियों  को  ग्रसित  से  अधिक

 सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  निरन्तर  प्रयत्नशील है  ।  रेलवे  सम्पत्ति  का  जो  नुकसान हो  रहा  है  उस

 को  रोकने के  लिये  भी  कदम  उठाने  जा  रहे  हैं  ।  समय  समय  पर  सुरक्षा  उपाय  दृढ़  बनाये  गये  हैं  तथा

 और  भी  इस  दिशा  में  अपेक्षित  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 रेलवे  में  सुरक्षा  की  स्थिति  को  सुधारने  के  बारे  में  प्रत्येक  की  समिति
 में  विचारे  जाने  का

 सुझाव भी  था  ।
 मैँ  इस  बात  को  स्वीकार  करता हूं  कि  सभा  में  जो  स्थानीय  महत्व  के  प्रदान  उठाये  जाते

 हैं  अथवा  अब  उठाये  गये  हैं  उन  पर  प्रत्येक  की  प्रनौपचारिक  सलाहकार  समितियों  में  चर्चा

 करने  से  काफी  लाभ  हो  सकता  है  ।  हर  चालू  सत्र  में  इस  प्रकार  की  क्षेत्रीय  समिति  की  बैठक  की

 व्यवस्था हो  सकती  है  |

 एक  श्र  fare  जिसकी  म  चर्चा  करना  चाहुंगा  वह  लाइनों  का  निर्माण  है  मैँ  प्रत्येक  नई

 जिस  का  क्रि  सुझाव  दिया  गया  है  कि  बारे  में  यह  नहीं  बता  सकूंगा  कि  यह  संभव है  या  नहीं  या

 इस  में  क्या  परिवर्तन  होने  चाहियें  ।  हमें  इस  विषय  में  व्यापक  चित्र  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 प्रादेशिक  मांगें  करने  से  पहले  समस्त  देश  की  झवश्यकताओओं  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  |  कई  बार

 यह  समझा  जाता  है  कि  किसी  नई  लाइन  से  या  दोहरी  लाइन  बनाने  से  किसी  विशेष  क्षेत्र  को  लाभ

 पहुंचेगा  ।  इस  पहल की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  |

 लौह-ग्राहक  को  निर्वात  करने  निर्णय  को  लीजिये  ।  यहं  कुछ  क्षेत्रों  में  होता  है  ।  मान  लीजिये

 उड़ोसा  में  या  बल दिला  या  मंगलोर-हसन  में  नई  लाइनें  बनाई  गई  हैं  ।  या  प्रादेशिक  विकास  लिये

 होंगी  ।  किन्तु  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  इन  का  लाभ  सारे  देश  को  पहुंचेगा  ।  राष्ट्रीय  पहलू  को

 ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  ग्रान्ट्स  श्रीराम  एक  राज्य  पहली  कौर  दूसरी  योजना

 में एक  भी  लाइन  नहीं  बनाई  गई  है  ?

 fart  स्वर्ण  सिह  :  माननीय  सदस्य  पहले  भी  यह  कह  चु  हैं  ।  प्रादेशिक  मांगों  स्वाभाविक  हैं

 किन्तु  इन  पर  सारे  देश  के  हित  के  पहल  से  विचार  करना  क्योंकि  इन  से  सब  आध्र

 ग्रासिम  इरादी  को  लाभ  होता  है  ।

 कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  प्रत  को  लीजिये  ।  उत्पादन  वहीं  बढ़ाया  जा  सकता  है  जहां

 पर  कोयला  पाया  जाता  हो  |  देश  के  विभिन्न  भागों  को  सेवा  के  जिस  में  वे  सभी  राज्य  सम्मिलित

 जो कोयला  खानों  से  दूर  यह  प्रावश्यक  है  कि  उन  स्थानों  पर  जहां  परिवहन  का  संकट  यह

 संकट  दूर  किया  जाये  ।  इस  का  एक  अर्थ  यह  हो  सकता  है  कि  रानीगंज  क्षेत्र  को  अधिक  लाइनें  दी

 जा  रही  इसलिये  परिचित  बंगाल  को  लाभ  हो  रहा  है  ।  यदि  झड़िया  कोयला  क्षेत्र  में  नई  लाइनें

 बनाई  तो  बिहार  का  लाभ  होता  है  ।  यदि  किसी  राज्य  में  अधिक  विद्युतीकरण  किया

 गमले
 ait  में
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 स्वर्ण

 तो
 उस  राज्य  को  फायदा  है

 ।
 किन्तु  यह  भूल  जाते  हैं  कि  उन  क्षेत्रों  को  भी  लाभ  जो  इन  राज्यों से

 दूर  हैं
 ।  इसलिये

 प्रादेशिक  लाभ  को  देखते  हुए  कई  बार  उस  लाभ  को  नहीं  देखा  जाता  जो  सारे  देवा
 को

 झर  समस्त  श्र्थव्यवस्था को  होता  है  ।

 अब  देखिए  लाभ  क्या  है
 ?

 यदि  श्राप  लाइन  क्षमता  न  विद्युतीकरण कौर  अन्य  सौ

 काम
 न  तो  उन  राज्यों  को  जो  अधि  लाइनों  की  मांग  कर  रहे  हैं  कोयला  नहीं  मिल  सकेगा

 इस  प्रकार  के  कई  उदाहरण  हैं  ।

 इस्पात पं प्र तर  को  देखिये
 |

 यदि  एक  संपत्र उड़ीसा  में  दूसरा मध्य  प्रदेश  तीसरा

 बंगाल  में--एक  प्रस्ताव  बिहार  में  भी  एक  संयंत्र  स्थापित  करने  का  है---तो  उन  संयंत्रों  as  लिये  कच्चा

 माल
 संभरित  करने  के

 लिय
 उस  क्षेत्र  में  क्षमता  बढ़ानी  पड़ेगी  कौर  इस  का  लाभ  सारे  देश  को  होगा  ।

 श्रीमती  विमला  देवी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इस  विषय  को  राष्ट्रीय  विकास  की

 दृष्टि  से  देखना  चाहिये
 |

 हम  १०  वर्षों  से  ऐसा  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  इस  का  परिणाम  यह  है  कि  पिछले

 १०  वर्षों  से  हमें  एक  भी  लाइन  नहीं  मिली  |  aaa  पांच  वर्षों  में  भी  नहीं  मिलेगी  ।

 श्री  ० (५  क०  गोपालन  मंत्री  महोदय  का  अभिप्राय  यह  है  कि  जहां  कोयला  अर  इस्पात

 नहीं  वहां  रेलवे  नहीं  होगी  ।

 श्री  स्वरण  सिह  में  ने  ऐसा  नहीं  कहा  ।  मेँ  विकासात्मक  लाइनें  बनाने  के  महत्व को  समझता

 है  श्र  श्री  गोपालन  के  राज्य  में  ऐसी  एक  लाइन  बनाई  भी  गई  का  सदन

 ने  स्वागत  किया  किन्तु  विकासात्मक  लाइनों  शौर  आवश्यक  जो  कि  नई

 ऑद्योगिक  आवश्यकताएं  पूरा  करने  के  लिए  श्रावक  होती  है  कुछ  संतुलन  रखना

 यह  सच  है  कि  विकास  की  वर्तमान  में  विकासात्मक  लाइने  उतनी  नहीं

 बनाई  जा  सकती  जितनी  कि  शझ्रावइ्यक  जिन  से  देश  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़ती

 है  ।

 में  यह  बताना  चाहूंगा  कि  इस्पात  संयंत्र  चाहे  रूरकेला  में  या  दुर्गापुर या  किसी  शरन

 स्थान  उस  क्षेत्र में  रेलवे  का  किये तो  बढ़ता  ही  किन्तु  इस्पात  देश  में  हर  स्थान

 पर  एक  ही  मुख्य  पर  |  इसलिए
 ऐसे  काम  किये  जाते

 हैं  ताकि  देश  के  एक  भाग  को  जो

 लाभ  पहुंचता  वह  दूसरे
 भागों  को  भी  पहुंचे  |  तीस  '  पंच  वर्षीय  योजना  में

 संसाधन  बतलाये  गयें  हैं  ।  हम  सब  पर  यह  उत्तरदायित्व  पड़ता है  कि  हमें  विकल्प  के  सुझाव

 दें  कौर  बतलायें  कि  संसाधनों  की  सीमा के  अन्दर  रहते गये
 स्वार्थों

 में
 कैसे  फेर  बदल

 किया  जाये  ।  किन्तु  लगभग  सभी  सदस्यों  ने  अपने  न्र प्र पन  निर्वाचन  क्षेत्रों
 के  सम्बन्ध में  सुझाव

 दिये  हैं  मेरा  भी  एक  निर्वाचन  क्षेत्र  है  किन्तु उस  में  किसी नई  लाइन  की  नहीं  की

 गई  है  ।  चाहेमाननीय  सदस्य  किसी  भीगी  का  या  दल  केहों  वे
 प्रेरक  अपने राज्य  के

 नई  लाइनों  की  मांग  करने के  कारण  दे  सक  योजना  की  स्वीकृति  संसद

 दे  चुकी है  ।  किन्तु किसी  सदस्य  नेयह  नहीं  कहा कि  मैं  संसाधनों  की  सितारों

 को  छोड़ कर  नई  लाइने  बनाने का  प्रयत्न  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  देश  की

 सामान्य
 योजना  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये

 SY  ET
 |

 fra  अंग्रेजी  में
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 में  पहले  कह  चुका  हूं  कि  तीसरी  योजना  में  परिवहन  के  लिए  अधिक  कोशिश  करके  पड़ेगी

 यह  मामला  सरकार  के  विचाराधीन  है  कि  नई  परिवहन  क्षमता  HA  पैदा  की  जाये ।  यदि

 संसाधन  उपलब्ध  हुए  तो  उनका  पुरा  शर  उचित  प्रयोग  किया  जायेगा  |

 किरायों  शर  भाड़ों  में  वृद्धि  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  दो  नये  सुझाव  दिये  गये  हूं  ।  श्री  याज्ञिक नें

 कहा  है  कि  रेलवे  बार्ड  ने  जान  क्या  कर  का  कम  अनुमान  लगाया  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  ऐसा  आरोप

 लगाने  से  पहले  अपने  पक्ष  में  निश्चित  ates  दिखाने  चाहिये  |  उन्होंने  क्या  wins  दिये  उन्होंने

 केवल  इतना  कहा  है  कि  पिछले  दो  या  तीन  वर्षों  में  वृद्धि  की  atarax  अधिक थी  किन्तु  वर्तमान

 आय-व्यय  के  अनुमान  में  यह  दर  पिछले  तीन  वर्षों  की  दर  से  कम  दिखाई  गई  है  ।  श्री  आशिक  नये

 सदस्य  नहीं  हैं  पुराने  सदस्य  उन्हें  शायद  भूल  गया है  कि  PEXE-Go  में  १  अक्तूबर  १९५८ से  भाड़े

 में  पुरे  एक  वर्ष
 कि

 वुद्धि  का  प्रभाव  है  ।  यह  मुददालियर समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने

 की  पहली  अवस्था है  ।  केवल इस  से  हमें  १०  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।

 फिर  उन्होंने  PEK 0-|2  का  उल्लेख  किया  ।  भाड़े  पर  ४५  प्रतिशत  अधिभार  था  ।  इससे  १४

 करोड़  पये  की  are  हुई  थी  ।  दूसरे  प्रां कड़े  जो  उन्होंने दिये  हैं  FEGL-GR  के  लिए  हैं  ।  यात्री  किराया

 कर  किराये  में  मिला  दिया  गया  जिससे  cen 4  करोड़  रुपये  की  अय  दिखाई  गई  थी  ये  प्राय

 सामान्य  कोष  में  दे  दी  जाती  थी  जो  राज्यों  को  मिलती  थी  ।  उन्होंने  जो  वृद्धि  बताई  है  उसमें यह

 १२५  करोड़  रुपये  सम्मिलित  यदि  उसे  निकाल  दिया  जाये  तो  वृद्धि  लगभग  २३  करोड़  रुपये

 होती है  ।

 फिर  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  रेलवे  ने  ऋण  लिये  थे  जिन्हें  वे  अपनी  सामान्य  राजस्वों

 में  सदा  कर  सकते  थे
 ।

 यह  भी  सत्य  नहीं  ये  ऋण  चालू  राजस्वों  या  साधारण  भ्र तिरे कों  से  नहीं

 दिये  गये  थे  किन्तु  एक  विशेष  तरीके  से  जैसा  कि  १९६०  की  अभिसमय  समिति  ने  सिफारिश  की  थी

 इसलिए  उन्होंने  जो  तीन  चार  बातें  कहीं  है  उन  में  कोई  जोर  नहीं  है  ॥

 एक  श्र  सदस्य  ने  भी  इस  पहलू का  उल्लेख  किया  है  किन्तु  उन्होंने  मामला  राजनैतिक  स्तर  पर

 ही  रखा  उनके  पास  कोई  नये  तथ्य  नहीं  थे  जिन  से  वे  यह  सिद्ध कर  सकें  कि  संसाधनों  में  इस  प्रकार

 वृद्धि  की  जा  सकती  है  या  व्यय  से  उस  तरी  के  से  बचा  जा  सकता  है
 ।  मुझे  उत्तर  देने

 की  श्रावव्यकता

 क्योंकि  मोटो  बात  जो  इस  पक्ष  को  जोर  से  कही  गई  है  यह  है  कि  यदि  वृद्धि  अनिवार्य  है  फिर

 भी  सुविधाएँ  बढ़ानी  चाहिये  |  भीड़  कम  की  जाये  इत्यादि  ।  मुझे  इस  से  पूरी  सहानुभूति है  कौर  मैं

 समझता  हूं  कि  इस  दिशा  में  पूरी  कोशिश  करनी  चाहिये  |  मेरा  निवेदन  है  कि  वृद्धि  भ्र निवार्य

 है  प्रौढ़  इस  की  अनुमति  दे  दी  जानी  चाहिये  ।

 कुछ  सदस्यों ने  कुछ  खंडों के  विभाजन  का
 जिक्र  किया  सरका र  का  कोई

 स्थिर  दृष्टिकोण

 नहीं  सरकार ने  प्रशासनिक  पहलू का  अध्ययन  किया है ग्रौर  उसने  नये  खंड  बनाने में  संकोच

 नहीं  किया  ।  सदन को  ज्ञात है  कि  उत्तर  पूर्वी खंड  शर  उत्तर  पूर्वी  सीमांत  खंड  बना कर  इन  की

 संख्या ६  से  ८  कर  दी  गई  यदि  संचालन  अथवा  संगठन  संबंधी  कार्यकुशलता  के  हेतु  विमान

 खंडों का  पुनर्गठन  या  विभाजन  आवश्यक
 समझा  तो  हम  एसा  करेंगे

 ।  एक  कौर  बात
 जो

 बहुत

 से  सदस्यो ंने  कही है  समपाटों के  बारे  में  है  ।  सामान्य नीति  यह  है  कि  यदि  राज्य  सरकार  उप गमन

 ant  बना  तो  रेलवे  ऊपरी  पुलों के  निर्माण का  खड़े  उठाने के  लिय  तैयार  होगी ।  सड़के  बनाने

 का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों पर  क्योंकि  उन्हें  नई  जमीन  लेनी  होगी  |  हम  ने  स्वयं कई

 राज्यों  में  ऐसा  करने  के  लिये  कहा  जैसा कि  सदन  को  ज्ञात  है  भ्र घि कतर  राष्ट्रीय  राजपधों पर पर

 प्रत्येक  महत्वपूर्ण  समपारों  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  का  कार्यक्रम  है
 |
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 स्वरण

 शान्ति  व्यवस्था  भंग  संबंधी  घटनाओं के  बारे  मे  सब  को  चिन्ता है  wie  उन्हें  कोई  भी

 पसन्द  नहीं  करता  ।  किन्तु  इन्हें  रोकने  की  जिम्मेदारी  राज्यों पर  यदि  हम  अपनी

 पुलिस  रखें  था  पता  प्रबन्ध  तो  राज्य  इसे  पसन्द  नहीं  व  रेंगे  ।  इस  समय  राज्य  सरकारों कौर

 रेलवे  प्रशासन
 के  बीच  पूरा  समवाय  सुरक्षा बल  को  मजबूत  करने  के  जो  पग  उठाये  गये  रेलवे

 उनका  स्वागत  करता  ग्रोवर  रेलते  के  परास  से  रेलवे  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  के  लि  कोई  नई  शक्तियां

 लगाई  मु  राज्य  सरकारों  के  विरुद्ध  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।  रेलवे  में  हुई  घटनायें  अन्य  अपराध

 की  अपेक्षा  अधिक  मशहुर  हो  जाती  हैं  फिर  भी  इस  तथ्य को  देखते  हुए  कि  ४०
 या  ४४५  लाख

 व्यक्ति
 प्रति  दिन  सफर  करते  अपराधों  की  संख्या  अधिक  नहीं  है  ।  मैं सदन को  आश्वासन

 देना  चाहता  हूं  कि  नियम  WE  कभी  किसी  कार्मिक  संघ  को  दबाने  के  लिये  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  ।'

 हम  ने  महाप्रबंधकों  को  निदेश  जारी कर  दिये  हैं  कि  वे  नियम  १४९  का  प्रयोग इन  हालतों  म॑  करें  ॥

 (१)  पर्वत्रेज्षक  अधिकारी  को  मारपीट  या  रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  ऐसे  श्रधिक्ारी  को

 गाली  गलौज  |

 (२)  श्रष्टाचा  जिस  के  सामान्य  नियमों  के  अन्तर्गत  दोष  सिद्ध  न  किया  जा  सके  किन्तु

 महानिदेशक को  संतोष  हो  कि  कह  व्यक्ति  अपराधी  है  ।

 (३)  उन  मामलों  में  जिनमें  गाड़ियों  के  चलने  में  खतरा  हो  |

 एक  कौर  भी  परित्राण  की  व्यवस्था  है  ।  इस  निगम  के  अन्तर्गत  महाप्रबंधक  रेलवे  बोर्ड  के  सामने

 मामला  भेजे  बिना  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  |  ग्रोवर  रेलवे  बोझ  प्रभारी  मंत्री  को  संबंधित

 जात  दिखा  देता है  ।  और  FEgO  में  ऐसे  मामलों  की  कुल  संख्या  ४१  थी  ।  इस  लि  कोई  भी

 अरोप  निराधार  है  कि  इसका  मंशा  कामिक  संघों  की  कार्यवाही  पर  कुठाराघात  करना  है  ।  कामिक

 संघों  की  कार्यवाही का  कोई  दूसरा  प्रथ  लगाया जाय  तो  बात है  ।  यह  भी  कहा  गया  था  कि  यह

 नियम  संविधान  की  शक्ति  से  परे  इसलिये कि  संविधान  के  gets  कारण  बताने  का  नोटिस

 दिया  जाना  चाहिये  ।  उच्चतम  न्यायालय ने  इस  पर  विचार  किया  है  ae  यही  निर्णय दिया  है  कि

 यदि इस  प्रकार  का  पहले से  करार  क्रिया  गया हो  उसे  पूरा  किया  जाना  चाहियें  ।  उच्चतम

 न्यायालय ने  इस  नियम को  संविधान की  शक्ति  से  परे  नहीं  माना  यदि  वह  संविधान  की  शक्ति

 से  परे  होता  तो  हम  इस  व्यवस्था  को  न  करते  |  करार में  इसकी  व्यवस्था  इस  नियम के  अर्न्तगत

 कार्मिक  संघों  की  जिस  प्रकार  की  कार्यवाहियों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाता  उसकी  व्यवस्था  करार

 में  यह  भी  कहा  गया  था  कि  थह  तरीका  उचित  नहीं  है  ।  मै ँतो  समझता  हूं  कि  अनुशासन बनायें

 रखने  के  लिये  भ्रष्टाचार  को  अधिकारियों  पर  हमले  न  होने  देने  ग्रोवर  ट्रेनों  की
 सु  रक्षा

 रखने  की  दृष्टिसे यह  सर्वथा  उचित

 ऐसा  नहीं  है  कि  निचले  स्तर  का  कोई  भ्रमणकारी  ऐसे  मामलों में  कोई  निर्णय  करता  हो  ।  मैं

 पहले भी  बता  चूका  हूं  कि  ऐसे  मसलों में  महाप्रबंधक  ही  केवल  नियम  १४९  के  भ्रन्तर्गत  कोई  कदम

 उठा  सकता  कई  मामलों  में  तो  महाप्रबंधक  नियुक्त  करनें  वाले  अधिकारी  भी  होते  हैं  करर

 के
 मुताबिक  वे  कार्यवाही कर  सकते  हैं

 ।  इतना
 ही

 महाश्रबन्धक
 को  ऐसे  मामले  रेल

 बोर्डो
 को

 प्रभारी  मंत्री के  पास  भेजने  पड़ते  हैं  ।  यह  परित्राण  रखा  गया  है  ।  फिरे भी  यदि  किसी  मामले  की

 कौर  मंत्री का  ध्यान  अक्षित  किया  जायेगा  वह  wee  ही  उसकी  लांच  करेगा  |



 १३  १८८४  (aa)  भ्रनुदानों की की  मांगें  )  १२०५३

 ६  प्रिय  गुप्त  (  )
 :  क्या  इस  नियम  १४९  की  तरह  का  कोई  नियम  किसी  wes

 केन्द्रीय  सरकारी  विभाग  के  लियें  भी  बनाया  गया  है  ?

 श्री
 स्वर्ण

 सिंह  इसमें  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  मैँ  जानता हूं  कि  माननीय  सदस्य  को  कामिक

 संघों  की  कार्यवाही  का  काफी  अनुभव  लेकिन  विभिन्न  स्तरों के  ब्योरे में  पड़ने  का  wet  समय

 नहीं  उसकी  व्यवस्था  करार
 में  रहती  इसलिये  उन  व्यवस्थाश्रों

 के
 अन्तर्गत  की

 गई

 वाही  संवैधानिक  व्यवस्था  के  विरुद्ध  नहीं हैं  ।

 toy  चक्रवातों  )
 :  भ्रष्टाचार  या  अघिकारियों  पर  हमला  करने  के  आरोप

 पर  सेवा  समाप्त  करने  पर  किसी  को  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  लेकिन  कुछ  कार्मिक  संघीय  क्ार्यकर्ताप्रों

 पर  ऐसे  कोई  weds  न  होते  पर  भी  उनकी  सेवाएं  समाप्त  कर  दी  गई  हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  इनकी
 जांच  करनी  चाहिये  |

 pat  स्वर्ण  सिह  :  पता  नहों  माननीय  सदस्या  किन  मामलों  का  उल्लेख  कर  रही  लेकिन

 यदि  दो  वर्ष  पहले  की  हड़ताल  के  सिलसिले  में  यदि  .  .  .

 fat  नम्बियार  (  तिरुचिरापल्ली  )  नहीं  ।

 श्री  स्वर्ण  सिह  :
 मैं  पहले  बता  चुका  हूं  कि  दूसरी  त  रह  के  मामले  मंत्रियों  तक  मे  रे

 विद्वान  मंत्री  ने  पूरी  तरह  सोच  विचार  करने  के  बाद  ही  उन  पर  कोई  निर्णय  किया  होगा  ॥

 तभी  नियम  PvE  के  भ्रन्तगंत  कार्यवाही  की  गई  होगी  ।

 fat  नम्बियार  मे ंने  इसके  संबंध  में  एक  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १५६  रखा  है  ।

 Lal  प्रस्ताव हैं  ।  मैं  उनमें  से  कुछ  के  उत्तर  देने  की  चेष्टा  कर  रहा  हूं  +

 एक  we  माननीय  सदस्य के  प्रशन के  उत्तर  में  ही  मैं  यह  दे  रहा  हूं  ।

 श्री  नम्बियार  :  उत्तर  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 fat  cant  सिह  मैं  जानता  हूं  कि  मेँ  माननीय  सदस्य  को  पूर्ण  तथा  सहमत  नहीं  बना  सकता

 पर  भ्रमण  सदस्यों  को  तो  संतुष्ट  कर  सकता  हुं  ।

 fat  eto  राठ  मेरी  बात  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  मैं  ने  पूछा  था  कि
 यदि  सड़क

 परिवहन  रेलवे  यातायात  का  कुछ  भाग  ले  ले  तो  रेलवे  की  प्राय  क्रम  हो  जायेगी  ।  तब  कया
 उस

 परिस्थिति  में  रेलवे  को  फिर  किराये  बढ़ाने  पड़ेंगे  ?

 श्री  स्वर्ण  वह  नहीं  होते  कयों  कि  यातायात  बड़ी  तेजी  से  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 महोदय  :  अब  में  कटौती  प्रस्तावों  को  लेता हूं
 ।  क्या  किसी  कटौती  प्रस्ताव  को  मत

 दान  के  लिये  अलग  से  रखने  की  ध्रावश्यकता  है  ?

 fart  नम्बियार  :
 कटौती  प्रस्ताव

 संख्या
 १५६

 मतदान  के  लिये  नहों  ।  ga  का  उतर

 a  य  अया

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२०२  भ्रनुदानों  की  मांगें  )  ३  १९६९

 शरीयत  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इतने  सारे  कटौती  प्रस्तावों  का  अलग-प्रलय

 उत्तर देना  कठिन
 इस  अवस्था

 पर  तो  मुन्ने वही  कटौती  प्रस्ताव  बनाये  जायें  जिनको  मतदान

 के  लिये  अलग  से  रखना  है  ।

 रेणू  चक्रवातों  :
 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ८  ।

 स०  मो०  बनर्जी  :  संख्या  ४५  श्र ६  |

 उमा नाथ  :  संख्या  १०४५  शौर  ११२  |

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  संख्या  १४५

 महोदय
 :

 ऐसे  कटौती  प्रस्ताव हैं  संख्या  ८,  ५,  १०४५,  Ree  प्रौढ़  १५  ।  क्या  संख्या
 १५६  को  भी  से  रखा  जाये  ?

 श्री  नम्बियार :  हां  ।
 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १०५  को  सब  से  अलग  रखा  जाये  ।  वह

 किरायों  ak  भाड़े  में  वृद्धि  से  सम्बन्धित  है  ।

 रेणू  चक्रवर्ती  :  संख्या  ५  को  भी  ।  संख्या  ८  को  भी  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १०५  केਂ

 साथ  रखा  जाये  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 उनके  साथ  ही  संख्या ४  को  भी  लिया  जाये  |

 गश्रध्यक्ष  महोदय :
 क

 है
 ।  में  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ४,  ८  कौर  १०५ को  एक  साथ  मतदान

 के  लिये  रख  रहा  हूं  ।

 val

 श्राव्य  महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  १
 तर
 क  द  at  3

 ec  roi दर  wd q  क्रय  कटौती
 प्रस्ताव  संख्या  ४,  ८  सनौर

 Qoy  मतदान क  लिये  रखे  गये  ।

 लोक-सभा
 में

 मत-विभाजन  ।  पक्ष
 में  ४२,  विपक्ष  में  १४१  कटौती  प्रस्ताव  wedge

 हुए
 |

 महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  १  पर  प्रस्तुत किये  गये  शेष  सभी  कटौती प्रस्ताव मतदान

 के  लिये  रखे  गय  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  रेलवे  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांग  मतदान  के  लिये  रखी  गई

 तथा  स्वीकृत  हुई  :--

 ep  em  carr  re  re  ee  re  ne  a  ee  ee  ec  cae  Se  en  oO  na  LS  SATEEN  AER  ERES  ne  SERSEDS  फुक  फ  फन

 मांग  संख्या  राशि

 ee NS eee  कार  om  ह बन  ele

 रेलवे  बोड़े  ८  %,5  ४,०००  रुपये

 wat  में
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 बडी  are  मध्यम  सिचाई  परियोजनाओं

 श्री  यलमंदा  रेड्डी  )  :  ३०  अप्रैल  को  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २८६  के  उत्तर से

 पता  चलता  है  कि  हमने  प्रथम  a  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  सिंचाई  पर  ६७०  करोड़

 रुपये  व्यय  कर  के  PERL—ER  तक  RE  लाख  एकड़  भू  मि  की  सिंचाई  की  सुविधायें  पैदा  कर  नी

 परन्तु  उसमें  से  केवल  Cs  लाख  एकड़  ही  सिचाई  की  गई  हर  बार  यही  होता रहा  है  ।
 भ्रांकड़े  देखिये

 सिचाई  क्षमता  उपयोग

 लिपी

 लाख  एकड़  ला  एकड़

 ९५४५-५६  द्  RE

 PEUX  ७३  ३४

 PENV—YNS  ्र  vE

 हे  4&

 PEXE—o  219.0  98.0
 ८  ieee  ल  |  ॥  *  १

 इस  प्रकार  हम  सिचाई  की  पु  क्षमता  का  उपयोग  ही  |  सरकार  की  सी

 असफलता  के  कारण  लगभग  ३३-२४  प्रतिशत  arfo  fear  जली
 क्र  ि  नगा  NIM!

 wer  रहती TN  NONE  है  ।  इस  से  देश  को

 भ्र पार  हानि  हो  रही  है  ।

 इस  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  सरकार  सहायक  नहरों  की  खदाई का काम का  काम  जनता  किसानों

 पर  छोड़  देती  है  ॥

 ऐसे  कई  उदाहरण  दिये  जा  सकते  हैं  ।  तुंगभद्रा  परियोजना  १९४४ में  बनी  थी  ।  लेकिन are  भी

 आधी  भूमि  बिना  सिचाई  के  पड़ी है  ।  सहायक  नहरों  के  प्रभाव  वहां  केवल  Yo-Yo  प्रतिशत  भूमि

 की  ही  सिचाई  हो  पाती  है  ।  जलाशय का  निर्माण  QEYS—UY ATM Sl TAT AT में  पुरा  हो  गया  लेकिन  १९५७-४८

 में  केवल  ११.  ७
 प्रतिशत  भूमि  पर  खेती  हुई  थी  ।  इस  का  दोष  सरकारी  नीति  पर  ही  है  ।  सरकार  ने

 को  पर्याप्त  धन  नहीं  जुटाया  ।  इसीलिये  रायलसीमा  के  काल-ग्रस्त  क्षेत्र  की  vo  प्रतिशत

 भूमि  पर  खेती  नहीं  होती  ।

 अ्रान्घ्र  प्रदेश  में  भी  कृष्णा  बांध  का  निर्माण  चार  वर्ष  gt  पुरा  हो  गया  लेकिन  सहायक

 नहरों  के  अभाव  में  ८०,०००  एकड़  कमी  बिना  खेती  के  पड़ी  है  |

 रसल  में  यह  सरकार  की  गलत  नीति  का  ही  परिणाम  यदि  सरकार  सिंचाई  परियोजनाओं

 का कार्यक्रम तय  करते  समय  ही  सहायक  नह  ं  की  बात  सोच  तो  सिंचाई  की  क्षमता  इस  तरह

 बेकार न  जाये  ।  सरकार  को  अपनी  योजना  सभी  तरह  से  पूर्ण  बनानी  चाहिय े।

 राधे  घण्ट  की  चर्चा

 ta  अग्रेजी
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 च्ष्य श्राध  घंटे  की  चर्चा

 यलमंदा  र

 सरकार  को  एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये  जो  सिंचाई-क्षमता  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में

 छानबीन
 करती  यह  इसलिये  अत्यावश्यक है  कि  हर  वर्ष  खाद्यान्नों के  हयात  पर  १००

 से  १५०  करोड़  रुपये  तक  व्यय  करने  पड़ते  यदि  सिंचाई-क्षमता  का  पूरा-पूरा  उपयोग  हो

 तो  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  बढ़  सकता  है  उत्पादन  बढ़ने  के  साथ  ही  साथ  जनता  किराया

 भी  बढ  जायेंगी  |

 महोदय  पीठासीन

 इसीलिये  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  सरकार  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  सभी  राज्यों

 सिंचाई  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  प्रायोजित  करे  ।

 सरकार  को  बड़ी-बड़ी  सिचाई  परियोजनाओं  की विकास-समितियां  ब्रिटनी  जो  जनताਂ

 को  सिंचाई  सुविधाओं  का  उपयोग  करने  के  लिये  प्रोत्साहित  करती  रहें  ।

 ate  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम )
 :  मैंने  माननीय  सदस्य  का  भाषण

 सुना  है  ।  माननीय  सदस्य  मेँ  तो  यही  समझा  कुछ  स्थानीय  प्रकार  की  शिकायतें  श्राम

 शिकायतें  नहीं  ।

 श्री  यलमंदा  रेड्डी
 :

 यह  गलत  है  |

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :

 पूर्व  सूचना
 तो

 सामान्य  तौर  पर  सिंचाई  क्षमता  के  उपयोग  के

 बारे  में  ही  म॑  ने  उस  का  यही  अर्थ  लगाया  था  कि  मुझे  सारे  देश  के  बारे  में  कुल  मिलाकर  ही

 उत्तर  देना  है  ।

 a
 माननीय  सदस्य  ने  स्थानीय  प्रकार  के  जो  उदाहरण  रखे  मैं  उन  की  जांच  करूंगा  ।  मै

 उनके  बारे  में  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  पूछ  ताछ  कर  सुचना  दे  दूंगा  ।

 लेकिन  जहां  तक  सारे  देश  की  सिंचाई  क्षमता  का  सम्बन्ध  वह  तो  संतोषप्रद  ढंग  से  चल

 रही है  ।  में  उस  के  कुछ  आकड़  झापके  सामने  रखता  हूं  ।  साथ  यह  भी  याद  रखना  चाहिये  कि

 यह  विषय  राज्यों  के  अधीन है  ।  इसलिये  इसकी  प्रगति  बहुत-कुछ  राज  पर  निर्भर  रहती  है  ।  मैं

 सामान्य  ढंग  से  ही  कह  रहा  किसी  राज्य  विशेष  के  बारे  में  नहीं  ।

 PERK—AE  में  नहरी  सिंचाई  की  क्षमता  ६५  लाख  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  कौर

 सिंचाई का  समस्त  क्षेत्र  ३१  लाख  एकड़  था  |

 fat  यलमंदा  रेड्डी
 :

 लेकिन  शुद्ध  उपयोग
 २१

 लाख  एकड़
 ही

 मुहम्मद  सिचाई  क्षमता  का  उपयोग  हमारे  देश  में  लगातार  बढ़ता  रहा

 है
 ।

 तब  वह  ३१  लाख  एकड़  १९६१-६२ में  धन  लाख  एकड़  पहुंच  गया
 था  झिझक

 QRE  लाख  एकड़  होने  वाला  है  ।

 हमें  राज्य  सरकारों  से  यही  सूचना  मिली  लिये  मेरा  east  है  कि  सिचाई
 का

 उपयोग

 संतोषप्रद रहा  है
 ।

 फिर
 भी

 हमें  शौर  अधिक  बढ़ाने  की  कोर दला  |  स  की  जा  गे  eae  eee

 ।  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  PQ0Y¥

 ara  घंटे  की  चर्चा

 इत  के  लिये  समितियां बनाई  water जारी  किये  हैं  ।  मेरे  पास  उस  का  सारा  ब्यौरा  मौजद  है  ।

 लेकिन  उसमें  काफी  समय लग  जायेगा  |  उन  से  निष्कर्ष  यही  निकलता  है  कि  उपयोग का  क्षेत्र

 ता  रहा है  ।

 ी  यन पदा  रेड्डी  :  मानवीय  मंत्री  ores  को  ठीक  से  नहीं  समझ  पाये  नवे  वृद्धि  को

 al  श्वक  समझ  पाये हैं  ।  १६५५-५६ में  क्षमता  ६५  लाख  एकड़  की  सिंचाई  की  ate

 १९६०-६१  में  १४०  लाख  एकड़  थी  ।  दिन-दिन  उपयोग  we  क्षमता  के  बीच  का

 उपयोग की  न्यूनता  बहती  जा  रही  है  ।  यह  अन्तर  १९५५-५६  में  ०.७  We  जो

 REXE—Ko  में  १*  २  हो  गया  है  |

 श्र  यह  तो  ठीक  है  कि  परियोजनाश्रों  की  कार्यान्वित  राज्य  सरकारें  करती  चलती

 तो  केन्द्रीय  सरकार  के  निदेशों  ake  नीतियों  पर  ही  हैं  ।

 राज्य  सरकारों  की  यही  शिकायत  है  कि  दिल्ली  से  want  नहीं  मिलती  ।

 मैं  सभी मुहम्मद  इब्राहीम
 :

 यह  गलत  है  कि  मैं  दिल्ली  में  बैठा  रहता

 ज्यो  में  जाता  रहा  हूं  ।  में  खुद  वहां  जाकर  देखता  हूं  ।

 भ्र ौर  इन  आंकड़ों  की  व्याख्या  भी  माननीय  सदस्य  ने  गलत  की  है  ।  इस  वर्ष  उपयोग  का  क्षेत्र

 PRE  लाख  एकड़  तक  पहुंच  रहा  ह  ।  मेरे  पास  झ्रांकड़े मौजद  हैं  ।

 ये  अंकड़े  सरका ग  अभिकरणों  द्वारा  तेयार  किये  जाते हैं  ।  सिचाई  विभाग  इन  को  तैयार

 करते  ।  इन  को  कोई  भी  गलत  सिद्ध  नहीं  कर  सकता  ।  तब  में  कसे  विस्वास  wea
 ?

 भर  यदि  आंकड़े गलत  नहीं  तो  कोई  भी  नहीं  कह  सकता  कि  उपयोग का  क्षेत्र  संकुचित

 हुआ
 है  ।

 यह  भी  गलत  है  कि  ग्राम  बढ़ने  की  हमारी  रफ्तार  धीमी  है  ।

 माननीय  सदस्य  को  शायद  बिलकुल  पता  ही  नहीं  कि  सिचाई  परियोजनाओं  कैसे  बनती  हैं

 प्र्

 क  र

 की  दत  ग

 इस  के  लिये  उन  के  अधिक  सम्पर्क  में  आने  की

 आवश्यकता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चर्चा  समाप्त  हुई  |

 इसक  पश्चात  लोक-सभा  ४
 PERIL  १८८४  के  ग्यारह

 बजे  तक  के
 लिये  स्थगित  हुई ।

 ee A  हमल

 TS,  काला

 faa  अंग्रेजी  में
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 R0G  विजयवाड़ा  तथा  भद्राचलम  के  बीच  दोहरी  रेलवे  लाइन  ११३६-४०

 Rok  पश्चिम  रेलवे  के  लखेरा  स्टेशन  पर  रोवर  ब्रिज  ११४०

 न  कोटा-चित्तौड़गढ़  रेलवे  लाइन  22¥o

 ६११  कोटा-बीना  रेलवे  लाइन  पर  स्टेशन  ११४१

 न् १२  परिवार  नियोजन  मन्त्रालय  ११४१

 दशक  केरल  पत्तन  में  सारहीन  मछलियां  पकड़ना  S22

 द्र  राज्यों  में  गांव  पर  प्रतिबन्ध  RVR

 Re  अहमदाबाद  में  गांधी  ग्राम  रेलवे  स्टेशन  का  स्थान  परिवर्तन  ११४२

 Re  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  डाक  व  तार  घर  शादी  ११५३



 [afar  १२११

 विषय

 seat  क ेलिखितਂ

 श्नतारांकित

 प्रदान सं  हया

 १७  22¥3 मोटरों-गाड़ियों  की  ठेका  प्रणाली

 Res  कोटा-गुमानपुरा  में  टेलीफोन  ११४३-४४

 aia
 कोटा  स्टेशन  पर  सावंजनिक  टेलीफोन  घर  १  ह

 ६२०  केरल  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  ऊपरी/निचले  पुल  g evv—YY

 र  कलकत्ता-दिल्ली  विमान  सेवा  gevy

 ६२३  उड़ीसा  में  डाकघर  ११४४

 ६२४  पूर्वोत्तर  तथा  ga  रेलों  पर  कामिक  संघों  को  मान्यता  gevy—¥e

 RR  जांच  अधिकारी  Ive

 २६  मध्य  रेलवे  में  इगतपुरी-भुसावल  सैक्शन  का  विद्युतीकरण  ११४६

 GRY  पुना-मीरा  लाइन  को  ब्राडगेज  में  बदलना

 ११४७ ६२८  भाखड़ा  परियोजना  फे  कर्म  वासियों  की  छंटनी

 GRE  ग्रासिम  में  मानस  नदी  बिजली  परियोजना

 ६३०  आसाम  को  कोकिला  परियोजना  8°¥s

 ६३१  त्रिपुरा  को  श्रीराम  से  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन  MW¥o—ak

 ६३२  HET  TAT  किश्नी
 र

 में  डाक  तथा  तार
 किया  नय  Reve

 ६३३  रेलवे  में  श्रतुसूचित  जाति  शर  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के

 चोरियों  की  पदोन्नति  RVvEe

 से ६३४  असिस्टेंट  कमर्शियल  सुपरिंटेंडेंट  के  कार्यालय  का  तीतलागढ़

 हटाया  जाना  YWYo

 ६३५  &kXo तुंगभद्रा  उच्च  स्तरीय  नहर

 घरे  तुंगभद्रा  क्षेत्र  में  चीनी  उद्योग  ११५१

 ६३७  प्रथम  श्रेणी  के  रेलवे  अघिकारियों की  नियुक्ति  .  eo G4

 ध्रविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  दौर  ध्यान  थके  |  tht—UK

 (१)  श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  ने  स्माल  स्केल-बुला  एसोसियेशन

 ar  स्क्रीन  प्रिन्ट  एसोसियेशन,श्रमृतसर  द्वारा  समवायों  को  बन्द  कर  देने

 के  बारे  मे ंदी  गई  कथित  धमकी  की  ate  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री का  ध्यान

 दिलाया  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  (att

 माई  ने  इन  सम्बन्ध  re  एक  वक्तव्य  दिया  |



 १२१२  |  ह  SUT)

 विषय  पीठ

 विषय  की  कौर  ध्यान झ  अविलम्बनीय लोक  महत्व  क

 (२)  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  हुगली  के  पायलटों  द्वारा  फिर  से  दी  गई  त्याग

 पत्र  की  धमकी  से  उत्पन्न  स्थिति  की  are  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  का  ध्यान

 दिलाया

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  ने  इस

 खम्बा  में  एक  वक्तव्य  दिया  भ्र ौर  एक  विस्तृत  विवरण  सभा  पटल  पर  भी  रखा  |

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  e  PQUN-KE

 )  निम्नलिखित पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 )  संविधान के  अनुच्छेद  g42( 2)  के  अ्न्तगंत

 परीक्षा  प्रतिरक्षा  सेवायें  BRI

 वर्ष  १९६०-६१  के  लिए  प्रतिरक्षा  सेवायों  कें

 योग  लेखे  कौर  उनका  वाणिज्यिक  परिशिष्ट  |

 (२)  भारतीय  टेलीग्राफ  १८८  ५  की  धारा  ७  को  उप-धारा

 (५)  के  अर्न्तगत  भारतीय  टेलीग्राफ  REY  म॑  कुछ

 at  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  झ्रधिसूचनाश्रों  की

 एक  प्रति

 )  दिनांक  ६  FERR  की  जी ०  एस ०  ग्राम  संख्या

 ३७ I

 faa  ७  re  ६२  की  जी०  एस०  कार

 सख्या  ११७  |

 )  दिनांक  १७  TERR  की  जी०  एस०  कार

 सख्या  २१२  |

 (3)  कृषि  उत्पाद  तथा  निगम  अधिनियम

 PauE  को  धारा  १५  की  उप-धारा (३)  कौर  धारा  ४१  की  उप-धारा

 (४)  के  अंतगर्त  राष्ट्रीय
 सहकारी  विकास  ट  भाण्डा  गार  बोर्ड  की  वर्ष

 Re qo=

 ६  १  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  प्रौढ़  बोर्ड  के  वर्ष  PEXE—O
 क

 वाषिक  खेलों

 का  समेकित  विवरण  उन  पर  लेखा  परीक्षा  forte  सहित  ।

 (४)  दिल्ली  विकास  १९५७ की  धारा  ५  ८
 के  अंतर्गत

 लिखित  af  सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक €  RERQ १  की  अधिसूचना जी०  एप >

 आर  संख्या  ११११  में  प्रकाशित  दिल्ली  fasta

 Peg?  |



 संक्षे
 श्रीश

 विषय  पृष्ठ a

 (at)  दिनांक  १६
 90८०५  xr
 qs  ११  न्य  अ्रधिसूचना  संख्या

 स०  त्री ०  २२२६  में  प्रकाशित  दिल्ली  विकास

 कार  और  सेवा  की  )

 ERR I I

 (५)  चीनी  का  विनियमन  )  PERL  की  धारा
 ७

 की  उपघारा  (¥)  क  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति  ~——

 दिनांक  १४५  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  ७२  में  प्रकाशित  चीनी  (  उत्पादन

 का  विनियमन )  १९६२  |

 (at)  दिनांक  १४  १९६२  की  अ्रधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  करार  २१८  में  प्रकाशित  चीनी  (  उत्पादन

 का  )  संशोधन  १९६२  ।

 दिनांक  २६  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या जी  ०

 एस०  करार  ४२२  में  प्रकाशित  चीनी  का

 दूसरा  संशोधन  LEER

 (६)  कृषि  उत्पाद  तथा  भाण्डागार  )  निगम  PEXE

 की  धारा  ५२  को  उपधारा  (३)  के  झन्तगंत  दिनांक  २०  १९६२  की  अधि

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  WEE  में  प्रकाशित  कृषि  उत्पाद  तथा

 भांडागार  )  निगम  संशोधन  PER  की  एक  प्रति  :

 समितियों के  लिये  निर्वाचन  शक  >  WUR-K9

 (१)  खद्य तथा  कृषि  मन्त्री  स०  का०  ने  प्रस्ताव  किया

 कि  लोक-सभा  के  सदस्य  पशु  कल्याण  हीरो  के  सदस्यों  के  रूप  में

 कार्य  करने  के  लिये  झपने म  से  चार  सदस्य  चुनें  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत  gar  |

 (2)  श्री  स०  का०  पाटिल  ने  प्रस्ताव  किया  कि  लोक-सभा  के  सदस्य

 भारतीय  लाख  उप-कर  समिति  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने

 के  लिए  भ्र पने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  $  |

 (3)  स्वास्थ्य  मन्त्री  ०  सुशीला  ने  प्रस्ताव  किया  कि

 सभा  के  भारतीय  चिकित्सा  श्रनुसन्घान  परिषद्  के

 प्रशासी  निकाय  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिये  अपने  में

 से  दो  सदस्य  चुनें  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्म  |



 १२१४

 विषय

 ध्रनुदानों की  मांगें  १९६२-६३  ११५७-४३,

 PR R——FROX

 रेलवे  प्राय-व्ययन  FERX-KR  क  सम्बन्ध  में  मांग  संख्या  १  पर  वाद-विवाद

 समाप्त
 |

 स्वामी  स०  मो
 ०  कौर  उमानाथ  तथा  श्रीमती  रेणु

 भर्ती  द्वारा  प्रस्तुत  तान  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ५,  १०४५  तथा  ८  पर

 सभा  में  मत  विभाजन  दर  पक्ष  में  ४२  विपक्ष  में  १४१  ।  तीनों  कटौती  प्रस्ताव

 म्स्वीक़त  हुए  ।  अन्य  सभी  कटौती  प्रस्ताव  भी  अस्वीकृत  हुए  कौर  मांग  संख्या  १

 पूरी  स्वीकृत  हुई  |

 स्थगन  प्रस्ताव  कौर  श्र

 दिलाना  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 क

 विषयों  की  झोर  ध्यान  ११९  PE R-—EE

 (१)  दो  चौकियों  से  भारतीय  सैनिक  दस्तों  को  हटाने  की  मांग  करते  हुए

 चीन  क  अ्रल्टीमेटम  क  बारे  में  दो  तय  गन  प्रस्ताव  जिन  की  सूचना  श्री  नाथ  पाई  शौर

 श्री  योगेन्द्र  झ  ने  दी  ग्रोवर  पांच  ध्यान  दिलाने  वाली  जिनकी  सुचना

 सर्वेक्षणों  नाथ  पो०  सो०  कृष्ण  बाल  राम  चन्द्र  विट्ठल  बड़े  कौर

 श्रीमती  मै  चुना  सुल्तान  ने  दी  एक  साथ  लिये  गये  |

 प्रवान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  aq  शक्ति  मन्त्री

 लाल  ने  इस  वारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 अध्यक्ष  महोदय  ने  स्थगन  प्रस्तावों  कौर  ध्यान  दिलाने  वाली  सुनारों  को

 पेश  करने  को  अनुमति  नहीं  दी  ।

 (२)  लगभग  १५०  नागा  विद्रोहियों  के  पूर्वी  पाकिस्तान  में  चले  जाने  के

 बारे  में  तीन  स्थगन  जिनकी  सूचना  सर्वश्री  एस०  एम०  हरि

 विष्णु  कामत  कौर  हेम  बुरा  ने  दी  कौर  पांच  ध्यान  दिलाने  वाली

 जिनकी  सुचना  सवाल  हेम  प्र  ०  च०  TRUT,  रामचन्द्र  विट्ठल  स०  Ato

 रघुनाथ  सिंह  ate  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  ने  दी  एक  साथ  लिये  गये  ।

 श्रीਂ  जवाहरलाल  नेहरू  ने  इस  बारे  में  भी  एक  वक्तव्य  दिया  |

 अध्यक्ष  महोदय  ने  स्थगन  प्रस्तावों  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाग्रों को

 पेशा  करने  को  अनीति  नहीं  दो  ।

 कि  घंटे  की  zat  e

 श्री  यलमन्दा  रेड्डी  ने  बड़ी  श्र  मध्यम  सिंचाई  परियोजना ग्र ों  के  बारे  में

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २८६  के  ३०  PER  को  दिये  गये  उत्तर से  उत्पन्न

 होने  वाली  बातों  पर  चर्चा  उठाई  ।

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  मुहम्मद  gare)  ने  वाद-विवाद
 का

 उत्तर  दिया  |

 ४  PERL  १८८४  के  लिये

 अनुदानों  को  मांगें  PERR—-|E  पर
 श्रप्लेतर  चर्चा  तथा  गेरे-सरकारो  ड्ण्यों

 के  संकल्पों  पर  विचार  |

 ve  डाग  ee
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